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TEMA DE LA SEMANA: Sigue llamado de las iglesias a la solidaridad y 
prevención ante el Covid 19

1. Llama Iglesia a seguir previniendo el Co-
vid-19 

Ciudad de México. Ante el incremento de contagios y 
hospitalizaciones por Covid-19 en diversos estados del 
país, la Arquidiócesis de México pidió que unidos como 
sociedad detengamos esta espiral de enfermedad y de 
muerte. 

En la editorial que publicó ayer en el semanario Desde 
la Fe, su órgano de difusión, señaló que si no tomamos 
de inmediato las medidas urgentes, podemos esperar 
una Navidad muy triste, con gente sola en sus casas, 
con miles de enfermos en los hospitales, con familias 
en luto. 

Expuso que no son buenas noticias las que hemos re-
cibido en los últimos días y no se trata sólo de que re-
basamos oficialmente el millón de contagios y de que 
estamos por llegar a los 100 mil fallecidos, sino de la 
tendencia al alza en hospitalizaciones, consecuencia de 
un exceso de confianza y relajamiento en las medidas 
de prevención. 

El cardenal Carlos Aguiar Retes pidió a los fieles a ser 
muy estrictos con las salidas de casa, guardar distancia 
adecuada, usar correctamente el cubrebocas y mante-
ner la higiene. 

Llamó a que la sociedad se regale la oportunidad de 
vivir una Navidad en familia, con contagios en descenso 
y la esperanza de que podremos salir a la calle con 
confianza. 

(jornada.com.mx) 16/11/2020 

2. Invita Aguiar Retes a fieles a orar por 
víctimas del Covid-19 

Ciudad de México. El arzobispo primado de México, 
Carlos Aguiar Retes, se sumó al dolor de las más de 
100 mil personas que han fallecido por Covid-19 e invitó 
a orar por ellas. 

En un mensaje que difundió esta noche, tras darse a 
conocer que el país rebasó los 100 mil decesos confir-
mados a causa del nuevo coronavirus, exhortó a los fie-
les a tratar ―de tomar consciencia de que necesitamos 
cuidarnos para que esta cifra ya no siga creciendo. A 
todos nos duele la despedida de un ser querido de ma-
nera tan rápida, inesperada y que podemos evitarlo‖. 

Pidió cuidar la salud y transmitir ―nuestra preocupación 
a los demás y usemos las indicaciones y herramientas 

que nos han presentado de cómo debe-
mos protegernos durante este tiempo en 
nuestra relación con los demás‖. 

(jornada.com.mx) 19/11/2020 

3. España: Oración del Papa por las vícti-
mas del coronavirus 

El Papa Francisco aseguró a los obispos españoles sus 
oraciones por las víctimas del coronavirus en un men-
saje de condolencia transmitido a través del nuncio 
apostólico en España y Principado de Andorra, monse-
ñor Bernardito Auza. 

El prelado intervino el pasado 16 de noviembre de 2020 
en la inauguración de la Asamblea Plenaria de la Con-
ferencia Episcopal Española (CEE) en curso, de modo 
telemático por la pandemia, del 16 al 20 de noviembre, 
con la participación física de 38 obispos en la sede de 
Madrid, y la participación virtual del resto de los miem-
bros del episcopado. 

―A todos ustedes, así como a las Iglesias particulares 
que presiden en la caridad, les comunico la sensible 
cercanía, el saludo y la bendición del Papa, a quien 
tengo el honor de representar en España. 

Muy particularmente a los enfermos en esta pandemia, 
así como el sentido pésame y la seguridad de las ora-
ciones de sufragio de Su Santidad a todas las familias 
que han sufrido la pérdida de seres queridos‖, expresó 
el nuncio en su saludo. 

El contexto de la pandemia 

Del mismo modo, Mons. Auza resaltó el ―talante modé-
lico‖ del Santo Padre ―cuya actividad no ha parado, 
despierto con atención a las necesidades de la Iglesia y 
de las sociedades‖. En este duro contexto de la COVID-
19, continúa, Francisco, ―con su afabilidad de todos co-
nocida, decía así en una entrevista que concedió en la 
primera ola de la pandemia: ‗La gran preocupación mía 
–al menos la que siento en la oración– es cómo acom-
pañar al pueblo de Dios y estar más cercano a él‘ (En-
trevista con Austen Ivereigh, 8/04/2020)‖. 

―Sé muy bien que está viva preocupación del Papa, 
también está en ustedes‖, dijo a los pastores españo-
les, señalando que la Asamblea ―será ocasión en la 
que, inmersos en esta situación, reflexionen en común 
sobre esta incidencia que ha traído el llorado deceso de 
muchas personas y tiene consecuencias en la vida de 
la Iglesia, muy en particular al interferir en la vital prácti-
ca sacramental y, por supuesto, en la vida social, en la 
cual se proyecta el luto, queda afectada la vida laboral y 
vemos surgir la dificultad económica‖. 

Reconocimiento y gratitud 

Asimismo, expresó a los obispos el reconocimiento a 
los sacerdotes y consagrados y voluntarios que, ―han 
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realizado creativamente formas y maneras de llegar a 
los fieles‖ y condolencia por los sacerdotes que, ―en su 
atención sacramental y de apoyo, sufriendo el contagio, 
no han superado la enfermedad y han fallecido‖. 

Del mismo modo, manifestó su sentimiento de gratitud, 
al personal sanitario, médicos, enfermeras y enferme-
ros, a las fuerzas del orden público y a todas aquellas 
colectividades profesionales que ―nos facilitan el cada 
día con sus imprescindibles servicios que afectan a la 
manutención y sostenimiento digno‖. 

“Cuidar el ahora” para el mañana 

―Esta situación de duración ahora incierta pasará. Por 
eso el Papa nos recuerda este principio: Con creativi-
dad, ‗cuidar el ahora, pero para el mañana. Resérvense 
para mejores tiempos, porque en esos tiempos recordar 
esto que ha pasado nos ayudará. Cuídense para un fu-
turo que va a venir. Y cuando llegue ese futuro, recor-
dar lo que ha pasado les va a hacer bien‘‖, recuerda el 
representante pontificio. 

Mons. Auza espera que este pensamiento aliente ―los 
trabajos señalados en el programa de la presente 
Asamblea, los cuales afectan a la marcha inmediata de 
la Conferencia en su ordenamiento‖. 

Dejarse “contagiar por el amor” 

Remitiendo de nuevo a las palabras del Obispo de Ro-
ma, el nuncio apostólico invitó a dejarse ―contagiar por 
el amor, no por el virus‖, y garantizó a los miembros de 
esta Conferencia Episcopal ―mi oración para que sus 
trabajos incentiven la generosidad de los corazones‖. 

En este sentido, remarcó ―la tarea que Cristo ha dado a 
los Santos Apóstoles y a sus sucesores, sacar a los 
hombres de las sombras atávicas que proyecta la expe-
riencia de su vulnerabilidad, a fin de que, siempre cons-
ciente de su libertad, no quede a merced de ningún os-
curo albur, ni pierda de la mano las riendas confundido 
en un porvenir incierto‖. 

(es.zenit.org) 18/11/2020 

4. El músculo de la acción social evangéli-
ca durante la pandemia: Jonatán Soriano 

Entidades e iglesias trabajan de forma ininterrumpida 
para atender a los más vulnerables ante la crisis del co-
ronavirus, pero no siempre con el apoyo necesario de 
las instituciones 

Barcelona. En una de sus últimas publicaciones, la Ofi-
cina de Estadística Europea, el Eurostat, alertaba del 
crecimiento del desempleo en la mayoría de países del 
continente y del aumento del número de personas en 
riesgo de pobreza acelerado por el efecto de la pande-
mia.  

España es el país cuya economía se 
va a ver más afectada por la crisis de la Covid-19, se-
gún han apuntado instituciones como la Comisión Eu-
ropea y el Fondo Monetario Internacional, con una caí-
da que oscila entre el 12% y el 14% del PIB. 

Un panorama que ya se traduce en la cantidad de per-
sonas en situación de vulnerabilidad. De hecho, los úl-
timos datos del paro muestran un incremento de cerca 
de 700.000 personas que han perdido su puesto de tra-
bajo entre el mes de octubre de este año respecto al de 
2019.  

Ante el aumento de la necesidad, las entidades e igle-
sias evangélicas españolas han intensificado sus es-
fuerzos a lo largo de los últimos meses para reforzar y 
ampliar la asistencia social. ―En estos momento, las en-
tidades evangélicas están haciendo un esfuerzo enor-
me en atender a las personas‖, explica Sarepta Novio, 
coordinadora de Dignitat, la red de entidades e iglesias 
del Consell Evangèlic de Catalunya que realizan una 
labor social.  

―Comenzando por el Hospital Evangèlic, que hace una 
gran labor atendiendo a enfermos de Covid-19 y acom-
pañando a sus familias, siguiendo con cualquier entidad 
o iglesia que hace reparto de alimentos, comedores so-
ciales o residencias geriátricas evangélicas que lo están 
dando todo‖, remarca.  

―Esto es una distinción de los evangélicos, el hecho de 
que nuestra fe nos lleva a estar disponibles en momen-
tos de crisis para cualquier necesidad que haya‖, aña-
de. 

Una respuesta única ante una crisis especial 

Diversos medios de comunicación se han hecho eco 
del impulso en la acción social evangélica en respuesta 
a la crisis propiciada por el coronavirus. Las imágenes 
de largas colas de personas frente a iglesias o los loca-
les de ONG evangélicas, esperando para llenar un ca-
rro de alimentos y bienes de primera necesidad, se han 
difundido en televisiones y periódicos.  

―Según el Banco de Alimentos, durante este tiempo de 
Covid-19, cuando muchas entidades seculares o parro-
quias han cerrado por falta de voluntarios y por miedo 
al contagio, solo en Cataluña, hasta 40 nuevas entida-
des evangélicas han comenzado a repartir alimentos‖, 
señala Novio. 

En Valencia, Misión Urbana ha sido una de las entida-
des evangélicas que ha reforzado su servicio durante 
los meses de epidemia sanitaria, centrándose en las 
personas en situación de sin hogar.  

―Las limitaciones que impone la situación sanitaria nos 
han llevado a concentrar nuestros recursos en atender 
a la población más vulnerable, en nuestro caso las per-
sonas en situación de sin hogar, con servicios básicos 
de higiene, ropa, y alimentos, pero de una forma total-
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mente distinta a la que estábamos acostumbrados‖, 
asegura Emilio López, coordinador de la organización, 
en relación a los cambios que han tenido que realizar 
para adaptar la asistencia a la normativa de seguridad. 

―Previo a la pandemia podíamos tener desayunos en 
turnos de 18 personas, 3 personas en las duchas y has-
ta 25 esperando su turno en los servicios de ropero. 
Ahora eso es inviable, pues al no poder haber aglome-
raciones de personas, nos vemos obligados a atender 
uno por uno, con todo lo que eso supone‖, apunta. 

Acompañamiento, además de asistencia 

Además de la provisión de alimentos y otros bienes de 
primera necesidad, una parte importante del trabajo de 
las entidades evangélicas se centra en asesorar a las 
personas y ayudarlas en los trámites con la Administra-
ción o en la búsqueda de trabajo.  

―Las necesidades básicas, a pesar de estar tradicio-
nalmente asociadas con el asistencialismo, se han vuel-
to prioritarias‖, matiza López. Sin embargo, dice, desde 
Misión Urbana Valencia ven también la necesidad de 
poner en marcha ―un servicio de búsqueda de empleo y 
también uno de despensa para apoyar a las familias 
más vulnerables‖. 

―Es muy importante la labor de acompañamiento e in-
formación sobre los recursos que hay en la ciudad, los 
servicios sociales, adónde deben dirigirse, qué deben 
hacer para pedir asilo o regularizar su situación‖, expli-
ca Sarepta desde Dignitat, en Barcelona. 

“La colaboración de la Administración siempre es 
insuficiente” 

Una gran parte de esas entidades realiza su trabajo en 
colaboración con organizaciones como el Banco de 
Alimentos, fundaciones y entidades privadas o con insti-
tuciones públicas.  

―La Administración ha dado apoyo a muchas entidades 
evangélicas que han estado ahí cuando no había nadie 
más. Cuando han visto que la labor se estaba haciendo 
bien, ha habido colaboración‖, explica Novio. ―Ahora 
bien, siempre es insuficiente y, a veces, mal organiza-
da‖, matiza. 

Una visión que también comparten desde Misión Urba-
na en Valencia, donde lamentan que ―la Administración 
pública toma decisiones sin establecer un diálogo real 
previo con las entidades que trabajamos en el día a 
día‖.  

―El reconocimiento [institucional] que realmente es ne-
cesario no es el que se da de cara al público, sino el 
que se da en una coordinación minuciosa en el funcio-
namiento diario. Y ese, lamentablemente, es bastante 
escaso‖, lamenta López. 

Un ejemplo de cómo las circunstancias 
también afectan a la necesidad de las 

entidades evangélicas que trabajan pa-
ra paliar las necesidades sociales del momento es el 
del restaurante solidario Imperfect, vinculado a la Igle-
sia Evangélica de Castelldefels.  

El proyecto, que atiende a familias y forma y ocupa a 
personas en riesgo de exclusión social, ha lanzado una 
campaña de mecenazgo para cubrir parte de los recur-
sos que han dejado de ingresar (el 60%) a causa del 
cierre al público de establecimientos de hostelería en 
Cataluña.  

―Imperfect provee de alimentación, desayunos y comi-
das a más de 30 personas, a las cuales no podemos 
dejar de atender durante la segunda ola‖, dicen desde 
la entidad. 

―Aunque por la normas sanitarias estamos cerrados, 
continuamos cuidando de los más vulnerables‖, expli-
can. Un cuidado que es imposible mantener con las 
subvenciones del Ayuntamiento de Castelldefels y las 
aportaciones voluntarias, que constituyen el 40% de 
sus ingresos. ―Unos ingresos que destinamos exclusi-
vamente a continuar ayudando a las personas‖, aña-
den. 

Desde Dignitat recuerdan que aunque las instituciones 
han hablado de ofrecer ayudas públicas, ―hay entidades 
que todavía no han visto el dinero‖. ―Hay como una im-
provisación por parte de la Administración.  

Hace falta más agilidad para hacer llegar el dinero y 
más ayuda porque vienen tiempos muy difíciles. Es ne-
cesario que ese voto de confianza a las entidades so-
ciales, también las evangélicas, se traduzca en ayudas 
económicas más amplias para poder gestionar mejor la 
situación‖, remarcan. 

(protestantedigital.com) 19/11/2020 

5. La pandemia agrava la situación de mi-
llones de niños en el mundo 

Diferentes organizaciones concluyen que la crisis del 
coronavirus ha aumentado los casos de violencia contra 
los menores y podría tener efectos irreversibles en su 
educación y bienestar 

Barcelona. La población infantil del planeta se está 
viendo afectada de manera específica por la epidemia 
de la Covid-19. Es la conclusión a la que llegan diferen-
tes instituciones y organizaciones internacionales como 
el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) o 
la cristiana World Vision. 

Desde Unicef hablan de una posible ―generación perdi-
da‖ de niños y niñas como consecuencia del  impacto 
de la Covid-19 en la educación, la nutrición y el bienes-
tar, que consideran ―irreversible‖.  

Según la entidad, la gravedad de este impacto va a ir 
en aumento en paralelo al número de contagios infanti-
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les, que ahora se sitúa en uno de cada nueve niños 
aproximadamente (cerca de un 11% de los contagios). 
―Aunque los niños puede enfermar y propagar la enfer-
medad, esto es solo la punta del iceberg de la pande-
mia‖, ha señalado la directora ejecutiva de Unicef, Hen-
rietta Fore. 

A pesar de reconocer que ―las escuelas son el principal 
factor de transmisión en la comunidad‖, Fore ha insisti-
do en que ―los beneficios netos de mantener las escue-
las abiertas superan los costos de cerrarlas‖ y ha pedi-
do a los gobiernos que ―escuchen a los menores y den 
prioridad a sus necesidades‖.  

―Los niños deben estar siempre en primer lugar‖, ha 
apuntado la directora ejecutiva de Unicef, que también 
ha recordado que hasta este mes de noviembre 572 mi-
llones de estudiantes se han visto afectados por el cie-
rre de escuelas en todo el mundo.  

Grave riesgo de desnutrición 

Según Unicef, la cobertura de servicios de desnutrición 
para mujeres y niños se ha visto reducida hasta en un 
40% en 135 países.  

La organización también calcula que este año, como 
consecuencia del impacto de la pandemia, entre seis y 
siete millones de niños menores de cinco años van a 
sufrir desnutrición severa. Un 14% más que el año an-
terior. Unicef también alerta de que en los próximos do-
ce meses podrían morir unos dos millones de niños si 
continúan produciéndose interrupciones en los servicios 
sanitarios y de alimentación. 

Aumenta la violencia contra los menores 

La organización cristiana World Vision ha alertado de 
que, en el marco de la pandemia, ya se está registran-
do un aumento de la violencia contra los menores. A 
través de una consulta realizada entre niños y jóvenes 
de 50 países diferentes, la entidad concluye que el 81% 
de los menores a los que han preguntado dicen haber 
visto o experimentado violencia durante los meses de la 
crisis de la Covid-19. ―Las cifras sugieren que la violen-
cia podría aumentar entre un 20% y un 32% en el futu-
ro‖, dicen. 

―Este año ha sido particularmente difícil para los niños 
más vulnerables. El coronavirus ha aumentado la pre-
sión y las amenazas para los niños y niñas en todo el 
mundo, especialmente en los contextos más frágiles.  

Está claro que tenemos otra epidemia en nuestras ma-
nos: la de niños que se enfrentan a un aumento de la 
violencia‖, ha asegurado Dana Buzducea, líder interna-
cional de promoción y participación de World Vision. 

Además, el 82% de los niños entrevistados por World 
Vision dicen haber tenido que interrumpir sus estudios a 

causa de la epidemia. ―La pandemia ha 
diezmado el acceso de algunos niños a 

la educación, y las instalaciones vitales 
de protección infantil, como escuelas, líneas telefónicas 
de ayuda y grupos sociales, han sido completamente 
inaccesibles para muchos de los niños que más las ne-
cesitan.  

Los confinamientos que ayudaron a frenar la propaga-
ción del virus también han encerrado a niños y jóvenes 
en condiciones terribles‖, ha añadido Buzducea. 

(protestantedigital.com) 20/11/2020 

6. Unión Médica Evangélica publica nuevas 
recomendaciones para evitar contagios 
en iglesias 

La UME propone ventilar con frecuencia y utilizar la 
mascarilla en los lugares de culto en todo momento an-
te la evidencia de difusión del virus por aerosoles 

España. La Unión Médica Evangélica ha publicado un 
nuevo documento con recomendaciones para prevenir 
el contagio de la covid-19 en los lugares de culto. 

El documento (disponible aquí en descarga) explica que 
el avance en la investigación científica apunta a que el 
contagio se produce no solamente por gotitas, sino 
también por aerosoles. 

Por eso, las recomendaciones van en dos líneas muy 
concretas. Por una parte, se ruega el uso de mascari-
llas en todo momento, especialmente para aquellos que 
toman la palabra durante la reunión.  

―Rogamos a las iglesias y especialmente a sus líderes a 
ser conscientes de su papel ejemplarizante, y a utilizar 
las mascarillas en las participaciones de quien dirige el 
culto, la alabanza, el sermón, la oración, etc. Especial-
mente en nuestro contexto en que el ejemplo de nues-
tros líderes sociales está siendo pobre‖, expresan des-
de la UME. 

―No parece difícil que haya iglesias en que con la mejor 
intención se esté desinfectando el púlpito para después 
ser usado sin mascarilla, o que haya coros que canten 
sin mascarillas porque sus integrantes están lo bastante 
separados, o porque se hayan colocado mamparas 
transparentes. Todas estas medidas son útiles para la 
transmisión tipo gotas, pero no para la transmisión por 
aerosoles‖ advierte el colectivo médico. 

Ventilación 

En segundo lugar, la UME explica que el uso de masca-
rillas por sí solas ―no son suficientes para evitar la 
transmisión del virus‖. Por eso juega un papel importan-
te la ventilación. ―Si el salón de la iglesia tiene ventanas 
o si tiene varias puertas (tener en cuenta la salida de 
emergencias) la ventilación es mejor abriendo a la vez 
varias, preferentemente en paredes opuestas.  
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Es preferible abrir todo lo posible durante períodos cor-
tos que tener mucho rato poca apertura de ventanas. 
Por ejemplo, justo antes de empezar el servicio y al 
terminar la alabanza‖, afirma el documento. 

El escrito se hace eco de las recomendaciones de ven-
tilación del CSIC y aporta otras recomendaciones para 
valorar el estado del aire en la sala. 

El documento concluye con el ofrecimiento de aseso-
ramiento por parte de la UME. ―Conscientes de la com-
plejidad añadida a la ya de por sí compleja situación 
que vivimos, nos ponemos a disposición de las iglesias 
para en lo posible aclarar las dudas que surjan, escri-
biendo a miguel.menendez@ichamartin.org‖. 

(protestantedigital.com) 19/11/2020 

7. Convoca Consejo de Iglesias a encuen-
tro sobre actualización del contexto 
ecuménico en tiempos de Covid 19 

Cuba. Una mirada de actualización del contexto ecu-
ménico en tiempos de Covid 19 fue el encuentro convo-
cado por el Área de Formación y Estudios del Consejo 
de Iglesias de Cuba (CIC), en la jornada por la No Vio-
lencia hacia las mujeres y las niñas. 

Para este acercamiento a la realidad eclesial actual fue 
convocado un Panel de líderes de diferentes proceden-
cias, como Dámaris González Naranjo, ministra laica de 
la iglesia Episcopal, el Padre Ariel Suárez Jáuregui, de 
la iglesia Católico Romana, el pastor Eris Figueroa de la 
iglesia Misionera de Dios y Midiam Lobaina, Coordina-
dora del Programa Mujer y Género del CIC. 

Cada participante expuso, desde sus perspectivas y 
experiencias, elementos distintivos del panorama ecle-
sial y ecuménico en los tiempos de la pandemia global 
de Covid 19. En su intervención, Dámaris Naranjo ana-
lizó el desafío de las iglesias para continuar con su mi-
sión dentro de un escenario social muy complejo, en 
donde las tecnologías han asumido un papel preponde-
rante.  

―En este tiempo de templos cerrados y redes abiertas 
toma una nueva connotación el sentido de comunidad, 
que trasciende la dimensión presencial y se encuentra 
con la persona detrás de una pantalla, un ser humano 
con una realidad concreta, y con la necesidad de perte-
necer a esa comunidad en la que, a pesar de no estar 
juntos, podemos encontrar a Dios y unirnos en Su 
nombre‖, afirmó.  

Asimismo abordó los desafíos de vivir un ecumenismo 
que no pierda su voz profética, y que ponga en alto la 
dignidad humana, con las bases de un mensaje bíblico 
de esperanza, un liderazgo comprometido y prácticas 
de solidaridad y servicio concretas. 

Consejo de Iglesias de Cuba a encuen-
tro sobre actualización del contexto ecuménico en tiem-
pos de Covid 19 

Por su parte el Padre Ariel Suárez, resaltó el compro-
miso de la Iglesia Católico Romana con la causa ecu-
ménica y se sumó al llamado de no quedarse en even-
tos puntuales, sino de mantener un impulso constante, 
que convoque a todas las comunidades en todos los 
niveles. 

En relación con la pandemia global, subrayó que el 
Covid 19 nos deja la conciencia de la fragilidad huma-
na, una realidad que hacer pensar las consecuencias 
presentes y futuras, con la certeza de que: ―Esto nos 
hará mejores o peores personas e iglesias. Tenemos 
que ir aprendiendo al paso, con la fortaleza de la unidad 
de la iglesia.  

Son tiempos de fomentar la pastoral de la escucha y el 
acompañamiento, ofrecer el testimonio de la compañía 
tierna de Jesús, mediante gestos de esperanza y de 
compasión‖. Además, realizó un llamado a superar la 
invisibilización y a comunicar más efectivamente el ser-
vicio inestimable que hace la iglesia, para que su 
quehacer habitual se vea reflejado de mejor manera en 
todos los medios de comunicación. 

Aportes desde una visión pentecostal fueron presenta-
dos por el pastor Eris Figueroa. En un apretado análisis 
de los retos de la iglesia ante el nuevo coronavirus, 
mencionó los de seguir atendiendo pastoralmente a las 
congregaciones desde el confinamiento, la atención a 
las niñas y los niños, el hacer frente a los problemas 
económicos y las respuestas bíblico-teológicas a las 
dudas existenciales que han surgido.  

De la misma manera compartió las dificultades que ha 
supuesto para la labor pastoral factores como la mar-
cada tergiversación de textos bíblicos de carácter esca-
tológico o cuando a través de las redes sociales se im-
portan mensajes ajenos a nuestra realidad. Y concluyó 
con la mención de varias acciones que ejemplifican 
como, desde la experiencia práctica, se puede dar fe de 
una iglesia involucrada en la sociedad y caminando con 
los tiempos. 

―La mayor vulnerabilidad de las mujeres y el aumento 
de la carga de trabajo para la mayoría durante el tiempo 
de pandemia ha sido reconocida. Existe un incremento 
de la violencia, la convivencia con los abusadores es un 
problema muy serio a tener en cuenta‖ reconoció Mi-
diam Lobaina en la intervención final del encuentro.  

También analizó como la iglesia no escapa a esta si-
tuación, sino por el contrario le añade la presión de la 
imagen de la ―mujer perfecta‖. A esto se suman las ci-
fras que, aunque no oficiales, muestran un incremento 
de feminicidios, lo que hace más imperioso el trabajo 
eclesial en temas como cultura de paz, resolución de 
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conflictos y no violencia hacia las mujeres, partiendo 
desde una capacitación bíblica y teológica. 

Como parte de este encuentro tuvo lugar la premiación 
del concurso ―Reforma en tiempos de Covid 19‖, un es-
fuerzo del Área de Formación y Estudios para vincular, 
mediante el arte, el espíritu de la Reforma Protestante 
con el contexto cubano actual. 

Para el grupo participante de esta cita, que tuvo lugar 
este 19 de noviembre en la iglesia de la Fraternidad de 
Iglesias Bautista ―William Carey‖, en la capital, quedó 
clara la necesidad de compartir estos temas con cada 
una de las diversas denominaciones representadas. 

Hubo un tiempo de intercambio con las y los panelistas 
en donde fue evidente el reto que estos tiempos plan-
tean a cada una de las iglesias en nuestro país, con la 
convicción de que la pandemia de Covid 19 no ha ter-
minado, por lo que para la iglesia esta debe ser una 
etapa creativa, un tiempo fecundo donde Dios nos lla-
ma al acompañamiento y al servicio, con un testimonio 
de un ecumenismo comprometido, efectivo y auténtico. 

(alc-noticias.net) 19/11/2020 

8. Arzobispo de Canterbury: Los cristianos 
están unidos en tiempos de pandemia 

Roma. Entrevista del Primado Anglicano Justin Welby 
con los medios de comunicación del Vaticano: los desa-
fíos que plantea a los cristianos la emergencia del co-
ronavirus, la importancia de la encíclica "Fratelli tutti" 
para el movimiento ecuménico, las esperanzas de paz 
para el sur de Sudán. 

Hace un año, el 13 de noviembre de 2019, el arzobispo 
de Canterbury Justin Welby fue recibido por el Papa 
Francisco en el Vaticano. Doce meses más tarde, la si-
tuación en el mundo cambió radicalmente debido a la 
pandemia.  

Sin embargo, la dramática irrupción del virus Covid-
19 no ha disminuido, sino que ha fortalecido aque-
llos temas - desde la solidaridad hasta la ecología, 
desde la libertad religiosa hasta la paz - que a lo largo 
de los años han registrado una particular armonía entre 
el Obispo de Roma y el Primado de la Comunión Angli-
cana.  

Un año después de esa visita y poco más de un mes 
después de la publicación de la Encíclica "Fratelli tutti", 
el arzobispo Welby concedió una amplia entrevista a 
L'Osservatore Romano y a Vatican News sobre los te-
mas más actuales, reflexionando sobre la contribución 
que los cristianos pueden hacer en un momento tan 
profundamente marcado por el sufrimiento. 

Su Gracia, la última vez que se encontró con el Santo 
Padre fue hace un año, el 13 de noviembre, en el Vati-

cano. Desde entonces el mundo ha 

cambiado radicalmente debido al brote 
de la pandemia. ¿Qué pueden hacer los líderes cristia-
nos como usted y el Papa para promover la esperanza 
en una época de miedo y sufrimiento global? 

Básicamente, nuestra esperanza está en Jesucristo, 
que es "el mismo ayer, hoy y siempre". (Hebreos 13, 8). 
Mientras que el mundo puede cambiar, el amor de Dios 
a través de Jesucristo es inmutable. "Las misericordias 
del Señor no han terminado" (Lamentaciones 3:22).  

La tarea de los que dirigen la Iglesia es dar testimonio 
de esperanza en tiempos difíciles. Jesús no vino a traer 
esperanza a un mundo en el que las cosas iban bien, 
sino a un mundo frágil y roto, un mundo lleno de gente 
frágil, herida y pecadora. Y lo que Jesús nos dice que 
hagamos es "no teman". Él es nuestra esperanza. 

Los cristianos están llamados a ser personas de espe-
ranza, lo que se demuestra en la forma en que viven 
juntos como una comunidad. El mensaje de esperanza 
en Cristo mira más allá del aquí y ahora, mira a lo que 
está por venir, a la eternidad y a la promesa de la vida 
eterna.  

La vida humana es frágil, y la enfermedad y la muerte 
generalizadas nos hacen entender esto de una manera 
abrupta y dramática.  Sin embargo, la vida eterna es 
justamente eso, eterna. Dios también nos llama a hacer 
que la vida terrenal refleje mejor la vida celestial, ya que 
una conduce a la otra.  

Siguiendo el ejemplo de Jesús y su enseñanza de amar 
al prójimo, podemos ayudar a hacerlo. Si vivimos nues-
tra fe en Cristo y ponemos en el centro a los vulnera-
bles, pobres y marginados, entonces vivimos el mensa-
je de esperanza. 

Durante esta época de pandemia, se publicó la última 
encíclica del Papa Francisco, Fratelli tutti. ¿Qué ha 
quedado impreso en usted del mensaje que el Papa 
desea transmitir con este documento centrado en la fra-
ternidad y la amistad social? 

Fratelli tutti es un documento muy intenso y propone 
una visión sistemática, ambiciosa y valiente para un 
mundo futuro mejor. Se basa completamente en la Cris-
tología, con Cristo en su centro. 

También es una carta que aborda seriamente la inmen-
sidad y complejidad de la humanidad. Las referencias 
del Papa a sus encuentros con figuras como el Patriar-
ca Ecuménico y el Gran Imán, la inspiración que extrae 
de Mahatma Gandhi y las referencias al Dr. Martin Lut-
her King Jr. y al Arzobispo Desmond Tutu muestran que 
su visión no es sólo para la Iglesia Católica, sino para 
toda la humanidad; es una de las razones por las que 
su visión es a la vez ambiciosa y convincente. 

El Santo Padre se toma muy a pecho todos los aspec-
tos de la vida humana, desde el individuo hasta la mul-
tinacional, desde la familia hasta el mundo del comercio 
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y la industria o la política. Explica los peligros gemelos 
del "comunitarismo" y el individualismo, la Escila y la 
Caribdis de la política y la filosofía. Ambos conducen a 
la tiranía y la anarquía. 

En sus contactos con gente como el Gran Imán, a quien 
también conozco, muestra que no hay inevitabilidad en 
los conflictos interreligiosos o culturales. El choque de 
civilizaciones es un concepto que ignora la realidad del 
nacimiento, vida, muerte, resurrección y ascensión de 
Cristo, capaz de transformar el universo: una transfor-
mación que permite que el trabajo creativo del Padre a 
través del Hijo continúe en el poder del Espíritu hacien-
do visible el Reino de Dios. 

Fratelli tutti termina con una oración ecuménica. ¿Qué 
contribución puede hacer el movimiento ecuménico a la 
construcción de un futuro mejor en un mundo fragmen-
tado y sacudido por guerras y actos de terrorismo como 
los que hemos visto recientemente en Europa? 

Uno de los problemas que aflige a muchos cristianos es 
la idea de que su Iglesia es el único cuerpo cristiano 
existente, o, si reconocen la presencia de otros cristia-
nos, generalmente piensan que están equivocados. De 
vez en cuando esto es cierto para los anglicanos, pero 
también para otros.  

Cuando miramos a nuestros hermanos y hermanas 
cristianos de los que estamos separados por un acon-
tecimiento histórico o cuestiones doctrinales, vemos al 
verdadero pueblo de Cristo, a otros peregrinos en el 
camino y a personas, amadas por Dios y servidas por 
Dios, de las que podemos aprender. Un himno inglés lo 
dice: 

En Cristo no hay ni oriente ni occidente,/ en él no hay 
norte o sur, / pero una gran compañía de amor/ en todo 
el gran mundo./ En él los corazones  sinceros/ encon-
trarán su alta comunión;/ su servicio es el hilo de oro,/ 
que une a la humanidad./ Por lo tanto, unan sus manos, 
hijos de la fe,/ cualquiera que sea la raza a la que per-
tenezcas;/ que sirve a mi Padre como su hijo/ me resul-
ta ciertamente familiar. 

(Himno de John Oxenham, 1908) 

Los seres humanos tienen la tendencia a construir ba-
rreras y marcar su territorio. Esto sucede en la Iglesia y 
también en la política. Las fronteras implican, y a veces 
imponen falsamente, la diferencia. Lo que el movimien-
to ecuménico ha hecho y sigue haciendo es erosionar 
lentamente esas fronteras.  

De vez en cuando se da un paso más importante, como 
hemos visto con la Declaración Conjunta sobre la doc-
trina de la justificación católico-luterana, a la que ahora 
se han adherido anglicanos, metodistas y reformistas. 
De vez en cuando la frontera se abre y la frontera se 

vuelve permeable. 

Uno de los beneficios reales y tangibles 
del movimiento ecuménico es que, a nivel individual, las 
relaciones de confianza y amistad se han construido 
superando las diferencias confesionales; las barreras 
se han roto por la amistad (o "fraternidad"). Vivo en una 
comunidad ecuménica todos los días, porque casi des-
de el principio de mi presencia en el Palacio de Lam-
beth hay un grupo de residentes de la Comunidad 
Chemin Neuf con nosotros. A lo largo de los años tam-
bién ha habido católicos, anglicanos y luteranos entre 
ellos.  

Tengo un director espiritual católico, con el que recien-
temente colaboré en el prefacio de una edición francesa 
de Fratelli tutti. En todas estas relaciones el otro no es 
un extraño sino un compañero de peregrinación; un 
amigo; una hermana o un hermano. 

En una carta reciente a la nación británica usted escri-
bió que hay tres respuestas a las preguntas que la pan-
demia nos ha planteado a todos: mantener la calma, 
tener coraje, ser compasivo. ¿Por qué ha resaltado es-
tos tres aspectos? 

Hay algo en un enemigo oculto que despierta el miedo. 
Pero el miedo no se vence con el pánico, al contrario, 
se amplifica. La calma, por otro lado, nos da el espacio 
para hacer un balance y actuar de manera reflexiva. 
Trae de vuelta al término hebreo "shalom" y trae a la 
mente la "gran bondad" después de que Jesús calmara 
la tormenta en Mateo 8:26.  

La falta de calma en sus corazones lleva a su reproche. 
Pero debemos ser valientes. En tiempos de encierro 
había muchos titulares que decían que las iglesias es-
taban cerradas. Tal vez los edificios lo estaban, y la vi-
da sacramental de la Iglesia estaba alterada, pero la 
Iglesia estaba abierta. Los cristianos de todas las de-
nominaciones buscaron y ayudaron a otros: a sus veci-
nos y a otros necesitados. Está claro que ante una 
pandemia de coronavirus todos estamos involucrados. 

El Papa Francisco ha repetido muchas veces este año 
que sólo saldremos de esta crisis si nos cuidamos los 
unos a los otros y si reconocemos que todos estamos 
en el mismo barco. Sin embargo, en Europa, y no sólo 
en Europa, vemos que el populismo y el nacionalismo 
ganan terreno. ¿Cuál es la respuesta cristiana a este 
egoísmo alimentado por el miedo que estamos experi-
mentando? 

Yo también he dicho que estamos en el mismo barco (o 
que, aunque estemos en barcos diferentes, estamos en 
el mismo mar y nos enfrentamos a la misma tormenta) 
y que debemos tratar de cuidarnos a nosotros mismos y 
a nuestras comunidades, sacando fuerza y coraje de 
cada uno y caminando juntos.  

El miedo construye las barreras que mencioné antes. 
Cuanto más se aferre la gente al miedo y cuanto más 
se utilicen o manipulen estos miedos por los líderes po-
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líticos, más llamada estará la Iglesia a demostrar algo 
más: acogida, servicio y amor. 

A través de los hermanos, el Papa Francisco entrelaza 
lo individual y lo social, rechazando los extremos de 
ambos y enfatizando su interdependencia. El sacerdote 
y poeta anglicano del siglo XVII, John Donne, escribió 
que "Ningún hombre es una isla, completa en sí misma.  

Cada persona está conectada a otras, y cuando una 
sufre, otras sufren con ella. El Santo Padre muestra a lo 
largo de la encíclica que esto es tan válido hoy como lo 
fue hace cuatrocientos años y a lo largo de la historia 
de la humanidad. 

En la encíclica hay un capítulo muy intenso que exami-
na la parábola del buen samaritano. El buen samaritano 
superó el nacionalismo y los prejuicios con un amor in-
condicional.  En esa relación de amor y cuidado no ha-
bía ni un judío ni un samaritano, sino dos seres huma-
nos, uno en necesidad y el otro proveyendo esa nece-
sidad. La respuesta cristiana al egoísmo es el amor, un 
mensaje que recorre toda la carta de Su Santidad. 

Usted dijo en una entrevista que reza todos los días por 
el Primer Ministro británico Boris Johnson. Durante una 
misa en Santa Marta, el Papa Francisco pidió rezar por 
los líderes políticos que tienen que tomar decisiones 
difíciles en este momento. En su opinión, ¿qué lugar 
ocupa la oración hoy en día, o incluso la relación con 
Dios, en un mundo cada vez más secularizado? 

Rezo diariamente por el Primer Ministro y por todos los 
demás que tienen que tomar decisiones políticas casi 
imposibles cada día. Después de esa entrevista, según 
algunos titulares de los medios de comunicación social 
había "admitido" rezar por el primer ministro. No lo ad-
mito como si fuera un culpable secreto; es mi deber, y 
es algo que hago de buena gana por él y por los de-
más. 

La oración es la sangre vital de nuestra relación con 
Dios. La oración es hermosa, íntima y siempre sorpren-
dente. La oración es la participación en la creación y la 
recreación; en la oración nos cambiamos a nosotros 
mismos y el mundo cambia. Pero si queremos ver que 
las cosas cambien, empecemos con la oración - no en-
viando una lista de peticiones al cielo, sino permitiendo 
a Dios que nos cambie - para hacernos más como Cris-
to. 

La paz, la ecología y la justicia social son algunos de 
los temas en los que usted y el Papa Francisco están 
más comprometidos. ¿Cuál es su esperanza para el fu-
turo de su relación con el Papa, a quien ya ha visto mu-
chas veces y con quien comparte el deseo de ir juntos 
al Sudán del Sur expresado después de la reunión con 
los líderes del Sudán del Sur en Santa Marta en abril de 
2019? 

Aprecio profundamente mi amistad con 
el Papa Francisco. Empezamos nuestro ministerio casi 
al mismo tiempo y compartimos muchas preocupacio-
nes comunes. Para ambos, la paz y la reconciliación 
son esenciales. El retiro en el que el Santo Padre y yo 
participamos con los diversos líderes políticos del Su-
dán Meridional es una de las experiencias más intensas 
de mi vida hasta la fecha.  

Poder viajar juntos al Sudán del Sur sigue siendo una 
esperanza concreta. Hasta ahora no ha sido posible, 
pero las iglesias, católica, anglicana y presbiteriana, en 
el Sudán Meridional y a nivel internacional, han seguido 
trabajando por la paz y por un futuro justo y duradero 
para ese país.  

Tengo la esperanza de que, cuando sea posible volver 
a viajar, se hayan producido tales progresos en el pro-
ceso de paz en el Sudán meridional que podamos ir allí 
para celebrarlo y fomentar la profundización de la paz y 
el crecimiento de la sociedad. 

Al final de uno de mis encuentros con el Papa, me dijo 
que recordara las "tres P: oración, paz y pobreza". Es-
pero que en la continuación de nuestra amistad estas 
"tres P" puedan seguir uniéndonos: la oración mutua de 
unos por otros y por el mundo y el compromiso tanto 
por la paz y la reconciliación como por tratar de mejorar 
la vida de los pobres. 

(vaticannews.va) 17/11/2020 

9. Augusto Zampini: Ante la crisis de la 
pandemia, “el Papa nos ha pedido que 
vayamos a las raíces” 

Latinoamérica está marcada por la sobreexplotación de 
recursos naturales, lo que ha provocado la destrucción 
de la biodiversiad, consecuencia de una mercantiliza-
ción de los dones naturales de Dios, que “amenaza 
nuestro presente y nuestro futuro” 

“La vacuna va a ser test para el nuevo multilateralismo 
que pide el Papa y para la solidaridad universal” 

“Hay sistemas económicos y sociales del mundo que 
producen riqueza, pero no producen bienestar” 

Una política “que camina junto a su pueblo, en lugar de 
caminar junto a tecnocracias frías que imponen planes 
teóricos alejados de la realidad nacional” 

El Papa Francisco puede ser considerado como uno de 
los grandes líderes mundiales en el combate de la pan-
demia del Covid-19. Desde el primer momento se ha 
posicionado en defensa de los más vulnerables y en la 
busca de soluciones, creando una Comisión Vaticana al 
respecto.  

En América Latina, el continente con mayor impacto de 
la pandemia, algo que muchos ven como una conse-
cuencia de las graves desigualdades existentes, la Igle-
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sia se ha erigido en actor fundamental para el enfren-
tamiento de la pandemia. 

Reflexionar sobre todo eso ha sido el objetivo del semi-
nario virtual que durante los días 19 y 20 de noviembre 
ha reflexionado sobre el tema ―América Latina: Iglesia, 
Papa Francisco y Escenarios de la Pandemia‖. Organi-
zado por la Pontificia Comisión para América Latina 
(CAL), la Pontificia Academia de Ciencias Sociales 
(PASS) y el Consejo Episcopal Latinoamericano (CE-
LAM), ha contado con los aportes de representantes del 
mundo eclesial, económico y político, centrando sus re-
flexiones en la realidad latinoamericana, especialmente 
en todo lo que se refiere a las causas y consecuencias 
de la pandemia. 

La pandemia ha expuesto la vulnerabilidad e intercone-
xión de las crisis, especialmente en América Latina, al-
go en lo que insistía Augusto Zampini, mostrando algu-
nos datos presentes en la realidad latinoamericana, 
como es la gran desigualdad, la deuda externa, las ca-
denas de suministro frágiles, y el hecho de que las fi-
nanzas dominan la economía, en vez de servirla.  

En opinión del sacerdote argentino, un problema grave 
es la crisis del multilateralismo, que hace que los pro-
blemas globales no se enfrenten juntos. Por el contra-
rio, los países compiten entre sí, lo que demanda la ne-
cesidad de recuperar los lazos como naciones. 

Latinoamérica está marcada por la sobreexplotación de 
recursos naturales, lo que ha provocado la destrucción 
de la biodiversiad, consecuencia de una mercantiliza-
ción de los dones naturales de Dios, que según Zampi-
ni, ―amenaza nuestro presente y nuestro futuro‖. A esto 
se une la falta de respeto a los derechos humanos, es-
pecialmente a los pueblos originarios.  

La crisis de la pandemia, en realidad, ha exacerbado 
todas estas crisis. Por eso, el Papa ha pedido a los 
miembros de la Comisión Vaticana Covid-19, de la que 
Augusto Zampini es miembro, que vayan a las raíces 
humanas de estas crisis, pues es allí donde se tiene 
que centrar la cura. 

Al preguntarse por las raíces, Zampini habla de crisis 
ecológica, detrás de la cual hay una mentalidad extrac-
tivista y tecnocrática, crisis económica, que genera una 
cultura de producción y consumo de bienes que no ne-
cesitamos y después los descartamos, una crisis social, 
que ha globalizado la indiferencia ante los gritos de los 
pobres y la tierra, y una crisis política, que ha provoca-
do un mundo fragmentado, un mundo que construye 
muros y no puentes, donde se escucha a los extremis-
tas, haciendo que no se pueda dialogar. 

La crisis debe ser vista como una oportunidad, que 
rompe algo y permite crear algo nuevo, afirma el miem-
bro del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Hu-

mano Integral. Por eso es necesario, si-
guiendo las indicaciones del Papa Fran-

cisco, aprovechar esta crisis ―para pre-
parar el futuro‖, para descubrir que ―juntos podemos 
hacer algo nuevo‖.  

Como desafío trascendental, es algo que va más allá 
de lo inmediato, que debe lleva a visualizar qué futuro 
queremos preparar, para no volver a lo de antes. Es 
una realidad que necesita diálogo, es algo urgente, ―ne-
cesitamos reflexionar, pero también responder urgen-
temente, sin desesperar‖, afirma Zampini, usando la 
imagen evangélica que dice que, a vino nuevo, odres 
nuevos. 

Se trata de promover una nueva solidaridad universal, 
empezando por los últimos, de restaurar los sistemas 
sociales, de aprovechar el legado espiritual, algo muy 
presente en América Latina, que debe motivar el cam-
bio y fomentar el buen vivir de las personas, las institu-
ciones y del Planeta.  

Zampini presentaba el trabajo que está siendo llevado a 
cabo por la Comisión Vaticana, que a veces ha sido vis-
ta como utópica, pero que en realidad actúa desde el 
realismo evangélico, un trabajo dividido en cinco gru-
pos, que buscan ―poder tener más impacto y generar 
cambios desde abajo y desde arriba‖, y que ha provo-
cado el nacimiento de Task Forces locales en África, 
Latinoamérica y Asia. 

En una tentativa de superar las falsas dicotomías entre 
economía, salud, seguridad y ecología, lo que se busca 
es una dignidad en el mundo del trabajo, generar nue-
vas estructuras para el bien común, buscar una nueva 
solidaridad mundial que haga posible la gobernanza, la 
paz y la seguridad, armonizar los sistemas sociales con 
los ecosistemas.  

Todo ello teniendo siempre una visión a largo plazo. Es-
to se puede concretar en el tema de las vacunas, que 
presenta muchos interrogantes y deben ser contempla-
das desde una visión ética y holística.  

En realidad, ―la vacuna va a ser test para el nuevo mul-
tilateralismo que pide el Papa y para la solidaridad uni-
versal‖, según Zampini, que ve la vacuna como ―opor-
tunidad para un nuevo mundo, para llegar a 2030 con el 
cumplimiento de los objetivos del desarrollo sustenta-
ble‖. 

La pandemia del Covid-19 ha puesto de manifiesto que 
―hay sistemas económicos y sociales del mundo que 
producen riqueza, pero no producen bienestar‖, como 
afirmaba Jeffrey Sachs. En su opinión tenemos tres fra-
casos fundamentales de nuestro sistema económico, 
social y político.  

El primero son las desigualdades masivas, la falta de 
inclusión social, el segundo, un sistema económico que 
está destrozando la naturaleza y que es causa de la 
aparición de virus, y en tercer lugar la paz, ―somos un 
mundo que está siempre en conflicto‖. 
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Considerado uno de los economistas más conocidos e 
influyentes de la actualidad, Sachs, destacaba la impor-
tancia del Papa Francisco, como ―líder moral que nos 
da una orientación‖, algo que ve presente en el profeta 
Isaías, en las bienaventuranzas y en Laudato Si y Fra-
telli Tutti, una llamada a la responsabilidad en la protec-
ción del medio ambiente, en el cuidado del otro, no de-
jando a nadie atrás, y la busca de un mundo conjunto, 
donde se procura, desde la dignidad humana universal, 
la imagen de Dios para que todo mundo pueda tener 
derecho a la educación, la salud y una vida decente pa-
ra todos. 

El director del Centro para el Desarrollo Sostenible de 
la Universidad de Columbia, destacaba la gran diversi-
dad presente en América Latina.  

Pero al mismo tiempo denunciaba la gran crisis en la 
que se encuentran las Américas, provocada por las 
muchas tensiones, desigualdades de ingresos sin pre-
cedentes, y líderes políticos que crean injusticias, des-
orden, entre ellos Trump, a quien definía como ―líder 
psicópata‖, empeñado en hablar de fraude en las elec-
ciones, considerándole como un hombre peligroso.  

Junto con él, denunciaba a otros líderes que en las 
Américas hablan en contra de la gestión sostenible del 
medio ambiente, de los pueblos originarios, y que han 
fracasado políticamente de cara a la pandemia, citando 
los ejemplos de Bolsonaro y el presidente de México, a 
quienes acusaba de irresponsables y populistas. Se tra-
ta de ―sociedades lideradas por demagogos, que no 
saben cómo producir resultados‖, enfatiza Sachs. 

El desafío es superar las brechas sociales en las Amé-
ricas desde un espíritu de dignidad universal y el Espíri-
tu de Fratelli Tutti, que nos habla de un nuevo encuen-
tro para que todos podamos tratarnos con respeto, no 
con odio. Sachs pone como ejemplo la gestión de la 
pandemia a los países de Asia Pacífico, lo le lleva a 
pedir la superación de las divisiones en la Américas pa-
ra superar esta crisis.  

Junto con eso el economista ve la necesidad de pensar 
en el destino universal de los bienes, los ricos, cuyos 
recursos han crecido todavía más en este tiempo de 
pandemia, deben devolver a los pobres aquello que ha-
ga posible su dignidad y sus derechos fundamentales. 

Para ello hablaba de los Objetivos del Desarrollo Sos-
tenible, una idea que aparece en Laudato Si, donde se 
habla de una interdependencia para criar un plano con-
junto para la casa común.  

De ahí la importancia de los ODS para acabar con la 
pobreza extrema, para que haya acceso universal a la 
educación, para la conservación del medio ambiente, 
según Sachs, que hablaba de tres cumbres importantes 
para 2021, abordando la biodiversidad biológica, los 

sistemas alimentarios mundiales, y la 
COOP 26 sobre el cambio climático.  

En esos temas, ve que América Latina puede jugar un 
papel de liderazgo, insistiendo en la necesidad de una 
cooperación fructuosa entre América Latina y Estados 
Unidos, algo posible con Biden. 

Una las grandes losas de los países latinoamericanos 
es la deuda externa, un aspecto sobre el que reflexio-
naba Gustavo Béliz, desde la dimensión de la repro-
gramación o condonación de la deuda en América Lati-
na.  

Desde el concepto de Patria Grande, acuñado por Ma-
nuel Ugarte, a principios del siglo XX, un concepto que 
aparece en el Documento de Puebla, Béliz hablaba de 
la necesidad de resucitar, recomenzar, con unidad plu-
ral y un poliedro de solidaridad, buscando superar las 
consecuencias negativas que la deuda externa provoca 
en América Latina.  

Para ello abogaba por una política ―que camina junto a 
su pueblo, en lugar de caminar junto a tecnocracias 
frías que imponen planes teóricos alejados de la reali-
dad nacional‖. 

El actual Secretario de Asuntos Estratégicos de la Pre-
sidencia de la Nación Argentina, citaba en su interven-
ción el Documento de Aparecida, insistiendo en el papel 
destacado que tuvo el entonces cardenal Bergoglio en 
la elaboración de dicho documento.  

El habla de ―la peste de la violencia social asociada al 
narcotráfico y la peste de la iniquidad asociada al ex-
tractivismo de nuestros recursos naturales y económi-
cos‖, lo que hace América Latina la región más violenta 
del mundo, la más inequitativa y donde la democracia 
tiene el más bajo nivel de aceptación, a lo que se une 
que sufre los azotes de catástrofes climáticas devasta-
doras. A pesar de todo esto, insiste en que ―estamos 
llamados a ser el continente de la esperanza‖. 

En Argentina, algo que también afecta a otros países 
latinoamericanos, la deuda externa llegó a límites insos-
tenibles, siendo virtualmente impagable. Desde ahí se 
ha llevado a cabo un proceso de reestructuración de la 
deuda externa, algo en lo que destaca la importancia 
del encuentro en el Vaticano en febrero de este año, 
con una gran cantidad de actores muy importantes, 
―que permitió no sentirnos solos en el proceso de rene-
gociación de la deuda externa‖.  

Con la ayuda de la presión internacional, se ha llegado 
a un acuerdo que ha dado un alivio a la economía ar-
gentina, a partir de la unidad de todos los actores políti-
cos. 

Desde esa experiencia reclama nuevas reglas de juego 
globales, la necesidad de que América Latina se una en 
favor de una causa común, de diseñar un nuevo mer-
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cado de deuda y de mecanismos de control, basados 
en la solidaridad.  

Béliz insiste en la necesidad de tomar medidas ante 
señales de alarma roja y que muestran la necesidad de 
una acción urgente. En ese sentido, recordaba lo que 
Juan Pablo II, en el año 2000 pedía, un Jubileo de la 
deuda, algo que tiene raíces bíblicas, que también ha 
sido recordado de nuevo por el Papa Francisco en Fra-
telli Tutti. 

(religiondigital.org) 20/11/2020 

10. Mensaje de los obispos de Europa: “Re-
cuperar la esperanza y la solidaridad” 

Bruselas. Los presidentes de las Conferencias Episco-
pales de todos los Estados miembros de la Unión Euro-
pea (UE) dirigen este miércoles, 18 de noviembre de 
2020, un mensaje de esperanza y un llamamiento a la 
solidaridad a las instituciones de la UE y a los Estados 
miembros en este doloroso e incierto momento histórico 
marcado por la pandemia de COVID-19. 

Las Conferencias Episcopales de la UE declaran: ―Nos 
comprometemos a construir una fraternidad universal 
que no deje a nadie fuera‖. 

Carta del Papa 

A la luz de la carta del Papa Francisco sobre Europa, 
recientemente publicada, el mensaje ―Recuperar la es-
peranza y la solidaridad‖ de los presidentes de las Con-
ferencias Episcopales de la Unión Europea aborda 
principalmente la lucha contra la COVID-19 y los es-
fuerzos comunes que todos estamos llamados a reali-
zar para garantizar una recuperación justa, equitativa y 
centrada en la persona. 

A través de este texto, la Iglesia Católica de la Unión 
Europea reafirma su pleno compromiso con la cons-
trucción de Europa. Junto con sus valores fundaciona-
les de ―solidaridad, libertad, inviolabilidad de la dignidad 
humana, democracia, Estado de derecho, igualdad y 
defensa y promoción de los derechos humanos‖, el pro-
yecto europeo ―ha traído la paz y la prosperidad a nues-
tro continente‖. 

Fraternidad universal 

―Como Iglesia Católica en la Unión Europea, junto con 
otras Iglesias hermanas y comunidades eclesiales, pro-
clamamos y damos testimonio de esta fe y, junto con 
miembros de otras tradiciones religiosas y personas de 
buena voluntad, nos comprometemos a construir una 
fraternidad universal que no deje a nadie fuera‖, indica 
el mensaje. 

En este momento difícil y doloroso, la Iglesia Católica 
pide a todos, incluidas las instituciones de la UE y los 

gobiernos nacionales, que actuemos con 
solidaridad y esperanza, unidad y diálo-

go, confianza y responsabilidad. 

“Salir de nosotros mismos” 

―La fe‖, afirman los prelados, ―nos llama a salir de noso-
tros mismos y ver en el otro, especialmente en aquellos 
que sufren y están marginados, a un hermano y una 
hermana, y a estar dispuestos igualmente a dar nuestra 
vida por ellos‖. 

La declaración se elaboró por iniciativa de la Comisión 
de las Conferencias Episcopales de la Unión Europea 
(COMECE), a partir de una reunión convocada el 30 de 
septiembre de 2020 en la que se reunieron por primera 
vez todos los presidentes de los episcopados de la UE. 

A continuación, sigue el mensaje completo ofrecido por 
la COMECE. 

Recuperar la Esperanza y la Solidaridad 

Mensaje de los presidentes de las Conferencias Epis-
copales de la Unión Europea a las instituciones euro-
peas y a los Estados miembros 

La Iglesia Católica en la Unión Europea, representada 
por los presidentes de las Conferencias Episcopales de 
los Estados miembros, desea dirigir un mensaje de es-
peranza y un llamamiento a la solidaridad a las institu-
ciones europeas y a los Estados miembros en esta cri-
sis que nos ha sobrecogido.  

Un mensaje en el que reafirmamos nuestro compromiso 
con la construcción de una Europa que ha traído la paz 
y la prosperidad a nuestro continente, y con sus valores 
fundacionales de solidaridad, libertad, inviolabilidad de 
la dignidad humana, democracia, Estado de derecho, 
igualdad y defensa y promoción de los derechos huma-
nos.  

Los Padres Fundadores de la Unión Europea estaban 
convencidos de que Europa se forjaría en la crisis. Con 
nuestra fe cristiana en el Cristo Resucitado tenemos la 
esperanza de que Dios puede convertir todo lo que su-
cede en algo bueno, incluso aquellas cosas que no 
comprendemos y que parecerían malas. Esta fe es el 
fundamento último de nuestra esperanza y de nuestra 
fraternidad universal.  

Como Iglesia Católica en la Unión Europea, junto con 
otras Iglesias hermanas y comunidades eclesiales, pro-
clamamos y damos testimonio de esta fe y, junto con 
miembros de otras tradiciones religiosas y personas de 
buena voluntad, nos comprometemos a construir una 
fraternidad universal que no deje a nadie fuera.  

La fe nos llama a salir de nosotros mismos y ver en el 
otro, especialmente en aquellos que sufren y están 
marginados, a un hermano y una hermana, y a estar 
dispuestos igualmente a dar nuestra vida por ellos. 

La pandemia que nos ha azotado en estos últimos me-
ses ha sacudido muchas de nuestras seguridades ante-
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riores y ha revelado nuestra vulnerabilidad y nuestra 
interconexión. Los ancianos y los pobres de todo el 
mundo han sufrido lo peor.  

A esta crisis que nos sorprendió y nos pilló despreveni-
dos, los países europeos respondieron al inicio con 
miedo, cerrando las fronteras nacionales y exteriores, 
algunos incluso negándose a compartir entre sí los muy 
necesarios suministros médicos. A muchos nos preo-
cupaba que la propia Unión Europea, como proyecto 
económico, político, social y cultural, estuviera en peli-
gro.  

Nos percatamos entonces, como dijo el Papa Francis-
co, que estamos en el mismo barco y que sólo pode-
mos salvarnos a nosotros mismos si permanecemos 
juntos. Con una renovada determinación, la Unión Eu-
ropea comenzó a responder de forma conjunta a esta 
dramática situación. Demostró su capacidad para re-
descubrir el espíritu de los Padres Fundadores.  

Es de esperar que el Plan de recuperación del CO-
VID-19 y el Plan reforzado del presupuesto de la UE 
para el periodo 2021-2027, que se han acordado en la 
reunión del Consejo Europeo de julio y que actualmente 
se negocian entre el Consejo y el Parlamento Europeo, 
reflejen ese espíritu. 

El futuro de la Unión Europea no depende únicamente 
de la economía y las finanzas, sino también del desa-
rrollo de un espíritu común y una nueva mentalidad. Es-
ta crisis es una oportunidad espiritual para la conver-
sión. No debemos limitarnos a dedicar todos nuestros 
esfuerzos a volver a la «vieja normalidad», sino que 
debemos aprovechar esta crisis para lograr un cambio 
radical para mejorar.  

Ello obliga a replantear y reestructurar el actual modelo 
de globalización garantizando el respeto al medio am-
biente, la apertura a la vida, la importancia de la familia, 
la igualdad social, la dignidad de los trabajadores y los 
derechos de las generaciones futuras. El Papa Francis-
co, con su Encíclica Laudato Si‘, ha proporcionado una 
brújula para conformar una nueva civilización. En su 
nueva Encíclica Fratelli Tutti, firmada hace unas sema-
nas sobre la tumba de San Francisco de Asís, llama a 
toda la humanidad a la fraternidad universal y a la amis-
tad social, sin olvidar a los marginados, a los heridos y 
a los que sufren.  

Los principios de la Doctrina Social de la Iglesia, como 
la dignidad humana y la solidaridad, así como la opción 
preferencial por los pobres y la sostenibilidad, pueden 
ser los principios rectores para construir un modelo dife-
rente de economía y sociedad tras la pandemia. 

La solidaridad es un principio fundamental de la Doctri-
na Social de la Iglesia y es el núcleo del proceso de in-
tegración europea. Más allá de las transferencias inter-

nas de recursos de acuerdo con las polí-
ticas de cohesión, la solidaridad debe 

entenderse en términos de «actuar jun-
tos» y de «estar abiertos para integrar a todos», espe-
cialmente a los marginados.  

En este contexto, cabe mencionar que la vacuna CO-
VID-19, cuando esté disponible, debe ser accesible a 
todos, especialmente a los pobres. Robert Schuman 
señaló que las naciones, lejos de ser autosuficientes, 
deben apoyarse mutuamente, y que la solidaridad su-
pone la convicción de que el interés real de cada nación 
es reconocer y aceptar en la práctica la interdependen-
cia de todos.  

Para Schuman, una Europa unida prefigura la solidari-
dad universal de todo el mundo sin distinciones ni ex-
clusiones. Por ello, la Declaración de Schuman señaló 
la responsabilidad especial de Europa con respecto al 
desarrollo de África. En la misma línea, pedimos ahora 
el incremento de la ayuda humanitaria y la cooperación 
para el desarrollo, y la reorientación de los gastos mili-
tares hacia los servicios sanitarios y sociales. 

La solidaridad europea debe extenderse urgentemente 
a los refugiados que viven en condiciones inhumanas 
en los campos y están seriamente amenazados por el 
virus. La solidaridad hacia los refugiados no sólo signifi-
ca la financiación, sino también la apertura proporcional 
de las fronteras de la Unión Europea, por parte de cada 
Estado miembro.  

El Pacto sobre la Migración y el Asilo presentado por la 
Comisión Europea puede considerarse como un paso 
hacia el establecimiento de una política europea común 
y justa en materia de migración y asilo, que debe eva-
luarse cuidadosamente.  

La Iglesia ya se ha pronunciado sobre la acogida, dis-
tinguiendo entre los distintos tipos de migración (regular 
o irregular), entre los que huyen de la guerra y la perse-
cución y los que emigran por motivos económicos o 
ambientales, y la necesidad de tener en cuenta las 
cuestiones de seguridad.  

Sin embargo, pensamos que hay ciertos principios, va-
lores y obligaciones jurídicas internacionales que siem-
pre deben ser respetados, independientemente de las 
condiciones de las personas involucradas, principios de 
actuación y valores que son la base de la identidad de 
Europa y tienen su origen en sus raíces cristianas.  

También recomendamos que se faciliten vías seguras y 
legales para los migrantes, y corredores humanitarios 
para los refugiados, mediante los cuales puedan venir a 
Europa con seguridad y ser acogidos, protegidos, pro-
movidos e integrados.  

En este sentido, es conveniente colaborar con las insti-
tuciones eclesiásticas y las asociaciones privadas que 
ya trabajan en este campo. Europa no puede ni debe 
dar la espalda a las personas que proceden de zonas 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 14 - 20 NOV 2020 * NUM. 377 

15 

de guerra o de lugares donde son discriminadas o no 
pueden gozar de una vida digna. 

Un elemento crucial para la Iglesia en muchos Estados 
miembros durante la pandemia es el respeto de la liber-
tad de religión de los creyentes, en particular la libertad 
de reunirse para ejercer su libertad de culto, respetando 
plenamente los requisitos sanitarios.  

Esto es aún más evidente si consideramos que las 
obras de caridad nacen y también se arraigan en una fe 
vivida. Declaramos nuestra buena voluntad de mante-
ner el diálogo entre los Estados y las autoridades ecle-
siásticas para encontrar la mejor manera de conciliar el 
respeto de las medidas necesarias y la libertad de reli-
gión y de culto. 

A menudo se ha dicho que el mundo será diferente 
después de esta crisis. Pero depende de nosotros que 
sea mejor o peor, si salimos de esta crisis fortalecidos 
en la solidaridad o no. Durante estos meses de pande-
mia, hemos sido testigos de muchos signos que nos 
han despertado la esperanza, desde el trabajo del per-
sonal sanitario y el de quienes cuidan de los ancianos, 
hasta los gestos de compasión y creatividad de las pa-
rroquias y comunidades eclesiales.  

Muchos, en estos meses difíciles, han tenido que hacer 
considerables sacrificios, renunciando al reencuentro 
con sus seres queridos y estando cerca de ellos en 
momentos de soledad y sufrimiento, y a veces, incluso, 
de su fallecimiento.  

En su mensaje Urbi et Orbi del Domingo de Pascua, el 
Papa Francisco se dirigió en particular a Europa, recor-
dando que «después de la Segunda Guerra Mundial 
este continente pudo resurgir y superar las rivalidades 
del pasado, gracias a un proyecto concreto de solidari-
dad».  

Para el Papa es más urgente que nunca «que esas ri-
validades no recobren fuerza, sino que todos se reco-
nozcan parte de una única familia y se sostengan mu-
tuamente. Hoy, la Unión Europea se encuentra frente a 
un desafío histórico, del que dependerá no sólo su futu-
ro, sino el del mundo entero». 

Aseguramos a todos los que lideran y trabajan en las 
instituciones europeas y en los Estados miembros, que 

la Iglesia permanece a su lado en el 
esfuerzo común de construir un futuro mejor para nues-
tro continente y el mundo. Todas las iniciativas que pro-
promuevan los auténticos valores de Europa serán 
apoyadas por nosotros.  

Confiamos en que de esta crisis podamos salir más 
fuertes, más sabios, más unidos y más solidarios, cui-
dando más del hogar común y siendo un continente que 
impulse al mundo entero hacia una mayor fraternidad, 
justicia, paz e igualdad. Ofrecemos nuestras oraciones 
por todos y les bendecimos de todo corazón. ¡Que el 
Señor nos acompañe en nuestro peregrinaje hacia un 
mundo mejor! 

(es.zenit.org) 18/11/2020 

11. El obispo de Almería, en cuarentena tras 
estar contacto con un positivo en CO-
VID-19 

El prelado no oficiará la misa del domingo donde será 
sustituido por los canónigos de la catedral 

"Está siguiendo las tareas de la Conferencia Episcopal 
por vía telemática desde su ordenador", han señalado 
fuentes del Obispado 

El obispo de Almería, Adolfo González Montes, se en-
cuentra en aislamiento preventivo desde el pasado lu-
nes tras haber permanecido en contacto estrecho con 
un positivo en COVID-19 sin que, por el momento, haya 
mostrado síntomas de la enfermedad, por lo que conti-
núa con su agenda de actos desde su domicilio. 

Fuentes del Obispado han confirmado a Europa Press 
que el prelado permanecerá hasta el próximo miércoles 
en cuarentena para cumplir el protocolo de diez días de 
aislamiento marcado por las autoridades sanitarias. 
"Está siguiendo las tareas de la Conferencia Episcopal 
por vía telemática desde su ordenador", han señalado. 

No obstante, de cara a la celebración de la misa del 
domingo será sustituido por los canónigos de la Cate-
dral, quienes "siempre ofician la misa los domingos que 
el obispo tiene que ir a cualquier pueblo o evento", se-
gún han recordado desde la Diócesis. 

(religiondigital.org) 20/11/2020 

ÁMBITO POLÍTICO 

12. Teología para Millennials: “Biden, católi-
co” 

Hoy lunes 16 de noviembre de 2020, en “Teología para 
Millennials”, el sacerdote mexicano Mario Arroyo Martí-
nez, hace un análisis sobre la elección de Joe Biden 
como nuevo presidente católico de los Estados Unidos 

de América. 

Joe Biden es el segundo presidente de los Estados 
Unidos en profesar la fe católica, en su página oficial 
tiene una entrada dedicada a ―los católicos por Biden‖, 
donde luce una maravillosa foto saludando al Papa 
Francisco. 

Ha sido felicitado por el Arzobispo de Los Ángeles, el 
mexicano José Gómez, presidente de la Conferencia 
Episcopal Norteamericana. Sin embargo, su agenda po-
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lítica ha despertado severas reservas en esa conferen-
cia episcopal, la cual ha tenido que adecuar su postura 
ante la victoria del demócrata. 

Antes de la elección no se podría decir que la Confe-
rencia Episcopal estuviera con Trump, pero sí que no 
estaba con Biden, por su política de quitar toda traba a 
la práctica del aborto. De hecho, le fue negada una vez 
la recepción de la Eucaristía –pues es católico practi-
cante- por ese motivo. 

La ley de la Iglesia establece que un político que esté a 
favor del aborto y lo promueva, no puede recibir la sa-
grada comunión. Por su parte, la Conferencia Episco-
pal, en el documento ―Formando la conciencia para ser 
ciudadanos fieles: llamado de los Obispos Católicos de 
los Estados Unidos a la responsabilidad política‖ señaló 
con claridad: ―La amenaza del aborto sigue siendo 
nuestra máxima prioridad, porque ataca directamente a 
la vida misma, porque tiene lugar dentro del santuario 
de la familia y por la cantidad de vidas destruidas‖. 

En este sentido, se decantó decididamente en contra 
de Biden, insistiendo en que la defensa de la vida es el 
―tema preeminente‖ para un católico a la hora de votar, 
por encima de otras consideraciones de orden econó-
mico, social o político. 

Una vez pasadas las elecciones, no le quedó a la Con-
ferencia Episcopal sino aceptar la nueva realidad. Pru-
dentemente reconoció al presidente electo e hizo un 
llamado a la unidad. En su comunicado, el Arzobispo 
Gómez señala: ―Damos gracias a Dios por la bendición 
de la libertad. 

El pueblo estadounidense ha hablado en esta elec-
ción…Creo que, en este momento de la historia de Es-
tados Unidos, los católicos tienen el deber especial de 
ser pacificadores, promover la fraternidad y la confianza 
mutua‖. 

La Iglesia trabaja por la unidad o, visto de otra perspec-
tiva, sabe perder. ―Reconocemos que Joseph R. Biden, 
Jr., ha recibido suficientes votos para ser elegido el 46º 
presidente de Estados Unidos. Felicitamos al Sr. Biden 
y reconocemos que se une al difunto presidente John F. 
Kennedy como el segundo presidente de Estados Uni-
dos en profesar la fe católica‖. 

Podríamos añadir a Monseñor Gómez: ―profesa la fe 
católica, pero no es coherente con su doctrina‖, por lo 
menos en ese rubro. En cambio, Biden está a favor de 
abolir la pena de muerte, mantener unidas a las familias 
de los migrantes o luchar contra el cambio climático. En 
esos aspectos sí es coherente con su fe. 

La causa pro-vida, mucho más amplia que la fe católi-
ca, pues aglutina a evangélicos, judíos, musulmanes e 
incluso agnósticos y ateos, ha recibido un duro golpe. 

Es verdad que la otra opción tampoco 
era ideal. 

No es que los obispos animaran a votar 
por Trump, sino a no hacerlo por Biden; cabría la op-
ción de no votar, anular el voto o votar por otra persona. 
Lo peligroso de ―la era Trump‖, es que en su atractivo 
estaba su peligro.  

Ningún presidente había apoyado tan decididamente la 
causa por la vida, ninguno se había opuesto con su cla-
ridad y firmeza al aborto. Por eso era saludado y reco-
nocido por todos los que somos pro-vida. Sin embargo, 
pocos presidentes tan estridentes como él habían teni-
do los Estados Unidos, quizá ninguno. 

Como dijo un buen amigo, ―no es la clase de persona 
con la que dejaría salir a mi hija‖. El peligro estriba en 
que se asocie la causa pro-vida a las estridencias de su 
personalidad, lo que la volvería poco atractiva, si no im-
presentable. 

Biden, más político que Trump, nada más ganar ha he-
cho un llamado a la unidad. A los que estamos a favor 
de la vida, no nos queda sino esperar que se dé cuenta 
de que la mitad de su país no apoya su postura abortis-
ta y sea moderado, gobierne para todos, no solo para el 
ala radical demócrata. 

Los obispos norteamericanos, agotados los recursos 
humanos, miran al Cielo: ―Le pedimos a la Santísima 
Virgen María… que interceda por nosotros. Que ella 
nos ayude a trabajar juntos para cumplir la hermosa vi-
sión de los… fundadores de Estados Unidos: una na-
ción bajo Dios, donde se defiende la santidad de cada 
vida humana y se garantiza la libertad de conciencia y 
religión‖. 

(es.zenit.org) 16/11/2020 

13. Lo religioso y la demonización de los po-
líticos: Juan Simarro 

El compromiso cristiano debe ir mucho más allá del po-
sicionamiento del líder que busca el poder o la fuerza 
de los votos 

En una ciudad secular, en un pueblo o país altamente 
descristianizado y que se rige por normas políticas de 
espaladas a los valores del Reino, ¿debemos intentar 
con nuestras quejas o críticas, que los políticos y los 
gobiernos se rijan por los valores y normas morales en 
las que creemos y que derivan de los preceptos cristia-
nos? ¿Deben los cristianos estar siempre criticando a 
los gobiernos laicos y secularizados por no aceptar ni 
trabajar con los valores cristianos, los valores del Reino 
que nosotros conocemos y defendemos?  

La verdad es que no veo claro el que podamos exigir 
que un gobierno laico que gobierna para todos, creyen-
tes y ateos, religiosos y los que dan la espalda a este 
fenómeno, que gobierne aplicando los valores bíblicos 
que, quizás, ningún gobierno los aplica de forma seria y 
general.  
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Así, unos, los políticos de derechas, parece que se cen-
tran en aplicar políticas contra el aborto, la homosexua-
lidad o similares, pero olvidan muchos otros valores bí-
blicos que pudiera ser que se estén usando desde la 
izquierda, como, por ejemplo, la lucha contra el racis-
mo, contra el soberanismo, contra la desigual redistri-
bución de bienes en el planeta tierra, contra el maltrato 
de inmigrantes y otros.  

Esto es hablando en líneas generales, pues puede ha-
ber muchas excepciones, aunque no sé si unos y otros 
lo hacen desde su conversión a los valores evangéli-
cos. Habría muchas dudas, y el exigir que un gobierno 
secular para apoyarlo aplique todos los valores bíblicos 
en los que creemos, es tarea inútil en el mundo secular 
en el que nos desenvolvemos. 

Lo que sí es cierto es que los cristianos no deben arrin-
conar loa valores del Reino y los valores bíblicos en 
general en la privacidad de un baúl privado de recuer-
dos.  

Hay que salir constantemente a la palestra pública con 
ellos, de forma evangelizadora, y seguro que podremos 
ir alcanzando pequeñas parcelas de justicia social, de 
defensa de los que se quedan tirados y en desventaja 
económica, ejerciendo cierta denuncia al estilo de los 
profetas, clamando por los valores justos y ejerciendo la 
crítica de las políticas que pueden crear desigualdades, 
olvidos y marginaciones. Más aún, deberíamos ir traba-
jando todos estos valores con el ejemplo. Eso es evan-
gelizar. 

Lo que no debemos nunca es confundir al líder político 
con el representante de los valores bíblicos en la tierra. 
Ni Trump ni nadie merece esa atención y respeto reli-
gioso. Deberíamos reflexionar sobre esto porque, entre 
otras cosas, afecta a nuestro prójimo que, muchas ve-
ces, es víctima de políticas sociales injustas, económi-
cas desequilibradas o de otro tipo, castigando espe-
cialmente a los más débiles, mientras se dice que se 
defienden otros valores bíblicos más importantes.  

Si no denunciamos, criticamos y buscamos justicia en 
el mundo en general, independientemente de las ideo-
logías de los partidos políticos, habría, entonces, que 
encontrar otras vías de promoción de los valores evan-
gélicos y del Reino, para cambiar aquellos valores so-
ciopolíticos que estén en contracultura con los bíblicos.  

Quizás con la acción comprometida, con el compromiso 
social, con el cambio de estilos de vida y prioridades. 
Es lícito que queramos extender por el mundo los valo-
res del Reino en un mundo que necesita un cambio de 
valores. 

Algunas preguntas más: ¿Existen en el mundo dos es-
feras de valores y pensamientos, una la secular y otra 
la religiosa, una sacra y otra profana, que tengan que 

ser autónomas e independientes? ¿Se 
ven desde un lado y otro los diferentes 
valores de una forma peyorativa u 

opuesta, en posicionamientos imposi-
bles de reconciliar? ¿Son ámbitos distintos, el religioso 
y el profano, a los que hay que respetar su indepen-
dencia? 

Para los filósofos de la antigüedad el mundo estaba 
lleno de dioses. No se daba esa separación tan fuerte 
entre lo sagrado y lo profano que, quizás, no sean tér-
minos asimilables totalmente a lo secular y lo religioso 
de hoy.  

Es posible que, en los tiempos premodernos de nuestra 
historia, la sociedad no fuera totalmente profana en 
muchas materias, consideraciones y trabajos que hoy 
las podríamos entenderlos como secularizados. Hoy sí 
piden independencia las distintas ciencias sociales y 
políticas.  

Muchas veces, los que intentan gobernar mostrando 
públicamente la Biblia —que quizás no conocen bien—, 
o mostrando su presencia en la puerta de una iglesia a 
la que solo asisten ceremonialmente, suelen fracasar. 
El compromiso cristiano debe ir mucho más allá del po-
sicionamiento del líder que busca el poder o la fuerza 
de los votos.  

Podrían surgir infinitos cuestionamientos acerca de si el 
cristiano o la iglesia debe entrar a cuestionar, desde los 
valores bíblicos, la política, la economía, la sociología y 
las ciencias secularizadas, porque la realidad es que, a 
veces, parece que, en nuestra sociedad, hay muchos 
que quieren recluir a los cristianos en sus templos, y 
que no salgan a la palestra pública a denunciar, a 
anunciar nuevos valores o hacer críticas y cuestiona-
mientos a la política o a las ciencias sociales desde las 
creencias. 

Una cosa esencial es que no aceptemos que quieran 
recluir a los cristianos en sus templos o en la privacidad 
de sus casas.  

La razón de que los creyentes puedan incidir en la de-
nuncia, la búsqueda de justicia y la difusión de los valo-
res bíblicos, tanto en la política como en el ámbito de 
todas las ciencias económicas, sociales, culturales, 
etc., es que todo esto afecta a nuestro prójimo, perjudi-
cando, en muchos casos a los más débiles del mundo.  

No obstante, hay que actuar con inteligencia y siempre 
siguiendo al Maestro. También conociendo bien la so-
ciedad en la que nos movemos. 

Yo creo que, si seguimos las líneas proféticas y de Je-
sús mismo, no nos quedará otro remedio que incidir con 
la denuncia y con los valores de justicia en todo aquello 
que crea estructuras injustas de poder, estructuras de 
pecado que humillan, despojan, marginan o empobre-
cen a muchos de nuestros prójimos.  

También, debemos defender la vida y los valores de 
una ética cristiana que afecte a las vidas de las perso-
nas, pero cuidado con identificar nuestros valores con 
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los del líder político o, en su caso, con el partido político 
de turno. 

(protestantedigital.com) 17/11/2020 

14. Juan Simarro: La fe no puede ser pasiva: 
Jacqueline Alencar 

Los cristianos, arropados por los valores del Reino, de-
beríamos estar en la vanguardia aproximando el reino 
de Dios allí donde hay víctimas de los corruptos, de las 
estructuras económicas y políticas injustas 

España. En estos momentos escuchamos informacio-
nes que dicen que, como consecuencia de la pande-
mia, reviviremos situaciones similares a las que se die-
ron con la ‗crisis del 2008‘, que esperamos también no 
sea así en esa magnitud. 

Pensando en ello, rememoré una entrevista que le hice 
a Juan Simarro, por aquel entonces presidente de Mi-
sión Urbana, justo cuando todavía atravesábamos 
aquella crisis que he mencionado. La publico hoy, pues 
nada está desfasado, en ese eterno recomenzar de las 
cosas. 

Entrevista 

Los cristianos, arropados por los valores del Reino, de-
beríamos estar en la vanguardia aproximando el reino 
de Dios allí donde hay víctimas de los corruptos, de las 
estructuras económicas y políticas injustas 

Hoy hablamos con Juan Simarro, licenciado en Filoso-
fía, escritor y presidente de Misión Urbana de Madrid, 
sobre cómo debemos actuar las personas y las institu-
ciones religiosas frente a las necesidades, a la injusti-
cia, dolor, violencia, soledad..., que suceden en nuestro 
entorno y en otras latitudes del mundo que habitamos.  

Simarro tiene un blog en P+D, ―De Par en Par‖, donde 
escribe desde hace años. Su última serie de artículos 
tiene por título ―Los Derechos Humanos, los Cristianos 
y los Pobres‖.  

Pregunta. ¿Cómo describiría nuestra realidad de 
ahora? 

Respuesta. La realidad en la que se desenvuelven mu-
chas familias es sumamente dura. Si nos fijamos en 
España y analizamos un poco la situación, vemos que 
es sumamente difícil. El desempleo se ceba en más de 
una cuarta parte de la población activa, niños a los que 
sus padres no pueden alimentar cayendo así en las os-
curas sendas de las nuevas pobrezas, dificultades para 
muchos niños de acceder a los comedores escolares, a 
las becas para libros de texto.  

Muchos abuelos jubilados tienen que mantener a fami-
lias enteras con sus flacas pensiones que ya no se re-
valorizarán con el IPC, centros de ayuda social colap-

sados por la cantidad de familias en si-
tuación de dificultad social o en pobreza 
severa, pérdida de derechos sociales y 

laborales que quizás ya no se conse-
guirán nunca, desahucios, los copagos sanitarios que 
afectan a los más débiles, recortes en sanidad y en 
educación... La realidad social en que estamos inmer-
sos en nuestro aquí y nuestro ahora es dura.  

No podemos mirar para otro lado dando la espalda al 
grito de los más afectados y de los que más sufren. Es-
to por no hablar de la pobreza en el mundo, un escán-
dalo humano, un mundo regido por el dinero, por un 
pequeño grupo de ricos cada vez más ricos y pobres 
cada vez más pobres. Las grandes fortunas siguen 
campando a sus anchas.  

Los profetas del Antiguo Testamento no se callarían an-
te estas situaciones y gritarían a voz en cuello denun-
ciando la injusticia. Jesús volvería a contar la parábola 
del rico necio y la del rico y Lázaro. El desigual reparto 
y el no compartir es la gran idolatría de nuestro tiempo. 

P. ¿Se habla de Derechos Humanos en la Biblia? A 
veces huimos de adherirnos a cualquier llamada pa-
ra su defensa… 

R. La expresión Derechos Humanos no se usa en la Bi-
blia porque es una expresión más de nuestros días, pe-
ro todos y cada uno de los Derechos de la Declaración 
Universal es defendida en la Biblia, tanto lo referente a 
los derechos civiles y de libertades, como los derechos 
económicos.  

Si fuéramos fieles a los valores bíblicos, el cumplimien-
to de los Derechos Humanos sería muy fácil para los 
cristianos. Los valores bíblicos y los valores del Reino 
que nos trajo Jesús tanto en las parábolas del Reino 
como en sus enseñanzas en general, van mucho más 
allá de lo reflejado en la Declaración Universal, pero 
contiene todos y cada uno de los Derechos Humanos 
allí reseñados.  

Llevo ya más de un año escribiendo en Protestante Di-
gital sobre ―Los Derechos Humanos, los Cristianos y los 
Pobres‖ y me ha sido muy fácil mantener un paralelis-
mo bíblico con la Declaración Universal de los DDHH.  

Las enseñanzas de la Biblia son muy humanas, Jesús 
fue tremendamente humano. Ya en su declaración pro-
gramática en la sinagoga según nos narra el Evangelio 
de Lucas en su capítulo 4, Jesús ya está defendiendo lo 
que podrían ser los Derechos Humanos y la dignidad 
de los pobres, defendiendo a los perseguidos, a los in-
justamente encarcelados y oprimidos.  

El hombre era para Jesús un lugar sagrado al que no 
se podía oprimir, ni empobrecer, ni robar, ni dejar tirado 
al lado del camino. Nos habla del prójimo al que hemos 
de amar como a nosotros mismos y en semejanza al 
amor con el que queremos amar a Dios.  

El cristiano no puede huir de su responsabilidad para 
con el prójimo porque peca, aunque sea con el pecado 
de omisión de la ayuda. No podemos huir del reto de 
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los Derechos Humanos porque son derechos todos 
ellos avalados y defendidos por el texto bíblico. 

P. ¿Quiere decir entonces que los cristianos debe-
mos pronunciarnos respecto a asuntos como los 
recortes en sanidad y educación, en las pensiones, 
la violencia doméstica o sobre los niños que van a 
la escuela sin probar bocado? 

R. Debemos pronunciarnos no sólo de palabra, sino 
asumiendo compromisos y estilos de vida que avalen 
nuestras palabras. Debemos denunciar a la vez que ex-
tendemos nuestras manos de ayuda. Es verdad que la 
palabra es muy importante, que la denuncia es básica, 
pero también las iglesias deben ir creando tejido social 
que ayude en situaciones de emergencia social.  

Los niños que van a la escuela sin probar bocado, que 
no pueden rendir por falta de energía por la escasez de 
alimentos, interpela a la iglesia como si esos niños nos 
estuvieran  mirando con sus ojos abiertos y llenos de 
espanto.  

Es verdad que es difícil organizarse y actuar, pero al 
menos ahí debemos estar con nuestras bocas abiertas 
dispuestas a la denuncia y con nuestras manos tendi-
das a la ayuda. La evangelización tiene un componente 
de promoción humana que no debe olvidar. La evange-
lización es anuncio, denuncia y acción social evangeli-
zadora.  

Lo malo es que en las estructuras sociopolíticas en que 
nos movemos, podemos quedar marcados como si es-
tuviéramos trabajando desde políticas de partido, políti-
cas partidistas que para el cristiano deben quedar supe-
radas por otro concepto de POLÍTICA, con mayúscula, 
que se sitúa en la voluntad de Dios sin importarle las 
simplezas que confundan la denuncia profética con 
ideologías políticas de partido.  

Los cristianos tenemos que volar por encima de las iz-
quierdas o las derechas sin entender de ello, sino prac-
ticando la denuncia, liberando y ejerciendo la misericor-
dia para con los débiles. Por tanto, no cabe duda que 
debemos tener voz ante los recortes en sanidad y edu-
cación, en las pensiones, en la violencia doméstica, an-
te el hambre de los niños. Una voz unida a una acción 
liberadora. 

P. ¿Se abordan estos temas en las predicaciones, 
medios de comunicación, seminarios, institutos bí-
blico-teológicos, ONG y otras organizaciones evan-
gélicas? 

R. El problema no es sólo que no se aborden estos te-
mas en seminarios, medios de comunicación, etc., sino 
que muchas veces se abordan como cuando en las 
oraciones que hacemos ante los alimentos que Dios 
nos da diariamente, en las que nos acordamos de los 

pobres, pero sin compromiso, de forma 
insolidaria, sin realmente hacer vida en 

nosotros un sentimiento de dolor por la 
pobreza en el mundo.  

Por eso no cambiamos nuestros estilos de vida ni nues-
tras prioridades. Lo decimos desde la epidermis sin que 
se involucre nuestro ser, nuestro corazón en ello. Los 
temas bíblicos que se tocan en los seminarios, púlpitos, 
medios de comunicación, y otros, se deberían hacer te-
ñidos realmente por el grito de los excluidos, desde su 
dolor, desde la llamada al compromiso, desde el reto a 
ser las manos y los pies del Señor que se mueven en 
medio de un mundo de dolor. Se deberían abordar mu-
cho más e incluirlos en la misión evangelizadora de la 
iglesia.  

No hay auténtica evangelización sin esta promoción 
humana, sin preocupación por el hombre integral, sin 
acción social evangelizadora. Se debería hablar más y 
abordar mucho más estos temas, pero también se de-
berían ver desde la óptica de la projimidad, desde los 
ojos del buen samaritano que no tuvo otro remedio que 
ser movido a misericordia, y mancharse sus manos 
transmitiendo un mandato de acción que era el mensaje 
de Jesús: Haz tú lo mismo si quieres heredar la vida 
eterna, pues en el pórtico de la parábola del buen sa-
maritano se da una pregunta por la salvación que es 
respondida con la acción samaritana… quizás porque la 
fe no puede ser pasiva y debe actuar a través del amor. 

P. En este sentido, ¿cómo ser luminares en medio 
de esta sociedad que se desmorona? 

R. Hay que seguir los pasos del Maestro que anduvo 
por la tierra haciendo bienes. Si tuviéramos una balan-
za en la que pudiéramos colocar en uno de sus platillos 
el peso de  las enseñanzas y las palabras de Jesús y, 
en el otro platillo, poner la preocupación de Jesús por 
los pobres y, en su caso, los ricos que sólo se salvarán 
si se arrepienten y comparten como Zaqueo, si en ese 
otro platillo ponemos las acciones de Jesús, sus cura-
ciones, la dignificación de los proscritos, de la mujer y 
de los niños.  

Si colocamos en este brazo de la balanza su preocupa-
ción por los que pasan hambre, la multiplicación de los 
panes y los peces, etc., veremos que hay un equilibrio 
que nos dice que la palabrería sin acciones comprome-
tidas es mentira, que el darnos golpes de pecho en el 
templo sin haber contestado la pregunta ―¿dónde está 
tu hermano?‖ y sin habernos reconciliado con él, es un 
engaño.  

Seremos luminares compartiendo, si ponemos los últi-
mos en los primeros lugares, creando programas que 
configuren el tejido social cristiano, liberando, acogien-
do, haciendo justicia, y consiguiendo que nuestra ac-
ción dé coherencia a nuestras palabras.  

El cristianismo es una religión que, además de mostrar-
nos la apertura a la vida eterna, es tremendamente éti-
ca preocupándose por hacer el bien y evitando el mal, 
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llamando la atención a los que se refugian en el pecado 
de omisión no haciendo nada.  

Eso ya es pecar y ser un mal prójimo. El cristiano recibe 
como don de Dios una fe viva que es también activa y 
que lo convierte en imitador del Maestro que lavó los 
pies a sus discípulos. 

P. ¿Cómo debe ser una pastoral que afronte toda 
esta problemática mencionada? 

R. Hay que trabajar por marcar las líneas que debe te-
ner una pastoral de la pobreza, una pastoral social.  Es-
ta pastoral tiene que mostrar de forma continuada, po-
ner de relieve continuamente, la situación del mundo, la 
pobreza, la opresión, las desigualdades y las acumula-
ciones desmedidas contra las que clama la Biblia tanto 
en el Antiguo como en el Nuevo Testamento. Esta pas-
toral tiene que acostumbrar a los creyentes a buscar la 
justicia y denunciar toda injusticia.  

Por otra parte, esta pastoral social tiene que trabajar los 
estilos de vida de los cristianos, las prioridades de los 
creyentes. Promover estilos de vida sencillos y la auste-
ridad esencial en la vida de los cristianos, para que no 
se dejen llevar por la sociedad de consumo, y para que 
no gasten en lo superfluo en un mundo en el que hay 
tantas necesidades y tanta pobreza.  

Debe concienciar, sensibilizar y luchar contra los valo-
res antibíblicos que se meten en nuestras congregacio-
nes haciéndonos llegar a considerar el consumismo, el 
enriquecimiento aunque sea ilícito y la adquisición de lo 
caro y superfluo como prestigio.  

Una pastoral de la pobreza debería advertir lo siguiente: 
Consume lo necesario para vivir dignamente y  todo lo 
que te sobra, compártelo. Por otra parte, habría que 
trazar las líneas de pastoral práctica con ayuda asisten-
cial, crear centros de ayuda tanto alimentaria como de 
orientación e información profesionalizada.  

Hay que trazar las líneas para poder transmitir consuelo 
y ánimo, para dar acompañamiento y autoestima. Hay 
que formar a los que serán los responsables de esta 
pastoral aunque toda la congregación participe de ella. 
Crear tejido social evangélico que, con toda seguridad, 
va a redundar también en nuestra evangelización. 

P. Clamamos para que los niños nazcan vivos, y así 
debe ser, pero pienso que este clamor debe ir a la 
par de una lucha para que estos no nazcan pobres.  
¿Cuál su opinión al respecto? 

R. Es verdad que el cristiano muchas veces parcela la 
realidad y queda como estancado en alguna de sus 
parcelas sin ver la totalidad y la integralidad. Eso puede 
ocurrir también con los niños. Defendemos el aborto, y 
está bien.  

Debemos defender la vida del no nato al 
que Dios conoce ya desde que es for-
mado en las entrañas de la madre. Pero 

también debemos defender la vida de 
tantos niños que viven en la infravida, o que mueren 
nada más nacer por falta de agua potable o de medici-
nas, por falta de alimentos.  

Hay como todo un holocausto de niños en el mundo 
que mueren, que no se desarrollan… Falta clamor por 
estos niños, defensa de ellos por parte de los cristianos. 
Se hacen manifestaciones y marchas contra el aborto y 
dicen que es a favor de la vida de estos niños, y nos 
olvidamos de los que se mueren de hambre o por en-
fermedades vencibles, de los que ya nacen en la infra-
vida y permanecen en ella hasta terminar por morir.  

La voz de los cristianos y su acción deben defender la 
vida de los niños de forma integral, sea cual sea la cau-
sa de su muerte o de su sufrimiento en la infravida, en 
el no ser de la marginación. 

P. Si leemos a Habacuc, pareciera como si a noso-
tros dijera: “Si tus ojos son demasiado limpios para 
contemplar el mal y no puedes soportar la opresión, 
¿por qué contemplas callado la traición viendo co-
mo el impío devora al que es más justo que él?”.  
Ante esto, ¿tenemos algo que decir?, pregunto… 

R. Se trata del pecado de omisión de la ayuda. Nos ca-
llamos y, aunque la Biblia no lo dice con estas palabras, 
el silencio nos hace cómplices. El impío devora al que 
es más justo, vemos sin decir nada como muchos acu-
mulan casa a casa y heredad a heredad hasta ocuparlo 
todo, y callamos.  

Vemos la escasez del pobre en las mesas de los ricos y 
lo vemos como prestigio del rico a quien consideramos 
un ganador, un triunfador. Exclamamos como decía 
Quevedo: ―Poderoso caballero es don dinero‖. Son los 
adoradores del dios Mamón a quienes podemos llegar 
a admirar. Nos callamos y, en el peor de los casos, les 
rendimos pleitesía.  

Nosotros, los cristianos, a quienes nos han quitado la 
venda de los ojos y somos capaces distinguir lo bueno 
y lo malo, contemplar el mundo discerniendo toda mal-
dad, habilitados para ver la opresión y comprobar que 
nos resulta difícil aprobarla, no podemos callarnos.  

Si nosotros los redimidos por Dios nos callamos, Dios 
también callará y guardará un silencio sepulcral ante 
nuestros ruegos y peticiones. Se dará el silencio de 
Dios, como se ve en el caso de los escritos proféticos.  

El cristiano tiene que ser siempre una voz de denuncia 
y un agente de liberación en busca de justicia para los 
apaleados, oprimidos y empobrecidos. A veces con-
templamos callados, refugiados en nuestros templos y 
queremos meter a Dios en ellos. Es entonces cuando 
Dios huye de nosotros y abandona nuestras segurida-
des insolidarias y de espaldas al dolor de los pobres y 
oprimidos.  

Convertimos, así, a la iglesia en iglesia del antirreino, 
en donde no pueden florecer los valores solidarios y li-
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beradores del reino que irrumpe en nuestra historia con 
la venida de Jesús al mundo.  

Estamos llamados a no callar ante lo marginante, lo 
malo o lo que es injusto, y retados a actuar como agen-
tes de liberación del reino. El cristianismo no es refu-
giarme en una comodidad que me da gozo, sino com-
prometerse con Dios y con el prójimo para que Dios nos 
use contra el mal. 

P. ¿Está viviendo la Iglesia en integridad, humildad 
y sencillez para ser un referente en medio de la ciu-
dad? ¿O por el contrario se ha instalado en ella el 
ansia por el poder, el enriquecimiento o la vanaglo-
ria? 

R. La verdad es que siempre cuesta trabajo criticar a la 
iglesia. No voy a hacerlo, pero lo que está claro es que 
no vivimos las demandas del Evangelio con la radicali-
dad con la que se expresa la Biblia, con la radicalidad 
del Maestro.  

Las demandas al servicio, a la ayuda al prójimo necesi-
tado, el compartir con los pobres y el no confiar en las 
riquezas, son tan radicales, que la iglesia y los creyen-
tes se han decantado por temáticas espirituales, el que-
rer estar más cerca de los ángeles que de los humanos, 
mutilando así el Evangelio, faltando a su integridad, 
humildad y sencillez.  

La espiritualidad cristiana se debería vivir con mucha 
más radicalidad, siguiendo las líneas de servicio imitan-
do al Maestro. Es verdad que la iglesia en tantas oca-
siones se ha instalado al lado del poder y ha amado las 
riquezas, se ha vanagloriado de estar separada del 
mundo de forma insolidaria con los pobres y los que su-
fren, pero lo más grave es la predicación de un Evange-
lio desencarnado y poco comprometido con el dolor del 
prójimo, de los hombres, de los pobres de la tierra.  

Muchas de sus campañas evangelísticas son demasia-
do celestiales y dan la espalda a la promoción humana 
que debe comportar toda evangelización. Dan con rapi-
dez el anuncio, pero suprimen la denuncia.  

No adoptan el punto desde el que Jesús evangelizaba: 
Evangelizaba desde su compromiso con los pobres. 
Mucha veces la iglesia evangeliza desde el coqueteo 
con los integrados, desde ciertas prepotencias que se 
identifican más con los poderosos que con los excluidos 
y empobrecidos. Son fallos de perspectiva entre los 
cuales nos movemos muy cómodos.  

Habría que hacer toda una inversión de valores en 
nuestra acción y evangelización, siguiendo los valores 
del Reino que son comprometidos, solidarios y que sa-
can al plano del ser a todos aquellos últimos que viven 
en el no ser de la pobreza. Ponerse a evangelizar des-
de la perspectiva y óptica de Jesús. 

P. Usted es presidente de la Misión 
Urbana de Madrid, por ello le pregun-
to: ¿Ha aumentado con la crisis el 

número de personas que solicitan 
vuestra ayuda? ¿Cuál el perfil de estas personas? 

R. Por supuesto que ha aumentado. Lo que pasa es 
que como no podemos atender a todas las demandas 
que nos llegan de todo Madrid, tenemos que hacer, 
desgraciadamente, un control de los flujos y no pode-
mos atender a todos.  

Es una pena, es una de las impotencias que siente el 
que trabaja en la acción social en las grandes ciudades. 
En cuanto al perfil, éste ha cambiado un poco con las 
nuevas pobrezas, con aquellos que se tienen que lan-
zar a pedir ayuda sin tener mentalidad de pobreza, ni 
estar marcados por esa mentalidad de fatum o destino 
que se da en muchos de los que ya han nacido en fo-
cos de pobreza. Ya sabéis que en Misión Urbana no 
nos marcamos solamente un perfil de ayuda.  

Tenemos desde los pobres urbanos sumidos en la po-
breza severa hasta el tema de los niños que nacen en 
pobreza, como es el caso de nuestro servicio Da Vida 
que también es un programa Pro Vida, que atiende y da 
alternativas al aborto. Tenemos otros usuarios con el 
perfil de dificultad económica, pero sin estar en la po-
breza profunda y severa.  

Familias que han venido abajo y que buscan desespe-
radamente ayuda. Ayudamos a los usuarios que se 
adaptan al perfil de desempleados de larga duración y 
que son atendidos en nuestro Programa de Búsqueda 
Activa de Empleo. 

Otro mundo con otro perfil es el tema de la mujer que, 
quizás, sufre más que los hombres en los campos de 
marginación. Tienen hijos y eso es una de las causas 
de un sufrimiento añadido. Está también el tema de los 
inmigrantes que han fracasado en su búsqueda de tra-
bajo digno en España, gente muchas veces culta y for-
mada que deambula buscando alimentos y pequeños 
trabajos o ―chapuzas‖.  

En fin, la Misión no restringe su ayuda a personas con 
cierto perfil. Lo que sí se distingue es que tenemos un 
centro para la mujer y la infancia a la que cuidamos ya 
antes de nacer y otros para adultos y niños de más de 
dos años. Todo un trabajo variado que podemos hacer 
gracias a las ayudas de las iglesias evangélicas y de 
los creyentes en su ámbito particular o familiar. 

P. ¿A veces podríamos pensar que la gracia como 
regalo nos incita al conformismo? 

R. Hay que huir de lo que el pastor alemán Dietrich 
Bonhoeffer llamaba ―la gracia barata‖. Es verdad que la 
gracia es un regalo, pero no ha sido nunca un regalo 
barato. Esa gracia de Dios ha costado mucho. Es una 
gracia que podríamos llamar gracia cara para seguir un 
poco la línea de ―gracia barata‖ del pastor Bonhoeffer.  

Nuestra salvación por gracia y por la fe ha costado mu-
cho. No es una baratija casi sin precio aunque nosotros 
la recibamos de gracia, sin tener que pagar nada por 
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ello. Esta carestía de la gracia, esta salvación por fe 
que no nos la tenemos que ganar ni siquiera por obras, 
nos obliga a responder de forma también ―cara y apre-
ciada‖.  

La fe, la gracia, es el don de Dios a precio de la sangre 
de Jesús. La gracia cara es la que hace que la fe pueda 
actuar a través del amor y que corra el riesgo de morir-
se y dejar de existir cuando nos metemos en un con-
formismo cómodo como si la gracia que nos es dada 
fuera una gracia depreciada, barata, sin valor. Nos 
equivocamos.  

Esa gracia cara nos debe llevar al compromiso, a la ac-
ción, al servicio, a la entrega incondicional al prójimo, a 
las obras de amor, las obras de la fe. La fe necesita to-
do esto para no morirse y dejar de ser. La gracia como 
regalo no nos puede incitar al conformismo insolidario. 
Eso sería malentender la gracia de Dios y nos llevaría a 
la ruina espiritual, a no poder vivir con integridad todo lo 
que implica y significa la auténtica vivencia de la espiri-
tualidad cristiana. 

P. ¿Por qué se quiere dar una imagen de un Jesús 
ajeno a las relaciones políticas, sociales y econó-
micas de su época? ¿Por qué piensa nos cuesta 
tanto hablar de la integralidad de la misión dejada 
por Él? 

R. El hombre, el cristiano, tiende a espiritualizar todos 
los términos y a refugiarse en su cápsula de cristal que 
le sitúa dentro de los cuatro muros de la Iglesia, que les 
separa del mundo. Para seguir a Jesús hay que aceptar 
su yugo que pasa por evangelizar la cultura, las estruc-
turas injustas de poder, los ámbitos sociopolíticos y las 
estructuras económicas injustas.  

Aquí habría que hablar de nuevo entre la diferencia en-
tre la política de partido, casi siempre con estigmas de 
corrupción, y la POLÍTICA con mayúsculas. El cristiano 
puede o debe participar en la política de partido, pero 
su visión debe ser superior, situarse un poco por enci-
ma y pasar a la defensa de los valores solidarios y de 
los derechos que se deben defender desde la política 
depurada de la vida de los partidos de turno.  

A veces no queremos hablar de política porque pensa-
mos desde nuestro partido con sus corruptelas. No 
pueden casar la política de partido con el Evangelio. 
Pero sí casa con los valores bíblicos la POLÍTICA, la 
defensa de los Derechos Humanos, la defensa de los 
pobres y de los proscritos, de los oprimidos, la búsque-
da de políticas que ayuden al hombre, el luchar contra 
la desigual redistribución de los bienes del planeta tie-
rra, contra las injustas acumulaciones.  

Todo eso está en relación con la política y con el Evan-
gelio. Nos cuesta tanto trabajo hablar de la integralidad 
de la Misión dejada por Él, porque quizás no queremos 

pagar el precio y nos quedamos parali-
zados dentro de nuestra política de par-
tido en la cual, realmente, el cristiano 

también puede o debe militar, pero sin 
perder la visión más amplia e imparcial que le da el 
Evangelio y sus valores. 

P. ¿Escasean las voces proféticas en diversos ám-
bitos evangélicos que puedan dar voz a los débiles 
y oprimidos de nuestra época? 

R. Por supuesto que escasean. Voces proféticas que 
no tienen por qué ser de los profesionales de la religión. 
Voces proféticas que tienen que partir de sus hijos allí 
en sus ámbitos de actuación. El sacerdocio universal 
del que habla la Biblia y el protestantismo, nos habilita a 
todos a ser profetas que puedan gritar con voz como de 
trompeta en el  nombre de Dios. 

El pueblo cristiano laico también puede ejercer la voz 
profética. Debemos potenciar esta voz que hoy perma-
nece un tanto callada. Voz profética que hable del si-
lencio de Dios cuando no hacemos justicia a tantos co-
lectivos marginados que están representados en la Bi-
blia por los huérfanos, las viudas y los extranjeros en 
tiempos en que estos colectivos eran los más desampa-
rados.  

Hoy hay muchos otros colectivos ante los que hay que 
levantar voz profética. Colectivos que todos conocemos 
y que se nos meten en nuestras casas a través de los 
modernos y potentes medios de comunicación.  

Tenemos que pedir a Dios que levante nuevos profetas 
que denuncien, que busquen y hagan justicia, que ele-
ven su voz contra toda opresión, marginación y empo-
brecimiento de unos hombres contra otros. Profetas 
que sean la voz de los sin voz, pero que no hagan a los 
pobres solamente objetos de misericordia y asistencia 
social, sino sujetos de su propia liberación. 

P. En una noticia aparecida en P+D se comenta que 
los españoles se muestran pesimistas y se preocu-
pan ante  la corrupción, la economía y la política… 
¿Y qué pasa con nosotros los cristianos? ¿Nos da 
igual? 

R. Los cristianos, arropados por los valores del Reino, 
deberíamos estar en la vanguardia aproximando el 
reino de Dios allí donde hay víctimas de los corruptos, 
de las estructuras económicas y políticas injustas. ¿Por 
qué no estamos a la vanguardia en preocupación, de-
nuncia y acción?  

Quizás es que no hemos entendido el Evangelio y es-
tamos haciendo de él algo intimista, individualista, un 
tanto egoísta que busca solamente el goce y el disfrute 
espiritual que, en el fondo y de espaldas a estas pro-
blemáticas, va a ser vano. Creer es comprometerse con 
Dios y con el prójimo.  

Todo lo que afecta al prójimo debe estar en el centro de 
la preocupación de los cristianos considerando al próji-
mo como el primer y mayor lugar sagrado que hay que 
visitar y con el que hay que comprometerse. Hay que 
llorar con el que llora, pero en compromiso activo. ¡Qué 
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difícil! Para mí también que escribo estas líneas a pesar 
de mi compromiso con los más pobres, mis escritos 
continuos en esta área y mi compromiso en la puesta 
en marcha de las Misiones Urbanas de España.  

No hemos encontrado aún los evangélicos auténticas 
vías de compromiso y protesta contra la corrupción y 
las problemáticas sociopolíticas. Hemos de trabajar 
más y crear medios para que nuestra voz no quede re-
legada a oírse solamente en nuestro reducido ámbito. 

P. ¿Cuál el gran reto que tenemos los evangélicos 
en este siglo XXI, aquí en España? 

R. El gran reto de los evangélicos es la coherencia en-
tre lo que decimos, predicamos y creemos con lo que 
hacemos o dejamos de hacer cayendo en el pecado de 
omisión. Si viviéramos con total autenticidad la espiri-
tualidad cristiana, esta falta de coherencia caería de 
forma natural y llegaríamos a ser noticia y a tener una 
fuerza imparable en la evangelización de la cultura y de 
las estructuras sociopolíticas y económicas.  

Hay muchos creyentes que ayunan, claman a Dios, ha-
cen oraciones, pero Dios no responde y nos dice a tra-
vés del profeta Isaías: ―¿No es más bien el ayuno que 
yo escogí, desatar las ligaduras de impiedad, soltar las 
cargas de opresión, y dejar libres a los quebrantados y 
que rompáis todo yugo? ¿No es que partas tu pan con 
el hambriento, y a los pobres errantes albergues en ca-
sa; que cuando veas al desnudo lo cubras, y no te es-
condas de tu hermano? Entonces nacerá tu luz…‖. 

Finaliza la entrevista. Gracias, Juan, por dedicarnos su 
escaso tiempo para hablarnos acerca de cómo debe 
encarnarse la iglesia en medio de esta realidad actual 
en la que está inserta. 

(protestantedigital.com) 14/11/2020 

15. Familiares de los 43 acusan a Sedena de 
acordar liberación de militar implicado 

Los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
desaparecidos advirtieron de un posible convenio entre 
altos mandos de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y José Martínez Crespo, capitán en retiro del 
Ejército y único militar detenido por el caso, para eximir-
lo de la responsabilidad de los crímenes contra los es-
tudiantes y que sea liberado. 

En conferencia de prensa, que se realizó ayer de mane-
ra virtual, el Comité de Padres y Madres de los 43 exi-
gió que las autoridades, en particular las militares, 
cumplan con la palabra empeñada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador de que se hará justicia 
sin importar quiénes sean los responsables. 

Destacaron el trabajo realizado hasta ahora por las fis-
calías especial para el caso, General de la República, 

de la Comisión Presidencial para la Ver-
dad y el Acceso a la Justicia y del Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Indepen-

dientes de la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos. La detención del capitán Martí-
nez Crespo es muestra de ello. 

Sin embargo, alertaron que, hasta el momento, el militar 
no ha sido imputado del delito de desaparición forzada 
y sólo se han enfocado a delincuencia organizada por 
su posible relación con el cártel de Guerreros Unidos, al 
cual se responsabiliza de los crímenes contra los nor-
malistas cometidos entre el 26 y 27 de septiembre de 
2014 en Iguala, Guerrero. 

Por ello, solicitaron que, cuanto antes, la Fiscalía Espe-
cial ejercite acción penal contra el capitán por el delito 
de desaparición forzada y acusaron que la Sedena no 
ha cumplido con el mandato del presidente López 
Obrador para entregar toda la información relacionada 
con los crímenes a las instancias que investigan el ca-
so, por lo que exigieron que se haga a la brevedad. 

―El capitán Martínez Crespo tiene mucha responsabili-
dad, el convenio que haya hecho con militares para en-
tregarse de manera pacífica no lo exime de la respon-
sabilidad sobre la desaparición de nuestros jóvenes.  

Si dentro de los crímenes que le están imputando hace 
falta la desaparición forzada, nosotros, mediante el ex-
pediente que existe de las pruebas y testimonios de los 
alumnos sobrevivientes, las aportamos de manera 
abierta y pública para decirle al juez segundo de distrito 
de Toluca –quien llevará el proceso del militar– que lo 
consigne.  

Exigimos al Presidente de la República que cumpla su 
palabra de cero impunidad, no puede quedar así sólo 
porque porte un uniforme de militar‖, enfatizó Felipe de 
la Cruz, vocero de las familias. 

En un pronunciamiento, las madres y los padres aseve-
raron que el militar debe ser sujeto a proce-so por va-
rias razones: conoció en tiempo real de las agresiones 
contra los jóvenes y no hizo nada por evitarlas; tiene 
evidencias de lo sucedido, que hasta ahora no ha en-
tregado a las instancias investigadoras, y cuenta con 
información que permitiría conocer el paradero de los 
43 estudiantes, entre otras. 

El Poder Judicial Federal, particularmente el juzgado 
segundo de distrito de Toluca, debe actuar con respon-
sabilidad, analizando detenidamente las pruebas y dic-
tando auto de formal prisión para que el capitán rinda 
cuentas en el proceso de su implicación en la desapari-
ción y agresión a nuestros hijos.  

Exigimos a la Sedena respetar la palabra empeñada 
por el Presidente de la República de no encubrir a na-
die y no obstaculizar las investigaciones. Esta institu-
ción debe tener claro que elementos adscritos al 27 Ba-
tallón de Infantería (con sede en Iguala) están implica-
dos en esta agresión. 

(jornada.com.mx) 17/11/2020 
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16. Agresión armada a brigada de ayuda 
humanitaria en Tabak, Aldama 

Grupo civil armado de corte paramilitar hiere de bala de 
alto calibre a la religiosa María Isabel Hernández Rea 

San Cristóbal de Las Casas, Chis. Esta mañana, una 
brigada de ayuda humanitaria de Cáritas San Cristóbal 
de Las Casas (1) y del Fideicomiso por la Salud de Ni-
ños Indígenas de México, (2) (FISANIM) que entregaba 
alimentos a familias desplazadas forzadas, en la comu-
nidad de Tabak, Aldama, Chiapas, México, fue atacada 
por un grupo civil armado de corte paramilitar proceden-
te del Sector Santa Martha, Chenalhó.  

De mencionada agresión, con armas de alto calibre, fue 
herida en la pierna derecha la religiosa María Isabel 
Hernández Rea, a las 12:39 hrs., aproximadamente. 

El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de 
Las Casas A.C. (Frayba), recibió información urgente y 
grave, por parte de la Comisión Permanente de los 115 
Comuneros y Desplazados de Aldama: ―de ataques ar-
mados a la comunidad de Tabak, desde las 8:34 hrs, 
del día de hoy, 18 de noviembre de 2020, procedentes 
de los puntos de Tojtik, Telesecundaria y Telemax, en 
Chenalhó‖. 

De acuerdo a testimonio de Fisanim: 

«Esta es una acción criminal, no habíamos podido 
acercarnos a llevarles tan necesitado alimento, la gente 
está en una situación de emergencia alimentaria porque 
los balazos son diarios en esta comunidad y en todos 
los de Aldama. Debemos unir fuerzas e indignaciones 
para que esta situación se detenga ya.» 

María Isabel, tiene 52 años de edad, pertenece a la 
congregación de las Hermanas Dominicas de la Reina 
del Santo Rosario y colabora en la Parroquia de San 
Andrés Larráinzar, integrante de la Diócesis de San 
Cristóbal de Las Casas.  

Su trabajo pastoral con las comunidades de Pueblos 
Originarios se ha caracterizado por su labor social y 
profética, construyendo puentes de diálogo y de paz, 
pero también denunciando las injusticias que viven las 
familias tsotsiles desplazadas forzadas de Aldama. 

Cabe señalar que los gobiernos estatal de Rutilio Es-
candón Cadenas y el federal de Andrés Manuel López 
Obrador han sido omisos ante los constantes llama-
mientos para cesar las agresiones armadas a comuni-
dades del Pueblo Maya Tsotsil de Aldama, (3) las cua-
les sobreviven al asedio que incrementa la crisis de de-
rechos humanos, especialmente la alimentaria y de sa-
lud. 

El Frayba condena este ataque y responsabiliza de es-
tos hechos al Estado mexicano por no garantizar la se-

guridad e integridad de las y los agentes 
de pastoral, de las organizaciones de la 
sociedad civil y de periodistas que ingre-

san, documentan, visibilizan la violen-
cia y acompañan a las comunidades en desplazamiento 
forzado. 

Exigimos al Estado mexicano desarmar y desarticular a 
los grupos civiles armados de corte paramilitar de Che-
nalhó, responsables directos de los ataques armados 
que han provocado desplazamientos forzados en la re-
gión Altos de Chiapas y que ponen en riesgo la vida de 
quienes proporcionan ayuda humanitaria a la población. 

Notas: 

1) Asociación civil fundada en junio de 1994 por iniciati-
va del obispo Don Samuel Ruiz García, como respuesta 
a la emergencia que imperaba en Chiapas, por el esta-
llido del conflicto armado. 
http://www.caritasancristobal.org/ 

2) Fisanim trabaja desde 1990 por el derecho a la salud 
y alimentación en comunidades de pueblos indígenas 
en desplazamiento forzado en México. 
https://www.fisanim.org/ 

3) Centro de Derecho Humanos Fray Bartolomé de Las 
Casas. El Estado mexicano persistente omisión en pro-
teger la vida en Los Altos de Chiapas. Acción urgente 
No. 14. 11 de octubre de 2020.   Y Se intensifican los 
ataques armados a comunidades del Pueblo Maya 
Tsotsil de Aldama. Acción urgente No. 17. 13 de no-
viembre de 2020. 

(frayba.org.mx) 18/11/2020 

17. Paramilitares atacan caravana humani-
taria en Aldama; hieren a monja 

San Cristóbal de Las Casas, Chis. El alcalde de Alda-
ma, Adolfo López Gómez informó que integrantes de un 
grupo armado ―de corte paramilitar‖ de la comunidad de 
Santa Martha, municipio de Chenalhó, hirieron de bala 
este miércoles a la religiosa María Isabel Hernández, 
de 52 años de edad. 

En entrevista, dijo que la religiosa de la orden dominica, 
perteneciente a la parroquia de San Andrés Larráinzar, 
vecina de Aldama, fue lesionada en la pierna derecha 
cuando se encontraba en la comunidad de Tabak, a 
donde llegó con otras personas para entregar ayuda 
humanitaria a indígenas desplazados a causa de las 
―agresiones de Santa Martha‖. 

Añadió que Hernández fue atendida primeramente en el 
centro de salud de Aldama y luego sería trasladada al 
hospital de las Culturas, ubicado en San Cristóbal de 
Las Casas. 

La actriz Ofelia Medina, quien encabeza el Fideicomiso 
para la Salud de los Niños Indígenas de México, cono-
cido como Fideo, explicó que esta mañana salió hacia 
Aldama una pequeña caravana para entregar ayuda 
humanitaria de esa agrupación y de Cáritas a poblado-
res de Tabak y Cokó y fueron atacados‖. 

https://www.fisanim.org/
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Afirmó que el grupo fue ―balaceado, después de entre-
gar el alimento, cuando regresaba a la camioneta. Los 
compañeros del Fideo están bien; se tiraron al piso y 
recibir esta terrible impresión, pero Chabelita está heri-
da.  

Tristísima noticia. No quisimos avisar esta mañana que 
salía la caravana porque como la situación ha estado 
tan difícil y pensamos que mejor al regreso feliz se los 
comunicaríamos. Nunca nos imaginamos que tendría-
mos que darles esta noticia‖. 

El alcalde Adolfo López recordó que ―hemos estado re-
portando que los grupos armado de Santa Martha han 
estado agrediendo fuertemente a las comunidades de 
Aldama y como resultado, hoy fue herida con arma de 
fuego una hermana de la parroquia de San Andrés‖. 

Manifestó que la religiosa, ―estaba haciendo labores de 
ayuda humanitaria con los desplazados en Tabak; por 
eso los grupos armados agredieron la comunidad y ella 
fue alcanzada por una bala en la pierna derecha‖. 

Aseguró que los integrantes de la Base de Operaciones 
Mixtas (BOM), integrada por elementos del Ejército me-
xicano y de policías de federales y estatales, se encon-
traban a 200 metros haciendo su recorrido cuando fue 
atacada la religiosa. 

―A pesar de la presencia de la policía y del Ejército, los 
grupos armados de corte paramilitar de Santa Martha 
siguen agrediendo a nuestras comunidades; no respe-
tan nada, ni la presencia policiaca; no se han detenido‖, 
aseveró. 

Aldama y Santa Martha están enfrentados desde hace 
45 años por la disputa de 60 hectáreas, lo que ha deja-
do 26 muertos y varios heridos de ambos pueblos, ubi-
cados en los Altos de Chiapas. 

(jornada.com.mx) 18/11/2020 

18. México: Obispo de San Cristóbal de las 
Casas condena último atentado 

Monseñor Rodrigo Aguilar Martínez, obispo de San 
Cristóbal de las Casas, México, condena el último aten-
tado y los anteriores que han sufrido las comunidades 
de la circunscripción, uniéndose a la petición de escla-
recimiento y castigo a los responsables. 

Según relata un mensaje del obispo, un grupo de Cári-
tas de San Cristóbal de las Casas y del Fideicomiso por 
la Salud de los Niños Indígenas de México en coordina-
ción con la parroquia de San Andrés Apóstol, que en-
tregaban ayuda humanitaria en alimentos a familias 
desplazadas, ―fue atacado en la comunidad de Cot-
zilnam, Aldama, Chiapas, México, por un segundo gru-
po armado de corte paramilitar‖. Los disparos, ―con ar-
ma de alto calibre, presuntamente son del Sector Santa 

Marta‖, indica. 

De este ataque resultó herida la her-
mana religiosa María Isabel Hernández Rea, de las 
Hermanas Dominicas de la Reina del Santo Rosario y 
agente de pastoral de la diócesis, que colabora en la 
parroquia de San Andrés. 

Ante todo ello, el prelado dirigió un mensaje al Go-
bierno, a los defensores de los derechos humanos, a 
los medios nacionales e internacionales, a los hombres 
y mujeres de buena voluntad y a los creyentes de la 
diócesis de San Cristóbal de las Casas. 

Problema de fondo 

En el texto, el prelado transmite su gran preocupación 
―porque el problema de fondo no se ha resuelto y la vio-
lencia se ha incrementado con ataques diarios en va-
rios puntos y en diversas comunidades de Aldama. En 
varias ocasiones, de manera privada o pública, hemos 
denunciado esta situación ante los órganos de gobierno 
federal y estatal. Hemos pedido también el desarme de 
los grupos paramilitares‖. 

Igualmente, denuncia que ―debido a esta agresión no 
se ha entregado ayuda humanitaria a las comunidades 
que sufren una crisis alimentaria y de servicios bási-
cos‖. 

―Requerimos que se garantice la seguridad de la pobla-
ción vulnerable en las comunidades del estado de 
Chiapas. Instamos al Estado mexicano a desarmar y a 
desmantelar a los grupos civiles paramilitares armados 
en esta zona y someterlos a la ley junto con quienes les 
proveen de armas. ¡No queremos más heridos y muer-
tos! ¡No queremos más desplazados! ¡Ya no queremos 
el sufrimiento de mujeres, niñas y niños! ¡No queremos 
más armas en nuestro país!‖, concluye el texto. 

(es.zenit.org) 20/11/2020 

19. Diócesis de San Cristóbal reprueba ata-
que en Chiapas a caravana humanitaria 

San Cristóbal De Las Casas, Chis. La diócesis de San 
Cristóbal reprobó el ataque que sufrió el miércoles una 
caravana que llevó ayuda humanitaria al municipio de 
Aldama, Chiapas, y exigió que se esclarezcan los he-
chos y se castigue a los responsables, intelectuales y 
materiales. 

En un comunicado firmado por los obispos Rodrigo 
Aguilar Martínez y Luis Manuel López Alfaro, así como 
por el vicario de justicia y paz José Luis Bezares Selvas 
y la canciller María Reyes Arias Sarao, el obispado ins-
tó al Estado mexicano a desarmar y desarticular a los 
grupos civiles armados de corte paramilitar de esa zona 
y, junto a quienes les proveen de las armas, aplicar el 
peso de la ley. 

Recordó que el miércoles un grupo de personas de la 
organización Cáritas –perteneciente a la Iglesia católi-
ca– y del Fideicomiso por la Salud de los Niños Indíge-
nas de México que, en coordinación con la parroquia de 
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San Andrés Apóstol, entregaban ayuda humanitaria a 
familias desplazadas por la situación de la violencia en 
Aldama, fue atacado en la comunidad de Tabak por un 
grupo armado de corte paramilitar. 

Comentó que durante la agresión resultó lesionada de 
bala en la pierna derecha la religiosa María Isabel Her-
nández Rea, de 52 años, integrante de la congregación 
de las hermanas dominicas de la Reina del Santo Ro-
sario y quien colabora en la parroquia de San Andrés 
Larráinzar. La monja se recupera satisfactoriamente en 
un hospital privado de esta ciudad. 

(jornada.com.mx) 20/11/2020 

20. Responsabilizan al Estado mexicano de 
ola de violencia en los Altos de Chiapas 

San Cristóbal De Las Casas, Chis. El Centro de Dere-
chos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba) 
denunció que persisten los ataques armados de Santa 
Martha, Chenalhó, contra poblados de Aldama, por lo 
que responsabilizó al Estado mexicano por el incremen-
to de la violencia en los Altos de Chiapas. 

―El día de hoy persisten los ataques armados a las co-
munidades de Tabak, San Pedro Cotsilnam y Koko‘, en 
Aldama, desde los puntos de Tojtik y El Rancho, Frac-
ción Ak‘tik y Tok‘oy‖, pertenecientes a Santa Martha, 
Chenalhó. 

Explicó que el domingo ―se registraron también agre-
siones a la localidad de Tselejpotobtik, desde los pun-
tos de Tijera Caridad, Templo, K‘ante‘ y Xchucht‘e‖. 

Por separado, el alcalde de Aldama, Adolfo López Gó-
mez, informó que ―desde las 6 de la mañana hasta las 
10 horas se efectuaron disparos de armas de fuego de 
diferentes calibres, por los grupos armados del sector 
Santa Martha desde Tok‘oy, Tulantic, Tojtic, Chalontik y 
T‘elemax, contra las localidades de Tabac y Cocó‖. 

Detalló que poco antes del mediodía hubo más balazos 
desde Panteón, Chuchte y Valetik contra pueblos de 
Aldama. 

Aldama y Santa Martha están enfrentados desde hace 
45 años por la disputa de 60 hectáreas, lo que ha deja-
do 26 muertos y varios heridos de ambos lados. 

(jornada.com.mx) 17/11/2020 

21. Chiapas: la guerra y la paz: Raúl Romero 

El pasado 8 de noviembre, alrededor de las 15:30 ho-
ras, Félix Hernández López –base de apoyo del Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional (EZLN)– regresaba a 
su casa cuando fue atacado por 20 paramilitares perte-
necientes a la Organización Regional de Caficultores de 
Ocosingo (Orcao).  

Félix fue golpeado y secuestrado. Du-
rante varios días permaneció encerrado, 

amarrado, sin agua ni alimentos. Todo 
esto lo denunció la Junta de Buen Gobierno Nuevo 
amanecer en resistencia y rebeldía por la vida y la hu-
manidad, del Caracol Floreciendo la semilla rebelde, 
Patria Nueva; en la Chiapas Zapatista 
(https://bit.ly/2ItOU6V). 

Esta agresión está inscrita en un contexto de intensifi-
cación de la guerra contra el EZLN, una guerra que en 
sus distintas modalidades no ha cesado desde 1994. 
En mayo de 2019, el Centro de Derechos Humanos 
Fray Bartolomé de las Casas presentó un informe en el 
que documentó que desde finales de 2018 el Estado 
mexicano incrementó la militarización en territorios de 
bases de apoyo del EZLN, esto como parte de la conti-
nuación de la estrategia contrainsurgente para erosio-
nar proyectos de autonomía en Chiapas 
(https://bit.ly/32MGgqK). 

En el caso de las comunidades autónomas zapatistas 
Nuevo San Gregorio y Región Moisés Gandhi, las agre-
siones por parte de los paramilitares de Orcao han ido 
en ascenso desde abril de 2019. Así se detalló en el In-
forme de la Caravana de Solidaridad y Documentación‖ 
presentado el pasado 11 de noviembre 
(https://bit.ly/332aDdd).  

Entre las formas de violencia directa que esta misión 
civil detectó están: invasión de tierras, destrucción de 
cosechas, de viviendas, de cooperativas, de comedores 
y de infraestructura eléctrica y de suministro de agua; 
balaceras, robos, violentar el derecho al acceso al 
agua, privar de alimentos a la población, difamación, 
calumnia y desinformación; violencias hacia los cuer-
pos-territorios de las mujeres, etcétera. Sólo para la re-
gión de Moisés Gandhi, los daños cuantificables as-
cienden a un monto de un millón 456 mil 21 pesos. 

En esta intensificación de la fase militar de la guerra, 
los grupos paramilitares vuelven a tomar un rol prota-
gónico. Figuran ahí grupos como la propia Orcao, los 
Chinchulines, Paz y Justicia y otros que, al igual que la 
clase política, aprendieron a cambiar de camisa para 
mantener las prebendas que obtuvieron como mercena-
rios.  

Estos grupos actúan con protección y financiamiento de 
administraciones locales, estatales y federales; de caci-
ques, terratenientes y empresarios que tienen intereses 
en la región. No olvidemos tampoco que, muchos de 
estos grupos fueron fundados, entrenados y financiados 
por el propio Ejército Mexicano. 

Los paramilitares son la mano informal del Estado que 
lanza la piedra. Sus ataques son la provocación para 
algo mayor: seguir desplegando la guerra neoliberal, 
esa que destruye pueblos y comunidades para la con-
quista y reorganización de territorios. Con la guerra el 
capital gana, genera ganancias, abre mercados, elimina 
desechables. 

https://bit.ly/332aDdd
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El EZLN es el referente político e ideológico de izquier-
da anticapitalista, nacional e internacional; más relevan-
te actualmente. Es también, en México, un nodo que 
articula a pueblos originarios, movimientos de mujeres, 
intelectuales, artistas y a diferentes organizaciones de 
la izquierda crítica que no se han alineado con la actual 
administración. Además, es, y esto no debe olvidarse, 
la fuerza político-militar con mayor peso en el país y 
quizá de América Latina. 

Nuestro ejército es un ejército muy otro porque lo que 
se está proponiendo es dejar de ser ejército, le dijo el 
finado Subcomandante Marcos a García Márquez y 
Roberto Pombo en marzo de 2001. Un ejército muy otro 
que desde 1994 apostó por la paz y por la vida.  

Es un ejército que recuperó tierras para que volvieran a 
ser de quien las trabaja, construyó viviendas para que 
todos y todas tuvieran un techo donde dormir; edificó 
hospitales, clínicas y microclínicas para que nadie más 
muriera de enfermedades curables, levantó cooperati-
vas para fortalecer su carácter autogestivo y montó es-
cuelas y centros culturales para que las ciencias y las 
artes se convirtieran en semillas del mundo nuevo. 

Anclado en los saberes y costumbres de los originarios, 
pero adoptando también lo que del mundo moderno les 
es útil y necesario, el proyecto emancipatorio zapatista 
tomó un giro importante en 2003 con la fundación de 
los Caracoles y las Juntas de Buen Gobierno.  

De esa forma el Ejército Zapatista de Liberación Nacio-
nal entregó al poder civil, es decir, a sus bases de apo-
yo, la totalidad del gobierno. Pero el EZLN siguió cum-
pliendo otro rol fundamental: el de la defensa de estos 
pueblos, el de ser el Votán-Zapata, el guardián y cora-
zón del pueblo. 

Las recientes agresiones contra los y las zapatistas no 
son conflictos intercomunitarios o agrarios como el go-
bierno federal los quiere presentar. Son apenas la pun-
ta de lanza de un conflicto socioambiental y territorial 
que se vislumbra mayor y que los zapatistas vienen ad-
virtiendo desde 2018. Ojalá, como en 1994, la sociedad 
vuelva a estar de lado de la paz y de los pueblos. En la 
guerra, el capital siempre gana. 

(jornada.com.mx) 17/11/2020 

22. EZLN: 37 años de dignidad y autonomía: 
Raúl Zibechi 

En estos tiempos feroces hay poco para celebrar. Mien-
tras la oscuridad del sistema se convierte en rutina, 
cuando los de arriba nos despojan con muerte y violen-
cia, las luces de abajo brillan con todo su resplandor, 
rasgando la noche, iluminando las trochas y las pen-
dientes. El 37 aniversario del Ejército Zapatista de Libe-
ración Nacional es, con seguridad, la luz más potente 

en el firmamento latinoamericano. 

El EZLN celebra su 37 aniversario 
afrontando una de las mayores ofensivas militares en 
mucho tiempo, alentada por el gobierno progresista de 
Andrés Manuel López Obrador, por los gobiernos de 
Chiapas y de varios municipios del estado, que lanza-
ron una guerra de desgaste contra los territorios autó-
nomos, para despojar y destruir al EZLN y a las bases 
de apoyo. 

Pero, ¿qué celebramos en concreto? La continuidad y 
la perseverancia de un movimiento revolucionario dis-
tinto a todo lo anterior, algo que debemos valorar en to-
da su trascendencia. No sólo no claudicaron, no se 
vendieron y no traicionaron, sino que no repitieron el 
esquema vanguardista, que reproduce la cultura domi-
nante al convertir a sus dirigentes en nuevas elites. 

Celebramos la coherencia, pero también lo mucho que 
nos enseñaron en estas casi cuatro décadas. Para no 
hablar en general, quiero referirme a lo que he aprendi-
do, ya sea en la escuelita zapatista o en diversos en-
cuentros e intercambios en los que pude participar. 

El núcleo del zapatismo es la autonomía. No teórica ni 
declarativa, sino práctica viva de los pueblos, en todos 
y cada uno de los momentos y espacios en los que ha-
cen sus vidas, desde los ejidos y las comunidades, has-
ta los municipios y las juntas de buen gobierno. La au-
tonomía es una forma de vida, es la dignidad de los 
pueblos; autonomía colectiva, no individual como nos 
trasmitió cierto pensamiento eurocéntrico. 

Necesitamos la autonomía para continuar siendo pue-
blos y sectores sociales que practicamos otros modos 
que los de arriba. La autonomía puede ser practicada 
en todos los espacios, en los barrios de las ciudades, 
entre campesinos, pueblos originarios y negros, en los 
más diversos colectivos y comunidades. 

La autonomía es ese inmenso paraguas de dignidad 
que sostenemos entre todos y todas. No es una institu-
ción, son relaciones humanas vivas, tejidas con la dig-
nidad que nos permite hermanarnos. 

Las bases de apoyo y el EZLN nos enseñaron, también, 
que la autonomía debe ser completa, integral, o por lo 
menos tender hacia ello, abarcando todos los aspectos 
de la vida de los pueblos. Por eso construyen escuelas, 
clínicas, hospitales, cooperativas y todo ese rico entra-
mado de producción de vida y de cuidado de la vida. 

Autonomía se conjuga con autogobierno y con justicia 
autónoma; el motor de la autonomía son los trabajos 
colectivos. 

La defensa de los territorios y las comunidades es otra 
de las enseñanzas del EZLN. Pero aquí aparece otro 
rasgo de la autonomía, inédito en el campo de la revo-
lución: la defensa de nuestros espacios no puede ser 
mera reacción a lo que nos hacen los de arriba.  

Elegir cómo, cuándo y de qué manera actuamos es 
también un rasgo de autonomía, para no caer en pro-
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vocaciones, porque ellos quieren la guerra, porque la 
guerra beneficia al capital. 

En este punto, el EZLN nos ha enseñado a no respon-
der agresión con agresión, muerte con muerte, guerra 
con guerra, porque ahí dejamos de ser autónomos, o 
sea dejamos de ser diferentes. Y esto no tiene nada 
que ver con el pacifismo. 

Aprendimos que no hay un modo único de autonomía, 
válido para todos los pueblos en todo tiempo. Nos han 
enseñado que cada quién camina a su modo y según 
sus tiempos, y eso es lo que están haciendo los pue-
blos en América Latina. 

Puedo dar testimonio del modo como las autonomías 
se expanden por nuestro continente. Decenas de co-
munidades mapuche en el sur de Chile y Argentina, se 
están reconstruyendo de forma autónoma, enfrentando 
la política de los estados que los presentan como terro-
ristas. 

El Consejo Regional Indígena del Cauca, en el sur de 
Colombia, es una expresión notable de construcción de 

autonomías. La guardia indígena se 
expande hacia los pueblos negros y campesinos, que 
han protagonizado la reciente Minga Indígena, Negra y 
Campesina que culminó en Bogotá luego de caminar 
500 kilómetros (https://bit.ly/2IMRFQk). 

En Perú se ha formado el Gobierno Territorial Autóno-
mo de la Nación Wampis, proceso que están siguiendo 
otros tres pueblos amazónicos del norte. En la Amazo-
nia brasileña 14 pueblos están transitando hacia la au-
tonomía para defenderse de la minería y el agronego-
cio, como ha mostrado el geógrafo militante Fábio Al-
kmin en una investigación en curso. 

Sería abusivo dar la impresión que todas las autono-
mías siguen los caminos que está transitando el EZLN. 
Pero quiero enfatizar que la existencia del EZLN es un 
impulso, un referente, una luz que nos dice que es po-
sible resistir al capital y al capitalismo, que es posible 
construir mundos otros, resistiendo y viviendo con dig-
nidad. 

(jornada.com.mx) 20/11/2020 

ÁMBITO SOCIAL 

23. Pensamiento mágico: Carlos Martínez 
García 

Globalmente la pandemia del Covid-19 se inició hace 
un año. La primera víctima detectada fue un hombre de 
55 años, en Hubei, China. Tras 12 meses, por todas 
partes existen actitudes y conductas que desafían peli-
grosamente los daños plenamente comprobados que 
provoca el virus.  

Los desafíos van del negacionismo hasta proliferación 
de supuestos remedios instantáneos, que tienen el co-
mún denominador en el pensamiento mágico. 

El coronavirus hizo realidad el llamado efecto mariposa, 
según el cual un pequeño aleteo del insecto puede pro-
vocar un huracán en algún lugar muy distante. Cuando 
se hizo del conocimiento público el rápido contagio pro-
vocado por el virus en Wuhan, China, tal vez solamente 
algunos científicos visulalizaron los estragos que oca-
sionaría mundialmente.  

El valiente médico Li Wenliang alertó en diciembre pa-
sado acerca de la letalidad del virus. Las autoridades lo 
reconvinieron por diseminar información alarmista y 
desestimaron sus advertencias.  

Li continuó documentando casos, murió a principios de 
febrero contagiado por el virus sobre el cual previó la 
rápida diseminación global que tendría. 

En el mundo el virus ha sembrado enfermedad y muer-
te. Sobre el origen del mal y las mejores formas de en-

frentarlo existe gran cúmulo de investi-
gaciones científicas, muchas de las cua-
les han sido difundidas en formas acce-

sibles para quienes no tenemos formación en virología 
ni medicina.  

En laboratorios de universidades los especialistas tra-
bajan a marchas forzadas para recrear las vertientes de 
rápida difusión que singularizan al virus y recomendar 
medidas para enfrentarlo.  

Sin embargo, millones de personas aquí, allá y acullá 
desdeñan el conocimiento resultado de evidencias con-
tundentes y optan por hacer caso a datos fruto del eso-
terismo, adoptan y esparcen ideas de algún santón, 
profetisa o iluminado que dice tener remedio muy efec-
tivo contra el virus.  

Esas creencias tienen consecuencias porque los con-
vencidos por ellas se ponen en riesgo pero, replicando 
socialmente el efecto mariposa, son potenciales trans-
misores de la enfermedad entre personas cercanas e 
incluso de otras con quienes tienen relación ocasional, 
pero suficiente para dejarles anidado el virus. 

A un año de haber surgido el Covid-19 deberían ser 
anecdóticas las seudoexplicaciones sobre los alcances 
del pequeñísimo, pero muy letal adversario, como 
aquella declaración del gobernador de Puebla, Miguel 
Barbosa Huerta, quien dijo sin sonrojarse que la enfer-
medad solamente le daba a los ricos y los pobres so-
mos inmunes.  

El avance de la plaga evidenció que quienes más han 
padecido son los que el gobernador aseguró eran in-
munes. Pareceres como el consignado siguen prolife-
rando gracias a mitos y, según sus difusores, conoci-
miento hermético solamente posible de ser entendido 
por unos cuantos iluminados. 
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El pensamiento mágico reverdece particularmente en 
tiempos de crisis y adversidad. No importa que haya 
evidencias que desmienten la construcción de ideas y 
conductas que descansan en ilusiones y expectativas 
que carecen de asidero con, por ejemplo, en el caso del 
Covid-19, la realidad demostrada por los equipos de 
especialistas formados en laboratorios que laboran en 
lugares apartados entre sí.  

Para el pensamiento mágico y sus cultivadores siempre 
hay una conjura, conspiradores que se organizan para 
crear hecatombes. La claridad para desnudar la conspi-
ración solamente la tienen, desde la perspectiva del 
pensamiento mágico, muy pocos que, por ciertos dones 
metafísicos, son capaces de ver lo que para todos los 
demás permanece oculto. 

Es paradójico que pululen pretendidas explicaciones 
mágicas acerca del Covid-19 usando para esparcirlas 
herramientas tecnológicas que son resultado de inves-
tigaciones científicas. Así hallan lugar instantáneo en 
las redes sociales ideas que parecieran emanadas de 
la Edad Media.  

La cuestión es que seguir las directrices oscurantistas 
no queda ceñido a pequeños grupos sino que alcanzan 
popularidad en número de personas suficientes como 
para hacerse tendencia preocupante para la salud pú-
blica. 

Los estragos producidos por el Covid-19 (¿por qué en 
unos lugares tiene más letalidad que en otros?) tienen 
explicaciones multifactoriales. Aun así un componente 
que vigoriza los rebrotes por todo el mundo es la explo-
siva conducta social de millones de personas que vo-
luntariamente se sitúan en la frontera al dejar de lado 
eficaces medidas preventivas.  

No me refiero a quienes deben salir cotidianamente a 
ganarse la vida y no tienen como opción el confina-
miento y la oportunidad de trabajar desde casa, posibi-
lidad que las actuales circunstancias evidencia como 
lujo. Pienso en quienes se arriesgan en actividades in-
necesarias y hasta baladíes. 

La creación de ciudadanía implica la búsqueda de in-
formación y análisis de la misma para la construcción 
de actitudes y prácticas benéficas de la colectividad. Lo 
mágico va en sentido contrario. 

(jornada.com.mx) 18/11/2020 

24. “Extiende tu mano a los pobres”: Marce-
lo Barros 

Este es el tema de la 4ª Jornada Mundial de los Pobres, 
que, según propuesta del Papa Francisco, la Iglesia Ca-

tólica celebra en este domingo. Esta pa-
labra bíblica (Ecl 7:32) nos llama a su-
perar barreras de indiferencia social y 

construir una sociedad basada en la 
hermandad de todos.  

En esta época de pandemia, una de las precauciones 
necesarias es evitar el contacto personal, especialmen-
te con las manos. Sin embargo, el Papa Francisco pro-
pone que, a través de la Jornada Mundial de los Po-
bres, expresemos una comunión concreta con las per-
sonas más pobres que viven a nuestro alrededor. No 
basta la lucha estructural para cambiar el mundo.  

Debemos romper con la invisibilidad de los más pobres, 
muchas veces, tratados como desechables, o como 
obstáculos al progreso. Para encontrar una nueva es-
peranza para esta sociedad, es necesario ponerse junto 
a los más pobres en el camino de la utopía posible que 
los pueblos indígenas llaman "el bien vivir". 

 Como siempre nos han enseñado las teologías ligadas 
al Cristianismo de la Liberación: junto con los pobres, 
contra la pobreza injusta.  

Precisamente por esta razón, además de mostrar sig-
nos de cercanía à las personas concretas de los más 
pobres, el Papa siempre trata de dialogar con los mo-
vimientos sociales que organizan a los pobres en su 
camino de liberación.  

El sábado 24 de octubre, por cuarta vez en estos años, 
a través del Dicasterio para el Desarrollo Humano Inte-
gral, reunió en el Vaticano a representantes de los mo-
vimientos sociales de todo el mundo. El objetivo fue es-
cucharlos antes de reunir a jóvenes economistas de to-
do el mundo en la búsqueda de un nuevo modelo de 
economía para el mundo.  

En su mensaje para nosotros con respecto a la cele-
bración de este día, el Papa afirma:  

"La meta de cada acción nuestra sólo puede ser el 
amor. Este es el objetivo al que nos dirigimos. Nada 
debería distraernos de él. Este amor significa compartir. 
Pide dedicación y servicio. Sin embargo, comienza con 
el descubrimiento de que hasta antes de que amára-
mos, fuimos por primera vez amados y despertados al 
amor.  

Este propósito aparece en el momento en que el niño 
se encuentra con la sonrisa de la madre, sintiéndose 
amado por el hecho mismo de existir. De la misma ma-
nera, una sonrisa que compartimos con los pobres es 
una fuente de amor y nos permite vivir en la alegría.  

Que nuestra mano extendida se enriquezca siempre 
con la sonrisa de quien no hace pesada su presencia, 
ni cobra interés por la ayuda que da, sino, al contrario, 
se alegra de vivir al estilo de los discípulos de Cristo‖. 

(amerindiaenlared.org) 15/11/2020 
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25. Personas LGBTIQ reivindican su fe cris-
tiana: Lirians Gordillo Piña 

La Habana. La campaña «Cristo ama mis colores» po-
ne en primer plano rostros y testimonios de personas 
cristianas de diversas orientaciones sexuales e identi-
dades de género que asumen plenamente su sexuali-
dad y su fe en Cuba. 

«Como cristiana me siento querida y amada por Dios y 
nunca he sentido su rechazo, porque desde el vientre 
de mi madre fui acogida con su bendición. Tengamos la 
seguridad de que, donde existe amor, no hay temor. 
Dios nos ama a todxs sin distinciones», afirma la pasto-
ra Yivi Cruz en el primer cartel de la campaña compar-
tido el paso 9 de noviembre por distintas redes sociales. 

La campaña es una iniciativa conjunta entre la Iglesia 
de la Comunidad Metropolitana (ICM) en Cuba y el co-
lectivo Abriendo brechas de colores (ABC). 

«Hemos vivido muy de cerca el discurso de odio y vio-
lencia desplegado hacia las personas LGBTIQ+, sobre 
todo en las redes sociales, usando textos y pasajes de 
la Biblia para justificar y avalar esta discriminación», re-
fiere a SEMlac Elaine Saralegui. 

La pastora cubana alerta, además, sobre la violencia 
espiritual sistemática que experimentan personas 
LGBTIQ cristianas, a quienes el rechazo en sus iglesias 
puede hacerles creer que sexualidad y espiritualidad 
son categorías contrapuestas. 

«‗Cristo ama mis colores‘ les habla a las personas que 
están viviendo en esa opresión, les brinda referentes de 
cristianes LGBTIQ+ viviendo su sexualidad, identidad 
de género, espiritualidad en plenitud; muestra conteni-
dos bíblicos teológicos liberadores y radicalmente inclu-
sivos. Pero, sobre todo, quiere hablar del amor de Cris-
to, del cual nadie puede separarnos», afirma Saralegui 
a SEMlac. 

A partir de diversas historias de vida, la campaña pro-
pone referentes para desmontar los discursos excluyen-
tes que niegan y condenan a las personas LGBTIQ cris-
tianas, una apuesta por la autoestima, el bienestar y la 
dignidad de este colectivo. 

Por eso también aparece frente a cámara, mostrando 
orgullo y plenitud, el joven Yordan Morales, de la pro-
vincia Matanzas, a 104 km de La Habana. 

«Desde que me reconocí como hombre gay cristiano, 
ha cambiado mi manera de pensar. Vivo mi sexualidad 
rodeado del amor de muchas personas y de mi familia, 
por lo que no me he sentido excluido o rechazado. ¡Me 
siento orgulloso de ser creación de dios! Cambiemos 
nuestra manera de pensar, para que cambie nuestra 

manera de vivir», afirma Morales en uno 
de los carteles. 

Además de materiales gráficos, la 
campaña ha puesto en circulación dos podscast y au-
diovisuales de lideresas y teólogas con mensajes posi-
tivos de la Biblia. 

«Desde el principio defendimos la premisa de que quie-
nes les pusieran rostro a la campaña tuvieran una ex-
periencia de fe y de vida que les convirtiera en referen-
tes de carne y hueso para quienes viven convencides 
de que su espiritualidad y su sexualidad son dos di-
mensiones contrapuestas», explica a SEMlac Susana 
Hernández, periodista y coordinadora de ABC. 

No es la primera vez que el colectivo apuesta por la 
comunicación y las redes sociales para promover un 
mensaje de reconocimiento e inclusión de la diversidad 
sexual en la nación caribeña.  

Con el lema Todos los derechos para todas las perso-
nas, en 2018 pusieron a circular materiales que mos-
traban la diversidad familiar y apoyaban el matrimonio 
igualitario, en medio del debate por el referéndum cons-
titucional en la nación del Caribe. 

«Ahí constatamos una vez más el impacto de la violen-
cia en nuestros colectivos, que el clóset tenía más fuer-
za de la que pensábamos, que estábamos siendo de-
masiado optimistas respecto al tiempo y los recursos 
que la comunidad ha tenido para sanar las violencias 
que ha sobrevivido», recuerda Ángela Laksmi sobre 
aquella primera experiencia. 

Laksmi opina que la insuficiente visibilidad de personas 
LGBTIQ impacta negativamente en la comunidad sexo-
género diversa. De ahí la necesidad de socializar más a 
voces destacadas que, como parte de la ciudadanía, 
son referentes positivos y pueden contar sus historias y 
motivos para luchar. 

«Gente como yo a la que quisiera parecerme, a la cual 
admirar; experiencias a las que apelar cuando la vio-
lencia se sienta más aplastante», agrega la psicóloga y 
también coordinadora de ABC. 

El espacio virtual ha sido un escenario de mayor acce-
so para promover mensajes de inclusión. Por eso la 
campaña apuesta con fuerza a las redes sociales, en 
un contexto marcado por la pandemia de la Covid-19. 

«En Cuba y el resto del mundo, las redes representan 
una herramienta para el empoderamiento de colectivos 
históricamente marginados, cuyos discursos tienen es-
casas oportunidades en espacios oficiales o hegemóni-
cos», comenta Hernández Martín. 

Sin embargo, las activistas no renuncian a las acciones 
fuera de las redes sociales y reconocen también sus 
limitaciones para sumar a más personas en la lucha por 
todos los derechos. 

«Muchas veces corremos el riesgo de que los conteni-
dos se ‗estanquen‘ en el círculo de personas que cono-
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cemos, que no son necesariamente las que necesitan 
el mensaje de la campaña. Por otro lado, está el tema 
del acceso a Internet, cuyos precios exorbitantes en 
Cuba entorpecen de manera significativa que los pro-
ductos lleguen al público meta», reflexiona Hernández 
Martín. 

(rebelion.org) 18/11/2020 

26. Bioética: Cuidados paliativos y Ley de 
Eutanasia 

A continuación ofrecemos un artículo del Observatorio 
de Bioética de la Universidad Católica de Valencia, en 
el que Mª José García habla sobre los cuidados paliati-
vos y la Ley de Eutanasia que el Gobierno está llevan-
do a cabo en España. 

Cuidados paliativos. Más de 54.000 personas mueren 
sin ellos en España. Según la Organización Mundial de 
la Salud, el 86% de los ciudadanos que los necesitan, 
no los reciben. 

Toda España estuvo y está escandalizada por el trato 
que han recibido nuestros mayores durante el confina-
miento. La presidenta del Círculo Empresarial de Aten-
ción a Personas (CEAP), Cinta Pascual, no duda en ca-
lificar aquellos días como un auténtico infierno. 

Durante el confinamiento, algunas de estas residencias 
no tuvieron suficientes médicos ni enfermeros, o bas-
tante material de protección, test, respiradores, ni de-
masiadas posibilidades de derivación de pacientes a 
hospitales. 

El personal de las residencias se enfrentó a serios di-
lemas éticos cuando, en ocasiones, los médicos tuvie-
ron que prescribir morfina con más frecuencia de lo ha-
bitual. Algunos de los ancianos que llegaban a los hos-
pitales eran apartados. Muchos familiares han pedido 
cárcel para los responsables de los triajes sanitarios. 

Los familiares de aquellos mayores que murieron de 
forma tan inhumana desearían que se les hubiese prac-
ticado los cuidados paliativos. Y no solo ellos, la opinión 
pública española y los medios de comunicación clama-
ban un tratamiento de cuidados paliativos, una muerte 
digna para esos pacientes. 

Estas vivencias tan dramáticas deberían servir para que 
reflexionemos seriamente sobre la necesidad que tiene 
este país de invertir en los cuidados que sirven para re-
ducir o eliminar el dolor cuando la situación es insopor-
table. 

¿Por qué no se habla de una Ley de Cuidados Paliati-
vos en lugar de acelerar el proceso de aprobación de la 
Ley de Eutanasia? Se está jugando al olvido rápido. 

El Comité de Bioética de España ha pu-
blicado un informe donde se afirma con 

rotundidad y sin lugar a dudas, que 
existen sólidas razones para rechazar que la eutanasia 
sea un derecho subjetivo y de una prestación pública. 
Esto es, por razones de fundamentación ética de la vi-
da, dignidad y autonomía. 

No me detendré en cada una de ellas porque sería muy 
largo y para ello está el propio informe del Comité de 
Bioética. Los defensores de la eutanasia se suelen afe-
rrar a ella como una actuación compasiva eficaz que 
conduce a evitar los dolores y procurar una muerte en 
paz. 

Sin embargo, tal compasión no legitima ética y legal-
mente una solicitud que no encuentra respaldo en una 
verdadera autonomía según el contexto actual de los 
cuidados paliativos y sociosanitarios. 

Legalizar la eutanasia supone iniciar un camino de no 
retorno al eliminar la protección de la vida humana (co-
mo sucedió en algunos casos durante la primera ola del 
Covid y algunos de nuestros ancianos). 

Los límites son muy difíciles de prever, y así lo demues-
tra la experiencia en Holanda, donde los médicos prac-
tican la eutanasia a criterio propio y sin notificación al-
guna. En algunos casos, el médico holandés se mueve 
motivado por el deseo de acabar con el sufrimiento ex-
tremo. Y en otros casos, el médico decide que, simple-
mente, hay vidas carentes de valor. 

Frente a los casos de sufrimiento extremo, la protección 
integral y compasiva de la vida debería conllevar un 
protocolo para el uso de la sedación paliativa y la seda-
ción agónica, según los casos. El objetivo de la seda-
ción paliativa no busca la muerte del paciente, sino eli-
minar el dolor con fármacos para reducir la consciencia 
del paciente con enfermedad avanzada o en fase ter-
minal. 

La sedación en la agonía tampoco busca la muerte del 
paciente, aunque puede ser una consecuencia. El obje-
tivo es la disminución profunda y previsiblemente irre-
versible de la conciencia en un enfermo cuya muerte se 
prevé muy próxima.  

Con esta sedación se evita el sufrimiento del paciente 
en los últimos momentos de su vida y conseguir una 
muerte confortable, sea en el hospital o el domicilio. Di-
cho de otro modo: una muerte digna. 

¿Cuál es el camino que debe emprender la sociedad 
española? ¿Garantizar a todos los ciudadanos unos 
cuidados paliativos que proporcionen una muerte dig-
na? O por el contrario ¿correr hacia la pendiente resba-
ladiza de la eutanasia para acabar como Holanda? 

En cuanto a los pacientes crónicos, solicitan la eutana-
sia cuando el individuo ha muerto socialmente. Espe-
cialmente es así cuando no hay alternativas de ayuda 
en el sistema de salud. La ciudadanía se ve privada de 
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un alivio real de su sufrimiento porque no hay condicio-
nes para responder a sus necesidades, clínicas, psico-
lógicas y espirituales. 

Antes que la eutanasia, podría promoverse un mejor 
sistema de salud, donde se realice un tratamiento inte-
gral del paciente crónico como ser humano. Lo contra-
rio es buscar una solución económica: nos cargamos al 
abuelo y asunto arreglado. 

Con la terapia evitamos que el paciente sienta una 
coerción interna (la sensación de que no existe un es-
pacio económico, social o existencial para seguir vi-
viendo).  Además, la terapia debería incluir el cuidado 
de la vulnerabilidad de la persona enferma, su desespe-
ranza, la incapacidad para lidiar con la enfermedad y la 
posible deconstrucción del contexto social-familiar. 

Deberíamos preguntarnos en qué sociedad vivimos en 
la que los ancianos mueren solos en sus casas sin que 
nadie los eche en falta. 

Detrás de la petición de eutanasia también se esconde 
la soledad, la depresión, la desconfianza y el abandono 
de nuestros enfermos, moribundos y mayores. Esta 
cuestión va más allá de ofrecer unos cuidados paliati-
vos. 

Démosles un motivo para vivir, una esperanza. Cuando 
la eutanasia es solicitada por el enfermo existe un gra-
ve problema ético porque se trata de una derrota social 
y profesional ante el problema de la enfermedad y de la 
muerte. 

Algunos pacientes solicitan morir para evitar ser una 
carga para otros. Frente a la eutanasia se puede apos-
tar por una sociedad cuyos valores centrales sean la 
protección, frente a la vulnerabilidad y fragilidad, con 
responsabilidad, solidaridad y cuidados de calidad. 

Frente al suicidio, a los profesionales sanitarios y a las 
familias siempre les queda la duda de si la persona que 
se suicidó contó con los apoyos que necesitaba para 
analizar sus opciones con lucidez. 

Si las reglas que permiten la eutanasia se convierten en 
normas legales, los más desvalidos pueden acabar su-
friendo prejuicios y perjuicios importantes, como el cos-
te económico que supone mantener con vida a los más 
vulnerables. 

La aprobación de la ley de eutanasia supondría una 
coacción social. Estaríamos trasladando el mensaje so-
cial hacia los vulnerables de que son una carga inútil 
para sus familias y para la sociedad. 

Paradójicamente, desde la crisis económica de 2008, 
han sido los abuelos los que ayudan a sus hijos cui-
dando a los nietos. No podemos provocarles el senti-

miento de que después de ―haberlos 
usado en nuestro provecho‖ los descar-

tamos sin más. 

No existe el derecho a la muerte, pero sí el derecho a la 
vida. Una muerte digna debe ser aquella que llega en el 
momento que tiene que llegar, sin dolor, con cuidados 
paliativos, entre los que se incluyen la atención psicoló-
gica y espiritual. 

Con la eutanasia, el gobierno no invertirá en cuidados 
paliativos. Y yo no querría que ningún gobierno me ro-
base ni un solo día de la vida de mi madre. ¿Y tú? 

Mª José García Crespo. Máster en Bioética Universidad 
Católica de Valencia San Vicente Mártir 

(es.zenit.org) 20/11/2020 

27. Más de 95 mil denuncias por agresiones 
pederastas de Boy Scouts en EU 

Washington. Alrededor de 95 mil personas presentaron 
denuncias por abusos sexuales sufridos en los Boy 
Scouts de Estados Unidos hasta este lunes, fecha lími-
te para beneficiarse de un fondo de indemnización 
creado por la organización juvenil. 

Hasta la fecha, se han presentado 95 mil denuncias por 
estadunidenses de entre 10 y 90 años, dijo Paul Moses, 
abogado de algunas víctimas. 

Esas cifras revelan la magnitud de los presuntos abu-
sos cometidos durante décadas por miembros de la or-
ganización. 

―Estamos horrorizados por la cantidad de vidas que han 
sufrido abusos en el pasado entre los scouts y conmo-
vidos por la valentía de aquellos que han salido del si-
lencio‖, señaló la organización Boy Scouts of America 
en un comunicado, sin confirmar las cifras. 

Hemos abierto de forma voluntaria un proceso de fácil 
acceso para ayudar a las víctimas a solicitar indemni-
zaciones. Su respuesta ha sido desgarradora. Lo sen-
timos profundamente, añadió esa organización, funda-
da en 1910 y que tiene unos 2.2 millones de miembros 
de entre cinco y 21 años. 

Afectada por acusaciones de abuso sexual, se declaró 
en bancarrota en febrero con el objetivo de detener to-
das las demandas de compensación presentadas por 
ex miembros de los Boy Scouts en los tribunales y 
orientarlas hacia un fondo de indemnización. 

Boy Scouts of America, que estima sus activos en más 
de mil millones de dólares, no ha indicado qué monto 
pretende dedicar al fondo. 

Tras años de silencio, las revelaciones sobre la organi-
zación de Estados Unidos salieron a la luz por primera 
vez en 2012, cuando Los Angeles Times publicó miles 
de documentos internos que demostraban décadas de 
abusos sexuales. 
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Esos documentos, que la prensa llamó los expedientes 
de la perversión, formaban una base de datos con el 
nombre de unos 5 mil adultos voluntarios para ser jefes 
scouts y sospechosos de cometer abusos sexuales 
contra los niños a los que habían cuidado. 

La mayoría de ellos nunca habían sido denunciados an-
te las autoridades y la organización se limitó a expulsar-
los. 

Desde entonces, las acciones legales se han multipli-
cado contra los Boy Scouts estadunidenses, en particu-
lar después de la extensión por varios estados de los 
plazos de prescripción para las agresiones pederastas. 

(jornada.com.mx) 18/11/2020 

28. Remodelan parroquia en Xochimilco 
afectada en sismo de 2017 

Ciudad de México. La jefa de Gobierna de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, entregó las obras 
de remodelación de la Parroquia de Santa María Nativi-
tas, en Xochimilco, que resultó afectada por el sismo 
del 19 de septiembre de 2017.  

―Los gobiernos somos laicos, pero los templos repre-
sentan un patrimonio cultural de la Ciudad, que es in-
dispensable atender‖, expresó tras realizar un recorrido 
por el recinto religioso. 

Como parte del programa de reconstrucion de la capital 
del país, el gobierno local destina 133 millones de pe-
sos en la rehabilitación de 21 templos ubicados en pue-
blos originarios de Xochimilco, Magdalena Contreras y 
Tlalpan.  

De éstos inmuebles, señaló que comisionado para la 
Reconstrucción, César Cravioto, cinco ya están con-
cluidos y en total se prevé entregar nueve y el resto en 
los primeros meses del próximo año. En el caso de la 
parroquia de Santa María Nativitas, se invirtieron poco 
más de cuatro millones de pesos.  

Recordó que en total fueron 204 iglesias las que resul-
taron afectadas por el sismo, de las cuales 183 serán 
rehabilitados por el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia. 

En el acto, la titular del ejecutivo local destacó qué hay 
un avance de ocho mil viviendas reconstruidas o reha-
bilitadas de 24 mil que serán intervenidas en la primera 
etapa de la reconstrucción.  

―Ha sido un proceso que ha tenido sus complicaciones, 
pero vamos a terminar con todas las viviendas fueron 
dañadas por el sismo de 2017. Eso no tengan la menor 
duda, es el compromiso que establecimos y lo vamos a 

cumplir‖, expresó.  

En cuanto a las manifestaciones que 
realiza el colectivo Damnificados Unidos, 

Sheinbaum Pardo, destacó que se han 
atendido la mayoría de sus demandas y se continuará 
haciendo, incluso, agregó, en los casos de corrupción 
por irregularidades en el proceso reconstrucion cometi-
das en la anterior administración hay abiertas investiga-
ciones penales y civiles contra empresas y servidores 
públicos, al grado de que se han girado órdenes de 
aprehensión contra altos funcionarios del gobierno pa-
sado.  

En ese sentido, Cravioto, afirmó que ha dado respuesta 
a 80 por ciento de la agenda establecida por la organi-
zación, que incluye la entrega de los mulfamiliar Tlal-
pan, entre otros edificios. 

Sin embargo, destacó, que la reconstrucción tiene al-
cances definidos que no se pueden rebasar, de allí que 
algunas de sus demandas no pueden ser aceptadas 
por corresponden a espectros como él mantenimiento 
de los inmuebles, que es una responsabilidad de los 
propietarios.  

Por otro lado, agregó que varios de los dirigentes del 
cintado grupo, ya no son damnificados, pues ya se les 
entregó sus viviendas. 

(jornada.com.mx) 19/11/2020 

29. CDMX invierte 133 mdp en la restaura-
ción de templos tras los sismos 

Con inversión de 133 millones de pesos, el gobierno de 
la Ciudad de México trabaja en la rehabilitación de 21 
iglesias dañadas por los sismos de 2017, que se ubican 
en pueblos originarios de Xochimilco, Magdalena Con-
treras y Tlalpan. 

Los gobiernos somos laicos, pero los templos represen-
tan un patrimonio cultural de la Ciudad que es indispen-
sable atender, expresó la mandataria capitalina Claudia 
Sheinbaum, al dar por concluidos los trabajos de res-
tauración de la parroquia de Santa María Nativitas. 

Del resto de los inmuebles, señaló el comisionado para 
la Reconstrucción, César Cravioto Romero, cinco ya 
están concluidos, se prevé entregar nueve este año y el 
resto en los primeros meses de 2021. 

En el caso de la parroquia de Santa María Nativitas, 
que data del siglo XVI, destacó que se invirtieron poco 
más de 4 millones de pesos. 

Recordó que en total fueron 204 templos los que resul-
taron afectados por el sismo, de los cuales 183 serán 
rehabilitados por el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia. 

En el acto, la titular del Ejecutivo local destacó que hay 
un avance de 8 mil viviendas reconstruidas o rehabilita-
das, de las 24 mil que serán intervenidas en la primera 
etapa de la reconstrucion. 
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Respecto a las protestas de Damnificados Unidos de 
los días recientes, Cravioto Romero señaló que se han 
atendido 80 por ciento de sus demandas, pero advirtió 
que no se rebasarán los límites del programa para te-
mas que son responsabilidad de los propietarios de las 
viviendas, como es su mantenimiento de inmuebles. 

Sheinbaum Pardo aludió que de los casos de corrup-
ción, cometidos en la anterior administración, hay abier-
tas investigaciones penales y civiles contra empresas y 
servidores públicos, incluso de alto nivel a los que se 
les ha girado órdenes de aprehensión. 

En otro tema, la funcionaria manifestó que la compara-
ción que hizo el presidente de la República Andrés Ma-
nuel López Obrador, entre Ciudad de México y Guana-
juato, fue únicamente en torno a la incidencia de homi-
cidios, en los que admitió hubo un ligero aumento en 
octubre, pero resaltó que en otros delitos como robos 
de vehículo, a casa-habitación y a transeúnte, se regis-
tra una baja de hasta más de 50 por ciento. 

Por otro lado, advirtió que su gobierno no permitirá que 
se utilicen los recursos ni los programas públicos para 
la promoción de las campañas electorales del próximo 
año y que cualquier caso que se presente será sancio-
nado. 

(jornada.com.mx) 20/11/2020 

30. Conapred, sin titular desde junio, pese a 
haber 3 candidatas 

El Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 
(Conapred) cumple cinco meses sin titular, luego de la 
salida de Mónica Maccise Duayhe; y aunque desde 
agosto pasado el presidente Andrés Manuel López 
Obrador presentó a tres aspirantes mujeres indígenas 
para el puesto, a la fecha no ha habido designación. 

Por lo anterior, organizaciones y activistas manifestaron 
preocupación, debido a que no se ha avanzado en el 
tema, lo que –dijeron–, ha generado incertidumbre so-
bre el mismo procedimiento de selección, ya que inclu-
so se ha mencionado que pueden ser las tres candida-
tas: Mónica González, del pueblo cucapá de Baja Cali-
fornia; Claudia Morales, wixarika de Jalisco, y Olga 
Santillana, tepehuana de Durango, quienes queden al 
frente del Conapred. 

Fuentes consultadas indicaron que las aspirantes que 
se reunieron con el Presidente se han acercado al con-
sejo para conocer más la labor que realiza. 

Además, el organismo trabaja en una reforma a la Ley 
federal para prevenir y eliminar la discriminación, con la 
que, entre otros puntos, se busca eliminar uno de los 

requisitos para ser titular del Conapred, 
que es contar con título universitario. 

Situación preocupante 

Zenaida Pérez Gutiérrez, coordinadora del Programa 
de Mujeres Indígenas del Instituto de Liderazgo Simone 
de Beauvoir, quien aspiraba al cargo, expuso que ―es 
una situación preocupante que todavía no se designe a 
la nueva presidenta, pues en otras instituciones, cuyos 
titulares han renunciado, en breve se ha nombrado a 
otra persona para asumir el puesto. 

Agregó que pareciera que se está manejando para sus 
propias conveniencias o intereses. 

Martha Sánchez Néstor, de la Coordinadora Nacional 
de Mujeres Indígenas, y quien también aspiraba a la 
titularidad del Conapred, mencionó que es urgente to-
mar la decisión de designar de manera formal a las ac-
tuales candidatas, pues que hay muchos casos y situa-
ciones (de discriminación) que requieren una interven-
ción del consejo. 

María Elisa Velázquez Gutiérrez, investigadora del Insti-
tuto Nacional de Antropología e Historia, quien ha dado 
seguimiento al proceso de selección, dijo que a punto 
de cumplirse cinco meses es preocupante que no sea 
interés del Presidente o de la Secretaría de Goberna-
ción nombrar a la titular, y manifestó su desacuerdo en 
que se empiece a hablar de reformarlo, de cambiar sin 
que se designe quién se va a ser responsable del orga-
nismo. 

(jornada.com.mx) 16/11/2020 

31. Cuando la espera desespera: José Luis 
Avendaño 

Texto: Proverbios 13: 12: “La esperanza que se demora 
es tormento del corazón; pero árbol de vida es el deseo 
cumplido”. 

La fe cristiana vive de la espera en fe: La fe cristiana es 
una fe que vive del esperar siempre en la palabra y la 
promesa del Señor. Un cristianismo que no aguarda, 
que no espera en fe, a lo más podría ser definido como 
ética, compromiso político, humanismo, ideología, pero 
no cristianismo, pues la espera en fe es la marca y el 
sello del cristianismo.  

1. Es la espera de Adán y Eva para que la tierra culti-
vada con esfuerzo y sudor produzca finalmente la co-
secha y frutos; es la espera de Noé por la lluvia que 
Dios había prometido; es la espera de Abraham dejan-
do Ur de los Caldeos y aguardando que Dios le revele 
finalmente su paradero final, y luego que dé cumpli-
miento a la promesa de un hijo propio, nacido de la 
unión con su ya anciana esposa, por medio del cual su 
herencia sería incontable como las estrellas de los cie-
los; es la espera del mismo Abraham llevando al hijo de 
la promesa Isaac, a tierra de Moriah, para ser sacrifica-
do según el mandato de Dios, confiando en que Dios 
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seguiría siendo a pesar de esta terrible orden fiel a su 
promesa; es la espera de José durante sus largos años 
en la cárcel para que Dios se acordara de él y lo libere 
de esa injusta condición; es la espera del pueblo he-
breo esclavizado en Egipto para que Dios escuche su 
clamor y lo libere de aquella dura servidumbre; es la 
espera de Moisés en que Dios lo capacitaría y confir-
maría para llevar a cabo tal enorme misión de consti-
tuirse en el libertador de aquella nación; es la espera de 
Josué en que Dios lo capacitaría para continuar la labor 
de Moisés, en fin, es la espera de los Jueces para que 
Dios por medio de ellos libere al pueblo de sus opreso-
res, de los Profetas para que Dios cumpla por medio de 
su predicación lo que ha prometido hacer; es la espera 
de los judíos exiliados en Babilonia para retornar por fin 
a su tierra; es la espera de Juan el Bautista por el Me-
sías de Israel, y es también la espera de la iglesia de 
todos los tiempos aguardando el retorno glorioso de Je-
sucristo. 

2. Cuando la espera es tormento del corazón: Y, sin 
embargo, aunque en todos estos casos se ha tratado 
de una espera firme y segura en aquel Dios que no 
miente y que cumple siempre sus promesas, con todo, 
hay momentos en que el cumplimiento se dilata, la res-
puesta se demora, y entonces nuestra espera lenta-
mente desespera, o como dice nuestro texto de Prover-
bios 13: 12, se convierte ―en tormento del corazón‖: Es 
la espera de quien sufre tal vez una penosa enferme-
dad, una dolencia crónica, que prácticamente le inhabi-
lita para desarrollar una vida normal, que vive entre 
consultas al médico y el consumo de múltiples medica-
mentos y tratamientos, que ha gastado prácticamente 
todos sus recursos económicos para costear su pade-
cimiento, confiando en que Dios pondrá su mano sana-
dora en su cuerpo o al menos le dará un alivio, y nada 
al parecer mejora, es más, la dolencia empeora; es la 
espera de quien no deja de rogar para que Dios restau-
re su matrimonio, por un hijo o familiar cercano para 
que se vuelva a Dios, y lo único que observa es que su 
relación matrimonial se deteriora más, y que aquel ser 
querido cada día se torna más rebelde a Dios; es la es-
pera de aquel que busca una oportunidad de trabajo 
cada día, envía currículums, se presenta a entrevistas, 
pero nadie le llama, no consigue ninguna plaza laboral, 
y así, podríamos continuar largamente, es, en definitiva, 
la espera de quien ve que la respuesta de Dios se tar-
da, se dilata, no llega, y se transforma ―en tormento del 
corazón‖. 

3. La frustración de la espera: Podemos responder de 
mejor manera ante el dolor, la dificultad, la aflicción, 
cuando sabemos que estos tendrán un pronto fin, y 
vemos la mano de Dios interviniendo de alguna mane-
ra.  

Pero cuando la espera se alarga en el 
tiempo y nos parece que Dios está au-

sente, corremos el serio riesgo de ex-
perimentar una crisis en nuestra fe, aquel ―tormento del 
corazón‖ al que se refiere el texto de Proverbios. Si 
acudimos al libro de Job, particularmente a su primer 
capítulo, veremos que al inicio de sus tragedias éste 
responde de un modo extraordinariamente ejemplar a lo 
sucedido: 

Entonces Job se levantó, y rasgó su manto, y rasuró su 
cabeza, y se postró en tierra y adoró, y dijo: Desnudo 
salí del vientre de mi madre, y desnudo volveré allá. 
Jehová dio, y Jehová quitó; sea el nombre de Jehová 
bendito. En todo esto no pecó Job, ni atribuyó a Dios 
despropósito alguno (Job 1, 20-22). 

3.1 El caso de Job: Sin duda, una encomiable forma de 
responder a la tragedia y a la aflicción. Job no culpa a 
Dios, no se rebela ante él por las terribles pérdidas que 
ha sufrido, solo se postra, se humilla, adora a Dios, y 
reconoce que sin importar lo que suceda, Dios merece 
ser alabado, bendecido, porque él es Dios, y nosotros 
simplemente sus creaturas.  

Y, sin embargo, conforme el calor de la prueba y la 
aflicción se alarga, se agudiza, y Dios parece esconder 
su rostro, estar ausente, no dar respuesta a sus hirien-
tes preguntas, Job entra en crisis, su inicial actitud de 
espera paciente en Dios comienza a transformarse ra-
dicalmente en ―tormento de su corazón‖.  

En los capítulos siguientes nos encontramos con un 
Job que derrama abiertamente y sin tapujos toda su 
amargura, su frustración, su decepción, llegando inclu-
so y en su mismo dolor a proferir juicios contra Dios que 
si los dijera cualquier creyente hoy en día diríamos que 
blasfema, que nunca se ha convertido, que no conoce a 
Dios.  

Así, por ejemplo, Job llega a sugerir incluso en ciertos 
pasajes del libro que Dios es un Dios cruel, que se goza 
del sufrimiento de sus creaturas. Un Dios indiferente al 
dolor de estas. Un Dios que premia al perverso, pero, 
en cambio, que olvida al justo, y no sólo esto, sino que 
lo acosa, lo maltrata, no le da tregua. 

3.2 Hemos hecho todo lo correcto y aún no hay res-
puesta: Déjeme preguntarle: ¿Se ha sentido Ud., algu-
na vez decepcionado de Dios por no haber respondido 
a su clamor cuando más necesitaba de su interven-
ción? ¿Ha llegado a pensar que Dios es indiferente a 
sus necesidades, que no le importa su dolor, o que in-
cluso es un Dios cruel? ¡Hemos hecho todo lo que un 
creyente se supone debe hacer en nuestras aflicciones, 
pruebas, dolores!  

Hemos orado intensamente, hemos creído con fe en 
que Dios responderá, no hemos dejado de participar de 
la comunidad, hemos intentado tener la mejor actitud, 
pero, aun con todo, el cielo parece de bronce, Dios pa-
rece estar muy lejano y distante, esconderse.  
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Y, entonces, al igual que en el caso de Job corremos el 
serio riesgo llegar a dudar de que realmente Dios esté 
interesado en nuestra vida, que le interese nuestra 
aflicción y, en consecuencia, llegar a decepcionarnos 
de él por no dar respuestas a nuestras sinceras y tan 
legítimas peticiones.  

Si Dios es un Dios de amor, y a la vez soberano, como 
se nos enseña, decimos: ¿Por qué entonces no res-
ponde a nuestras oraciones y nos somete a una tan 
larga, hiriente y dolorosa espera? Y es que: ―La espe-
ranza que se demora es tormento del corazón; pero ár-
bol de vida es deseo cumplido‖, dirá nuestro pasaje de 
Proverbios. 

4. ¿Por qué la espera desespera al punto de llegar a 
transformarse en tormento del corazón? 

4.1 Sujetos al tiempo, el espacio y los sentidos: La pri-
mera razón en que puedo pensar acerca del porqué 
nos cuesta tanto esperar en Dios, y mientras más se 
alarga la espera y la respuesta no llega correr el evi-
dente riesgo de experimentar una profunda crisis, de-
sesperarnos, incluso frustrarnos con Dios, sea el hecho 
de que somos seres limitados en el tiempo y el espacio.  

En efecto, no poseemos la mirada de Dios que lo cubre 
todo, no nos podemos adelantar al futuro, para ver el 
desenlace final de nuestra vida. Nuestra percepción de 
la realidad es limitada, fragmentada, sólo podemos vivir 
una sola pieza a la vez de este gran rompecabezas que 
es la vida, y entonces cuando nos golpea el dolor, el 
infortunio, la aflicción, el tiempo se alarga y no hay res-
puestas, podemos llegar pensar que lo que nos ocurre 
no tiene sentido, propósito, que nuestra vida es un sin-
sentido, y que quizás siempre quedaremos en esta 
misma condición de aflicción, abandono, silencio de 
Dios. 

4.2 Propósito y sentido: El filósofo alemán Friedrich 
Nietzsche dijo alguna vez algo muy cierto. Él dijo: 
―Quien tiene en la vida un porqué, puede enfrentar 
cualquier cómo de la vida‖. Es decir, quién puede ver 
en sus aflicciones, dolores, infortunios un propósito, en-
contrar un margen sentido puede sobrellevar de mejor 
manera lo que enfrenta.  

Pero eso es precisamente lo que las largas esperas en 
Dios, sin respuestas, pueden arrebatarnos: encontrar 
algún sentido o propósito a lo que nos ocurre. Decía-
mos que somos seres limitados por el tiempo y el espa-
cio, pero además nos conducimos en la vida a través 
de los sentidos, de aquello que podemos ver, tocar, 
oler, gustar, y entonces, en medio de la espera se nos 
exige confiar en un Dios al que no podemos ver, que no 
podemos tocar, que no podemos oír, en el que solo de-
bemos creer por fe.  

Si somos verdaderamente honestos, 
tendríamos que reconocer que a veces 

parece una verdadera locura seguir 
creyendo en Dios, esperando en él, cuánto más Dios 
parece escondido, distante, y lo único realmente con-
creto que sentimos, vemos, experimentamos es la aflic-
ción, el dolor, el problema que nos afecta, la espera hi-
riente.  

Con cuanta razón Lutero veía precisamente en los sen-
tidos el gran enemigo de la fe, pues solo la fe puede ver 
en aquello que para nuestros sentidos no es más que 
derrota, fracaso, olvido, a Dios actuando y obrando con 
propósitos eternos.  

Es por esto también que el apóstol Pablo nos recuerda 
en la 2 carta a los Corintios 5: 7: ―Porque por fe anda-
mos, y no por vista‖. Pero andar por vista es lo natural, 
andar por fe lo sobrenatural, lo que desafía nuestros 
sentidos, nuestras limitaciones de tiempo y espacio. 

4.3 Adelantarnos a Dios: Y ya que somos seres limita-
dos por el espacio y el tiempo, y sujetos a nuestros sen-
tidos corremos también durante los largos tiempos de 
espera no solo el riesgo de desesperarnos, enojarnos 
con Dios, sino también intentar procurar nuestras pro-
pias soluciones, nuestras propias maneras de medicar 
nuestro dolor, en otras palabras buscar nuestras pro-
pias formas de ―apurar a Dios‖, aunque con aquello no 
hagamos más que agudizar más el dolor, alargar el 
tiempo de espera y aumentar todavía más los proble-
mas.  

Recordemos, por ejemplo, a Abraham, el ―padre de la 
fe‖, que al ver que los años pasaban y la promesa que 
Dios le había hecho de tener un hijo propio con Sara no 
se cumplía, no encuentra nada mejor, presionado por 
su propia esposa, de tener un hijo con su sierva, Agar, 
y así acortar ese tiempo hiriente de espera, con el re-
sultado de dar a luz a un niño que no era hijo de la 
promesa, y que luego se constituiría en un pueblo que 
será una espina durante toda la historia de Israel.  

Recordemos el caso de Saúl, que presionado por los 
filisteos, y el propio pueblo de Israel que desertaba ante 
el enemigo, y viendo que el profeta Samuel se retarda-
ba, decide él mismo ofrecer holocaustos, atribuyéndose 
funciones que no le correspondían y desobedeciendo el 
mandato de Dios, con el resultado de que al llegar por 
fin el profeta Samuel, le comunica el duro mensaje que 
por actuar de esta forma, Dios ha decidido no hacer su 
reino duradero y dar su trono a otro hombre. ¿Y que 
hay de nosotros?  Yo mismo, mis queridos, y lo digo 
con dolor y vergüenza, en no pocas oportunidades he 
fallado en mi espera, y he buscado mis propios modos 
de apurar los propósitos de Dios, buscar mis propias 
soluciones a la vida, con el único resultado de compli-
car aun más las cosas y alargar más la dolorosa espe-
ra. 

5. ¿Hay esperanza?: Pero, entonces, dirá Ud.: ¿Hay 
esperanza? ¿hay alguna manera de poder resistir a es-
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tos muchas veces largos e hirientes tiempos de espe-
ra? No quiero dejarle sin esperanza, y es por eso que 
quiero darle ahora algunas sugerencias respecto a có-
mo enfrentar la espera que muchas veces desespera y 
se transforma en ―tormento del corazón‖. 

 5.1 El Dios escondido: Es cierto que en los tiempos de 
espera, Dios parece muchas veces estar ausente, es-
condido, ajeno a nuestro clamor. Lutero se refirió mu-
chas veces al ―Dios escondido‖, a este Dios que parece 
estar ausente para nosotros, incluso cuando más lo ne-
cesitamos. Pero, en realidad, dirá Lutero, Dios se es-
conde únicamente para que le busquemos, para estirar 
nuestra fe. 

5.2 Ser honestos con Dios: En segundo lugar, le pro-
pongo ser totalmente honesto con Dios, brutalmente 
honesto, si se quiere, en sus difíciles tiempos de espe-
ra. Me costó mucho tiempo entender que Dios, cuánto 
más en estos tiempos de dura espera, quería que yo le 
abriera mi corazón y le expresara con toda honestidad 
cómo me sentía, que le hablara de mi frustración, de mi 
decepción, incluso con él mismo.  

Muchas veces como evangélicos se nos ha enseñado 
que la queja no agrada a Dios, que no importa lo que 
padezcamos, suframos debemos siempre decir lo que 
es ―cristianamente correcto‖. Pero, sabe, actuar así no 
es ni sano para su salud física, mental y espiritual, ni 
tampoco agrada a Dios.  

Vemos en el libro de Job que Dios nunca reprendió a 
Job por expresar abiertamente su pena, su amargura, 
incluso decir miles de disparates desde el dolor que le 
desbordaba, pero sí censuró a sus amigos a pesar de 
toda la corrección de sus discursos y de intentar defen-
der a Dios. Por otra parte, Dios tampoco reprendió ni 
censuró a Elías por pedirle le quitara la vida en medio 
de su frustración, ni se escandalizó con Jeremías por 
maldecir el día en que nació, agobiado por la aflicción. 
Somos nosotros los que nos escandalizamos, no Dios. 
Dios puede con lo que decimos desde el dolor. 

5.3 Pequeños grupos de apoyo y contención: De ahí, 
entonces, mis queridos hermanos la enorme importan-
cia de contar con algún grupo pequeño de la iglesia o 
algún amigo con quien podamos abrir con toda libertad 
nuestro corazón, en donde se nos pueda contener y 
podamos compartir nuestra frustración, queja, amargu-
ra sin el temor a ser censurados, menospreciados o 
condenados por expresar lo que sentimos. 

5.4 Acepte el misterio y la condición caída de este 
mundo: En tercer lugar, acepte el misterio y la condición 
caída y dañada de este mundo. Vivimos en un mundo 
caído, afectado por el pecado, en donde todas las rela-
ciones están dañadas. Este mundo no será jamás lo 

que anhelamos que sea, no es el cielo.  

Por lo tanto, la naturaleza está dañada, 
las relaciones humanas están dañadas, nuestros cuer-
pos están dañados, la política está dañada. Esto signifi-
ca que el dolor, la frustración, las enfermedades serán 
siempre parte de esta vida.  

Por supuesto, no estoy diciendo que tengamos que re-
signarnos a los males de la vida, ni mucho menos, pero 
sí estoy diciendo que esta es la consecuencia real de 
vivir en un mundo caído. Acepte también que hay mu-
chísimas cosas que jamás tendrán respuesta en esta 
vida, y que jamás llegaremos a comprender, y que que-
darán dentro de la dimensión del misterio de la voluntad 
de Dios.  

¿Por qué sigo lidiando con está dolorosa enfermedad, 
si le he pedido con tanta intensidad a Dios me la quite? 
¿Por qué mi ser querido tuvo que fallecer a pesar de 
que no dejé de orar por él, y le necesitaba tanto? ¿Por 
qué tengo un mal matrimonio si he dado todo lo huma-
namente posible por esta relación? Algún día cuando 
estemos en la presencia de Dios, llegaremos a enten-
der todas las cosas.  

Pero, aunque no las podamos entender ahora mismo, 
sí debemos entender y creer por fe que ninguna de 
ellas escapa a la soberanía de Dios, que en las manos 
de nuestro Dios de amor, ningún dolor se pierde, por-
que ―todas nuestras lágrimas -dice el Salmo 56, 8-, es-
tán guardadas en su redoma‖.  

Y él tiene propósitos en nuestras vidas, aun en aquellos 
terribles y asfixiantes tiempos de aridez, de desierto, de 
hiriente espera. Busque a Dios con persistencia, con 
intensidad, siga llamando, siga golpeando a la puerta, 
no sé de por vencido, no baje los brazos, no se rinda, 
siga esperando en él.  

El Salmo 130, 5-6, dice: ―Esperé yo al Señor, esperó mi 
alma; en su palabra he esperado. Mi alma espera al 
Señor más que los centinelas a la mañana, más que los 
vigilantes a la mañana‖. Dios no le defraudará, Dios es 
un Padre amantísimo, y le ama profundamente. 

5.5 Cuando el enemigo gana y nos derrota: ¿Sabe Ud., 
cuando el enemigo gana y consigue su objetivo de de-
rrotarnos? El no gana cuando expresamos nuestra que-
ja ante Dios, cuando le gritamos nuestro dolor, cuando 
nos asaltan dudas, cuando nos sentimos débiles, can-
sados, frustrados.  

No, el enemigo de nuestras almas consigue su objetivo 
y gana cuando en medio de la espera nos hace decir: 
―Hasta aquí llego, esto del cristianismo no es para mí‖. 
―Me fallaste, Dios, no estuviste para mí cuando más lo 
necesité, dejaré entonces de buscarte, de presentar mi 
súplica delante de ti, dejaré de congregarme, me olvido 
de ti‖. 

5.6 Formando el carácter: Recuerde, son en los tiem-
pos de larga espera, de espera hiriente, las temporadas 
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de árido desierto, los largos valles en donde Dios forja 
en nosotros un carácter probado, de resiliencia, en 
donde nuestra fe se acrecienta, donde nuestra visión se 
aclara, y donde llegamos a relacionarnos de un modo 
más cercano y profundo con el Dios en el que decimos 
creer.  

Solo una vez que Job atravesó todo ese tiempo de es-
pera, pudo llegar a decir: ―De oídas te había oído; mas 
ahora mis ojos te ven‖ (32, 5). Con cuanta verdad es-
cribió el pastor y escritor W. A. Tozer aquello de: ―Difí-
cilmente Dios pueda usar grandemente a una persona 
a la que no haya herido antes profundamente‖.  

Termino con este pensamiento: Corrie ten Boom, una 
mujer cristiana holandesa, que con toda su familia du-
rante la Segunda Guerra mundial fue llevada a un cam-
po de concentración nazi por haber escondido a judíos 
en su casa, siendo ella finalmente la única sobrevivien-
te de ese infierno, gustaba repetir un poema que 
aprendió precisamente en uno de los campos de con-
centración de parte de una compañera que lo había 
perdido todo.  

Y que creo que nos enseña cómo en-
frentar aquellas duras etapas de nuestra vida de espe-
ra, desierto, dolor, aflicción, pérdidas, sequedad, a las 
que muchas veces no le vemos ningún sentido, y que 
se transforman en ―tormentos del corazón‖. 

Mi vida es como un tapiz trabajado entre Dios y yo. Yo 
no escojo los colores. Él trabaja incansablemente. A 
veces trabaja con el dolor, y yo, con orgullo vano, me 
olvido de que Él ve el derecho del tapiz y yo sólo el re-
vés.  

Sólo cuando el telar se silencie y las agujas dejen de 
cruzarse, Dios desenrollará el tapiz y explicará la razón 
de Su diseño: los hilos oscuros eran tan necesarios en 
las manos del Experto Tejedor como lo eran los hilos de 
oro y plata para embellecer el tapiz que Él había dise-
ñado. Cada situación que Dios permite que vivamos, 
cada persona que Él pone en nuestras vidas, constitu-
yen la preparación misteriosa y perfecta para el futuro 
que solamente Él es capaz de ver. 

(lupaprotestante.com) 16/11/2020 

ÁMBITO ECLESIAL 

32. El Primado Anglicano de México se aco-
ge a la jubilación 

México. Habiendo cumplido la edad de jubilación, el 
Revdmo. Francisco Moreno, IV Primado de México y 
también IV Obispo de la Diócesis del Norte de México, 
presentó su renuncia a ambas tareas el pasado 12 de 
agosto, que se ha hecho efectiva este 13 de noviembre 
de 2020, cumpliendo en tiempo y forma con lo prescrito 
en la constitución y cánones de la Iglesia Anglicana de 
México (IAM). 

La sucesión de la primacía será mediante sínodo pro-
vincial entre los titulares diocesanos en fecha por cono-
cerse, mientras tanto el Obispo Diocesano de mayor 
edad canónica se encargará de despachar; para la su-
cesión en la Diócesis del Norte de México, la elección 
será en sínodo diocesano. 

El Señor Obispo Moreno comparte aspectos de los sie-
te años en los que se ha desempeñado como Primado 
de la IAM, mostrando diferentes momentos de respon-
sabilidad, conciencia y enseñanza que la primacía le ha 
brindado, donde destaca el ejercicio de la espiritualidad 
y la hermandad entre primados, haciendo un llamado 
urgente a la pastoral social en los tiempos por venir. 

Ha participado en diferentes momentos que quedan 
plasmados para la historia, como la primera visita de un 
Arzobispo de Cantórbery a México, sus encuentros con 

Francisco de Roma, la nueva relación de 
la IAM con la Iglesia Episcopal y la visita 
del biblista anglicano galardonado por el 

Vaticano, así como la nueva y más cercana relación 
con los servidores públicos encargados de los asuntos 
religiosos en México. 

En plática con México Anglicano ha destacado con én-
fasis la mayordomía y la sostenibilidad como aspectos 
estratégicos y prospectivos para la IAM en su conjunto, 
ambos con base en el evangelio y el profundo amor por 
la IAM. 

Breve relato de las experiencias de un Primado casi 
satisfecho 

Dios me dio la oportunidad de llegar a los límites del 
ministerio, hice ese recorrido de la mano de Nuestro 
Señor Jesucristo; en ese recorrido llegué como Moisés 
hasta el monte Nebo tras el Jordán, hoy Jordania, e 
igual que Moisés escuché la voz de Dios que me dijo: 
desde aquí se ve la tierra prometida, pero todavía no es 
tu tiempo. 

En esa ocasión el Arzobispo de Cantórbery, Justin 
Welby, nos dirigió a todos los primados en la renova-
ción de los votos bautismales en el lugar donde Jesús 
fue bautizado por Juan el Bautista; esa fue toda una 
experiencia, pero la mejor experiencia es la que uno vi-
ve en compañía de arzobispos de todo del mundo; al 
compartir me di cuenta que algunos tenemos el mismo 
origen, cunas humildes, hogares desintegrados, pro-
blemas de toda índole; otros de buenas cunas, con me-
jor fortuna, pero humildes hasta lo increíble. 

A tres meses de haber sido electo Primado, recibí al 
Arzobispo Welby y a su esposa Caroline, en la ciudad 
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de Monterrey, un acontecimiento único para la historia 
del México Anglicano, en la ocasión el Presidente de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano de la Iglesia Ca-
tólica Apostólica Romana, el Arzobispo Rogelio Cabre-
ra, participó fraternalmente. 

Organizamos una gran celebración; por primera vez 
nos visitaba pastoralmente un Arzobispo de Cantórbery, 
el Primado de toda la Comunión Anglicana, y como un 
plus dado por Dios a mi persona, festejaba mi cum-
pleaños sesenta y tres, acompañado por personas an-
glicanas de toda la provincia. 

Gracias a Dios y a toda la organización que hizo posible 
este evento, fue un augurio de buenas cosas por venir, 
y así fue ya que para finales de noviembre estaba en el 
hospital para ser intervenido de manera urgente, y gra-
cias a Dios todo salió bien. Gracias a las oraciones de 
todos ustedes tanto nacionales como extranjeras, sé 
que oraron por mí. 

En ese mismo mes, debido a la convalecencia para mi 
recuperación, no pude asistir a la primera de las 
reuniones de Primados de Latinoamérica, realizada en 
Sao Paulo, Brasil, auspiciada por la Trinity Church Wall 
Street; delegué mi representación al Revdmo. Enrique 
Treviño, Obispo de la Diócesis Anglicana de Cuernava-
ca, y al Revdmo. Benito Juárez como invitado. 

Responsabilidad 

En mi opinión, creo que ser Primado es una gran res-
ponsabilidad, como persona pierdes tu identidad y sólo 
te queda identificarte por la función que desempeñas 
ante el mundo ―El Primado de‖, ya no eres el que se 
identifica con un nombre sino por su palabra, porque a 
final de cuentas cuando platican con uno, preguntan 
―¿Qué dice la Provincia de México‖ eso es lo que impor-
ta. 

Somos portavoces de la actividad de la Provincia, de 
sus pensamientos, planes y proyectos, sueños, quime-
ras y temores, todo se vierte para compartir con otros 
primados que lo escuchan a uno con atención y curiosi-
dad por un México Anglicano que no forma parte de la 
Commonwealt, sino de la Comunión Anglicana. 

En momentos más íntimos compartimos historias pro-
pias y más familiarmente muestro mi gafete para que 
conozcan mi nombre, algunos sólo asienten con la ca-
beza, y en ocasiones me decían ¡México, mucha droga, 
mucha violencia, mucha corrupción! uno tiene que bus-
car la mejor respuesta, que hable bien del país y de la 
IAM; aunque en algunas ocasiones es difícil ser con-
gruente con la realidad. 

Debe uno dar respuestas a preguntas como ¿cuándo 
llegaron los evangelizadores Anglicanos a México?, 

¿cuántas parroquias tienen?, ¿cuántos 
clérigos? Etc., parece que conocen poco con respecto 
al México Anglicano. 

Cuando nos visitó el Príncipe Carlos y su esposa Cami-
la aquí en Monterrey, al saludarlo le dije, soy el Obispo 
Primado de la IAM; su respuesta fue esta: ¿Cómo es 
posible, un Anglicano en tierras Romanas, cómo se lle-
van?, quizá lo dijo en son de broma, pero yo lo vi muy 
serio, como si ignorara nuestra existencia como Iglesia 
Anglicana. 

Por otra parte, al concluir el Pacto de colaboración, 
donde la IAM recibía un importante apoyo de la Iglesia 
Episcopal, en febrero de 2020 el Revdmo. Michael Cu-
rry, Primado de la Iglesia Episcopal, y yo como Primado 
de la IAM, firmamos un nuevo convenio de colaboración 
durante la celebración de una Eucaristía especial en la 
parroquia Episcopal de San Juan, en Chula Vista, Cali-
fornia. 

En la ocasión me acompañó el Revdmo. Ricardo Gó-
mez Osnaya, Obispo de la Diócesis del Occidente de 
México, quien atestiguó de parte de la IAM la firma del 
convenio que entre otras cosas señala que es para 
―compartir un ministerio de oración y colaboración a tra-
vés de los dones y talentos que tenemos para ayudar-
nos en el crecimiento mutuo donde reflejamos el reino 
con nuestras acciones de justicia, paz y amor a través 
del servicio, la educación y la expansión del ministerio‖. 

Conciencia 

Como Primado, una de las cosas que personalmente 
toca es presentar a la IAM alrededor del mundo, inclu-
yendo sus problemas; en muchas ocasiones los pro-
blemas de otras provincias son más grandes que los 
nuestros y tienen mayores necesidades en compara-
ción con México; personalmente digo, México es un 
pueblo que con fe y esperanza camina hacia el paraíso 
y no está estancado en la dependencia y trabaja para 
comer y compartir con quienes tienen necesidades. 

Esta conciencia se hace más clara cuando se tiene la 
fortuna de verlo personalmente en sus ambientes, co-
mo la conciencia del hambre que se sufre por la pérdida 
de la cosecha, la falta de oportunidades, la escases de 
agua, la falta de caminos, la migración obligada de los 
pueblos, la injusticia de los sistemas políticos, y las 
otras consecuencias que todos estos males generan. 

Es urgente hacer algo, ponerse en acción para mitigar 
las cosas, ya no tanto para detenerlas, sino prevenirnos 
para lo que viene. 

Como Primado tuve el privilegio de saludar a personas 
importantes del mundo eclesiástico, saludé personal-
mente al Papa Francisco en dos ocasiones, una cuando 
visitó México y otra en Roma; saludé al Patriarca Orto-
doxo Griego de Jerusalén, Teófilo III; al Delegado Pa-
triarcal Latino en Jordania, Obispo William Shomali; al 
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Delegado del Patriarcado Ortodoxo Griego en Jordania, 
el Obispo Christophoros Attallah; conocí a Abdullah II, 
rey de Jordania, me senté a la mesa con el embajador 
de Inglaterra en Roma, Jill Morris. 

En el Consejo Ejecutivo Nacional de la IAM, por primera 
vez en la historia recibimos a al titular de la Unidad de 
Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación de 
México, el Mtro. Héctor Miranda Anzá y su equipo de 
colaboradores. 

Con los arzobispos anglicanos lo que más me hizo con-
ciencia es la humildad a la que esta misión nos llama, 
nuestras reuniones no sólo fueron de charlas, sino de 
espiritualidad; horas de meditación, estudio y reflexión, 
de eucaristías y muestras de humildad que nos dimos 
al lavar y besar los pies de los compañeros arzobispos, 
eso te trasforma. 

En el momento en el que lavé los pies a uno de mis 
compañeros, y se los besé, como cuando un compañe-
ro me lavó mis pies y los besó, uno siente esa presen-
cia del Todopoderoso en la tierra como en el cielo, los 
pies de una persona que pastorea un pueblo y lleva el 
evangelio con su máxima capacidad; aunque sea el 
mensaje del crucificado, es un despertar consiente de 
quienes somos, una gran experiencia de la cual doy 
gracias a Dios. 

Enseñanza 

Casi para terminar mi primer año como Primado, invi-
tamos a México al experto biblista reconocido por el Va-
ticano con el Premio Benedicto XVI, el Revdo. Richard 
Burridge, rector del King College de Londres, nos dio 
una serie de conferencias que se alternaron entre la 
sede Anglicana y el centro universitario cultural de la 
Orden de los Predicadores; las conferencias fortalecie-
ron el conocimiento bíblico y la convivencia del clero de 
la IAM. 

Si bien la formación continua del clero es importante, 
nuestra coyuntura se ve desafiada seriamente por la 
mayordomía y la sostenibilidad, son aspectos que se 
ahondan ante la pandemia y sus consecuencias que tal 
parece que durarán más de lo deseado. 

Mi experiencia como Primado me ha enseñado a vivir 
como si nada me hiciera falta pues sé que Dios actúa 
en beneficio de quienes creen en Él y por quienes Él 
tiene misericordia; lo que he recibido es mucho, aunque 
de ese mucho nada sea propio, y eso me llena de 
agradecimiento con Dios por la vida que me ha dado. 

Procuro enseñar con mi propia vivencia diaria, con 
amor al enemigo, justicia para el más injusto de la tierra 
y con esperanza en el campo más árido y arenoso de la 
tierra de mi existir cotidiano; sé que el Señor está aquí, 

allá o acullá, en este preciso momento, 
Él nunca me ha olvidado, me ha sanado, 
me ha aconsejado, me ha mostrado el 

camino, y hasta me ha tomado de la 
mano para traerme a salvo a mi hogar, a mi tierra que 
tanto amo. 

Doy Gracias a Dios por todo lo que me da, iniciando 
con la vida, mis estudios en el seminario que estuve a 
punto de abandonar, mi diaconado temprano, mi minis-
terio tan variado como clérigo, diez años como Obispo 
Diocesano, con siete de Primado, ¿quién ha tenido una 
oportunidad como esta?. 

Qué más le puedo pedir a Dios que no me lo haya dado 
antes, mi buena esposa Pery que me acompañó en el 
ministerio desde los 24 años cuando me casé con ella, 
mis hijos, mi madre, y me dio la oportunidad de bautizar 
a mucha gente, de casar a otros tantos, de predicar mi-
les de ocasiones, he confirmado a una multitud. 

El Obispo Francisco Manuel Moreno, IV Primado de la 
Iglesia Anglicana de México, reconoce desde Monte-
rrey, Nuevo León: Estoy casi satisfecho. 

(mexicoanglicano.wordpress.com) 15/11/2020 

33. Mensaje del Papa para la IV Jornada 
Mundial de los Pobres 

Con motivo de la IV Jornada Mundial de los Pobres, 
que se celebra el XXXIII domingo del Tiempo Ordinario 
–este año el 15 de noviembre de 2020– y cuyo tema 
―Tiende tu mano al pobre‖ (Sir. 7:32), el Papa Francisco 
ha escrito un mensaje. 

Mensaje Jornada Mundial de los pobres. Publicamos a 
continuación el texto completo de Francisco, titulado 
―Tiende tu mano al pobre‖. 

Mensaje del Papa Francisco 

“Tiende tu mano al pobre” (cf. Sir 7,32) 

―Tiende tu mano al pobre‖ (cf. Sir 7,32). La antigua sa-
biduría ha formulado estas palabras como un código 
sagrado a seguir en la vida. Hoy resuenan con todo su 
significado para ayudarnos también a nosotros a poner 
nuestra mirada en lo esencial y a superar las barreras 
de la indiferencia.  

La pobreza siempre asume rostros diferentes, que re-
quieren una atención especial en cada situación parti-
cular; en cada una de ellas podemos encontrar a Jesús, 
el Señor, que nos reveló estar presente en sus herma-
nos más débiles (cf. Mt 25,40). 

Tomemos en nuestras manos el Eclesiástico, también 
conocido como Sirácida, uno de los libros del Antiguo 
Testamento. Aquí encontramos las palabras de un sa-
bio maestro que vivió unos doscientos años antes de 
Cristo.  

Él buscaba la sabiduría que hace a los hombres mejo-
res y capaces de escrutar en profundidad las vicisitudes 
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de la vida. Lo hizo en un momento de dura prueba para 
el pueblo de Israel, un tiempo de dolor, luto y miseria 
causado por el dominio de las potencias extranjeras.  

Siendo un hombre de gran fe, arraigado en las tradicio-
nes de sus antepasados, su primer pensamiento fue 
dirigirse a Dios para pedirle el don de la sabiduría. Y el 
Señor le ayudó. 

Desde las primeras páginas del libro, el Sirácida expo-
ne sus consejos sobre muchas situaciones concretas 
de la vida, y la pobreza es una de ellas. Insiste en el 
hecho de que en la angustia hay que confiar en Dios: 
―Endereza tu corazón, mantente firme y no te angusties 
en tiempo de adversidad. Pégate a él y no te separes, 
para que al final seas enaltecido.  

Todo lo que te sobrevenga, acéptalo, y sé paciente en 
la adversidad y en la humillación. Porque en el fuego se 
prueba el oro, y los que agradan a Dios en el horno de 
la humillación. En las enfermedades y en la pobreza 
pon tu confianza en él.  

Confía en él y él te ayudará, endereza tus caminos y 
espera en él. Los que teméis al Señor, aguardad su mi-
sericordia y no os desviéis, no sea que caigáis‖ (2,2-7). 

Mensaje Jornada Mundial de los pobres 2020. Página 
tras página, descubrimos un precioso compendio de 
sugerencias sobre cómo actuar a la luz de una relación 
íntima con Dios, creador y amante de la creación, justo 
y providente con todos sus hijos. Sin embargo, la cons-
tante referencia a Dios no impide mirar al hombre con-
creto; al contrario, las dos cosas están estrechamente 
relacionadas. 

Lo demuestra claramente el pasaje del cual se toma el 
título de este Mensaje (cf. 7,29-36). La oración a Dios y 
la solidaridad con los pobres y los que sufren son inse-
parables. Para celebrar un culto que sea agradable al 
Señor, es necesario reconocer que toda persona, inclu-
so la más indigente y despreciada, lleva impresa en sí 
la imagen de Dios.  

De tal atención deriva el don de la bendición divina, 
atraída por la generosidad que se practica hacia el po-
bre. Por lo tanto, el tiempo que se dedica a la oración 
nunca puede convertirse en una coartada para descui-
dar al prójimo necesitado; sino todo lo contrario: la ben-
dición del Señor desciende sobre nosotros y la oración 
logra su propósito cuando va acompañada del servicio 
a los pobres. 

¡Qué actual es esta antigua enseñanza, también para 
nosotros! En efecto, la Palabra de Dios va más allá del 
espacio, del tiempo, de las religiones y de las culturas. 
La generosidad que sostiene al débil, consuela al afligi-
do, alivia los sufrimientos, devuelve la dignidad a los 

privados de ella, es una condición para 
una vida plenamente humana.  

La opción por dedicarse a los pobres y 
atender sus muchas y variadas necesidades no puede 
estar condicionada por el tiempo a disposición o por in-
tereses privados, ni por proyectos pastorales o sociales 
desencarnados. El poder de la gracia de Dios no puede 
ser sofocado por la tendencia narcisista a ponerse 
siempre uno mismo en primer lugar. 

Mantener la mirada hacia el pobre es difícil, pero muy 
necesario para dar a nuestra vida personal y social la 
dirección correcta. No se trata de emplear muchas pa-
labras, sino de comprometer concretamente la vida, 
movidos por la caridad divina.  

Cada año, con la Jornada Mundial de los Pobres, vuel-
vo sobre esta realidad fundamental para la vida de la 
Iglesia, porque los pobres están y estarán siempre con 
nosotros (cf. Jn 12,8) para ayudarnos a acoger la com-
pañía de Cristo en nuestra vida cotidiana. 

El encuentro con una persona en condición de pobreza 
siempre nos provoca e interroga. ¿Cómo podemos 
ayudar a eliminar o al menos aliviar su marginación y 
sufrimiento? ¿Cómo podemos ayudarla en su pobreza 
espiritual?  

La comunidad cristiana está llamada a involucrarse en 
esta experiencia de compartir, con la conciencia de que 
no le está permitido delegarla a otros. Y para apoyar a 
los pobres es fundamental vivir la pobreza evangélica 
en primera persona. No podemos sentirnos ―bien‖ 
cuando un miembro de la familia humana es dejado al 
margen y se convierte en una sombra.  

El grito silencioso de tantos pobres debe encontrar al 
pueblo de Dios en primera línea, siempre y en todas 
partes, para darles voz, defenderlos y solidarizarse con 
ellos ante tanta hipocresía y tantas promesas incumpli-
das, e invitarlos a participar en la vida de la comunidad. 

Es cierto, la Iglesia no tiene soluciones generales que 
proponer, pero ofrece, con la gracia de Cristo, su testi-
monio y sus gestos de compartir. También se siente en 
la obligación de presentar las exigencias de los que no 
tienen lo necesario para vivir.  

Recordar a todos el gran valor del bien común es para 
el pueblo cristiano un compromiso de vida, que se reali-
za en el intento de no olvidar a ninguno de aquellos cu-
ya humanidad es violada en las necesidades funda-
mentales. 

Tender la mano hace descubrir, en primer lugar, a 
quien lo hace, que dentro de nosotros existe la capaci-
dad de realizar gestos que dan sentido a la vida. ¡Cuán-
tas manos tendidas se ven cada día! Lamentablemente, 
sucede cada vez más a menudo que la prisa nos arras-
tra a una vorágine de indiferencia, hasta el punto de 
que ya no se sabe más reconocer todo el bien que coti-
dianamente se realiza en el silencio y con gran genero-
sidad.  
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Así sucede que, sólo cuando ocurren hechos que alte-
ran el curso de nuestra vida, nuestros ojos se vuelven 
capaces de vislumbrar la bondad de los santos ―de la 
puerta de al lado‖, ―de aquellos que viven cerca de no-
sotros y son un reflejo de la presencia de Dios‖ (Exhort. 
ap. Gaudete et exsultate, 7), pero de los que nadie ha-
bla.  

Las malas noticias son tan abundantes en las páginas 
de los periódicos, en los sitios de internet y en las pan-
tallas de televisión, que nos convencen que el mal reina 
soberano. No es así.  

Es verdad que está siempre presente la maldad y la 
violencia, el abuso y la corrupción, pero la vida está en-
tretejida de actos de respeto y generosidad que no 
Mensaje Jornada Mundial de los pobres 2020sólo com-
pensan el mal, sino que nos empujan a ir más allá y a 
estar llenos de esperanza. 

Tender la mano es un signo: un signo que recuerda in-
mediatamente la proximidad, la solidaridad, el amor. En 
estos meses, en los que el mundo entero ha estado 
como abrumado por un virus que ha traído dolor y 
muerte, desaliento y desconcierto, ¡cuántas manos ten-
didas hemos podido ver!  

La mano tendida del médico que se preocupa por cada 
paciente tratando de encontrar el remedio adecuado. La 
mano tendida de la enfermera y del enfermero que, 
mucho más allá de sus horas de trabajo, permanecen 
para cuidar a los enfermos.  

La mano tendida del que trabaja en la administración y 
proporciona los medios para salvar el mayor número 
posible de vidas. La mano tendida del farmacéutico, 
quién está expuesto a tantas peticiones en un contacto 
arriesgado con la gente.  

La mano tendida del sacerdote que bendice con el co-
razón desgarrado. La mano tendida del voluntario que 
socorre a los que viven en la calle y a los que, a pesar 
de tener un techo, no tienen comida.  

La mano tendida de hombres y mujeres que trabajan 
para proporcionar servicios esenciales y seguridad. Y 
otras manos tendidas que podríamos describir hasta 
componer una letanía de buenas obras. Todas estas 
manos han desafiado el contagio y el miedo para dar 
apoyo y consuelo. 

Esta pandemia llegó de repente y nos tomó despreve-
nidos, dejando una gran sensación de desorientación e 
impotencia. Sin embargo, la mano tendida hacia el po-
bre no llegó de repente.  

Ella, más bien, ofrece el testimonio de cómo nos prepa-
ramos a reconocer al pobre para sostenerlo en el tiem-

po de la necesidad. Uno no improvisa 
instrumentos de misericordia. Es nece-
sario un entrenamiento cotidiano, que 

proceda de la conciencia de lo mucho 
que necesitamos, nosotros los primeros, de una mano 
tendida hacia nosotros. 

Este momento que estamos viviendo ha puesto en cri-
sis muchas certezas. Nos sentimos más pobres y débi-
les porque hemos experimentado el sentido del límite y 
la restricción de la libertad. La pérdida de trabajo, de los 
afectos más queridos y la falta de las relaciones inter-
personales habituales han abierto de golpe horizontes 
que ya no estábamos acostumbrados a observar.  

Nuestras riquezas espirituales y materiales fueron 
puestas en tela de juicio y descubrimos que teníamos 
miedo. Encerrados en el silencio de nuestros hogares, 
redescubrimos la importancia de la sencillez y de man-
tener la mirada fija en lo esencial. Hemos madurado la 
exigencia de una nueva fraternidad, capaz de ayuda 
recíproca y estima mutua.  

Este es un tiempo favorable para ―volver a sentir que 
nos necesitamos unos a otros, que tenemos una res-
ponsabilidad por los demás y por el mundo […]. Ya he-
mos tenido mucho tiempo de degradación moral, bur-
lándonos de la ética, de la bondad, de la fe, de la ho-
nestidad […]. Esa destrucción de todo fundamento de la 
vida social termina enfrentándonos unos con otros para 
preservar los propios intereses, provoca el surgimiento 
de nuevas formas de violencia y crueldad e impide el 
desarrollo de una verdadera cultura del cuidado del 
ambiente‖ (Carta enc. Laudato si‘, 229).  

En definitiva, las graves crisis económicas, financieras y 
políticas no cesarán mientras permitamos que la res-
ponsabilidad que cada uno debe sentir hacia al prójimo 
y hacia cada persona permanezca aletargada. 

―Tiende la mano al pobre‖ es, por lo tanto, una invita-
ción a la responsabilidad y un compromiso directo de 
todos aquellos que se sienten parte del mismo destino. 
Es una llamada a llevar las cargas de los más débiles, 
como recuerda san Pablo: ―Mediante el amor, poneos al 
servicio los unos de los otros.  

Porque toda la Ley encuentra su plenitud en un solo 
precepto: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. […] 
Llevad las cargas los unos de los otros‖ (Ga5,13-14; 
6,2).  

El Apóstol enseña que la libertad que nos ha sido dada 
con la muerte y la resurrección de Jesucristo es para 
cada uno de nosotros una responsabilidad para poner-
nos al servicio de los demás, especialmente de los más 
débiles.  

No se trata de una exhortación opcional, sino que con-
diciona de la autenticidad de la fe que profesamos. 

El libro del Eclesiástico viene otra vez en nuestra ayu-
da: sugiere acciones concretas para apoyar a los más 
débiles y también utiliza algunas imágenes evocadoras. 
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En un primer momento toma en consideración la debili-
dad de cuantos están tristes: ―No evites a los que llo-
ran‖ (7,34).  

El período de la pandemia nos obligó a un aislamiento 
forzoso, incluso impidiendo que pudiéramos consolar y 
permanecer cerca de amigos y conocidos afligidos por 
la pérdida de sus seres queridos. Y sigue diciendo el 
autor sagrado: ―No dejes de visitar al enfermo‖ (7,35).  

Hemos experimentado la imposibilidad de estar cerca 
de los que sufren, y al mismo tiempo hemos tomado 
conciencia de la fragilidad de nuestra existencia. En re-
sumen, la Palabra de Dios nunca nos deja tranquilos y 
continúa estimulándonos al bien. 

 ―Tiende la mano al pobre‖ destaca, por contraste, la 
actitud de quienes tienen las manos en los bolsillos y no 
se dejan conmover por la pobreza, de la que a menudo 
son también cómplices. La indiferencia y el cinismo son 
su alimento diario. ¡Qué diferencia respecto a las gene-
rosas manos que hemos descrito!  

De hecho, hay manos tendidas para rozar rápidamente 
el teclado de una computadora y mover sumas de dine-
ro de una parte del mundo a otra, decretando la riqueza 
de estrechas oligarquías y la miseria de multitudes o el 
fracaso de naciones enteras. Hay manos tendidas para 
acumular dinero con la venta de armas que otras ma-
nos, incluso de niños, usarán para sembrar muerte y 
pobreza.  

Hay manos tendidas que en las sombras intercambian 
dosis de muerte para enriquecerse y vivir en el lujo y el 
desenfreno efímero. Hay manos tendidas que por deba-
jo intercambian favores ilegales por ganancias fáciles y 
corruptas. Y también hay manos tendidas que, en el pu-
ritanismo hipócrita, establecen leyes que ellos mismos 
no observan. 

En este panorama, ―los excluidos siguen esperando. 
Para poder sostener un estilo de vida que excluye a 
otros, o para poder entusiasmarse con ese ideal egoís-
ta, se ha desarrollado una globalización de la indiferen-
cia.  

Casi sin advertirlo, nos volvemos incapaces de compa-
decernos ante los clamores de los otros, ya no lloramos 
ante el drama de los demás ni nos interesa cuidarlos, 
como si todo fuera una responsabilidad ajena que no 
nos incumbe‖ (Exhort. ap. Evangelii gaudium, 54).  

No podemos ser felices hasta que estas manos que 
siembran la muerte se transformen en instrumentos de 
justicia y de paz para el mundo entero. 

 ―En todas tus acciones, ten presente tu final‖ (Sir7,36). 
Esta es la expresión con la que elSirácida concluye su 

reflexión. El texto se presta a una doble 
interpretación. La primera hace evidente 
que siempre debemos tener presente el 

fin de nuestra existencia. Acordarse de 
nuestro destino común puede ayudarnos a llevar una 
vida más atenta a quien es más pobre y no ha tenido 
las mismas posibilidades que nosotros.  

Existe también una segunda interpretación, que eviden-
cia más bien el propósito, el objetivo hacia el que cada 
uno tiende. Es el fin de nuestra vida que requiere un 
proyecto a realizar y un camino a recorrer sin cansarse.  

Y bien, la finalidad de cada una de nuestras acciones 
no puede ser otro que el amor. Este es el objetivo hacia 
el que nos dirigimos y nada debe distraernos de él.  

Este amor es compartir, es dedicación y servicio, pero 
comienza con el descubrimiento de que nosotros so-
mos los primeros amados y movidos al amor.  

Este fin aparece en el momento en que el niño se en-
cuentra con la sonrisa de la madre y se siente amado 
por el hecho mismo de existir. Incluso una sonrisa que 
compartimos con el pobre es una fuente de amor y nos 
permite vivir en la alegría.  

La mano tendida, entonces, siempre puede enriquecer-
se con la sonrisa de quien no hace pesar su presencia 
y la ayuda que ofrece, sino que sólo se alegra de vivir 
según el estilo de los discípulos de Cristo. 

En este camino de encuentro cotidiano con los pobres, 
nos acompaña la Madre de Dios que, de modo particu-
lar, es la Madre de los pobres. La Virgen María conoce 
de cerca las dificultades y sufrimientos de quienes es-
tán marginados, porque ella misma se encontró dando 
a luz al Hijo de Dios en un establo.  

Por la amenaza de Herodes, con José su esposo y el 
pequeño Jesús huyó a otro país, y la condición de refu-
giados marcó a la sagrada familia durante algunos 
años.  

Que la oración a la Madre de los pobres pueda reunir a 
sus hijos predilectos y a cuantos les sirven en el nom-
bre de Cristo. Y que esta misma oración transforme la 
mano tendida en un abrazo de comunión y de renovada 
fraternidad. 

Roma, en San Juan de Letrán, 13 de junio de 2020, 
memoria litúrgica de san Antonio de Padua. 

Francisco 

(es.zenit.org) 15/11/2020 

34. Monseñor Felipe Arizmendi: “Jornada de 
los Pobres” 

Monseñor Felipe Arizmendi Esquivel, obispo emérito de 
San Cristóbal de Las Casas, y responsable de la Doc-
trina de la Fe en la Conferencia del Episcopado Mexi-
cano, ofrece su reflexión semanal, titulada “Jornada de 
los Pobres” 
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En ella, el próximo cardenal, habla sobre la Jornada 
Mundial de los Pobres celebrada el pasado domingo. 

Ver 

Por cuarto año consecutivo, el Papa Francisco nos invi-
tó a realizar, el domingo pasado, la Jornada Mundial de 
los Pobres, con el objetivo de abrir más nuestro cora-
zón hacia ellos, inspirados en Jesús, que pasó su vida 
haciendo el bien. ¿Qué tanto le hemos hecho caso? 

La pandemia ha agudizado la pobreza y, por ello, más 
que dedicar una Jornada a los pobres, han sido días y 
días, jornadas y jornadas, de atención amorosa de la 
comunidad eclesial a tantas necesidades que se han 
agravado.  

La solidaridad hacia los pobres, y de ellos mismos ha-
cia otros que sufren peores carencias, ha brillado es-
plendorosamente, aunque poco se refleja en los medios 
informativos.  Estos resaltan más lo que hacen el go-
bierno y el ejército, y poco comparten la fraternidad de 
los mismos pobres. 

Algunos hablamos mucho de los pobres, pero no abri-
mos la cartera para hacerlos partícipes de nuestros 
propios bienes. Promovemos colectas en su favor, pero 
de nuestro bolsillo no sale ni un peso. Invitamos a otros 
que sean generosos, pero nada sale de nuestras cuen-
tas bancarias personales. Hacemos oración por los ne-
cesitados, pero no les tendemos la mano. 

No faltan quienes atacan al Papa Francisco por su in-
sistencia en que seamos una Iglesia pobre para y con 
los pobres, pues dicen que eso es comunismo, que es 
socialismo, que con ello se aleja del cristianismo.  

Dicen que lo que falta al mundo es espiritualidad, en-
tendiendo por ésta sólo las oraciones y las prácticas 
sacramentales. Por su última encíclica Fratelli tutti, lo 
califican como más cercano al marxismo que al Evan-
gelio.  

Nada de eso es verdad, pues Jesús en lo que más in-
siste, incluso más que en el amor a Dios, es en el amor 
a los demás, sobre todo a los necesitados. Esta es la 
clave de la autenticidad cristiana. 

Pensar 

En su Mensaje para la IV Jornada Mundial de los Po-
bres, que tiene como título ―Tiende tu mano al pobre‖ 
(cf. Si 7,32), el Papa nos invita a ―poner nuestra mirada 
en lo esencial y a superar las barreras de la indiferen-
cia‖.  

Y nos advierte con toda claridad: ―La constante referen-
cia a Dios no impide mirar al hombre concreto; al con-
trario, las dos cosas están estrechamente relaciona-

das… La oración a Dios y la solidaridad 
con los pobres y los que sufren son in-
separables.  

Para celebrar un culto que sea agrada-
ble al Señor, es necesario reconocer que toda persona, 
incluso la más indigente y despreciada, lleva impresa 
en sí la imagen de Dios… El tiempo que se dedica a la 
oración nunca puede convertirse en una coartada para 
descuidar al prójimo necesitado, sino todo lo contrario: 
la bendición del Señor desciende sobre nosotros y la 
oración logra su propósito cuando va acompañada del 
servicio a los pobres… La generosidad que sostiene al 
débil, consuela al afligido, alivia los sufrimientos, de-
vuelve la dignidad a los privados de ella, es una condi-
ción para una vida plenamente humana… La finalidad 
de cada una de nuestras acciones no puede ser otra 
que el amor. Este amor es compartir, es dedicación y 
servicio‖. 

―La opción por dedicarse a los pobres y atender sus 
muchas y variadas necesidades no puede estar condi-
cionada por el tiempo a disposición o por intereses pri-
vados, ni por proyectos pastorales o sociales desencar-
nados. 

Mantener la mirada hacia el pobre es difícil, pero muy 
necesario para dar a nuestra vida personal y social la 
dirección correcta. No se trata de emplear muchas pa-
labras, sino de comprometer concretamente la vida, 
movidos por la caridad divina.  

El grito silencioso de tantos pobres debe encontrar al 
pueblo de Dios en primera línea, siempre y en todas 
partes, para darles voz, defenderlos y solidarizarse con 
ellos ante tanta hipocresía y tantas promesas incumpli-
das, e invitarlos a participar en la vida de la comuni-
dad‖. Y nos dice: ―No se trata de una exhortación op-
cional, sino que condiciona la autenticidad de la fe que 
profesamos‖. 

Por ello, el Papa lamenta ―la actitud de quienes tienen 
las manos en los bolsillos y no se dejan conmover por 
la pobreza, de la que a menudo son también cómplices. 
La indiferencia y el cinismo son su alimento diario… No 
podemos ser felices hasta que estas manos que siem-
bran la muerte se transformen en instrumentos de justi-
cia y de paz para el mundo entero‖. 

Sin embargo, no todo es pesimismo. Dice el Papa: 
―¡Cuántas manos tendidas se ven cada día! Lamenta-
blemente, ya no se sabe más reconocer todo el bien 
que cotidianamente se realiza en el silencio y con gran 
generosidad‖.   

Ante ello, nos pide ser ―capaces de vislumbrar la bon-
dad de los santos ´de la puerta de al lado´, de aquellos 
que viven cerca de nosotros y son un reflejo de la pre-
sencia de Dios, pero de los que nadie habla.  

Las malas noticias son tan abundantes en las páginas 
de los periódicos, en los sitios de internet y en las pan-
tallas de televisión, que nos convencen que el mal reina 
soberano. No es así. Es verdad que está siempre pre-



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 14 - 20 NOV 2020 * NUM. 377 

45 

sente la maldad y la violencia, el abuso y la corrupción, 
pero la vida está entretejida de actos de respeto y ge-
nerosidad que no sólo compensan el mal, sino que nos 
empujan a ir más allá y a estar llenos de esperanza. 
¡Cuántas manos tendidas hemos podido ver!‖ 

Actuar 

¿Qué podemos hacer no sólo para los pobres, sino so-
bre todo con ellos, para que no sólo reciban una ayuda, 
sino que tengan la oportunidad de salir adelante por sí 
mismos? 

(es.zenit.org) 18/11/2020 

35. „Caritas Internationalis‟: Mensaje por la 
IV Jornada Mundial de los Pobres 

Monseñor Cibambo, asistente eclesiástico de Caritas 
Internationalis envía un mensaje con motivo de la IV 
Jornada Mundial de los Pobres que se celebra el pró-
ximo domingo, 15 de noviembre de 2020. 

A continuación, sigue el texto completo titulado: ―El 
amor no va a cerrar ni tampoco lo va a hacer Cáritas‖. 

El 15 de noviembre de 2020, estamos todos invitados a 
celebrar la Jornada Mundial de los Pobres con el papa 
Francisco. 

El mensaje de este año es: ―Tiende tu mano al pobre‖ 
(Sir 7, 32). Esta es una exhortación apropiada para to-
dos nosotros, en un año en el que muchos de nosotros 
nos hemos cerrado al mundo para protegernos de la 
pandemia del coronavirus. 

A pesar de los enormes desafíos mundiales de 2020, 
Cáritas ha demostrado que el amor no cierra, ni se aleja 
de los pobres y vulnerables en momentos de gran ne-
cesidad. La misión de Caritas, de escuchar y acompa-
ñar, es impulsada por nuestros numerosos voluntarios y 
cooperantes que se entregan desinteresadamente a la 
construcción de un mundo mejor. 

Nuestros pontífices nos han recordado que ―Cáritas es-
tá en el corazón de la Iglesia‖ y la Jornada Mundial de 
los Pobres es un momento para recordar y profundizar 
nuestra dedicación a poner a los pobres en el centro, 
para ensalzarlos y asegurarnos de que sus voces sean 
escuchadas. 

Nuestra misión es ―asegurarnos de que las personas 
que viven en la pobreza sean participantes activos en la 
construcción de una sociedad inclusiva y equitativa, una 
Cáritas transformadora y una Iglesia acogedora‖. 

Pero, ¿qué significa esto para todos y cada uno de no-
sotros como parte de la familia de Cáritas? Las res-
puestas no siempre son fáciles, pero requieren una acti-

tud que encarne una escucha humilde y 
solidaria. 

No olvidemos que este día especial en 
honor de nuestros hermanos y hermanas necesitados 
se llama‖ Jornada Mundial DE LOS Pobres‖ y no ―Jor-
nada Mundial PARA los Pobres‖. 

No sólo estamos compartiendo algo de nuestra riqueza 
con los pobres, sino que también estamos recibiendo 
algo de ellos. En una verdadera comunidad cristiana, 
no hay miembros que sólo den y otros que sólo reciban. 
Sólo hay prójimos que comparten, porque en Cristo to-
dos somos uno. 

La mano que tendemos a los pobres, no es sólo una 
mano que distribuye, sino también una mano necesita-
da. Necesitamos a los pobres tanto como ellos nos ne-
cesitan a nosotros. Nos desafían a ser cada vez más 
testigos de Cristo.  

Cuando nos encontramos con los pobres, los escucha-
mos y los acompañamos, son ellos los que nos evange-
lizan. Los pobres nos invitan a abrir nuestros corazones 
y a transformar nuestra visión estrecha y mundana para 
ver a Cristo en su presencia aquí en la tierra. 

―Estamos llamados a descubrir a Cristo en ellos, a pres-
tarles nuestra voz en sus causas, pero también a ser 
sus amigos, a escucharlos, a interpretarlos y a recoger 
la misteriosa sabiduría que Dios quiere comunicarnos a 
través de ellos‖, Evangelii Gaudium 198. 

El presidente de Caritas Internationalis, S. Emª. Luis 
Antonio cardenal Tagle, ha dicho: ―La gran lección de 
mi vida como pastor ha sido ir hacia los pobres, no con 
palabras, sino con un corazón dispuesto a escucharlos 
y aprender de ellos. Antes de decir una sola palabra, es 
importante entender a la persona que está delante de ti. 
Escuchando respetuosamente a los pobres, afirmamos 
su dignidad‖. 

Al acercarse la Jornada Mundial de los Pobres, siempre 
que sea posible y apropiado, les animamos a tomar 
medidas para preparar la celebración de este día. 

Les animamos a ustedes, amigos de todo el mundo, a 
que reflexionen sobre lo que hemos aprendido de los 
pobres a nivel personal y comunitario, y a que se ase-
guren de que estén en el centro de nuestros pensa-
mientos y acciones de ese día. 

Una mano tendida es una señal; una señal que habla 
inmediatamente de cercanía, solidaridad y amor. En la 
Jornada Mundial de los Pobres, juntos tenderemos la 
mano como una sola familia humana, en solidaridad 
mundial, para construir sociedades inclusivas y equitati-
vas, una Iglesia transformadora y acogedora. 

(es.zenit.org) 13/11/2020 
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36. Economía de Francisco: El Papa partici-
pará virtualmente el día de la clausura 

Al final del evento Economía de Francisco, el sábado 
21 de noviembre, se ha confirmado la participación vir-
tual del Papa Francisco con un mensaje de video a los 
jóvenes participantes, conectados con la basílica de 
San Francisco de Asís, Italia. 

El jueves 19 de noviembre comienza Economía de 
Francisco, evento internacional que reúne a jóvenes 
economistas y empresarios de todo el mundo, transmi-
tido en directo en el portal francescoeconomy.org, in-
forma una nota de la propia basílica. 

Para la ocasión, el 21 de noviembre a las 11 p.m. (hora 
italiana), el monumento al Cristo Redentor en Río de 
Janeiro será iluminado con los colores simbólicos de 
Economía de Francisco: verde, marrón y amarillo. 

Inauguración 

Economía de Francisco será inaugurado el próximo 
jueves a las 14 horas con ―Escuchar el grito de los más 
pobres para transformar la tierra‖, video creado por el 
Movimiento Internacional ATD Fourth World, el mensaje 
del prefecto del Departamento para el Servicio del 
Desarrollo Humano Integral, cardenal Peter Turkson, y 
la bienvenida del Comité Organizador. 

Las conferencias se abrirán ese mismo día con el eco-
nomista Jeffrey Sachs y el tema ―Perfeccionar la ale-
gría: tres propuestas para dejar que la vida florezca‖. 

Versión online 

―Gracias a san Francisco y al Papa Francisco nació el 
mayor movimiento mundial de jóvenes economistas. Es 
esta noticia la que la sociedad y la Iglesia necesitan hoy 
en día‖, dijo el director Científico de Economía de Fran-
cisco, Luigino Bruni. 

El evento, en versión online, permitirá a todos los jóve-
nes inscritos (2.000 de 120 países) participar en la 
reunión en las mismas condiciones, para compartir sus 
experiencias, trabajos, propuestas y reflexiones desa-
rrolladas en los últimos meses. 

Programa innovador 

El programa de esta cita digital será innovador, partici-
pativo, global. Habrá 4 horas diarias de streaming en 
directo y un maratón de 24 horas, el 20 de noviembre, 
gracias a las conexiones y contribuciones de los jóve-
nes de 20 países diferentes. 

Asís será la sede de la ―dirección‖ del evento y de las 
conexiones en directo desde los lugares históricos fran-
ciscanos: la basílica de San Francisco de Asís, la igle-

sia de San Damián, el santuario de Rivo-
torto, basílica de Santa Clara, el santua-
rio del Despojo, y el Palazzo Monte 

Frumentario. 

Invitación del Papa Francisco 

La iniciativa se desarrolla a raíz de la invitación que el 
Santo Padre envió el 1 de mayo de 2019, con motivo de 
la fiesta de san José Obrero, a economistas, estudian-
tes, empresarios y mujeres de negocios menores de 35 
años. 

Francisco, de hecho, tiene la intención de iniciar, con 
los jóvenes y un grupo cualificado de expertos, un pro-
ceso de cambio global para que la economía de hoy y 
de mañana sea más justa, fraternal, inclusiva y sosteni-
ble, sin dejar a nadie atrás. 

La próxima reunión, presencial, se celebrará, por su-
puesto, en la ciudad de san Francisco y está prevista 
para el otoño de 2021, cuando las condiciones sanita-
rias aseguren la participación de todos. 

La organización está encomendada a un Comité Orga-
nizador compuesto por: la diócesis de Asís, el Instituto 
Seráfico, la Municipalidad de Asís, Economía de Co-
munión, y con el apoyo, en nombre de la Santa Sede, 
del Departamento para el Servicio de Desarrollo Hu-
mano Integral, que patrocina la iniciativa, y las Familias 
Franciscanas. 

Sesiones de trabajo 

Para participar en el evento, simplemente es preciso 
conectarse a francescoeconomy.org y hacer clic en la 
página dedicada enteramente a la transmisión en vivo. 

Las 12 aldeas temáticas, transformadas en sesiones de 
trabajo en línea que los jóvenes han llevado a cabo en 
los últimos meses son: trabajo y cuidado; gestión y re-
galo; finanzas y humanidad; agricultura y justicia; ener-
gía y pobreza; beneficio y vocación; políticas para la fe-
licidad; CO2 de la desigualdad; negocios y paz; econo-
mía es mujer; negocios en transición; vida y estilos de 
vida. 

Oradores 

Habrá conferencias con oradores de renombre interna-
cional, entre ellos el Premio Nobel Muhammad Yunus y, 
entre otros, economistas y expertos como Kate 
Raworth, Jeffrey Sachs, Vandana Shiva, Stefano Za-
magni, Mauro Magatti, Juan Camilo Cárdenas, Jennifer 
Nedelsky, la hermana Cécile Renouard, así como mu-
chos empresarios con experiencia y conocimientos 
consolidados. 

Los ponentes estarán disponibles para escuchar a los 
jóvenes también con entrevistas personales, así como 
en sesiones interactivas de grupos limitados de partici-
pantes. 

(es.zenit.org) 17/11/2020 
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37. El Papa felicita a la Selección Interna-
cional de Fútbol de Sacerdotes 

El Papa Francisco felicitó a la Seleçao Internazionale 
Sacerdoti Calcio (Selección Internacional de Fútbol de 
Sacerdotes), equipo de futbolistas sacerdotes que reci-
bió un premio de la Federación Italiana de Fútbol 
(FIGC). ―El deporte puede allanar el camino de la fe‖, 
señaló. 

Con más 100 partidos benéficos cosechados en todo el 
mundo, los 120 deportistas han sido condecorados con 
la ―Guirnalda de Honor 2020‖ por su promoción de los 
valores culturales y éticos del deporte rey. 

En una carta publicada el 16 de noviembre de 2020 por 
el capitán del equipo, el padre Walter Onano, párroco 
de San Giovanni Battista de La Salle en Cerdeña, el 
Santo Padre expresó su ―simpatía‖ por estos sacerdo-
tes ―unidos por la pasión por el fútbol y el deseo de es-
tar a la vanguardia de la solidaridad a través del depor-
te‖. 

―Es hermoso‖, escribe el Papa, ―que partiendo del de-
seo de encontrarse, conocerse, rezar y jugar juntos, los 
sacerdotes que se han unido a esta asociación hayan 
decidido comprometer su imagen de pastores de almas 
en un proyecto que consigue llevar el Evangelio incluso 
a través de un partido de fútbol‖. 

―El deporte puede abrir el camino de la fe en lugares o 
ambientes donde por diversas razones no es posible 
proclamar directamente el Evangelio‖, añade Francisco, 
que les anima a ser ―signos de Jesús y de su bondad, 
incluso en los momentos en que se pone la camiseta‖. 

Espera que su ―testimonio de fe y alegría pueda dar fru-
to de bien promoviendo la fraternidad y la solidaridad‖. 

La Seleçao, nacida en 2005, está integrada por sacer-
dotes de diversas nacionalidades que ejercen su minis-
terio en Italia. ―Nuestro trabajo es una misión, una mi-
sión de caridad y servicio‖, explicó el padre Onano al 
periódico Unione Sarda. 

(es.zenit.org) 19/11/2020 

38. Monseñor Oscar Ojea: “Fratelli Tutti 
sienta las bases de una nueva conviven-
cia social, de soñar juntos un mundo dis-
tinto” 

"El Papa ha ido acompañando al mundo en este último 
tiempo, comprobando con más nitidez el grito del pobre 
y el grito de la Tierra" 

"Es una encíclica cumbre del pontificado de Francisco, 
él se ha esmerado en citarse a sí mismo porque ha 

querido dejar un camino jalonado de es-
te tipo de preocupaciones que tienen 
que ver con esas fuentes y que ha ido 

construyendo en estos años" 

"La identidad se construye a través de la relación, a tra-
vés de ir confrontando en mis relaciones, en mi contac-
to con la diversidad" 

"El político no es el que usa al pueblo en beneficio pro-
pio, que es el demagogo o el populismo, que es un po-
co jugar con el pueblo, sino que el político es el que in-
terpreta el camino del pueblo, y al interpretarlo puede 
liderar, y puede liderar con un liderazgo positivo" 

"A mí me parece fundamental que nosotros, los agentes 
evangelizadores, hagamos leer la encíclica, es una en-
cíclica que se tiene que leer, se tiene que conocer. Lo 
que se juega es un magisterio concreto, hay temas ins-
talados" 

"Se abren caminos de pensamiento, el tema de la aper-
tura es un tema sumamente profundo, en el que se jue-
ga no solamente la vida social, sino la vida como senti-
do" 

Monseñor Oscar Ojea, obispo de San Isidro y presiden-
te de la Conferencia Episcopal Argentina, comenzó su 
ministerio episcopal como auxiliar de Buenos Aires, de 
cuyo clero formaba parte, en 2006, momento en que 
era arzobispo el cardenal Bergoglio. 

Como alguien que conoce al Papa Francisco, afirma 
que ―está mucho más claro en sus ideas, mucho más 
preciso, me da la impresión que está convencido que 
ha iniciado procesos‖. En esta entrevista, Ojea hace 
una lectura de Fratelli Tutti, que considera ―una encícli-
ca cumbre del pontificado de Francisco‖, donde sienta 
―las bases de una nueva convivencia social‖.  

En ese sentido, la pandemia que la humanidad está vi-
viendo, ha llevado a ―ir buscando una identidad que se 
vaya reconstruyendo desde la fraternidad‖, algo que ―se 
construye a través de la relación‖. 

Para entender lo que significa la política, un elemento 
muy presente en la última encíclica del Papa Francisco, 
el presidente del episcopado argentino afirma que ―es 
fundamental el concepto de pueblo en Francisco‖, algo 
que se fundamenta ―en el Concilio Vaticano II, una Igle-
sia Pueblo de Dios‖.  

Por eso, Ojea afirma que ―el político no es el que usa al 
pueblo en beneficio propio‖, y sí ―el que interpreta el 
camino del pueblo‖, siempre buscando servir al bien 
común, sin querer perpetuarse en el poder, buscando 
―la posibilidad de iniciar procesos que interpreten el 
camino del pueblo, preocupándose de lo que se ha 
sembrado, y no de cuanta aprobación se tiene‖. 

Otro elemento importante en Fratelli Tutti es el diálogo, 
que se basa, según Monseñor Ojea, en los consensos, 
algo que puede ayudar en ―la búsqueda de valores 
permanentes, que no se negocien‖. Pero lo fundamen-
tal para el obispo de San Isidro es ―que nosotros, los 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 14 - 20 NOV 2020 * NUM. 377 

48 

agentes evangelizadores, hagamos leer la encíclica‖, 
que se avance en el ecumenismo y en el diálogo inter-
religioso, reconocer el papel de los jóvenes.  

Estamos ante una encíclica que abre caminos de pen-
samiento, que nos lleva a reconocernos en aquel que 
está caído al borde del camino, que da especial rele-
vancia a la dignidad humana. 

El Papa Francisco publicaba hace poco más de un 
mes su última encíclica, Fratelli Tutti. Francisco 
siempre ha sido un hombre de procesos, usted le 
conoce desde hace mucho tiempo y fue su obispo 
auxiliar en Buenos Aires. ¿Cómo ha ido evolucio-
nando, especialmente desde que asumió el pontifi-
cando, en su forma de pensar, de entender la vida, 
la sociedad y la Iglesia el Papa Francisco? 

El Papa ha ido acompañando al mundo en este último 
tiempo, comprobando con más nitidez el grito del pobre 
y el grito de la Tierra. Veo que está mucho más claro en 
sus ideas, mucho más preciso, me da la impresión que 
está convencido que ha iniciado procesos. Uno de los 
ejemplos es el tema de la fraternidad, que tiene tres 
claves, tres fuentes. 

La primera fuente es el Evangelio, es una encíclica que 
respira Evangelio. En el número 277, cuando habla de 
la colaboración de las religiones para la fraternidad, el 
Papa, en un texto que está muy bien escrito, porque 
además tiene buena pluma, es un hombre que conoce 
la literatura y recurre a la literatura para expresarse, hay 
una clave para entender una fuente que para mí es la 
más importante, que es el Evangelio mismo.  

Dice: ―Pero los cristianos no podemos esconder que ‗si 
la música del Evangelio deja de vibrar en nuestras en-
trañas, habremos perdido la alegría que brota de la 
compasión, la ternura que nace de la confianza, la ca-
pacidad de reconciliación que encuentra su fuente en 
sabernos siempre perdonados‒enviados.  

Si la música del Evangelio deja de sonar en nuestras 
casas, en nuestras plazas, en los trabajos, en la política 
y en la economía, habremos apagado la melodía que 
nos desafiaba a luchar por la dignidad de todo hombre 
y mujer‘. Otros beben de otras fuentes.  

Para nosotros, ese manantial de dignidad humana y de 
fraternidad está en el Evangelio de Jesucristo‖. Es la 
primera fuente en la que el Papa se ha basado para 
percibir este tema. 

En segundo lugar, flota en toda la encíclica la concien-
cia de que, en el día del Juicio, la pregunta que se nos 
va a hacer es ¿dónde está tu hermano?, que es la pre-
gunta a Caín. Y allí no podremos responder ambigua-
mente.  

Es una carta que deja de lado las ambi-
güedades, o respondes a mí no me im-

porta mi hermano, yo no soy su guar-
dián, o de alguna manera respondes que has crecido a 
través de los vínculos, especialmente con los pobres. 

La segunda fuente es Francisco, que es el nombre que 
él ha elegido, y que en la encíclica Laudato Si, le ha 
servido como fuente por ser el hombre en armonía con 
el cosmos, el hombre que equilibra la relación con la 
naturaleza, con Dios, con los hermanos, con la muerte, 
con la vida, con la creación. En ese sentido, en Laudato 
Si le sirve de modelo.  

Aquí, el modelo de Francisco es utilizado más bien por 
la temática del hermano universal, Francisco es el her-
mano universal de todos, pero lo es porque se ha he-
cho pobre. La libertad que le da la pobreza, le permite a 
Francisco esta fraternidad, sino hubiera imposible que 
la hubiera vivido.  

Al mismo tiempo, el pasaje del encuentro con el sultán 
le permite comprobar la apertura de corazón y la uni-
versalidad del amor de Francisco, porque la encíclica 
trasciende la caridad fraternidad hacia la caridad uni-
versal, la dimensión universal de la caridad. 

En tercer lugar, la otra fuente es el encuentro con el 
imán Al-Tayyeb, en Abu Dabi, que evidentemente ha 
sido para él un hecho importantísimo.  

Las dos religiones monoteístas más importantes, a tra-
vés de sus líderes se han encontrado, y de alguna ma-
nera han ahondado el tema de la dignidad humana co-
mo fuente común, hijos de Dios, y se han propuesto lu-
char para que de ningún modo la religión se use o se 
instrumente para la violencia, proponiéndose el dialogo 
continuo como camino, la colaboración mutua como 
conducta, y el conocimiento recíproco como criterio, 
como método. 

¿Cómo cree que el Papa Francisco ha ido conjuga-
do todo esto y construyendo su propuesta de Igle-
sia y de sociedad? 

Estas tres fuentes, que él ha ido construyendo en estos 
años de pontificado, a través del diálogo interreligioso, 
a través de ir ahondando en su propio nombre, y en el 
significado de su propio nombre, buscando una Iglesia 
pobre para los pobres, y fundamentalmente el Evange-
lio, que es la fuente más inmediata del tema de la fra-
ternidad.  

Francisco se ha vuelto más simple, más económico, 
más claro. Si nosotros usamos el método de ver, juzgar 
y obrar, el primer capítulo sería el ver, sombras en un 
mundo cerrado, esa descripción del aislamiento del 
mundo, del individualismo, esa descripción del consu-
midor, del espectador y no del actor del mundo. 

El juzgar estaría en la iluminación bíblica de la parábola 
del Buen Samaritano, que también la coloca como un 
out, out. No hay términos medios, u optas por ser o un 
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salteador, o un caminante que pasa, que en el fondo es 
funcional al salteador, o te conviertes en un samaritano 
o en un herido, no hay término medio.  

Eso está muy bien planteado, el tema de la opción. Fi-
nalmente, el resto del desarrollo de la encíclica, tiene 
que ver con el actuar, que se va desplegando en cómo 
pensar un mundo abierto, un corazón abierto, el lugar 
de la política, del diálogo, de la reconciliación y de las 
religiones. 

Es una encíclica cumbre del pontificado de Francisco, 
él se ha esmerado en citarse a sí mismo porque ha 
querido dejar un camino jalonado de este tipo de preo-
cupaciones que tienen que ver con esas fuentes y que 
ha ido construyendo en estos años.  

En la preparación inmediata le ha sido muy útil, si bien 
él ya la venía escribiendo antes de la pandemia, la oca-
sión de la pandemia le viene extraordinario a Francisco, 
porque él descubre que no se puede volver a una nor-
malidad, qué normalidad sería la de volver a un mundo 
con muchas menos posibilidades laborales, más de-
socupación, más pobreza, más necesidades sin cubrir, 
cuál sería esa normalidad. 

Allí aprovecha para proponer sentar las bases de una 
nueva convivencia social, y arriesgarse, a través de es-
ta cosa de soñar juntos un mundo distinto. Esto que pa-
rece una utopía, en Francisco soñar es como empezar 
a desplegar la posibilidad de vivir en un mundo diferen-
te, donde haya claramente un trabajo contracultural, 
que implique un cambio muy profundo, no solamente en 
hábitos de consumo, ni en estilos de vida, como lo pro-
ponía en Laudato  

Si, sino un cambio mucho más radical, que tenga que 
ver con un principio esencial del ser humano, que es 
este estar hecho para la relación, para el amor, para la 
comunicación, para el salir de sí mismo, para la gratui-
dad. Ahí plantea una serie de situaciones que hacen a 
la esencia, situaciones esenciales. Ha aprovechado la 
pandemia, en este sentido, para decir, o ahora, o nun-
ca. 

Hay una evolución de su pensamiento hacia un mayor 
compromiso con los pobres, cada vez más claro, cada 
vez más definido, y que él lo va proponiendo y va insis-
tiendo en ello, cada vez con mayor claridad, y en algu-
nos casos con muy buen estilo literario. 

Este domingo, la Iglesia celebraba la IV Jornada 
Mundial de los Pobres, una fecha instituida por el 
Papa Francisco, que este año tenía como lema 
“tiende tu mano al pobre”. La pandemia ha aumen-
tado la pobreza en el mundo, lo que muestra un re-
ciente informe que dice que hay 130 millones de 

personas más en el último año en 
riesgo de pasar hambre, a lo que se 

une que los más ricos han aumenta-
do sus recursos.  

¿Qué significa eso para los cristianos, teniendo en 
cuenta, por un lado, la propuesta de la Fratelli Tutti, 
y, por otro, el hecho de que no consigamos vivir 
esa fraternidad, ni siquiera cuando las circunstan-
cias son tan graves como en este tiempo de pan-
demia? 

Él se va a cuidar de destacar primero algunos de los 
frutos importantes positivos de la pandemia, como ser 
en el tender la mano. Ha habido una mayor comproba-
ción de nuestra interdependencia, y al mismo tiempo, 
los trabajadores esenciales han puesto de manifiesto, 
con un grado de exposición muy grande de sus vidas y 
de servicio realmente importantes, en los comedores, 
particularmente las mujeres.  

Acá en la Argentina, eso ha sido particularmente con-
movedor, la movida que ha habido en función de una 
mayor solidaridad. Esto no lo deja de citar como una 
riqueza, un antecedente, un modo de decir que ha que-
dado un reservorio de esperanza en el alma del pueblo. 

Por otro lado, en el mismo mensaje del Día del Pobre, 
va a decir que hay otras manos que rápidamente, mo-
viendo un teclado, pueden transferir sumas de dinero 
impresionantes y pueden desequilibrar en pocos se-
gundos el mundo. El control y el uso de las redes socia-
les en modo casi criminal, que lo pone de manifiesto en 
la encíclica, son perjuicios sumamente grandes.  

Lo que el Papa va buscando después de la pandemia 
es que haya como un alineamiento, decir de qué lado 
estamos, o hacia dónde vamos a trabajar. Se van li-
cuando identidades, se trata de ir buscando una identi-
dad que se vaya reconstruyendo desde la fraternidad. 

Él lo dice claramente en Fratelli Tutti, la identidad se 
construye a través de la relación, a través de ir confron-
tando en mis relaciones, en mi contacto con la diversi-
dad. Con la diferencia se va acentuando la identidad, 
que tiene que ayudarme a ponerme de un lado, con cla-
ridad, a saber hacia dónde estoy yendo, y eso tiene 
más que ver con un sentido de vida.  

O el sentido de vida se recupera, o se ahonda, o el sen-
tido de vida se pierde y se licua en una globalización 
superficial y abstracta, que termina con las diversidades 
culturales necesarias, que se convierte en un intento de 
torre de Babel, que es imposible. En la encíclica está 
claro que nos acercamos cada vez más a opciones de-
finitivas. 

En Fratelli Tutti aparece muy trabajado el concepto 
de política y el Papa Francisco usa el término buena 
política. La política, que debería ayudar a construir 
una sociedad más justa y un mundo mejor para to-
dos, vemos que se ha convertido en muchos países 
en un motivo de enfrentamiento y crispación. ¿Us-
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ted cree que la encíclica podría ayudar a reflexionar, 
entender y llevar a la práctica ese concepto de bue-
na política? 

Es muy importante ese capítulo, es fundamental el con-
cepto de pueblo en Francisco, yo me detendría en esto, 
pues ha dado lugar a malas interpretaciones, a confun-
dir pueblo con populismo. Para Francisco el concepto 
de pueblo tiene que ver con el Concilio Vaticano II, una 
Iglesia Pueblo de Dios.  

Hay una frase de San Cipriano que cita el concilio, que 
es que la Iglesia es un pueblo unido, pero no con cual-
quier unidad, sino con la unidad de la Trinidad, la uni-
dad del Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. Es un pueblo 
que camina en medio de relaciones, y las relaciones 
son diversas. Ese pueblo es la Iglesia, que se encarna 
en los diversos pueblos de la tierra y en las diversas 
culturas. 

Ese pueblo, de alguna manera, busca una identidad, 
tiene un proyecto histórico, va creciendo en su propio 
acervo cultural. Toda esa riqueza histórica, que requie-
re una conciencia histórica, que no se puede adorme-
cer, que está construido de bases culturales y lazos so-
ciales, que son muy hondos y muy fuertes, por expe-
riencia e historia vivida.  

El político no es el que usa al pueblo en beneficio pro-
pio, que es el demagogo o el populismo, que es un po-
co jugar con el pueblo, sino que el político es el que in-
terpreta el camino del pueblo, y al interpretarlo puede 
liderar, y puede liderar con un liderazgo positivo. 

Político es aquel que sirve al bien común, su vocación 
absolutamente noble, porque es el grado más alto de la 
caridad, pero tiene algunas características, que las 
describe muy bien Francisco, que es la preocupación 
por los últimos, la lucha por las causas estructurales de 
la pobreza, el estar por encima de la economía, en el 
sentido de que la política tiene que conducir la econo-
mía.  

Al mismo tiempo, el político, en este servicio al bien 
común, abandona el solo marketing, la sola imagen, el 
solo estar pensando continuamente en los votos, para 
poder pensar en iniciar procesos. 

Acá hay un llamado a la humildad del político, la voca-
ción política no consiste en perpetuarse en el poder, 
consiste en la posibilidad de iniciar procesos que inter-
preten el camino del pueblo, preocupándose de lo que 
se ha sembrado, y no de cuanta aprobación se tiene.  

Este es un desafío muy grande, porque al hablar de la 
caridad política, que es el centro de la vida cristiana, 
hace como excurso de espiritualidad del político, que 
me parece muy útil, un desafío sumamente grande, pe-

ro que plantea nuestra relación con el 
poder.  

Es imposible ver hoy en América Latina 
un político que abandone una encuesta el primer día 
que llegue, para ver cómo le va a ir dentro de cuatro 
años. Acá en Argentina ya hay gente que está haciendo 
campaña para dentro de tres años, y está midiendo y 
trabajando. Pero el Papa pone el alcance y la dimen-
sión de la política en otro registro. 

En ese campo de la política, pero que es algo que 
habría que traer para la realidad eclesial, sobre todo 
desde la perspectiva de la sinodalidad, nos encon-
tramos en Fratelli Tutti con la importancia del diálo-
go. ¿Cómo ese diálogo debería ayudar a construir 
la sociedad del futuro y la Iglesia del siglo XXI? 

El primer tema importante en el diálogo que plantea 
Francisco es el tema de los consensos. El consenso 
tiene que estar más allá, es algo de lo que tengo que 
estar convencido, no algo que tengo que estar decla-
rando nominalmente, o porque queda bien, o porque 
tengo miedo de socialmente quedar desubicado, o por-
que no es políticamente correcto.  

Esto me parece una idea fecunda, intentar poner el te-
ma de la dignidad humana como un más allá, intentar 
trabajar por aquello que va más allá. Esto me parece 
realmente, realmente importante. 

La insistencia en la amabilidad tiene que ver también 
con la violencia tremenda que hay. La política ya no es 
un debate de ideas, sino cómo se destruye al otro, có-
mo se elimina al otro.  

Si no se va creando un campo en la relación personal, 
de una suerte de ir trabajando de la agresividad, cui-
dando no lastimar, los modos, intentando aliviar o alen-
tar, no buscar humillar o destruir al otro. Él pone las re-
des como lugares donde se usan epítetos humillantes. 

Pero al mismo tiempo está el desafío de que en la solu-
ción de una tensión está el progreso. Es esto que dice 
de que la unidad es superior al conflicto, que es un 
principio ya anunciado en Evangelii Gaudium. Asu-
miendo el conflicto, de un modo poliédrico, tenemos 
muchas más posibilidades de poder superarlo, buscan-
do un consenso que sea indispensable para poder ca-
minar juntos.  

El tema de los consensos es importantísimo, los dere-
chos humanos fundamentales, la búsqueda de valores 
permanentes, que no se negocien. Solamente en este 
contexto yo puedo decir que hay algo del otro que no 
terminé de escuchar, de ponerme en ese lugar, de re-
correr un camino. Pero eso es apostar a la posibilidad 
de ser transformado por el aporte del otro. 

Me parece muy fecundo las cuatro condiciones para el 
diálogo que pone San Pablo VI en Ecclesiam Suam. Es 
un momento diferente, por supuesto, pero no menos 
complicado. Para Pablo VI era la claridad, no traicionar-
se a uno mismo, la confianza y la posibilidad de que yo 
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me puedo transformar por algo que no escuché y el otro 
también por algo que no escuchó, la negación a herir y 
a atropellar.  

Finalmente, lo que llama la prudencia pedagógica, que 
es considerar las edades, los momentos de la vida, la 
educación y sobretodo las circunstancias de las que me 
habla el otro. Francisco de alguna manera recoge estos 
elementos de esa encíclica maravillosa de Pablo VI so-
bre el diálogo, que habría que releer, es muy útil en es-
te momento. 

De cara al futuro, ¿cuáles son las perspectivas que 
abre Fratelli Tutti para un mundo que no sabemos 
cómo va a salir de la pandemia y para una Iglesia a 
la que cada vez se le piden más respuestas ante lo 
que sucede fuera de los muros eclesiales? 

En primer lugar, es instalar los temas, con Fratelli Tutti 
está pasando algo que ha pasado con otras encíclicas 
del Papa, se ha intentado minimizarlas, ponerlas de la-
do, no hablar de ellas. Nosotros acá en Argentina te-
nemos un enorme problema, y es que la figura del Papa 
está como sujeto de la prensa amarilla. 

Se intenta esmerilar la figura del Papa a través de ges-
tos, digamos discutidos, y de alguna manera se tapa 
con esta prensa sensacionalista el contenido. A mí me 
parece fundamental que nosotros, los agentes evange-
lizadores, hagamos leer la encíclica, es una encíclica 
que se tiene que leer, se tiene que conocer. Lo que se 
juega es un magisterio concreto, hay temas instalados. 

En segundo lugar, me parece muy importante el reco-
rrido hecho en el ecumenismo y en el diálogo interreli-
gioso. Nosotros ahora tenemos, por ejemplo, un en-
cuentro, el Día de la Libertad Religiosa, el 25 de no-
viembre, sobre el tema de la fraternidad. Humildemente 
creo que entre nosotros hemos hecho algunos progre-
sos en el diálogo religioso, tanto ecuménico como inter-
religioso, hemos creado espacios de encuentro, amis-
tades también.  

Es muy lindo eso que dice la encíclica, que la vida no 
es tiempo que pasa, sino tiempo de encuentro. Intentar 
transponer la experiencia que hemos ido adquiriendo 
del diálogo interreligioso y ecuménico al diálogo social, 
nos parece importante. Porque en ese diálogo ha habi-
do logros. 

Sinceramente creo que los jóvenes, en general, y hay 
varias partes de la encíclica que están dirigidas a los 
jóvenes, como que no se dejen engañar, como que 
otros jóvenes, hablando de los migrantes, por ejemplo, 
los transformen en enemigos.  

En la juventud siempre hay un atractivo por el conoci-
miento de lo diferente, y yo creo que ahí tenemos que 

trabajar muchísimo en la pastoral, en 
nuestros colegios, el desafío de una 
educación que contemple estas perspec-

tivas que abren en la encíclica. E insis-
tir, como dije al principio, que esto es el Evangelio, que 
esto no es otra cosa que el Evangelio, que no es una 
ideología de izquierda. 

¿Qué es lo que más le ha impresionado, lo que más 
le ha llamado la atención de la encíclica? 

Se abren caminos de pensamiento, el tema de la aper-
tura es un tema sumamente profundo, en el que se jue-
ga no solamente la vida social, sino la vida como senti-
do. Lo que más me impresionó de la encíclica es que 
en la exégesis del Buen Samaritano, lo que une al Buen 
Samaritano con el hombre caído es la experiencia de la 
dignidad humana.  

El Buen Samaritano se ve en el hombre caído, no está 
definido por una función, como explica muy bien el Pa-
pa en el caso del levita y el sacerdote. 

Sobre el tema de la dignidad humana replantear los te-
mas sociales, como, por ejemplo, la función social de la 
propiedad. Citando un texto de Juan Pablo II, realmente 
importante y quizás no tenido en cuenta, que Dios le ha 
dado la Tierra al género humano para que ella sustente 
a todos sus habitantes, sin excluir a nadie, ni privilegiar 
a ninguno.  

Es un texto de Centesimus Annus que en este tiempo 
parecería que ha pasado desapercibido, el replantear 
desde la fuerza que tiene el tema de la dignidad huma-
na, la función social de la propiedad, en este contexto, 
a mí es lo que más me ha impresionado de la encíclica. 

(religiondigital.org) 18/11/2020 

39. La Iglesia Unida de Cristo en Filipinas 
"muestra un compromiso inquebrantable 
de defender la justicia y la paz" 

Manila. En un mensaje de solidaridad a la Iglesia Unida 
de Cristo en Filipinas (UCCP), el secretario general in-
terino del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), Rev. Prof. 
Dr. Ioan Sauca, expresó su preocupación por el hecho 
de que la situación de los derechos humanos en Filipi-
nas continúe deteriorándose. 

―Como iglesia miembro del CMI, la UCCP ha demostra-
do un compromiso inquebrantable de defender la justi-
cia y la paz para el pueblo filipino y el respeto y la pro-
tección de la dignidad humana y los derechos humanos 
en Filipinas‖, dijo Sauca en un mensaje de video.  

―Por su trabajo humanitario y educativo con comunida-
des rurales, urbanas pobres e indígenas y por su crítica 
profética de la situación política actual, la UCCP ha sido 
injustamente 'etiquetada en rojo'. " 

Los pastores de la UCCP y los trabajadores de la igle-
sia han sido amenazados y arrestados por cargos fal-
sos. ―Incluso han matado a varios obreros de la iglesia‖, 
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dijo Sauca. ―A lo largo de esta dura prueba, la UCCP se 
ha negado a ser silenciada‖. 

Tal fe y coraje son una poderosa inspiración para la 
confraternidad ecuménica mundial y más allá, agregó. 

―En consonancia con las numerosas declaraciones que 
ha emitido el CMI sobre la situación de los derechos 
humanos en Filipinas, pedimos al gobierno filipino que 
deje de poner etiquetas rojas a las iglesias y organiza-
ciones de la sociedad civil, que ponga fin a la guerra 
contra las drogas, que tome medidas para hacer res-
ponsables a los violadores de derechos humanos y 
respetar y defender los derechos humanos del pueblo 
filipino‖, dijo. ―Al mismo tiempo, oramos por ricas bendi-
ciones sobre la UCCP y sus ministerios transformado-
res‖. 

(oikoumene.org) 19/11/2020 

40. Estados Unidos: Celebración de la 
Asamblea de obispos católicos 

Ayer, 16 de noviembre de 2020, comenzó la Asamblea 
de obispos católicos de Estados Unidos de otoño, que 
se realiza normalmente en la ciudad de Baltimore. 

La Asamblea anual de primavera fue este año cancela-
da por el coronavirus, y la de otoño tiene la particulari-
dad de efectuarse vía online, y de abarcar solo dos 
días. 

Nuncio Pierre y Fratelli Tutti 

El nuncio apostólico en Estados Unidos, arzobispo 
Christophe Pierre, presentó la primera alocución del 
día, en la que acentuó la importancia de la encíclica del 
Papa Francisco Fratelli Tutti. 

―Aquí estamos reunidos, como hermanos‖, expresó, 
―pero en un contexto cultural y social específico, que el 
Santo Padre describe como un ‗mundo cerrado‘ sobre 
el que se ciernen ‗nubes oscuras‘ que impiden una au-
téntica fraternidad.  

¿Qué son estas ‗nubes oscuras‘? Una de las nubes 
más grandes es la ‗cultura del descarte‘, que conduce 
al desprecio de la vida humana, en forma de aborto y 
eutanasia, trata de seres humanos y nuevas formas de 
esclavitud; al abuso del medio ambiente y a la progresi-
va marginación de los grupos‖. 

Y continuando con la enumeración de factores negati-
vos, agregó: ―Otra es la fragmentación y polarización de 
la sociedad, caracterizada por ataques feroces e inten-
tos de propagar la desesperación y el desánimo para 
crear una situación de confrontación permanente en lu-
gar de curación. Otra nube es el rápido crecimiento de 

la secularización, en la que la gente vive 
como si Dios no existiera, creando un 
mayor obstáculo para transmitir la fe 

dentro de la familia y de una genera-
ción a otra y dejando profundas heridas en la Iglesia y 
la sociedad‖. 

Asamblea obispos católicos Iglesia samaritana, 
como Jesús 

Como respuesta, el nuncio sugiere ―una Iglesia samari-
tana para sanar el mundo: misericordia en un mundo de 
sufrimiento… Jesús, verdadero Dios y verdadero hom-
bre, es un hombre como el Buen Samaritano.  

La historia del Buen Samaritano es el punto de partida 
del segundo capítulo de la encíclica y está en el cora-
zón de Fratelli Tutti, pero también está en el corazón 
del Evangelio. Si queremos ‗sanar el mundo‘, debemos 
dar testimonio de Cristo Buen Samaritano, que ofrece 
curación, misericordia y compasión a un mundo sufrien-
te‖, remató Pierre. 

La alocución prosiguió en la línea pastoral de Evangelii 
Guadium y Fratelli Tutti: una Iglesia que se hace creíble 
no con brillantes discursos teóricos, sino con el testi-
monio personal de quien vive lo que proclama, luchan-
do por justicia social, estando cerca de los más vulne-
rables. 

Celebraciones y nombramiento del cardenal electo 
Gregory 

Siendo que el nuncio Pierre celebra sus 50 años de or-
denación sacerdotal, y 25 de la episcopal, agradeció a 
los obispos de Estados Unidos por los saludos recibi-
dos por tal ocasión. 

A la vez, felicitó especialmente al Mons. Wilton Gre-
gory, arzobispo de Washington, por su creación como 
cardenal el próximo 28 de noviembre. ―Nos alegramos 
por esta nominación como un signo más de la atención 
del Papa Francisco para con la Iglesia de los Estados 
Unidos y le deseamos lo mejor al arzobispo Gregory‖, 
expresó. 

Alocución del presidente de USCCB, Mons. Gómez 

Acto seguido tuvo lugar la alocución de Mons. José 
Gómez, arzobispo de Los Ángeles y presidente de la 
Conferencia de Obispos Católicos de Estados Unidos 
(USCBB). Comenzó invitando a los obispos a detenerse 
―a recordar a todos nuestros hermanos y hermanas que 
son víctimas supervivientes de abuso sexual por parte 
del clero‖. 

―A la luz del informe de la Santa Sede sobre Theodore 
McCarrick, queremos expresar nuevamente nuestro 
profundo dolor y rezar para que puedan encontrar sa-
nación y esperanza. Renovemos también nuestra com-
promiso de hoy de proteger a los niños y adultos vulne-
rables y de eliminar este azote de los abusos de la Igle-
sia‖, sentenció. 

Ejemplo del beato McGivney 
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Asamblea obispos católicos Sobre la reciente beatifica-
ción del P. McGivney y su compromiso social, expresó 
el arzobispo que ―celebramos un hermoso momento en 
la historia de la Iglesia de Estados Unidos, la beatifica-
ción del Padre Michael McGivney, fundador de los Ca-
balleros de Colón. Como saben, el Padre McGivney fue 
un sacerdote recién ordenado en los años posteriores a 
la Guerra Civil. 

Los negros habían sido liberados de la esclavitud, pero 
estaban lejos de ser libres. Era una época marcada por 
la violencia racista, la intolerancia antiinmigrante, la po-
breza generalizada y los crecientes problemas sociales. 
Los católicos se enfrentaron a la discriminación y la 
sospecha de los políticos, los medios de comunicación 
y los líderes culturales. 

El padre McGivney se enfrentó a estas injusticias vi-
viendo el Evangelio. El amor no era una abstracción pa-
ra él. La viuda y el huérfano, el padre sin trabajo; el pri-
sionero en el corredor de la muerte. El beato Michael 
McGivney conocía sus caras y sabía sus nombres‖. Y 
concluyó: ―hermanos, creo que podemos mirar al beato 
Michael McGivney como un modelo e intercesor de 
nuestros propios ministerios‖. 

Obispos pastores 

Mencionando al Papa Francisco, Gómez describió que 
―nos recuerda a menudo que como obispos, no sólo 
somos administradores. Somos ‗pastores en las huellas 
del Pastor‘‖. 

―Y sé que todos estamos agradecidos por su ánimo fra-
ternal. En unión con el Santo Padre, entendemos que 
somos apóstoles, elegidos por Jesús Cristo, a quien se 
le confió su divina misión‖, añadió. 

Nuevo presidente y presidentes electos de comi-
siones 

En esta sesión se anunció el nombre del nuevo presi-
dente de la comisión por la Libertad Religiosa, el Car-
denal Timothy Dolan, de Nueva York, que ejercerá el 
cargo por tres años. A la vez, se informó sobre los nue-
vos presidentes electos de siete comisiones, que luego 
de un año de familiarizarse con el trabajo del comité, 
asumirán en noviembre de 2021 como presidentes del 
mismo, cargo que ejercerán por tres años. 

Se trata del arzobispo Timothy Broglio, de la arquidió-
cesis para los Servicios Militares, en el comité de Prio-
ridades y Planes; del arzobispo William Lori, de Balti-
more, en el comité de Actividades Pro Vida; del obispo 
James Wall, de Gallup, en el comité de Colectas Nacio-
nales; del obispo Daniel Flores, de Brownsville, en el 
comité de Doctrina; del obispo Robert Reed, auxiliar de 
Boston, en el comité de Comunicaciones; del obispo 

Arturo Cepeda, auxiliar de Detroit, en el 
comité Para la Diversidad Cultural en la 
Iglesia y el obispo Thomas Daly, de 

Spokane, en el comité de Educación 
Católica. 

La Asamblea finaliza hoy, 17 de noviembre, con una 
sesión que va desde las 13:00 horas hasta las 14:45, 
hora del Este de Estados Unidos. Se puede acceder a 
la misma a través del enlace usccb.org/live. 

(es.zenit.org) 17/11/2020 

41. Obispos estadunidenses, en la mira por 
omisión en agresiones a seminaristas 

El informe que documenta cómo un depredador sexual 
–el cardenal estadunidense expulsado del sacerdocio 
Theodore McCarrick– pudo hacer una prestigiosa carre-
ra revela la indiferencia de la jerarquía católica con jó-
venes sacerdotes agredidos y es un desastre para la 
Iglesia estadunidense. 

De 450 páginas, el informe publicado la semana pasa-
da por la Santa Sede resuena como advertencia a la 
Conferencia de Obispos Católicos estadunidenses. 

Detalla una serie de denuncias de jóvenes sacerdotes y 
seminaristas sometidos a agresiones sexuales que va-
rios obispos estadunidenses no se tomaron en serio ni 
abrieron una investigación.  

En el contexto actual de vigilancia extrema, estos obis-
pos serían apartados, afirma el sacerdote James Mar-
tin, editorialista de la revista jesuita América. 

El informe alerta al episcopado estadunidense que su 
correspondencia podría hacerse pública en el futuro, 
señala. De hecho la Santa Sede ha reproducido ínte-
gramente misivas en el mismo. Lo nunca visto. 

Documenta también el proceso de selección de los 
obispos, una maquinaria para evitar escándalos públi-
cos, donde prima la defensa de la jerarquía sobre sa-
cerdotes y fieles y que el papa Francisco denuncia con 
el término de clericalismo, la primera causa, según él, 
de abusos sexuales. 

McCarrick, nacido en 1930, y convertido en obispo en 
Nueva York en 1977, promovido en dos ocasiones en 
Nueva Jersey, en Metuchen en 1981 y en Newark en 
1986, superó sin problemas las supuestas investigacio-
nes que cada nombramiento exigía. 

Ya había rumores sobre su modus operandi en Nueva 
Jersey. Organizaba encuentros los fines de semana en 
su casa en la costa con jóvenes seminaristas o sacer-
dotes, varios a la vez, y siempre le faltaba una cama 
cuando llegaba la noche, entonces el obispo invitaba a 
un joven a dormir en la suya. 

Las víctimas, a pesar del miedo e intimidadas por un 
hombre que podría afectar su ordenación, lo denuncia-
ron a su jerarquía en los años 80 y 90, pero hubo que 
esperar una denuncia en 2017, de un menor en el mo-
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mento de los hechos (años 70), para separar de la Igle-
sia al influyente cardenal. 

(jornada.com.mx) 17/11/2020 

42. Obispos del Brasil cuestionan acuerdo 
entre la empresa Vale y el Gobierno de 
Minas Gerais 

Brasil. En una nota pública, los obispos y otras entida-
des católicas del Brasil indican que el proceso de repa-
ración, en el caso del crimen en Brumadinho (MG), ―no 
debe ser controlado por quienes causaron el daño‖.  

Las organizaciones exigen transparencia y la participa-
ción de la sociedad civil en el proceso de reparación, a 
fin de garantizar una verdadera justicia para las comu-
nidades afectadas y el medio ambiente. 

La Comisión Especial de Ecología Integral y Minería de 
la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil (CNBB), 
el Grupo de Trabajo de Ecología Integral y Minería de la 
Región Este II de la CNBB y la Red de Iglesias y Mine-
ría (IyM), presentaron un documento el viernes (13), en 
la 2ª Instancia del Tesoro Público del Estado del distrito 
de Belo Horizonte (MG), cuestionando el acuerdo entre 
Vale y el Gobierno de Minas Gerais, en el caso del cri-
men de la empresa Vale en Brumadinho.   

En la declaración se cuestiona la forma en que se está 
llevando a cabo el proceso y se exige que los acuerdos 
traten de ―garantizar la justicia para las comunidades 
afectadas y el medio ambiente‖. 

Para las entidades, ―el proceso de reparación no debe 
ser controlado por la parte causante del daño en sí‖. En 
la declaración, piden que se cumpla el requisito de par-
ticipación social ―en la contratación de organizaciones 
de la sociedad civil como Asesores Técnicos Indepen-
dientes (ATI) y en las reuniones del comité directivo‖. 

―No hay razón para justificar la confidencialidad de la 
contrapropuesta presentada por Vale, y se requiere una 
discusión abierta y transparente sobre los términos de 
la negociación‖. 

―Los firmantes, así como las comunidades afectadas y 
la sociedad en general, quedaron sorprendidos por esta 
iniciativa, que hasta entonces se llevó a cabo sin ningún 
procedimiento de publicación, transparencia o consulta 
pública‖, señala el documento al denunciar la falta de 
razones ―para la no transparencia en las negociaciones 
de la propuesta‖ que tiene por objeto reparar los impac-
tos de la ruptura de los contenedores de residuos tóxi-
cos en la mina Córrego do Feijão. 

La manifestación de la CNBB puede entenderse como 
un llamado a los organismos estatales para que haya 

transparencia en cualquier tipo de nego-
ciación y para que se haga justicia con 
las personas afectadas y el medio am-

biente. 

Transparencia y Propaganda 

Al mismo tiempo que el texto enviado a la 2ª Instancia 
del Tesoro del Estado de Belo Horizonte (MG) pide 
transparencia en las negociaciones, también critica las 
estrategias utilizadas por Vale para enmascarar las vio-
laciones de derechos cometidas por la empresa.   

―Aunque es esencial garantizar la publicación de las ac-
ciones y el uso de los recursos, no hay que confundir la 
gestión transparente con la propaganda‖, afirma el tex-
to, señalando las enormes cantidades invertidas por las 
empresas, incluida la Fundación Renova da Vale, para 
publicar hechos ―muchas veces incompatibles con la 
realidad de los hechos de reparación en los territorios 
afectados‖ […] ―construyendo una narrativa de benevo-
lencia de los que causaron el daño‖. 

―Es necesario evitar la propaganda institucional y la im-
pronta política en el contenido transmitido como una 
acción de transparencia y de manera informativa‖.  

La CNBB también solicita la suspensión y cancelación 
de la audiencia prevista para el 17 de noviembre de 
2020 y afirma la necesidad de negociaciones transpa-
rentes con un amplio debate de los afectados y la so-
ciedad civil. El documento hace la referencia a la nece-
sidad de que la CNBB se encargue de la transparencia 
y la justicia con las personas afectadas y el medio am-
biente. 

La CNBB también solicita la suspensión y cancelación 
de la audiencia prevista para el 17 de noviembre de 
2020 y afirma la necesidad de negociaciones transpa-
rentes con un amplio debate de los afectados y la so-
ciedad civil.  

El documento hace referencia a una serie de conduc-
tas, como la no participación de la población afectada, 
la ―gestión paralela‖ del Estado en la administración de 
los recursos, la exclusividad del Ministerio Público del 
Estado en las indicaciones de las auditorías y otras 
cuestiones que, como señala el documento, no respe-
tan la legislación brasileña y violan los derechos de las 
poblaciones afectadas. 

El acuerdo entre Vale y el Gobierno de Minas Gerais, 
en el que también participan el Ministerio Público (MG), 
la Defensoría Pública del Estado y la Defensoría Públi-
ca (DPE/DPU), ocurre en secreto y en reuniones sin la 
participación de la población afectada. Se anunció un 
nuevo encuentro entre Vale y el Gobierno de Minas Ge-
rais, prevista para el 17 de noviembre, para acordar los 
términos del acuerdo. 

(alc-noticias.net) 16/11/2020 
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43. El CMI envía un mensaje de alegría al re-
cién entronizado metropolitano de Ma-
lankara Mar Thoma 

Ginebra. En una carta del 16 de noviembre, el secreta-
rio general interino del Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI), el Reverendo Prof. Dr. Ioan Sauca, expresó su 
alegría por la entronización de Su Beatitud el Reveren-
do Dr. Geevarghese Mar Theodosius como metropoli-
tano de la Iglesia Siria Malankara Mar Thoma. 

―Nuestras más sinceras oraciones y pensamientos es-
tán con ustedes, mientras asumen este nuevo rol de 
liderazgo‖, se lee en la carta. "Que Dios los bendiga 
abundantemente para guiarlos y ayudarlos en el lide-
razgo de la Iglesia Mar Thoma en todo el mundo, y al 

hacer brillar la luz de nuestro Señor Je-
sucristo en la sociedad en general". 

Sauca también expresó su gratitud por el enfoque espi-
ritual de la vida del metropolitano. ―Su preocupación y 
respuestas al estar al lado y ayudar a las comunidades 
afectadas por desastres naturales, con ayuda humani-
taria y con sus rehabilitaciones han sido inspiradoras‖, 
escribió Sauca.  

―Que el testimonio ecuménico de la iglesia continúe bri-
llando bajo su liderazgo, como un faro de esperanza en 
estos días desafiantes‖. 

La Iglesia Siria Malankara Mar Thoma es miembro fun-
dador del CMI. 

(oikoumene.org) 19/11/2020 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

44. Ayuda a la Iglesia Necesitada: „Red 
Week‟ por la libertad religiosa en el 
mundo 

Roma. La Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia Nece-
sitada (ACN) celebra un año más la Red Week para 
llamar la atención sobre la persecución mundial que su-
fren los cristianos en todo el planeta. 

Tal y como informa la propia ACN en una nota, tendrá 
lugar del 18 al 25 de noviembre de 2020 a pesar de la 
pandemia causada por la COVID-19. Esta actividad es-
tará acompañada por testimonios y oraciones por los 
cristianos perseguidos. 

Sobre la Red Week 

Se trata de una iniciativa, nacida en el año 2015, de la 
fundación ACN con la misión de llamar llamar la aten-
ción sobre el hecho de que la comunidad religiosa más 
perseguida del mundo sea la cristiana. La celebración 
de la semana roja consiste en iluminar de color rojo edi-
ficios emblemáticos de numerosas ciudades del mundo, 
con el objetivo de lanzar este mensaje a todo el que lo 
vea. 

Actualmente se calcula que en todo el mundo, aproxi-
madamente 250 millones de cristianos viven en un en-
torno en el que son violentamente perseguidos, discri-
minados o en el que se les impide ejercer libremente su 
fe. 

Programa de este año 

Aunque el coronavirus ha cambiado muchas cosas y se 
han suspendido una gran lista de eventos a nivel inter-
nacional, los cristianos siguen estando perseguidos. Es-

te año, además de lo habitual, tendrá lu-
gar una gran lista de iniciativas online 
referentes a este doloroso tema para 

que puedan participar todos aquellos que sufren discri-
minación por su fe. 

Este año, los austriacos serán los primeros en unirse a 
la Red Week: El miércoles 18 de noviembre, la catedral 
de San Esteban de Viena será iluminada en rojo y se 
celebrará una misa por los cristianos perseguidos.  

Un total de casi 50 instituciones eclesiásticas y estata-
les austriacas, entre ellas el Parlamento en el Hofburg 
de Viena, participarán en la campaña. 

Durante los siete días siguientes, numerosos países de 
todo el mundo se unirán al evento, desde Canadá hasta 
Australia. Durante este lapso de tiempo, brillarán en ro-
jo edificios famosos como el castillo de Bratislava en 
Eslovaquia o las catedrales de Montreal y Toronto en 
Canadá. 

Es muy probable que la estatua de Cristo Redentor so-
bre el Corcovado, en Río de Janeiro, con la que se 
inició la iniciativa en 2015, volverá a participar este año. 
En los últimos tiempos, el Coliseo de Roma también se 
convirtió en escenario de esta campaña que conmemo-
ra a los cristianos que sufren. 

Otros de los eventos más sobresalientes de la campaña 
tendrán lugar el 25 de noviembre, en Gran Bretaña. En 
dicha jornada se presentará un informe sobre los cris-
tianos que son injustamente encarcelados por su fe, 
con el título de ―Libera a tus cautivos‖. 

Están invitados a dar su testimonio durante el evento 
online el arzobispo nigeriano Ignatius Kaigama de Abu-
ja, el ex parlamentario británico Rob Flello y Maira 
Shahbaz de Pakistán, cuyo caso de secuestro y terror 
se investiga en el informe. 

En Filipinas, la semana roja se celebra en cooperación 
con la Conferencia Episcopal Filipina y este año recor-
dará también la pandemia del coronavirus, pues se 
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quiere llamar asimismo la atención sobre todos los sa-
cerdotes y las religiosas que asisten en primera línea a 
los enfermos y que corren grandes riesgos al desarro-
llar ese servicio.  

Para ello, en esta ocasión además de iglesias y escue-
las como en años anteriores, también se ha hecho una 
llamada a participar a los hospitales. 

Ayuda a la Iglesia Necesitada 

Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN) es una Fundación 
Pontificia. Como caridad católica, ACN apoya a los fie-
les donde quiera que sean perseguidos, oprimidos o 
necesitados a través de la información, la oración y la 
acción. 

Fundada en 1947 por el P. Werenfried van Straaten, a 
quien el papa san Juan Pablo II nombró ―un destacado 
apóstol de la caridad‖, la organización trabaja actual-
mente en 140 países de todo el mundo. 

(es.zenit.org) 13/11/2020 

45. Celebración del Día Internacional para la 
Tolerancia 

Argentina. Se realizará hoy la Celebración del Dia In-
ternacional para la Tolerancia a las 21:00 hs. de Bue-
nos Aires.  El evento tendrá el objetivo de atraer la 
atención de las comunidades religiosas y la sociedad 
en general acerca de la importancia de combatir la into-
lerancia contra los refugiados. 

La actividad incluirá la presentación del video ―Centine-
la de Esperanza‖ (https://www.youtube.com/watch?v=-
9KtWXdQSkg&feature=youtu.be), en el cual más de 
treinta líderes religiosos principales en la región se 
unen en el mensaje de que la obligación de protección 
de los refugiados y el compromiso de respuesta al CO-
VID-19 no son mutuamente excluyentes. 

Trasfondo 

El 16 de noviembre de cada año se celebra el Día In-
ternacional para la Tolerancia que fue establecido en 
1996 por la Asamblea General de las Naciones Unidas.  
Con anterioridad, el 16 de noviembre de 1995, la 
UNESCO había adoptado la Declaración de Principios 
sobre la Tolerancia, que afirma que ―La tolerancia con-
siste en el respeto, la aceptación y el aprecio de la rica 
diversidad de las culturas de nuestro mundo, de nues-
tras formas de expresión y medios de ser humanos.   

La fomentan el conocimiento, la actitud de apertura, la 
comunicación y la libertad de pensamiento, de concien-
cia y de religión.  La tolerancia consiste en la armonía 
en la diferencia.  No sólo es un deber moral, sino ade-

más una exigencia política y jurídica.   

La tolerancia, la virtud que hace posible 
la paz, contribuye a sustituir la cultura de 

guerra por la cultura de paz.‖  La De-
claración sitúa a la tolerancia en el marco del derecho 
internacional de los derechos humanos, y pide a los Es-
tados que legislen para proteger la igualdad de oportu-
nidades de todos los grupos e individuos de la socie-
dad. 

La injusticia, la violencia, la discriminación y la margina-
lización son formas comunes de intolerancia.  Luchar 
contra ella exige educación porque la intolerancia nace 
a menudo de la ignorancia, del miedo a lo desconocido 
y de un sentido exagerado del valor de lo propio.   

Religiones por la Paz incluye a la educación interreli-
giosa como una de sus prioridades estratégicas porque 
es un elemento clave para ayudar a los jóvenes a desa-
rrollar un comportamiento ético contrario a todas las 
formas de intolerancia.  

 La diversidad de pueblos, culturas, etnias, lenguas y 
religiones no debe ser motivo de conflicto sino una ri-
queza valorada por todos.  Por ello, la comprensión in-
tercultural e interreligiosa es vital para aumentar la con-
fianza, el respeto, el cuidado y la cooperación entre to-
das las personas y, además, contribuye a la consecu-
ción de los ODS 4. Educación de calidad y 16. Paz, jus-
ticia e instituciones sólidas. 

El ACNUR ha identificado la falta de comprensión, em-
patía, respeto y tolerancia hacia los refugiados como 
uno de los principales desafíos para su protección.    

Con motivo del Día Internacional para la Tolerancia en 
2005, el secretario general de las Naciones Unidas, An-
tónio Guterres, entonces alto comisionado del ACNUR, 
advirtió que ―El aumento de la intolerancia es un claro 
peligro para la paz mundial, la seguridad de los refugia-
dos y la cohesión social de las sociedades, las cuales 
son cada vez más multiétnicas, multiculturales y multi-
religiosas.   

Los refugiados que huyen de la intolerancia en sus ho-
gares encuentran cada vez más intolerancia en los paí-
ses donde buscan protección‖.  Asimismo, Guterres ex-
plicó que ―La lucha contra la intolerancia requiere una 
acción concertada de todos los países.  Debemos unir-
nos y enfrentarnos a la irracionalidad, la sospecha y el 
clamor por la exclusión.  En lugar de doblegarnos ante 
la opinión populista, debemos aferrarnos a los valores y 
principios universales, incluida la protección de los ne-
cesitados‖.   

La pandemia del COVID-19 ha influido negativamente 
en la ya difícil situación de los refugiados en América 
Latina y el Caribe.  Personas que ya eran sumamente 
vulnerables antes del impacto de la pandemia se en-
cuentran entre los más afectados, porque además en-
frentan la xenofobia, el racismo y la estigmatización que 
se ha exacerbado por el temor al virus. 

(alc-noticias.net) 19/11/2020 
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46. El Salvador: 31 años de impunidad con el 
caso de los mártires de la UCA 

San Salvador. El 16 de noviembre de 1989, miembros 
de la fuerza armada de El Salvador asesinaron a seis 
sacerdotes jesuitas y dos colaboradoras de la Universi-
dad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA). Han 
pasado 31 años y los culpables no han sido juzgados 
por matar a los mártires. 

Vigilia y Eucaristía  

La noche del sábado 14 de noviembre, la UCA realizó 
la tradicional vigilia por los mártires de la UCA, este año 
de forma virtual para evitar el contagio de la COVID-19. 
El domingo 15 celebró una Misa en la cripta de catedral 
metropolitana de San Salvador, en honor a san Oscar 
Romero. 

El rector de la universidad, el sacerdote jesuita Andreu 
Oliva, dijo que los mártires trabajaron por la búsqueda 
de la justicia y no se cansaron nunca de hacer el bien. 

El padre expresó que los mártires habían trabajado por 
la ―búsqueda de la paz en el país‖, e hizo un llamamien-
to para que en la actualidad ―cesen las confrontaciones 
y los ataques hacia quienes critican al poder‖. 

Además, el rector invitó a ―hacer justicia a las mujeres a 
las que no se les reconoce el trabajo en el hogar y de 
cuidado‖ y apuntó que ―debe haber leyes que garanti-
cen una vida digna para todos‖. 

Realizan cátedra de realidad nacional 

La Universidad Centroamericana realizó la cátedra de 
realidad nacional. El padre José María Tojeira, director 
del Instituto de Derechos Humanos de la UCA, señaló 
que los 31 años de la masacre en la UCA se conmemo-
ra sin justicia, negando la verdad y la reparación. 

Tojeira subrayó el contraste entre los juicios celebrados 
en España y en el país donde ocurrió y no prosperó el 
proceso. Asimismo destacó que se ha dejado un ca-
mino donde se quiere seguir teniendo en el olvido a los 
mártires. 

Por otro lado, indicó que la masacre en la UCA nunca 
ha podido ser esclarecida debido a que el sistema judi-
cial salvadoreño está obstaculizando el avance. Una 
prueba reciente de esto es la resolución de la sala de lo 
penal de la Corte Suprema de Justicia, que ordenó ce-
rrar por caducidad el caso de los jesuitas, un hecho 
ocurrido el 16 de noviembre de 1989. 

Los jesuitas Ignacio Martín Baró, Ignacio Ellacuría, 
Juan Ramón Moreno, Amando López, Segundo Mon-
tes, Joaquín López y López y sus dos colaboradoras, 
Elba Julia Ramos y Celina Ramos, fueron asesinados 

hace 31 años en el campus de la Uni-
versidad Centroamericana José Simeón 
Cañas de El Salvador por el ejército sal-

vadoreño y decisión del alto mando mi-
litar. Por este crimen no ha sido juzgada ninguna per-
sona en el país centroamericano. 

(es.zenit.org) 17/11/2020 

47. “Pueblo Sagrado, Tierra Sagrada”: Lan-
zamiento a favor del clima en Latinoamé-
rica 

Brasil/ Chile. El 18 de noviembre, en una serie de even-
tos TEDx por todo el mundo, grupos de base de diver-
sas confesiones de fe, comenzarán a organizarse hacia 
el día de acción mundial por el clima más grande de la 
historia. 

Únete a los anfitriones, el Instituto de Estudos da Reli-
gião (ISER – Brasil), la Alianza Interreligiosa y Espiritual 
por el Clima (AIEC, Chile) y GreenFaith para participar. 

Porque la Tierra y todos los pueblos son sagrados y es-
tán en peligro, personas de diversas religiones y comu-
nidades de base alrededor del mundo, se están unien-
do de una manera nueva y audaz para exigir y trabajar 
por soluciones climáticas reales. 

El 18 de noviembre, en una serie de llamadas que se 
realizarán en todo el planeta, expondremos un conjunto 
de demandas y planes audaces enmarcados en el día 
de acción mundial basado en la fe más grande de la 
historia, en el que encenderemos la alarma por la justi-
cia climática. 

GreenFaith es una coalición interreligiosa para el medio 
ambiente que trabaja con lugares de culto, escuelas re-
ligiosas y personas de todas las religiones para ayudar-
los a convertirse en mejores administradores del medio 
ambiente. 

Creemos, dicen, ―en abordar los problemas ambientales 
de manera integral y estamos comprometidos a ser una 
ventanilla única para los recursos y herramientas que 
las instituciones religiosas necesitan para abordar los 
problemas ambientales y convertirse en líderes religio-
sos y ambientales‖. 

(alc-noticias.net) 16/11/2020 

48. Metodistas unidos/as en Honduras en-
frenta la tragedia con solidaridad 

En Valle de Sula y Villanueva las iglesias han refugiado 
familias y proveen alimento en colaboración con veci-
nos de las comunidades 

Honduras. El paso del Huracán Eta por Honduras, dejó 
devastación y desesperanza entre la población hondu-
reña, que llora la muerte de más de 70 personas y vive 
la experiencia de tener más de 1 millón 800 mil perso-
nas damnificadas, hasta el momento en que se redacta 
esta noticia. 
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Las lluvias e inundaciones han afectado varias zonas 
del país especialmente la zona norte en San Pedro Su-
la, Yoro y Cortés. De acuerdo con los medios de comu-
nión locales Eta causó daños a más de 100 centros de 
salud y afectó la infraestructura vial de Honduras de-
jando 21 puentes destruidos, 100 carreteras dañadas. 
Esto ha provocado que varias zonas del país se man-
tengan incomunicadas, cuando todavía se reportan 
inundaciones en zonas como el Valle de Sula. 

Yorleni Jiménez es misionera de Ministerios Globales 
de La Iglesia Metodista Unida (GBGM) y se desempeña 
actualmente como Directora de Programa en la Misión 
Metodista Unida en Honduras.  

Ella junto a un equipo e líderes, han estado coordinan-
do la respuesta a la emergencia y el apoyo a las con-
gregaciones locales, que han estado atendiendo a va-
rias comunidades afectadas: ―la situación en Honduras 
es crítica, sin embargo no hemos tenido notificación de 
que haya habido víctimas fatales entre los miembros de 
La Iglesia Metodista Unida en Honduras‖. 

De acuerdo a lo que describe Yorleni  ha sido difícil po-
der tener acceso a muchos de los lugares afectados, 
por las condiciones de la vialidad y las inundaciones 
que se han producido: ―Esperamos poder llevar una 
ayuda mucho más efectiva de la que hemos podido 
proveer hasta el momento.  

Desde ya, varios/as pastores/as han estado ayudando 
a sus comunidades repartiendo comida, cooperando 
con el rescate de personas afectadas, acondicionando 
y apoyando albergues seguros para personas damnifi-
cadas. Dos de nuestros pastores estuvieron incomuni-
cados por varios días y estuvimos muy preocupados 
por ellos. Gracias a Dios se pudieron comunicar y sa-
bemos que están bien‖. 

Actualmente se necesitan alimentos, artículos de higie-
ne personal y suministros para evitar la propagación del 
COVID-19 (mascarillas, artículos de limpieza, desinfec-
tantes, etc…), así como ropa y materiales de construc-
ción, para reparar las casas que han sido severamente 
afectadas: ―Las necesidades son grandes, pero la gente 
de la Misión Metodista Unida de Honduras está respon-
diendo en la medida de las posibilidades y las cosas 
que están a su alcance‖. 

Las iglesias metodistas unidas El Buen Samaritano en 
Tocoa, La Ceibita; Casa de Paz en  Villanueva, Cortés; 
y en el Valle de Sula,  han estado recibiendo personas 
damnificadas, que han perdido todos sus bienes, 
abriendo refugios provisionales en las iglesias y otros 
espacios de las comunidades: ―el comedor de la iglesia 
del sector de El Negrito en Yoro, está dando apoyo con 
almuerzos a las personas damnificadas‖, dijo Jiménez. 

Por su parte, el Pastor Félix Medina, 
quien lidera la IMU de Villanueva en la 

localidad de Cortés, describe la situa-
ción como catastrófica: ―las personas han perdido todo. 
Muchos permanecieron por días en los techos de sus 
casas, hasta ser rescatados por los servicios de emer-
gencia, por vecinos o sus propios familiares‖. 

Medina, al igual que otros/as pastores y líderes de las 
iglesias locales han estado ayudando a rescatar fami-
lias, trasladar heridos y albergar personas damnificadas 
en el templo: ―Por los momentos tengo 30 adultos y 30 
niños albergados.  

Lo que vamos a necesitar son camas y estufas; bueno 
todo lo básico de una casa, porque por los momentos 
hasta que esto mejore, tienen que rentar una casa para 
vivir dignamente‖, dijo el Pastor Medina. 

Los líderes de la misión (Superintendente, Coordinador 
de Programa y Coordinador del Voluntariado Metodista 
Unido en Misión -UMVIM) funcionarios GBGM y repre-
sentantes del Comité Metodista Unido de Auxilio (UM-
COR) se reunieron para gestionar el apoyo de este or-
ganismo a las tareas de atención a las víctimas que es-
tá llevando a cabo la misión. Estamos gestionando 
apoyo económico para la ayuda inmediata  ante la 
emergencia‖, dijo Jiménez. 

Así mismo, añadió que esperan recibir este apoyo eco-
nómico ―para ayudar a algunas de las familias afecta-
das que se han refugiado en 3 iglesias metodistas uni-
das, la cuales están siendo utilizadas como centros de 
evacuación donde esperamos proveerles con alimen-
tos, artículos higiene y suministros para prevenir la pro-
pagación del COVID-19‖. 

La posibilidad de un incremento descontrolado de los 
contagios del virus, debido a la dificultad para mantener 
las condiciones de distanciamiento social y otras medi-
das preventivas, en medios de procesos de evacuación 
y rescate de familias enteras, es parte de la preocupa-
ción del liderato de la iglesia y las autoridades del país. 

De acuerdo con Katherine Hill Uzoka, Gerente de Pro-
gramas de UMCOR, el aporte inicial estará en el orden 
de los $ 10.000: ―estos recursos serán utilizados para 
facilitar la compra de insumos para atender la emer-
gencia en varias de las comunidades afectadas. Sabe-
mos que las necesidades son grandes y que la gente 
de la Misión Metodista Unida de Honduras requiere de 
este apoyo para atender la emergencia en las zonas 
más afectadas‖. 

La Misión Metodista Unida en Honduras, es la única 
presencia oficial de La Iglesia metodista Unida en Amé-
rica Latina y tiene más de 20 congregaciones y ministe-
rios funcionando en varias regiones del país. 

(alc-noticias.net) 19/11/2020 
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49. Devastador Huracán IOTA deja un saldo 
de seis víctimas, desaparecidos y daños 
incalculables 

Nicaragua. La Costa Caribe norte de Nicaragua, con 
una población de 505.524 habitantes, empobrecida, en 
su mayoría indígena, es castigada en menos de dos 
semanas por dos potentes huracanes, siendo el último 
el IOTA que entró el lunes en la noche, dejando ya dos 
menores ahogados en la zona del Pacífico sur y cuatro 
en el norte, entre ellos dos miembros de la iglesia 
evangélica Asamblea de Dios. 

Las torrenciales lluvias y los catastróficos vientos, que a 
su paso botaron árboles y tendido eléctrico, afectaron 
servicios de internet e inundaron viviendas. 

El departamento de Rivas, fronterizo con Costa Rica, 
amaneció inundado por el desborde de ríos y caídas de 
árboles. En Carazo, a 45 kilómetros al sur de la capital, 
dos niños de ocho y once años de la familia Umaña 
Rodríguez de la comunidad La Piñuela, Municipio de la 
Conquista, se convirtieron en las primeras víctimas del 
IOTA al perecer ahogados por la corriente de un río, 
según reportó Radio Romance.    

IOTA que tocó tierras en la comunidad de Haulover, a 
35 kilómetros de Bilwi, poblada por 1106 habitantes, en 
su mayoría de las etnias indígenas misquitas y mayag-
nas que viven de la pesca artesanal. El lunes se desco-
nocía su suerte por cortarse las comunicaciones en 32 
comunidades del Caribe norte  y Pacífico sur.  

Marcia Baca, Director del Instituto de Estudios Territo-
riales, comentó que IOTA es huracán más potente que 
impacto en el país con una velocidad de 260 kilómetros; 
siguiendo luego su trayectoria destructora por Honduras 
y el Salvador. 

El Sistema Nacional de Prevención de Desastre-
SINAPRED, confirmó que se mantenía la alerta Roja en 
el Caribe y amarilla para el resto del país. En Bilwi, un 
hospital provisional fue destruido por los vientos y se 
tenía más de 40 mil refugiados/as en albergues donde 
se les daba agua y alimentos. 

En el Municipio Siuna, Caribe Norte, el lunes la Dióce-
sis de la iglesia Católica confirmó severos daños en el 
seminario Menor por los vientos que destruyó casi la 
totalidad del edificio. SINAPRED, en su últimos reporte, 
confirmó que IOTA entró a Honduras y se dirigía a las 
costa del Pacifico de El Salvador.  

Los habitantes de la  Costa Caribe Norte que empeza-
ban a reconstruir los daños tras el paso del huracán 
ETA, el 3 de noviembre, fueron sorprendidos por una 
nueva tormenta,  se pusieron en oración  y salieron con 

vida.   

La naturaleza no ha tenido clemencia 
con estas comunidades golpeadas por 

años también por la pobreza. Cándida 
Tebas, comunitaria de Wawa Bar, explico a los medios 
locales que antes de que se enteraran de Iota, sus pri-
mos alquilaron una motosierra para cortar los árboles y 
empezar a limpiar. 

La vice presidenta  Rosario Murillo prometió, mediante 
el plan Techo, ayuda con materiales de construcción 
para las familias que perdieron sus casas. 

―Ninguna autoridad viene a explicarnos, a decirnos qué 
es lo que está pasando, cómo nos va a ayudar, cuándo 
nos va a ayudar, qué es lo que piensan hacer. Nada, 
nada de eso. Nadie ha venido a decirnos: ‗miren, pues 
esperen, va a venir el zinc, o les vamos a hacer sus ca-
sas o le vamos a dar algo, nada‘‖, expresó Tebas a la 
publicación digital  CONFIDENCIAL. 

Juana Bilbano, directora del Centro por la Justicia y De-
rechos Humanos de la Costa Atlántica de Nicaragua 
(Cejudhcan) se mostró preocupada por la situación de 
las 14 comunidades del territorio Whanky Maya, que 
llevan más de diez días refugiadas en Koom y Wasla, 
en Waspam, hasta donde llegaron a uno de los alber-
gues.  

―Sí que están muy mal porque en una iglesia hay más 
de mil personas, no tienen condiciones, ni siquiera có-
mo acostarse en el piso porque son demasiadas perso-
nas‖, explicó la defensora. 

El sacerdote Alfonso French les llevó 600 paquetes 
de ayuda este fin de semana, principalmente para la 
alimentación de las y los niños.    

Víctor del Campos, Director del ONGS ambientalista 
Centro Humboldt con sede en Managua, indicó que lo-
gró ayuda de organismos internacionales, como Diako-
nia y Acción Contra el Hambre, se logró enviar un pa-
quete de alimentos para los líderes        comunitarios  
que trabajan en defensa de los recursos  hídricos  y de-
fensores del bosque en Río Coco arriba. 

(alc-noticias.net) 18/11/2020 

50. Nicaragua: Muertes, inundaciones y des-
laves tras el paso del huracán Iota 

Managua. El huracán Iota pasó esta semana por Nica-
ragua dejando muertes, inundaciones, deslaves de ce-
rros y más de 400.000 personas afectadas, es conside-
rado el más fuerte huracán que ha azotado Nicaragua 
en la historia del país centroamericano según el Go-
bierno. 

El doctor Guillermo González, ministro del Sistema Na-
cional para la Atención y Mitigación a Desastres, afirmó 
que 48 horas antes de que el huracán tocara tierra nica-
ragüense se movilizaron más de 65 mil personas a re-
fugios, a casas solidarias con la intención de salva-
guardar la vida ―y se está en ese proceso en este mo-
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mento de seguir atendiendo a todas estas familias 
mientras los efectos del huracán estén presentes en el 
territorio nacional‖. 

Confirman muerte de 12 personas 

Un deslave soterró a unas seis familias que vivían en 
las zonas bajas del Macizo de Peñas Blancas, en Ma-
tagalpa al norte del país. La tarde de este miércoles se 
han confirmado 12 fallecidos, mientras otras 19 perso-
nas han sido rescatadas con vida. 

El deslave ocurrió la tarde de este martes 17 de no-
viembre luego que una enorme roca del macizo se des-
prendiera producto de las constantes lluvias, un hura-
cán que entró a Nicaragua el lunes en categoría 4 —de 
un máximo de 5—, pero que se desgradó a tormenta 
tropical. 

Obispo cercano y solidario 

Las familias que fueron víctimas del deslave de tierra 
tenían décadas de vivir en esa zona y se dedicaban al 
cultivo de granos básicos. Monseñor Rolando Álvarez, 
obispo de Matagalpa, manifestó su cercanía con las 
víctimas, ―Profundo dolor por lo que nos ha sucedido en 
el Macizo de Peñas Blancas, entre La Dalia y Rancho 
Grande.  

En este momento se están movilizando nuestros sacer-
dotes a esa área y ponernos a la total y completa dis-
posición de cuántos estén afectados‖, dijo el prelado en 
su cuenta de Twitter. 

La huella de destrucción que dejó el huracán Iota en el 
Caribe Norte y la región Norte de Nicaragua aumenta 
cada día. Los alcaldes (autoridades municipales) oposi-
tores denuncian el abandono del Gobierno de Daniel 
Ortega y lamentan ―no tener‖ los recursos necesarios 
para responder a centenares de afectaciones en cami-
nos, cultivos, y en viviendas inundadas, destruidas o 
semidestruidas. 

Nicaragua todavía tiene riesgo de sufrir más deslaves e 
inundaciones como consecuencia de las lluvias porque, 
además de que los suelos se encuentran saturados, la 
temporada de huracanes todavía no ha terminado y po-
dría extenderse hasta el mes de diciembre, alertó en 
una entrevista en el programa Esta Noche el agrome-
teorólogo del Centro Humboldt, Agustín Moreira. 

En el país varias capillas y parroquias de las diócesis 
de Estelí, Jinotega, Granada, Siuna y de la arquidióce-
sis de Managua sirvieron de albergues para refugiar a 
las familias dignificadas que perdieron todo producto 
del catastrófico huracán. 

(es.zenit.org) 19/11/2020 

51. Guatemala advierte sobre 
"hordas de migrantes" tras destrucción 
de huracanes 

Ciudad de Guatemala. A unas horas de que el podero-
so huracán Iota categoría 5 azotara América Central, el 
presidente de Guatemala advirtió el lunes que la región 
necesita la ayuda de los países ricos para evitar una 
mayor migración. 

En 2018, la primera de una serie de caravanas de mi-
grantes partió desde Centroamérica con el objetivo de 
llegar a Estados Unidos, a pesar de las estrictas políti-
cas migratorias del presidente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, quien pidió la construcción de un muro en 
toda su frontera con México. 

"Si no queremos hordas de centroamericanos buscan-
do irse a otros países en mejores condiciones de vida 
tenemos que generar en Centroamérica muros de 
prosperidad", dijo el presidente Alejandro Giammattei 
en un evento en Honduras con el Banco Centroameri-
cano de Integración Económica. 

Junto con el impacto económico de la crisis del corona-
virus, los expertos han advertido que las secuelas de la 
temporada de huracanes podrían impulsar una nueva 
ronda de migración desde la región, tras los efectos de-
vastadores de ambos eventos. 

Las precipitaciones catastróficas del huracán Eta a 
principios de este mes destruyeron cultivos enteros, y 
se espera que el huracán Iota, una tormenta de catego-
ría 5 que recién impactó Nicaragua, provoque más 
inundaciones. 

"Los muros físicos no van a detener la necesidad de la 
gente", agregó Giammattei, hablando junto al presiden-
te hondureño Juan Orlando Hernández. 

Ambos dijeron que Centroamérica ha sido la región 
más afectada del mundo por el cambio climático, impul-
sado a su vez por países "industrializados". Giammattei 
también pidió poner fin al "círculo vicioso" de tener que 
endeudarse cada vez que los desastres naturales gol-
pean a Centroamérica. 

"El desarrollo humano no se va a poder lograr simple y 
sencillamente con discursos, se va a tener que lograr 
con acciones, y que vengan de las naciones industriali-
zadas", agregó Giammattei, un cirujano de 64 años. 

Con información de Reuters 

(jornada.com.mx) 17/11/2020 

52. Perú: Misa en Lima por los universitarios 
fallecidos en manifestación 

Lima. Monseñor Carlos Castillo, arzobispo de Lima y 
primado del Perú, presidió la Misa del pasado domingo 
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en memoria de los dos universitarios fallecidos durante 
la manifestación del sábado 14 de noviembre. 

De acuerdo a una nota del arzobispado de Lima, en 
medio de la fuerte crisis política, social y sanitaria que 
vive Perú, el prelado oró por todos los jóvenes, estu-
diantes, rescatistas, voluntarios, periodistas y personas 
que permanecen en los hospitales debido a las agre-
siones recibidas en las marchas. 

Hechos de los últimos días 

Miles de peruanos demandaron en las calles que el 
presidente Manuel Merino diese un paso atrás tras ha-
ber concentrado en su persona los poderes ejecutivo y 
legislativo, informa la agencia de noticias EFE.  

En el día de ayer, 15 de noviembre de 2020, se produjo 
la renuncia del dirigente, que sustituyó el martes al des-
tituido Martín Vizcarra. 

La dimisión de Merino tuvo lugar después de la muerte, 
la anterior noche, de los dos estudiantes universitarios 
en Lima por disparos, supuestamente de la policía. 

Grupo de jóvenes 

La Misa contó con la presencia de un grupo de jóvenes 
de las parroquias de la arquidiócesis de Lima que parti-
cipó de las protestas de forma pacífica: ―queremos 
agradecer a los jóvenes por la fuerza de su conciencia, 
la valentía de su espíritu, la seriedad de su paz, la ca-
pacidad de decir las cosas con alegría y esperanza‖, 
expresó Monseñor Castillo. 

En la IV Jornada Mundial de los Pobres, el arzobispo 
recordó a todos los jóvenes que hicieron escuchar su 
voz en las calles: ―La mayor parte de nuestros jóvenes 
que acudieron a marchar son hijos de familias pobres y 
sencillas que quieren que las cosas se enfrenten en la 
raíz del problema, no en la superficie‖. 

Parábola de los talentos 

En ese sentido, la parábola de los talentos que narra el 
Evangelio de Mateo (25, 14-21) representa una oportu-
nidad para ―comprender el sentido que tiene nuestra 
responsabilidad de ser creyentes y misioneros, nuestra 
responsabilidad humana que obedecen a los dones que 
cada uno ha recibido, especialmente el don más pre-
ciado: nuestra capacidad de amar‖, apuntó el arzobis-
po. 

Los dones que recibimos del Señor son abundantes, y 
estamos llamados a emplearlos bien, a saber compartir 
lo que tenemos. Esto no ocurre cuando ―nos embolsi-
camos y acumulamos las cosas, de tal manera que nos 
hinchamos como una pelota y estamos más pendientes 
de engrosar los bienes en vez de compartirlos‖. 

Del mismo modo, el pastor peruano re-
marcó que lo que se ha dado para com-
partir y crecer en amistad, no puede ser 

guardado egoístamente. Y este, seña-
la, es uno de los problemas que sufre el Perú como 
país, porque hay un grupo de personas que se engro-
san el dinero de toda la Nación y que han aprendido, 
sistemáticamente, a corromper la vida del pueblo, a co-
rromper las posibilidades de desarrollo, especialmente 
el desarrollo de los pobres. 

―Cuando la corrupción se hace presente en el corazón 
de la vida de una persona y de una sociedad, necesi-
tamos rectificar esos errores y todo lo que se deriva de 
allí. Por esa razón, las decisiones no pueden tomarse 
sobre la base de la ambición‖, manifestó el arzobispo. 

Monseñor Castillo precisó que necesitamos ―ahondar 
profundamente en cómo construimos la paz entre noso-
tros, cómo crecer en vocación y en servicio para cons-
truir una sociedad mejor‖. 

Jóvenes, “no se dejen robar la esperanza” 

En otro momento, refiriéndose a los dos estudiantes 
universitarios que murieron durante las protestas, Jack 
Brayan y Jordan Inti, el primado de Perú recordó las pa-
labras del Papa Francisco a los jóvenes peruanos du-
rante su visita al país: ―¡No se dejen robar la esperanza! 
Y la esperanza está puesta en nuestros jóvenes.  

Por eso, tiene que haber una investigación seria sobre 
los asesinatos cometidos y se tiene que asumir la res-
ponsabilidad de estas decisiones‖. 

La paz se construye con esfuerzo y diálogo, renuncian-
do a los propios intereses. Es un camino difícil, pero no 
imposible. ―Les digo a esas personas que han dispara-
do, las mismas palabras que Monseñor Óscar Romero 
dijo antes de morir: ‗Ante una orden de matar, debe 
primar la ley de Dios sobre la ley de los hombres.  

Y la ley de Dios dice: no matarás‘. Ya es hora que en 
nuestro país se respete y se luche por la vida de todos‖, 
indicó el arzobispo. 

―Que este camino nos haga recapacitar a todos, y quién 
tenga que desistir, desista, quien tenga que rectificar, 
rectifique, y quien tenga que renunciar, renuncie. Que 
Dios bendiga al Perú y nos haga ser una Nación prós-
pera y esperanzada. Demostremos que es posible 
cambiar por medio del Espíritu Santo que nos ilumina a 
todos‖, concluyó. 

Oración de los jóvenes 

Durante la celebración eucarística, los jóvenes perua-
nos compartieron, a través de intenciones, el deseo de 
un país más justo y fraterno: ―Oremos por la resurrec-
ción de nuestro país, que sufre el duro golpe de la crisis 
sanitaria, política y social que acongoja a tantos hoga-
res del Perú.  
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En medio de la tragedia humana que vivimos y senti-
mos, sé Tú Señor, una luz de esperanza‖, fue el pedido 
de uno de los chicos. 

―Te pedimos Señor por nuestras autoridades y gober-
nantes, para que, guiados por la gracia de Dios, sirvan 
a nuestro país con justicia, respetando los derechos 
humanos y la dignidad de cada peruano y peruana‖, 
exhortaron algunos miembros de la Pastoral Juvenil. 

―Por todos nuestros jóvenes, estudiantes, voluntarios, 
rescatistas, periodistas y personas afectadas en estos 
días de manifestación. Por su pronta recuperación. 
Nuestra mente y corazón está con ustedes‖, demandó 
uno de los muchachos que acudió a las protestas pací-
ficas. 

―Señor, los jóvenes nos unimos al profundo dolor que 
enluta a nuestro país. Queremos pedirte por nuestros 
estudiantes universitarios Inti Sotelo y Jack Bryan Pin-
tado, por sus padres y hermanos. Hoy no podrán abra-
zarlos más. Abrázalos Tú Señor y reciban el abrazo de 
todo el Perú‖, finalizó. 

(es.zenit.org) 16/1172020 

53. AIPRAL sobre la situación en Perú: “Ve-
mos a un pueblo como ovejas sin pastor” 

Uruguay. ―Nuestra hermana nación del Perú está sumi-
da en una profunda crisis e incertidumbre de muerte y 
dolor. Víctimas de un alto índice de contagios y mortan-
dad por el covid-19 ahora se suma una profunda crisis 
política que ha llevado a menoscabar aún más la credi-
bilidad en las instituciones de gobierno y a profundizar 
la debilidad del sistema democrático‖.  

Compartimos la declaración del Comité Ejecutivo de la 
Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de 
América Latina-AIPRAL-ante la situación en el país 
andino, e invitamos a las iglesias miembro y demás or-
ganismos a acompañar y orar por la vida y la dignidad 
de las hermanas y los hermanos peruanos. 

A continuación, compartimos la declaración emitida 
ayer por nuestro Comité Ejecutivo, a través de su Se-
cretario Ejecutivo Rev. Darío Barolin. 

Nuestra hermana nación del Perú está sumida en una 
profunda crisis e incertidumbre de muerte y dolor. Víc-
timas de un alto índice de contagios y mortandad por el 
covid-19 ahora se suma una profunda crisis política que 
ha llevado a menoscabar aún más la credibilidad en las 
instituciones de gobierno y a profundizar la debilidad del 
sistema democrático.  

Vemos a un pueblo ―como ovejas sin pastor‖ (Mc 6:34), 
mientras sus líderes festinan cuotas de poder y arman 

conciliábulos a espaldas de la vida de su 
pueblo (Mc 6:21-29). La destitución del 
Presidente Martín Vizcarra y la renuncia 

del designado parlamentario, Manuel 
Merino, no son iguales.  

El primero es destituido por un parlamento que lo acusa 
de corrupción al mismo tiempo que muchos de sus 
miembros buscan sepultar causas de corrupción en su 
contra. El segundo se ve forzado a dimitir por las mani-
festaciones populares y la violencia con las que se las 
reprimió. 

El sistema político no podrá encontrar respuestas si se 
continúa privilegiando la corrupción, su impunidad y los 
grandes negocios económicos que extraen las riquezas 
naturales del Perú y dejan escasos beneficios para la 
mayoría de su población.  

Jesús comparó al liderazgo de su tiempo como aquellos 
que se disfrazan de pastores de ovejas, pero vienen a 
robar, matar y destruir (Juan 10: 10a) y la situación en 
el Perú no parece una imagen lejana. 

Oramos por la población peruana para que Dios levante 
en medio de ella liderazgos al servicio de su pueblo, 
con compasión por las personas más vulnerabilizadas, 
con sensibilidad por la creación de Dios y apego a la 
justicia.  

Oramos para que sus dirigentes puedan trazar en me-
dio de tanta injusticia nuevos caminos donde ―corra el 
juicio como las aguas, y la justicia como impetuoso 
arroyo‖ (Amos 5:24). Oramos por quienes han perdido 
seres queridos en las manifestaciones y esperamos un 
rápido esclarecimiento y justicia por las acciones que 
causaron heridos, muertes, y desaparecidos. 

Invitamos a nuestras iglesias miembros, iglesias her-
manas, y otras comunidades de fe a acompañar al Perú 
en oración y también a toda persona de buena voluntad 
a mantenerse activos y atentos ante la situación en 
nuestro hermano y querido Perú. 

(alc-noticias.net) 17/11/2020 

54. Irak: Familias cristianas regresan a Mo-
sul y a la llanura de Nínive 

Bagdad. En las últimas semanas, unas 100 familias 
cristianas evacuadas han regresado o se preparan para 
regresar en un futuro próximo a Mosul o a las ciudades 
y pueblos de la llanura de Nínive en Irak, según ha in-
formado la agencia misionera Fides el 12 de noviembre 
de 2020. 

La noticia fue anunciada por el alcalde de Mosul, Zuhair 
Muhsin al Araji, el 11 de noviembre y confirmada por 
Najim al Jubouri, gobernador de la provincia de Nínive. 
Unas 90 familias cristianas volverían a Mosul, a sus ca-
sas restauradas en la Ciudad Vieja y al este de la ciu-
dad. 
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El anuncio de esta nueva repatriación de familias cris-
tianas a Mosul y a la llanura de Nínive es ―una señal re-
confortante‖, señala Fides, aunque en términos de por-
centajes, los datos numéricos sobre el retorno de los 
cristianos siguen siendo bajos. 

Las familias en cuestión huyeron de Mosul entre junio y 
agosto de 2014, cuando la ciudad y gran parte de la 
provincia cayó en manos de los yihadistas del llamado 
―Estado islámico‖. Los cristianos evacuados se habían 
refugiado en la región autónoma del Kurdistán iraquí, 
concretamente en los suburbios de Erbil. 

En septiembre de 2017, unas semanas después de la 
liberación de Mosul, las autoridades locales anunciaron 
el regreso de 1.400 familias de cristianos evacuados. 

(es.zenit.org) 16/11/2020 

55. Juez ordena detener la expulsión de ni-
ños que cruzan solos a EU 

Washington ha retornado a México a por lo menos 8 mil 
menores no acompañados desde marzo 

Houston. Un juez federal ordenó ayer al gobierno de 
Donald Trump que deje de expulsar a niños que cruzan 
solos la frontera desde México, lo que pone freno a una 
medida que ha provocado la deportación de miles de 
menores durante la pandemia de coronavirus. 

El juez federal Emmet Sullivan emitió un recurso preli-
minar solicitado por grupos que demandaron en nombre 
de los niños a los que el gobierno quiso expulsar antes 
de que pudieran solicitar asilo u otras protecciones bajo 
la ley federal. 

El gobierno ha expulsado al menos a 8 mil niños no 
acompañados desde marzo, cuando emitió una decla-
ración de emergencia en la que citó la pandemia como 
motivo para impedir la permanencia de la mayoría de 
las personas que cruzaban la frontera. 

Agentes fronterizos obligaron a muchas personas a re-
gresar inmediatamente a México y detuvieron a otras 
en centros de detención u hoteles, a veces durante días 
o semanas. Mientras tanto, las instalaciones del go-
bierno destinadas a alojar niños mientras se les busca 
una familia de acogida tienen miles de camas sin ocu-
par. 

La orden de Sullivan impide la expulsión solamente de 
niños que cruzan la frontera sin estar acompañados por 
uno de sus padres. El gobierno ha expulsado a más de 
147 mil personas desde marzo, tanto adultos como ni-
ños con sus padres. 

Esta medida enviaba a miles de niños de regreso al pe-
ligro sin una audiencia, expresó Lee Ge-
lernt, abogado de la Unión Estaduniden-
se por las Libertades Civiles. Como tan-

tas otras medidas del gobierno de 
Trump, era gratuitamente cruel e ilegal. 

El Departamento de Justicia no informó de inmediato si 
apelaría. Ha apelado la resolución de otro juez federal 
que prohíbe detener a niños en hoteles. 

El demócrata Joe Biden, quien obtuvo la mayoría de los 
votos en la última elección, no ha dicho directamente si 
en caso de ser confirmado seguirá tratando de expulsar 
inmigrantes por razones de salud pública. Se prevé que 
Biden anulará varias medidas de Trump que limitan el 
asilo como parte de una reforma más amplia de la inmi-
gración. 

El gobierno de Trump ha argumentado en los tribunales 
que debe expulsar a los niños que han cruzado recien-
temente la frontera –con o sin autorización– para impe-
dir el contagio de Covid-19 de agentes fronterizos y de 
inmigrantes detenidos. 

El doctor Robert Redfield, director de los Centros de 
Control y Prevención de Enfermedades (CDC, por sus 
siglas en inglés), emitió la declaración de emergencia y 
el Departamento de Justicia citó el criterio del principal 
funcionario de salud pública de la nación al exhortar a 
Sullivan a no detener la expulsión de los niños. 

The Associated Press informó el 3 de octubre que altos 
funcionarios de CDC se opusieron a la declaración por-
que carecía de fundamentos en materia de salud públi-
ca, pero el vicepresidente Mike Pence ordenó a Red-
field que la emitiera. 

(jornada.com.mx) 19/11/2020 

56. En alerta por la “amenaza islamita”, 
Francia rememora 5 años de los atenta-
dos en París 

Se efectúan ceremonias íntimas, debido a las restric-
ciones de la pandemia, en los diferentes puntos de los 
ataques 

París. En un contexto de amenaza terrorista máxima, 
Francia rindió ayer homenaje a las 130 víctimas de los 
atentados de París del 13 de noviembre de 2015, los 
más mortíferos de su historia, en una ceremonia íntima 
debido a las restricciones por el coronavirus. 

La noche del 13 de noviembre de 2015, nueve hombres 
sembraron el terror en varios puntos de la capital fran-
cesa y su suburbio Saint-Denis, dejando 130 muertos y 
más de 350 heridos.  

Como cada año, las conmemoraciones de estos ata-
ques reivindicados por el grupo Estado Islámico (EI) 
comenzaron frente al estadio de Francia, el primero de 
los seis lugares atacados, donde el primer ministro 
Jean Castex depositó una corona de flores y guardó un 
minuto de silencio. 
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Fue allí donde tres atacantes suicidas se hicieron esta-
llar por los aires durante un partido de futbol amistoso 
entre Francia y Alemania, dejando un muerto. 

Siguiendo el orden cronológico de los ataques, Castex, 
acompañado de la alcaldesa de París, Anne Hidalgo, y 
otros funcionarios locales, repitió el ritual frente a los 
bares, restaurantes y la sala de conciertos Bataclan, 
donde los yihadistas mataron indiscriminadamente a 
otras 129 personas. 

Frente a la famosa sala de espectáculos parisina, ro-
deada por un impresionante dispositivo de seguridad, 
resonaron los nombres de cada una de las víctimas, en 
presencia de algunos vecinos que salieron de sus ca-
sas para rendirles homenaje. 

Nunca los olvidaremos, tuiteó la alcaldesa de París, 
mientras el primer ministro recordó, en la misma red 
social, el lema latino de la capital francesa: Fluctuat nec 
mergitur (Tocado, pero no hundido), que se convirtió en 
un símbolo de resistencia al terror islamista. 

En memoria de las víctimas, la Torre Eiffel apagó sus 
luces a las 20 horas y brilló al inicio de cada hora para 
conmemorar el quinto aniversario de este ataque que 
conmocionó al mundo, que se recuerda en una Francia 
aún sacudida por tres ataques en las semanas recien-
tes: uno fuera de las antiguas oficinas del semanario 
Charlie Hebdo, que dejó dos heridos, la decapitación de 
un profesor y un ataque con cuchillo en una iglesia en 
Niza que dejó tres muertos. 

El único miembro vivo de los comandos, el francobelga 
de origen marroquí Salah Abdeslam, será juzgado a 
principios de 2021 en París junto con otros 19 sospe-
chosos (encargados de la logística), cinco de ellos en 
ausencia, que probablemente hayan muerto en la zona 
sirioiraquí. 

Por otra parte, Francia reivindicó ayer la neutralización 
en Malí de Bah Ag Moussa, responsable operacional 
yihadista de primer plano vinculado a Al Qaeda, cuyo 
nombre fue asociado en años recientes con numerosos 
ataques en la región. 

Anuncian asesinato del segundo de Al Qaeda en 
Irán 

El segundo líder al mando de Al Qaeda, Abdullah Ah-
med Abdullah, acusado de ser uno de los autores inte-

lectuales de los mortíferos ataques de 
1998 contra las embajadas estadunidenses en África, 
fue asesinado en Irán hace tres meses por agentes de 
inteligencia israelíes, señaló el diario The New York Ti-
mes. 

Mientras, en Austria, la fiscalía incluyó a 21 personas 
de entre 16 y 18 años en su lista de presuntos cómpli-
ces del autor del atentado de Viena, que dejó cuatro 
muertos la semana pasada, informó la portavoz de la 
entidad, Nina Bussek. 

(jornada.com.mx) 14/11/2020 

57. El CMI hace un llamado urgente a una 
“paz duradera basada en la justicia y los 
derechos humanos para el pueblo de 
Nagorno Karabaj” 

Ginebra. El Comité Ejecutivo del CMI ha emitido una 
declaración que pide calma y sabiduría, tras seis sema-
nas de enfrentamientos por la provincia de Nagorno Ka-
rabaj (Artsaj), suspendidos a raíz del acuerdo anuncia-
do entre los dirigentes de Azerbaiyán, Armenia y Rusia.  

El Comité Ejecutivo celebra el cese del derramamiento 
de sangre y de la destrucción, e insta al establecimiento 
de una ―paz duradera basada en la justicia y los dere-
chos humanos para el pueblo de Nagorno Karabaj 
(Artsaj) y de toda la región‖. 

―Nos unimos a Su Santidad Karekin II, patriarca supre-
mo y católicós de todos los armenios, en su oración por 
la sabiduría, la unidad y la calma‖, dice el comunicado.  

―Nos compadecemos de quienes han sufrido pérdidas 
tremendas, no solo durante los enfrentamientos reini-
ciados el 27 de septiembre, sino a lo largo de la larga 
lucha por la autodeterminación vivida en la región, don-
de cada preciosa vida perdida ha afianzado el antago-
nismo‖. 

El CMI se solidariza con las comunidades armenias 
amenazadas por este resurgimiento del genocidio con-
tra su pueblo. ―Alabamos y secundamos el constante 
ministerio y testimonio de las iglesias de la región, y 
oramos para que los dirigentes eclesiales tengan la 
fuerza y la sabiduría necesarias para guiar a sus comu-
nidades en esta crisis‖. 

(oikoumene.org) 13/11/2020 

GÉNERO Y ECUMENISMO

58. El panel en línea para mujeres líderes 
destacará las voces de las jóvenes del 

CMI 

Ginebra. Las voces de las mujeres jóve-
nes de la Comisión ECHOS del Consejo 

Mundial de Iglesias (CMI) se destacarán durante un pa-
nel en línea el 18 de noviembre bajo el tema "Crear 
comunidades resilientes a través de la fe y la espiritua-
lidad".  

Organizado por la YWCA Mundial, el panel se centra en 
mujeres líderes jóvenes en diferentes comunidades que 
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han servido para apoyar y fortalecer comunidades en 
apuros. 

Las oradoras explorarán las realidades locales y cómo 
la fe y la espiritualidad práctica pueden usarse como 
herramientas para brindar apoyo a las comunidades, 
especialmente a aquellos que están marginados, son 
vulnerables y enfrentan desventajas. 

―Este seminario web ofrecerá otro lente para abordar 
los problemas que importan a las mujeres jóvenes de 
todo el mundo, que no son solo líderes del futuro, sino 
la voz del ahora‖, dijo la Rev. Nicole Ashwood, ejecutiva 
del programa del CMI para la Comunidad Justa de Mu-
jeres y Hombres. 

El debate de una hora estará moderado por Joy Eva 
Bohol, ejecutiva del programa del CMI para la participa-
ción de los jóvenes. 

(oikoumene.org) 17/11/2020 

59. Judith Butler y la pertenencia al femi-
nismo: Antonio Antón 

En una interesante entrevista a Judith Butler sobre las 
guerras culturales (tiene un acceso en castellano), esta 
conocida feminista estadounidense de orientación po-
sestructuralista apuesta por ―renovar el compromiso 
feminista con la igualdad de género y la libertad de gé-
nero‖.  

Otra formulación reciente es ―el feminismo es una lucha 
por la igualdad entre hombres y mujeres, pero también 
es una investigación sobre el género en sí mismo, más 
allá de las categorías de hombre o mujer‖. 

Son ideas que comparto al poner el acento en dos 
cuestiones básicas para un enfoque realista, multidi-
mensional y sociohistórico: la acción práctica y relacio-
nal en los procesos identificatorios y de emancipación, 
y la igualdad de género, entre hombres y mujeres, al 
partir de su realidad de desventaja, desigualdad o dis-
criminación.  

Son relevantes sus posiciones sobre ‗El género en 
disputa‘ y ‗Deshacer el género‘. No entro ahora en ello. 
Tengo una amplia valoración de su pensamiento, así 
como el de otras corrientes feministas en el reciente li-
bro ―Identidades feministas y teoría crítica‖.  

Me detengo aquí en otras formulaciones sobre un as-
pecto particular: su posición sobre la pertenencia al fe-
minismo. En conversación con ella y frente a las co-
rrientes esencialistas explico mi enfoque crítico. 

Su criterio de pertenencia al feminismo es inclusivo al 
considerar partícipes a todas las personas, incluido 

hombres, que se ‗aferran a las proposi-
ciones básicas de libertad e igualdad‘. 
Así se supera la interpretación biologicis-

ta y excluyente de que solo pueden ser 
feministas las mujeres.  

No obstante, es insuficiente por tener un sesgo idealista 
(posestructuralista) al poner el énfasis en lo discursivo, 
o sea, en las ideas o propuestas, con su sobrevalora-
ción de su influencia en la formación de la identidad, 
feminista en este caso. 

Desde la sociología crítica la pertenencia e identifica-
ción colectivas se van formado a través de las relacio-
nes sociales, sobre la base de una práctica social pro-
longada, una interacción relacional solidaria tras esos 
objetivos de libertad e igualdad.  

Es decir, el hacerse e identificarse feminista es una 
conformación social, procesual e interactiva: supone 
comportamientos duraderos igualitarios-emancipadores 
y solidarios, interrelacionados con esa subjetividad. 

Es la experiencia vital, convenientemente interpretada, 
la participación en la pugna social y cultural en sentido 
amplio (incluyendo hábitos, estereotipos y costumbres 
además de subjetividad) frente a la desigualdad y la 
discriminación, la que va formando la identidad feminis-
ta (o cualquier otra de capas subalternas). Veamos al-
gunos enfoques implicados en esta controversia. 

En primer lugar, sobre el concepto de sujeto ‗feminista‘. 
Sujeto colectivo (transformador) es un concepto fuerte 
(hegeliano y conectado a la identidad); está ligado a 
una posición activa, una participación colectiva (e indi-
vidual), una relación social o una práctica común, en 
este caso de capas populares subalternas, de carácter 
igualitario emancipador, frente a un grupo opresor.  

Supone una trayectoria duradera, no ocasional o solo 
discursiva, de reconocimiento, vínculos, diferenciación 
e interacción frente a la discriminación. 

En ese sentido, estar vinculado o sentirse perteneciente 
al movimiento feminista o en general al feminismo, en 
sus distintos niveles, es un indicador identitario o de 
pertenencia relacional, sociocultural y procesual: está 
conformándose ese sujeto que, en sus comienzos, es 
un simple actor, agente o movimiento. 

En ese proceso influye la subjetividad, es decir, su con-
ciencia, ideas, discursos y emociones. Pero el aspecto 
definitorio que destaco es el relacional: la oposición 
práctica a la dominación y la desigualdad de las muje-
res y, en todo caso, el compromiso (privado y público) y 
la solidaridad activa de otras personas.  

La experiencia vital reclamada no es la vivencia de ser 
mujer (o varón o no binario), cuestión relevante en la 
identidad de género, sino la de participar en su proceso 
de superación o liberación de la subordinación que su-
pone, aunque sea solo por solidaridad y con un papel 
secundario en el caso de los varones.  
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Esa participación en una trayectoria relacional igualita-
ria-emancipadorade las mujeres es lo específico dela 
pertenencia al feminismo. En el sujeto de cambio femi-
nista el protagonismo principal es de las propias muje-
res, como las personas más afectadas, interpeladas y 
dispuestas. 

Sin embargo, en segundo lugar,‗mujer‘ no es un sujeto 
en el sentido sociopolítico: al igual que el individuo 
obrero o la persona de color no se hacen mecánica-
mente revolucionario anticapitalista o antirracista, la 
mujer (habría que hablar en plural, las mujeres) por el 
hecho de serlo (o padecer discriminación) no se hacen 
feministas. Otra cosa es la conformación como género 
femenino (y masculino o no binario) o su identidad de 
género en pugna y condicionado por las estructuras so-
ciales y de poder. 

Hay que diferenciar identidad de género de identidad 
feminista, tal como explico en el libro citado. Para esta 
última, hay que considerar la dinámica relacional y las 
mediaciones sociopolítico-culturales-institucionales, ya 
que se produce una polarización de intereses y de po-
der específicos: feminismo frente a machismo (o pa-
triarcalismo).  

Se forma (mejor que se construye) la identificación fe-
minista asociada a la superación relacional (no solo 
discursiva, de conciencia o de ideas) de la discrimina-
ción de las mujeres, de su estatus subalterno y de-
sigual.  

No de todo el mundo o de todos los grupos oprimidos, 
eso sería un bloque popular transformador de conjunto 
o el ‗pueblo‘, unitario, convergente, múltiple, intersec-
cional o superador (trans) de cada sector o movimiento 
específico. Estamos hablando de la especificidad del 
feminismo en cuanto a actor social o sujeto sociopolíti-
co, aparte de corriente cultural. 

El sujeto mujer, por sus rasgos biológicos o estructura-
les, es la versión esencialista o determinista que critico 
en mi libro. La élite vieja (una parte socialista y alguna 
comunista), junto con algún sectorradical ode la dife-
rencia, quiere seguir monopolizando su representación 
institucional y académica y patrimonializar la capacidad 
sociopolítica de la nueva movilización feminista que la 
desborda.  

Es el trasfondo del debate sobre quién es el sujeto fe-
minista: legitimar su representación y estatus de privile-
gio institucional y mediático, impugnado por la moviliza-
ción feminista de estos años y sus nuevas y heterogé-
neas élites asociativas y culturales que desafían su es-
tatus. 

El sujeto feminista lo conforman las personas que acu-
mulan una experiencia prolongada, o 
sea, un comportamiento duradero en fa-
vor de la igualdad y la libertad de las mu-

jeres. Es un significado más restrictivo 
por su mayor identificación y actividad personal y colec-
tiva que el de actor o el tener solo cierta conciencia fe-
minista. 

Por tanto, es insuficiente la posición de Butler de la per-
tenencia al feminismo de las personas que se ‗aferran a 
las proposiciones básicas de libertad e igualdad‘. Es in-
clusiva, porque ahí caben personas LGTBI y varones 
solidarios con la causa feminista.Además, la palabra 
‗aferran‘ da una imagen de contundencia, pero se refie-
re a las ‗proposiciones‘ (propuestas), es decir, firmeza 
discursiva.  

En consecuencia, hay una sobrevaloración de las ideas 
o discursos en la formación de la identidad y el sujeto, 
posición típicamente posmoderna.Es una idea significa-
tiva que explica profusamente en sus libros. Es el mar-
co conceptual común con la corriente posestructuralista 
o posmoderna que ella misma admite.  

Sin embargo, el feminismo tiene un carácter social o 
relacional, tal como también ha expresado, y por tanto 
pertenecen a él las personas que interactúan (no solo 
que proponen, piensan o sienten) por la libertad y la 
igualdad de las mujeres. 

Por otra parte, para identificarse o pertenecer al femi-
nismo es insuficiente hablar en general de personas 
que solo proclaman la igualdad y la libertad de cual-
quier grupo social subordinado, sean de clase social, 
antirracista o LGTBI, etc.  

El conjunto de su interacción por objetivos compartidos 
daría lugar a un movimiento global, llámese unidad po-
pular, pueblo, ciudadanía, transversal, anticapitalista o 
transfeminista. Puede existir un proceso complejo de 
interacción más o menos interseccional con otros gru-
pos y movimientos sociales y con la esfera política e 
institucional.  

Pero estamos hablando, específicamente de feminismo, 
es decir, de una experiencia relacional vinculada a la 
acción contra la discriminación, dominación y desigual-
dad… de las mujeres en cuanto grupo social discrimi-
nado o subordinado. 

A partir de esa diferenciación, de acuerdo con Butler, se 
pueden considerar aliados a los dos movimientos, el 
feminista y el LGTBI (donde se incluyen los grupos 
trans), con muchos objetivos comunes. Pero el femi-
nismo tiene sus fundamentos propios y específicos.  

Su pertenencia o sus procesos y niveles identificadores 
derivan de la dimensión, duración y profundidad de esa 
experiencia relacional en cambiar las relaciones de do-
minación y desigualdad de las mujeres, junto con la co-
rrespondiente subjetividad igualitaria-emancipadora. 

Butler se considera a sí misma posestructuralista, inclu-
so más que el propio Laclau o Lacan, en la versión más 
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constructivista del discurso, aunque hay intelectuales 
todavía más extremos en su idealismo.  

Si hay una seña de identidad de esa corriente, defendi-
da con orgullo y cierta prepotencia intelectual, es la 
preponderancia del discurso en la construcción de la 
realidad social y de las identidades. A partir de esa evi-
dencia, por mi parte lo juzgo como ‗sobrevaloración‘ del 
mundo de las ideas en la conformación de los sujetos 
colectivos y la transformación social. 

El enfoque posmoderno, muy diverso y contradictorio, 
tiene un hilo conductor: el idealismo discursivo. Es el 
efecto péndulo a los excesos estructuralistas, ya sea de 
determinismos económicos, institucionales o biológicos.  

Las personas partidariaslo consideran lo más acertado 
y, por supuesto, hay que reconocer que han aportado 
muchas cosas concretas de interés, empezando por la 
propia Butler. Desde su punto de vista critican al resto 
de corrientes intelectuales, particularmente estructura-
listas y marxistas, de ‗esencialistas‘, cosa cierta para 
algunos sectores más deterministas.  

No obstante, no es cierto para la tradición crítica, so-
ciohistórica, relacional y social que pretendo defender. 
Es la escuela de pensamiento realista, multidimensional 
e interactiva que hunde sus raíces en la Grecia clásica 
frente al idealismo, por un lado, y al materialismo me-
canicista, por otro. 

Los procesos identificadores, en este caso feministas, 
se van formando (mejor que construyendo) a través de 
la experiencia relacional por la igualdad y la emancipa-
ción de los grupos y clases subordinadas. La identidad, 
como decía, no deriva automáticamente de los determi-
nismos biológicos, el sexo mujer, o estructurales, la 
respuesta mecanicista a su posición subalterna y dis-
criminatoria. 

Ese realismo crítico es el mejor enfoque teórico frente a 
las dos grandes corrientes progresistas, además del 
socioliberalismo que se ha mezclado con ellas: estruc-
turalismo, más o menos marxista-economicista, biologi-
cista, institucionalista o étnico, y el posestructuralismo, 
más o menos voluntarista, culturalista e idealista.  

Ambas han sido hegemónicas en los movimientos so-
ciales y los grupos progresistas y de izquierda desde 
los años sesenta y setenta. Y hoy día, ante la nueva re-
levancia sociopolítica y cultural del feminismo, han en-
trado en aguda confrontación por hegemonizar su inter-
pretación y representación. 

Esta tradición crítica, intermedia o superadora de las 
tres corrientes dominantes, liberal, estructuralista y 
posmoderna, pone el acento en la acción colectiva 
igualitario-emancipadora, sociohistórica y relacional.  

Se reinicia, en entreguerras, a partir de 
A. Gramsci y la Escuela de Frankfurt,y 

se desarrolla con pensadores relevan-
tes sobre los movimientos sociales y el cambio sociopo-
lítico, como E. P. Thompson y Ch. Tilly, sobre la teoría 
política, como Bob Jessop, o sobre el feminismo, como 
Simone de Beauvoir. 

Sigue teniendo unas bases teóricas y sociopolíticas 
más realistas y adecuadas a la nueva etapa de la pro-
testa social y el cambio sociocultural e institucional, en 
particular con la conformación de las identidades y la 
configuración de los sujetos colectivos de las capas 
subalternas, especialmente el feminismo. 

(rebelion.org) 07/11/2020 

60. MP sobrecargados, causa de la deficien-
te atención a casos de feminicidio: Co-
navim 

Por lo menos la mitad de los feminicidios están impu-
nes, situación que no se revertirá mientras cada agente 
del Ministerio Público tenga a su cargo hasta 352 casos 
de diversos delitos, advirtió la titular de la Comisión Na-
cional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres (Conavim), Fabiola Alanís. 

Las fiscalías están realmente rebasadas, y los respon-
sables, agobiados. El número de carpetas de cada Mi-
nisterio Público es una barbaridad, comentó a La Jor-
nada.  

Con base en datos oficiales e investigaciones privadas, 
Alanís declaró que, además, aunque habría expedien-
tes en la mitad de los crímenes extremos contra muje-
res, las sentencias siguen siendo escasas en modo 
alarmante. 

La funcionaria apeló al trabajo de prevención, en parti-
cular atender miles de denuncias por acoso y lesiones, 
que suelen ser la antesala de los feminicidios, así como 
resolver los expedientes con mayor rezago y antigüe-
dad. 

Al reunirse con familiares de víctimas de feminicidio, la 
funcionaria comentó que hay casos que no se han mo-
vido en cuatro años, cuando la actuación necesaria se-
ría tan concreta como solicitar informes a un hospital. 

Un estudio realizado por la organización Impunidad Ce-
ro, referido por la Conavim, indica que el promedio na-
cional es de 155 carpetas –de delitos de todo tipo– bajo 
la responsabilidad de cada Ministerio Público; sin em-
bargo, hay picos por entidad; 16 estados se encuentran 
por arriba de la media nacional. 

En Nuevo León cada MP atiende 352 carpetas; en Que-
rétaro, 332; Baja California, 325; Jalisco, 333, y en el 
estado de México, 301. En el lado opuesto se encuen-
tra Campeche, con 25. 
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A ello se agrega la carga de trabajo de policías de in-
vestigación y personal de servicios periciales. De 3 mil 
707 agencias del Ministerio Público en el país, sólo 21 
son especializadas en feminicidio y existen oficinas de 
este tipo únicamente en 14 entidades. 

Homologación del delito 

En el caso de los asesinatos por razones de género, no 
hay parámetros nacionales para su clasificación: En Si-
naloa, por ejemplo, 88.6 por ciento de los casos de mu-
jeres asesinadas son clasificados como feminicidio, pe-
ro en Guanajuato, apenas 5.3 por ciento. 

Las cifras oficiales, compiladas por el Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, a partir de lo que le hacen llegar 
las fiscalías estatales, muestran la dimensión del pro-
blema: en 2019 fueron abiertas 938 carpetas por femi-
nicidio y 2 mil 875 por homicidio doloso de mujeres; en 
el año en curso, periodo enero-septiembre, el acumula-
do es de 704 y 2 mil 150, respectivamente.  

La tasa de impunidad es más alta en los homicidios do-
losos en general porque al clasificar una carpeta como 
feminicidio, el Ministerio Público ya debe tener pruebas 
para acreditar ante el juez que el crimen fue por razo-
nes de género como son la familiaridad del agresor, el 
tipo de armas y que suelen dejar más rastros físicos en 
la escena del crimen. 

Sólo en 22 por ciento de los casos de los feminicidios 
del año pasado se utilizó un arma de fuego, mientras en 
homicidio doloso se usó en el 71 por ciento de los epi-
sodios. 

Durante 2019, los datos más recientes señalados por 
Conavim y el grupo Impunidad Cero, muestran ausen-
cia de investigaciones eficientes en casi 90 por ciento 
en homicidios generales (o sea, sólo uno de cada 10 
homicidios se esclarece), mientras en feminicidio se es-
timó en 51.4 por ciento, esto es, cerca de cinco de cada 
10 crímenes de este tipo fueron aclarados. Los datos 
anteriores pueden consultarse en 
http://impunidadcero.org. 

(jornada.com.mx) 17/11/2020 

61. Por la eliminación de la violencia contra 
las mujeres: Mario Patrón 

Mientras durante algunas semanas en nuestro país pa-
reció aplanarse la curva de contagios del coronavirus, 
causante de la pandemia Covid-19, la incidencia de he-
chos de violencia de género no ha hecho sino continuar 
la dinámica de ascenso que ha manifestado desde ha-
ce cinco años.  

Ese es el grave contexto que prevalece en México en la 
víspera del Día Internacional de la Elimi-
nación de la Violencia contra la Mujer, 
que conmemoraremos el 25 de noviem-

bre. 

El feminicidio de la joven Alexis, en Cancún, Quintana 
Roo, junto con otros casos igualmente graves de los 
que hemos tenido noticia en semanas recientes, han 
encendido la indignación de buena parte de la sociedad 
a escala nacional; una indignación que ha obtenido co-
mo respuesta la represión por parte de las autoridades 
como única y elocuente expresión de la incapacidad del 
Estado para atender de raíz este mal.  

La represión efectuada en Cancún, que dejó varios he-
ridos –dos de ellos con impactos de bala–, es al menos 
la sexta manifestación feminista que se repele con vio-
lencia en 2020 en México, mientras la violencia femini-
cida no hace más que empeorar de manera cuantitativa 
y cualitativa. 

Entre enero y septiembre de este año se tiene registro 
de 704 casos de feminicidio que involucran a 724 vícti-
mas en el país; en el mismo lapso se han integrado 2 
mil 942 carpetas de investigación. Por el número de és-
tas septiembre se convirtió en el mes con mayor núme-
ro de casos de violencia de género desde que se inició 
su contabilidad, superando los que se perpretaron en 
julio.  

En sólo los primeros nueve meses del año, se supera-
ron los casos de feminicidio de 2015 y 2016; con ello, 
este año aciago que está por concluir, se encamina pa-
ra ser el de más feminicidios desde que se tiene regis-
tro. Correlativamente, entre enero y septiembre, 12 mil 
241 mujeres fueron víctimas de violación en nuestra 
nación. 

Como parte de este ominoso contexto, vale recordar 
que las llamadas a las líneas de denuncia por violencia 
de género aumentaron 60 por ciento en México las se-
manas posteriores a las medidas de confinamiento por 
la pandemia.  

Abril rompió el récord de llamadas al 911 por motivos 
de violencia contra la mujer, con un total de 26 mil 171, 
y en septiembre se superó el volumen de todo el año 
anterior. Lo mismo podemos decir del delito de trata de 
personas, que ha seguido en ascenso en años recien-
tes; sólo en 2019 se registró un aumento de 54 por 
ciento en el número de carpetas de investigación con 
relación al año anterior. 

Los movimientos feministas, junto a los colectivos que 
luchan contra la desaparición forzada en México, son 
los movimientos sociales que más han cimbrado al país 
en años recientes, interpelando a nuestra sociedad y 
llamándola a no permanecer indiferente ante la magni-
tud y la crudeza de la violencia que se ha adueñado de 
México.  

El feminismo ha evidenciado los frágiles cimientos de la 
masculinidad heteronormativa y sus pretensiones de 
superioridad, así como sus diversas expresiones, como 

http://impunidadcero.org/
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son las prioridades del Estado y de una parte de la so-
ciedad, a quienes parece indignar más el daño patrimo-
nial causado durante las manifestaciones, que el propio 
derecho de las mujeres a vivir libres de violencia. 

Ante expresiones de complicidad activa o pasiva con la 
violencia de género como las referidas, no puede apla-
zarse más la implementación de agendas eficaces de 
combate a las violencias por parte de las distintas insti-
tuciones y ámbitos involucrados.  

Entre ellos, el sistema educativo debería ser uno de los 
primeros en comprometerse decididamente en impulsar 
esfuerzos de concientización en temas como los mi-
cromachismos y en la urgente educación de la sociedad 
en nuevas masculinidades, ya que se estima que 25 
por ciento de las mujeres en México ha sufrido violencia 
en los entornos escolares.  

Es necesario generar normativas y marcos de actua-
ción para prevenir, atender y sancionar la violencia en 
las instituciones educativas, como vías para construir 
espacios de relación y convivencia inspirados por una 
ética del cuidado y de la construcción de paz, mediante 
una aproximación integral que favorezca una presencia 
transversal de la perspectiva de género, no sólo en el 
diseño curricular sino también y sobre todo en las di-
mensiones extracurriculares de la educación. 

Por su parte, el Estado debe admitir que tiene una gran 
deuda con el movimiento feminista; deuda que se hace 
evidente en fenómenos como la impunidad, que alcan-
za sus cifras más altas cuando se trata de la procura-
ción de justicia hacia las mujeres.  

Por ello, es urgente que se comprometa en la realiza-
ción de investigaciones prontas, exhaustivas, técnicas y 
científicas, que favorezcan la no repetición de las con-
ductas de violencia de género. 

En fin, es evidente que nuestro país debe enfrentar 
numerosas tareas de corto, mediano y largo plazos pa-
ra erradicar la violencia de género, que hoy es uno de 
nuestros principales motivos de dolor y vergüenza.  

Las instituciones educativas y las instituciones de pro-
curación de justicia están llamadas a jugar un papel 
protagónico en ello, sí, pero deben hacerlo en diálogo y 
de cara a la sociedad; y especialmente del movimiento 
feminista. 

Es previsible que el próximo 25 de noviembre será una 
jornada marcada por la indignación y el hartazgo; ojalá 
hagamos también un espacio para reflexionar y recono-
cer con honestidad y profundidad la deuda que nume-
rosas instituciones tienen con las mujeres.  

Ojalá entendamos, de una vez por todas, que nuestra 
viabilidad como sociedad depende de 
nuestra capacidad de poner fin a la vio-
lencia contra las mujeres. 

(jornada.com.mx) 19/11/2020 

62. Exigen declarar a los feminicidios asunto 
de Estado 

Organizaciones de 17 entidades demandan un plan de 
emergencia 

La Red Nacional de Alertistas, en la que participan or-
ganizaciones de 17 entidades del país solicitantes y 
promoventes de las Alertas de Violencia de Género 
contra las Mujeres (AVGM), demandó al gobierno fede-
ral considerar la violencia feminicida un asunto de Es-
tado, prioritario y de seguridad nacional. 

Se pronunció por que se desarrolle un programa de 
emergencia de acciones contra las violencias hacia las 
mujeres, con presupuestos suficientes y no regresivos, 
específicos y ejercidos por los municipios con alertas, y 
que contengan recomendaciones y medidas específicas 
con indicadores de resultados e impacto, transparencia 
y rendición de cuentas. 

Las organizaciones pidieron que se haga efectivo el 
mecanismo de AVGM y los lineamientos para la asig-
nación de recursos, así como la Ley General de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Reproba-
ron todo acto arbitrario de la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 
(Conavim) amparado en la pretensión de levantar las 
alertas y otorgar prorrogas sin sustento. 

En conferencia, Marina Reyna Aguilar, integrante de la 
Red por el estado de Guerrero, expuso que en la actual 
administración hemos observado una grave regresión 
en materia de los derechos humanos de las niñas y las 
mujeres, que se agrava sin que exista estrategia única 
de Estado, ni programa de acciones de emergencia. 

Refirió que de acuerdo con datos del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en el 
periodo de enero a septiembre de este año, 73 mil 7 
mujeres víctimas de violencia de género han sido aten-
didas en los ministerios públicos de las 32 entidades 
federativas. 

También, agregó que se tienen registrados 704 casos 
de mujeres que han sido asesinadas de manera violen-
ta tipificados como feminicidios, aunque –dijo– nosotras 
visibilizamos que existe una cifra negra que triplica este 
total. 

(jornada.com.mx) 20/11/2020 

63. 16 Días de Activismo contra la Violencia 
de Género 

Ginebra. La campaña 16 Días de activismo contra la 
violencia de género comienza el 25 de noviembre, Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 
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Mujer, y termina el 10 de diciembre, Día de los Dere-
chos Humanos. 

De nuestra casa a la suya 

Los 16 días contra la violencia de género son una cam-
paña internacional anual que comienza el 25 de no-
viembre, Día Internacional de la Eliminación de la Vio-
lencia contra la Mujer, y termina el 10 de diciembre, Día 
de los Derechos Humanos. 

Este año, y especialmente a la luz de las restricciones 
impuestas a muchos de nosotros en respuesta a CO-
VID-19, el Consejo Mundial de Iglesias está destacando 
los vínculos entre la casa de Dios, y la necesidad fun-
damental de hacer de nuestros hogares espacios segu-
ros y amorosos.  

El CMI reconoce que el impacto y la experiencia de la 
violencia sexual y de género pueden ocurrir en cual-
quier lugar, y las restricciones que exige COVID-19 han 
aumentado la vulnerabilidad de muchas mujeres.  

Cada uno de nosotros - en nuestro trabajo, en nuestra 
comunidad, en nuestro hogar - puede y debe hablar y 
actuar contra la violencia de género y asegurarse de 
que las personas que sufren violencia y abuso puedan 
encontrar apoyo y seguridad. 

Bajo el tema que se lanzó en 2019, "De nuestra casa a 
la tuya": 16 días contra la violencia sexual y de género", 
el personal del Centro Ecuménico de Ginebra orará 
y reflexionará cada día sobre las repercusiones de la 
violencia sexual y de género en nuestros contextos de 
trabajo y ministerio.  Invitamos a todos a que oren con 
nosotros cada día y compartan algunas de nuestras re-
flexiones sobre los medios de comunicación social del 
CMI. 

Esta es también una oportunidad para poner de relieve 
el vínculo entre oikos (casa) y oikoumene (todo el mun-
do habitado). Como dijo Philip Potter, ex secretario ge-
neral del CMI, “el movimiento ecuménico (el oikou-
mene) es el medio por el cual las iglesias que forman la 
casa, el oikos de Dios, están tratando de vivir y dar tes-
timonio ante todos los pueblos‖. 

Siga nuestras reflexiones en nuestras redes sociales y 
únase a los #16días #FromOurHouseToYours 

(oikoumene.org) 19/11/2020 

64. En la escuela Effata en Togo, los estu-
diantes transforman las actitudes sobre 
la violencia de género 

Lomé. A lo largo de cuatro años de colaboración con la 
Escuela Secular Effata en Togo, el programa de Inicia-

tivas y Promoción Ecuménica sobre 
el VIH y el SIDA del Consejo Mundial 
de Iglesias (CMI) ha presentado a los 

estudiantes y maestros los jueves de 
negro, hacia un mundo sin violaciones ni violencia, y los 
ha ayudado a mejor responder al VIH y ofrecer un es-
pacio seguro para discutir la salud sexual y reproductiva 
responsable. 

El programa del CMI ayudó a capacitar a los estudian-
tes para prevenir el estigma y la discriminación, y para 
hablar sobre masculinidad y feminidad de manera cons-
tructiva. 

Después de cuatro años de colaboración, estudiantes y 
profesores pudieron evaluar su progreso. 

Durante los cuatro años, hubo nueve reuniones que 
reunieron a 53-122 estudiantes, con un promedio de 58 
estudiantes por sesión. Una media de cuatro profesores 
participaron regularmente en las diferentes reuniones. 
Al menos 60 estudiantes de tercer a sexto grado reci-
bieron apoyo integral. 

Una evaluación encontró un progreso notable en el co-
nocimiento de los estudiantes sobre el VIH y el SIDA. El 
ochenta y cinco por ciento de los estudiantes de la es-
cuela tienen un buen dominio de las vías de la infección 
por el VIH, los medios de prevención y tratamiento y el 
acceso a información actualizada.  

Un niño de 12 años dijo; "Estamos por delante de mu-
chos estudiantes en otras escuelas en cuanto al cono-
cimiento sobre el SIDA", y otro estudiante agregó: "Nos 
hemos convertido en educadores de pares de compa-
ñeros de otras escuelas y hablamos sobre el VIH sin 
problemas". 

El director de la escuela informó que, desde que co-
menzó el programa de promoción e iniciativas ecumé-
nicas sobre el VIH y el sida del CMI, las niñas ya no se 
quejan de tocamientos inapropiados, insultos o actos 
indecentes en su contra. Desde entonces tampoco se 
informó de ningún caso de violación. 

Los estudiantes también dijeron que comprenden mejor 
cómo funcionan sus cuerpos y cómo controlarlos mejor. 
También se sienten más seguras de romper el silencio 
en asuntos que les atañen y, sobre todo, de tener el va-
lor de hablar de sexualidad con sus padres. Durante va-
rias reuniones se preparó a los niños para combatir efi-
cazmente la violencia contra las niñas y las mujeres. 

El Sr. Blantaré, profesor de matemáticas, felicitó al pro-
grama de promoción e iniciativas ecuménicas sobre el 
VIH y el sida del CMI por desarrollar la capacidad de los 
estudiantes sobre el VIH en general y la salud sexual y 
reproductiva en particular. Según él, ―es un complemen-
to práctico del curso sobre reproducción humana‖.  

Sugiere que el programa de Promoción y Iniciativas 
Ecuménicas sobre el VIH y el SIDA del CMI preste 
más atención a las niñas de quinto y sexto grado para 
prepararlas para afrontar mejor la pubertad porque, se-
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gún él, "las estudiantes brillantes se desconectan du-
rante la pubertad". Agregó que muchos estudiantes que 
reciben apoyo han evidenciado mejores resultados 
académicos. 

(oikoumene.org) 13/11/2020 

65. Lanzan Portal del Diálogo Ecuménico e 
Interreligioso por la Amazonía 

Brasil. La iniciativa, coordinada por KOINONIA y 
CREAS tiene como objetivo fortalecer iniciativas ecu-
ménicas e interreligiosas por la dignidad de los territo-
rios amazónicos en Brasil, Bolivia, Colombia y Perú, 
promoviendo análisis compartidos y acciones conjun-
tas. 

Los objetivos de la iniciativa son: 

-Fortalecer la acción conjunta del movimiento ecuméni-
co latinoamericano en defensa de la Casa Común y el 
diálogo con movimientos sociales, organizaciones indí-
genas y quilombolas; 

-Denunciar las violaciones de derechos y amenazas su-
fridas por comunidades tradicionales en el control sobre 
la tierra y sus bienes comunes; 

– Desarrollar análisis contextuales colectivos sobre los 
desafíos a la actuación de defensores y defensores de 
la naturaleza y los derechos humanos y el papel del 
movimiento ecuménico; 

-Promover la solidaridad global con los desafíos que 
enfrentan los pueblos amazónicos, convocando iglesias 
y organizaciones hermanas en el sur y norte mundial a 
la oración y acción; 

-Apoyar el desarrollo de una espiritualidad ecológica 
que nos ayude a sentirnos parte de la Casa común, to-
do el mundo habitado, en respeto a todas las tradicio-
nes de fe. 

(alc-noticias.net) 18/11/2020 

66. El uso del agua como arma de guerra es 
un ataque directo a los derechos huma-
nos, dice la red ecuménica del agua 

La Red Ecuménica del Agua del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) está condenando a quienes están pri-
vando a los inocentes y vulnerables de su derecho hu-
mano al agua en estos tiempos de pandemia.   

En septiembre pasado, la alta comisionada de las Na-
ciones Unidas para los derechos humanos, Michelle 
Bachelet, planteó el espectro de las partes del conflicto 
en Siria que utilizan agua, electricidad y otros servicios 

esenciales como armas en la guerra que 
aflige a Siria desde principios de 2011. 

A medida que empeora una situación 
ya precaria, la vida de las personas se ve cada vez más 
amenazada debido a la negación del agua, especial-
mente durante la pandemia de COVID-19. 

La Red Ecuménica del Agua del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) condena a quienes están privando a los 
inocentes y vulnerables de su derecho humano al agua 
en estos tiempos de pandemia.   

"El agua es un regalo de Dios. Es un pecado grave usar 
ese regalo como arma de guerra. Es un pecado privar a 
las personas del agua que necesitan para saciar su sed 
y someterlas a mayores riesgos de enfermedad y muer-
te. del coronavirus durante esta época de pandemia ", 
dijo el obispo Arnold Temple, presidente de la Red 
Ecuménica del Agua.  

La Red Ecuménica del Agua ha instado al entonces re-
lator especial de la ONU sobre el derecho humano al 
agua potable y el saneamiento, el profesor Leo Heller, a 
que tome nota en particular de la situación de Al-
Hasakah en Siria devastada por la guerra, donde las 
personas han sido víctimas de la instrumentalización 
del abastecimiento de agua en el conflicto entre las par-
tes en conflicto. 

―Cuando las partes en conflicto buscan utilizar el acce-
so al agua como arma de guerra, se viola el derecho 
humano al agua y al saneamiento‖, agregó Temple. 
"Seamos claros: el uso del agua como arma de guerra 
viola el derecho internacional humanitario y el derecho 
humano al agua y al saneamiento", dijo. 

La declaración de Bachelet también citó el ejemplo de 
grupos armados afiliados a Turquía que interrumpieron 
el suministro de agua en Ras al-Ain, afectando el acce-
so de hasta un millón de personas, incluidas las perso-
nas desplazadas que viven en campamentos. 

Del mismo modo, las Fuerzas Democráticas Sirias lide-
radas por los kurdos, que controlan al-Hassakeh, han 
sido acusadas de obstaculizar el suministro de electrici-
dad para la estación de bombeo de agua. 

"Como hemos advertido anteriormente, impedir el acce-
so al agua, el saneamiento y la electricidad pone en pe-
ligro la vida de un gran número de personas, un peligro 
que se agudiza aún más en medio de la lucha contra 
una pandemia mundial", dijo Bachelet.   

Bachelet instó a todas las partes en el conflicto a garan-
tizar la protección de los civiles y la infraestructura civil.  

Y más allá, en 2015, el Comité Internacional de la Cruz 
Roja había levantado banderas rojas sobre el uso del 
agua en la guerra. 

Dijo que la población civil de la ciudad de Alepo estaba 
sufriendo gravemente debido a los cortes deliberados 
del suministro de agua y electricidad. 
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Alrededor de dos millones de personas viven en la ciu-
dad, pero muchas, a ambos lados del frente, tienen 
graves dificultades para acceder al agua, dijo la Cruz 
Roja. 

"Los servicios vitales para la gente, como el suministro 
de agua, deben mantenerse alejados de la política del 
conflicto sirio", dijo en ese momento la jefa de la dele-
gación del Comité Internacional de la Cruz Roja en Si-
ria, Marianne Gasser. 

Tras la reciente crisis que afectó a al-Hassakeh, los 
equipos de proyecto del CMI en Siria proporcionaron 
testimonios de campo recopilados de civiles, así como 
otros recursos de información. 

Punto de confrontación alternativo 

Descubrieron que desde la suspensión de las operacio-
nes militares entre las Fuerzas Democráticas Sirias y 
las fuerzas militares y aliados de Turquía representados 
por el Ejército Nacional Sirio en octubre de 2019, los 
servicios esenciales como el agua y la electricidad se 
habían convertido en un punto de confrontación alterna-
tivo entre las partes en conflicto. 

Los equipos citaron a una mujer que dijo: "La situación 
se ha vuelto insoportable para nosotros, los pobres, que 
no tenemos un ingreso estable. Ni siquiera puedo com-
prar verduras para alimentar a mi familia". 

Otra mujer dijo: "Los servicios de agua ya eran deficien-
tes porque había agua disponible una vez cada 10 días. 
Apenas podíamos arreglárnoslas con esta escasez de 
suministro de agua. Ahora no hay agua, excepto el 
agua del tanque que no se puede usar para beber. la 
falta de agua está afectando profundamente nuestra 
higiene y salud. Ni siquiera puedo bañar a mis hijos". 

Un hombre dijo: "Nuestros niños y ancianos se enfer-
maron por el consumo de agua subterránea y el agua 
distribuida por tanques móviles. Está sucia y no es apta 
para beber, y mucho menos es muy cara y difícil de ob-
tener". 

En respuesta a la crisis, la autoridad autónoma perforó 
50 pozos de agua para cubrir las necesidades locales 
en al-Hassakeh, pero el agua estaba demasiado con-
taminada para consumirla como agua potable. 

Las iglesias llevan mucho tiempo pidiendo a todas las 
partes en el conflicto de Siria que no exploten los servi-
cios públicos esenciales como armas de guerra, así 
como que se abstengan de adoptar medidas que pue-
dan impedir que los civiles satisfagan sus necesidades 
básicas y puedan comprometer su seguridad. 

El obispo Temple concluye: "Oramos para que no se 
vuelva a interrumpir la restauración temporal del sumi-

nistro de agua a la región afectada de al-
Hassakeh y que todas las partes intere-
sadas respeten una solución a largo pla-

zo para proteger el derecho de las per-
sonas al agua y al saneamiento". 

(oikoumene.org) 19/11/2020 

67. La segunda ronda de sesiones sobre diá-
logos bilaterales explorará las complejas 
relaciones ecuménicas y los desafíos 
sociales 

Ginebra. Un webcast el 25 de noviembre, en dos sesio-
nes de una hora, será el segundo de una serie sobre 
los diálogos bilaterales ecuménicos y su importancia 
para el único movimiento ecuménico. 

La primera sesión se centrará en las complejas relacio-
nes entre los diálogos multilaterales y bilaterales. Los 
participantes observarán la fertilización cruzada, o la 
falta de ella, entre metodologías, experiencias y resul-
tados de ambos tipos de diálogo. 

La segunda sesión explorará el tema ―Iglesia local-
iglesia universal y desafíos sociales reales‖. Al revisar 
diferentes entendimientos sobre la relación entre las 
expresiones particulares y universales de la iglesia, y 
entre la unidad y la diversidad, los participantes explo-
rarán cómo las iglesias pueden encontrar respuestas 
comunes al abordar los desafíos sociales y las preocu-
paciones globales. 

El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) está organizando 
la nueva serie para aprovechar la profunda experiencia 
de quienes participan en los diálogos bilaterales, quie-
nes compartirán sus procesos, metodologías, resulta-
dos y recepción. 

Además, la serie de seminarios web brindará informa-
ción sobre temas y tendencias emergentes. 

(oikoumene.org) 18/11/2020 

68. El obispo Heinrich Bedford-Strohm y el 
cardenal Reinhard Marx reflexionan so-
bre su trabajo conjunto por la unidad, la 
justicia y la paz 

El obispo Heinrich Bedford-Strohm, presidente del con-
sejo de la Iglesia Evangélica en Alemania, y el cardenal 
Reinhard Marx, arzobispo de Múnich y antiguo presi-
dente de la Conferencia Episcopal de Alemania, han 
recibido el Premio Augsburg de la Paz 2020, por su ―vo-
luntad incondicional de vivir juntos en paz‖. 

Desde 1985, la ciudad de Augsburgo y la Iglesia Evan-
gélica Luterana de Baviera, conceden, cada tres años, 
el Premio del Festival de la Paz de Augsburgo. El pre-
mio distingue a personalidades que han prestado un 
servicio destacado en favor de la coexistencia tolerante 
y pacífica de culturas y religiones. 
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A continuación, el obispo Bedford-Strohm y el cardenal 
Marx reflexionan sobre su trabajo y sobre su visión del 
futuro. 

Casi siempre, el Premio de Augsburgo se concede a 
una sola persona, pero, en su caso, lo han recibido 
como un equipo que trabaja por la unidad, la justi-
cia y la paz. ¿Cuándo empezaron a colaborar estre-
chamente? 

Obispo Bedford-Strohm: Ya nos conocíamos antes de 
trabajar juntos como obispos. Cuando yo era aún profe-
sor de teología sistemática y de ética, y copresidente 
del comité de asuntos sociales de las Iglesias Protes-
tantes Alemanas, fui invitado al comité homólogo, que 
presidía el cardenal Marx.  

Así que puede decirse que comenzamos nuestra labor 
ecuménica común reflexionando juntos sobre las aflic-
ciones y necesidades en las vidas de las personas en 
estos tiempos.  

Nuestra colaboración se estrechó cuando me convertí 
en obispo de la Iglesia Luterana de Baviera, e inicié un 
intenso intercambio con el cardenal Marx, en calidad de 
presidente de la Conferencia de Obispos Católicos de 
Baviera. Su oficina en Múnich está a cinco minutos en 
bicicleta de la mía. 

Cardenal Marx: La proximidad geográfica es sin duda 
una gran ventaja, ya que nos reunimos con frecuencia y 
podemos ponernos de acuerdo rápidamente. Lo que ha 
sido aun más importante es el vínculo espiritual e inte-
lectual, y la cercanía y amistad que se han ido forjando 
entre nosotros a lo largo de los años.  

Estoy profundamente agradecido a Heinrich Bedford-
Strohm por ese regalo y por esa experiencia, que ha 
sido tan enriquecedora para mí. Nuestro contacto se 
intensificó especialmente en torno al aniversario de la 
Reforma, en 2017, que celebramos con un festival con-
junto en honor a Cristo.  

Para nosotros era –y es– importante demostrar a las 
personas de nuestro país y del extranjero que la recon-
ciliación real entre denominaciones es posible. El ecu-
menismo no consiste en buscar más visibilidad en de-
trimento de los demás, sino en encontrar el terreno co-
mún y ponerlo de relieve, por el bien de las personas y 
del Evangelio.   

Este enfoque no solo lo aplicamos nosotros, también es 
fundamental para un sinfín de agentes ecuménicos, 
como parroquias y comunidades, y ha caracterizado al 
movimiento ecuménico durante decenios. En el ecu-
menismo, como en todas las demás formas de en-
cuentro, se aplica lo siguiente: sin buena fe y sin amis-
tad, no hay verdadero entendimiento. 

Al aceptar este premio ¿qué mensaje les 
gustaría trasladar a su familia ecuméni-

ca, que ha celebrado con entusiasmo 
este premio? 

Obispo Bedford-Strohm: Mi primer mensaje sería de 
agradecimiento por sus generosas reacciones ante este 
premio. Y el segundo, que nunca subestimen la impor-
tancia de la amistad social para el progreso ecuméni-
co. Amarnos unos a otros como hermanos en Cristo 
también tiene una dimensión social.  

Estoy extremadamente agradecido por mi amistad con 
el cardenal Marx, por la confianza que tenemos el uno 
en el otro y por la alegría de estar juntos. Eso está es-
trechamente relacionado con las profundas experien-
cias espirituales que hemos vivido en los numerosos 
servicios ecuménicos que hemos celebrado juntos. 

Cardenal Marx: Estoy plenamente de acuerdo con 
esas palabras. Y quisiera añadir que aceptamos este 
importante premio con profundo agradecimiento a todos 
nuestros hermanos y hermanas en Cristo, que transitan 
con nosotros el camino del entendimiento ecuménico.  

Mis esfuerzos ecuménicos encuentran gran aliento en 
las obras del papa Francisco, que tiene especial interés 
en la unidad de los cristianos y la reconciliación de las 
religiones. Alemania tiene una responsabilidad especial 
en lo ecuménico, debido a nuestra historia eclesial, 
con la que debemos ser coherentes, ya que el cisma 
tuvo aquí su origen. Personalmente, creo que no hay 
alternativa al ecumenismo y a la unidad de los cristia-
nos. 

¿Cuál es el siguiente proyecto que emprenderán 
juntos?  

Obispo Bedford-Strohm: Seguiremos trabajando por 
el entendimiento mutuo en nuestras iglesias, en los de-
bates del grupo de contacto de la Conferencia Episco-
pal de Alemania y de la Iglesia Evangélica en Alemania, 
sobre asuntos teológicos y pastorales, para centrarnos 
en alcanzar una mayor unidad visible.  

El objetivo de la unidad visible a través de las diferen-
cias conciliadas es muy atractivo, pero poco realista. 
Por encima de todo, creo que el cristianismo –no solo 
en Alemania y Europa– tendrá futuro si los cristianos 
nos esforzamos por trabajar juntos ecuménicamente. 
Cristo debe ser el eje central.  

Especialmente en nuestros tiempos, marcados por la 
pandemia de coronavirus y por tantas tensiones (geo) 
políticas y sociales, el mensaje es sumamente impor-
tante: todas las personas del mundo están vinculadas, 
todos somos hijos de Dios, y hermanos y hermanas de 
Jesucristo. 

Cardenal Marx: El próximo desafío es brindar consuelo 
y asistencia a nuestras parroquias y a las personas de 
nuestro país, durante este difícil periodo de la pande-
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mia. Esta expresión de consuelo y asistencia tendrá 
aún más repercusión si actuamos juntos.  

Cuando existe la posibilidad de que surja la división so-
cial, la iglesia debe manifestarse de consuno para dar 
testimonio de Cristo y ser, realmente, la sal de la tierra 
y la luz del mundo. Por ello, el cardenal y yo estamos 
organizando un servicio ecuménico de nochebuena al 
aire libre, en el centro de Múnich.  

Queremos ofrecer la posibilidad de celebrar el maravi-
lloso mensaje de la Navidad a más personas de las que 
sería posible albergar dentro de una iglesia, habida 
cuenta de las medidas de protección contra el coronavi-
rus. Esperamos crear un espacio donde sea posible es-
cuchar de verdad el poderoso mensaje de los ángeles: 
¡no teman! 

(oikoumene.org) 19/11/2020 

69. Grupos que representan a 500 millones 
de cristianos en todo el mundo instan a 
los líderes del G20 a liberar a los países 
de una deuda onerosa 

En una carta a los líderes del Grupo de los Veinte (G20) 
el 17 de noviembre, el Consejo Mundial de Iglesias, 
la Comunión Mundial de Iglesias Reformadas, la 
Federación Luterana Mundial y el Consejo para la 
Misión Mundial instaron a aliviar la presión sobre los 
países asfixiados por la deuda, especialmente en un 
momento de la pandemia. Las organizaciones repre-
sentan a más de 500 millones de cristianos en todo el 
mundo. 

―Cientos de miles de millones de dólares continúan 
desviándose de los sistemas de servicios sociales y de 
salud pública que salvan vidas, hacia el pago de deu-
das‖, se lee en la carta. "El período más difícil proba-

blemente se avecina, ya que se espera 
que más países caigan en incumplimiento de la deuda 
en 2021".  

Por lo tanto, "se requieren soluciones reales y más du-
raderas para abordar la crisis de la deuda, así como el 
hambre, el desempleo y la falta de vivienda agravados 
por el COVID-19". 

Los gobiernos y las instituciones financieras del G20 
deben proporcionar los medios para aliviar y liberar a 
los países de sus onerosas e históricas cargas de deu-
da, así como establecer un mecanismo de reestructura-
ción de la deuda internacional integral, justo, transpa-
rente y oportuno para abordar la insolvencia soberana, 
insta la carta. 

Para movilizar recursos para hacer frente a la pande-
mia, ―es necesario imponer impuestos especiales a los 
superricos, fondos de inversión y de cobertura, así co-
mo a las corporaciones multinacionales, de comercio 
electrónico y digitales que se han beneficiado durante la 
crisis, junto con medidas para frenar la evasión y elu-
sión fiscal‖, se lee en la carta. 

"Sus gobiernos tienen el poder y los recursos para mar-
car una diferencia positiva en la vida de muchas perso-
nas y comunidades... oramos para que el G20 dé un 
paso adelante y tome las decisiones audaces y basa-
das en principios que se necesitan en esta coyuntura 
crítica". 

Actualmente presidido por el Reino de Arabia Saudita, 
la Cumbre de Líderes del G20 estará llevándose  a ca-
bo los días 21-22 de noviembre con el tema, ‗Al darse 
cuenta de Oportunidades del siglo 21 para todos‘. 

(oikoumene.org) 18/11/2020 

DOCUMENTOS 

70.  “El lloro y crujir de dientes” como resis-
tencia al Imperio: Dr. Dan González Or-
tega 

Porque a quien tiene,/ se le dará y tendrá de más,/ pero 
al que no tiene,/ se le quitará aun lo que tiene. Mateo 
25:29 

¿Qué encontramos en este texto del evangelio de hoy? 

Un hombre que decide dejar encargados parte de sus 
bienes a sus siervos. Pero… ¿qué les dejó en prenda? 

La palabra castellana ―talento‖ puede causarnos algún 
problema serio acá. Si la traducimos o, más aún si la 

interpretamos, podemos tener como re-
sultado la afirmación: ―Un talento‖ es 
equivalente a una habilidad natural de 

cualquier ser humano… un don, aptitud o cualidad per-
sonal (hasta dada por Dios como privilegio). 

Pero, este texto no habla de ello en ese sentido. 

―Un talento‖ era equivalente a 6 000 dracmas [1] grie-
gos o denarios romanos [2], o sea, 21.6 Kg. de plata. 
Vale pues volver a hacer la pregunta ¿qué fue lo que el 
―Señor‖ de esos siervos les dejó como encargo? (no es 
una herencia ni una donación) 

El ―Patrōnus‖ le dio a uno de sus empleados 5 talentos, 
o sea, 30 000 denarios (108 kg. de plata); a otro le dio 2 
talentos: 12 000 denarios (43.2 kg. de plata) y a otro un 
talento… ―a cada uno según su capacidad‖. 

Los siervos con más ―capacidades‖ duplicaron el recur-
so original, pero, el siervo que no especuló sobre el 
bien recibido fue increpado: ―Servidor malo y negligen-



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 14 - 20 NOV 2020 * NUM. 377 

75 

te, si sabías que cosecho donde no he sembrado y re-
cojo donde no he esparcido, tendrías que haber colo-
cado el dinero en el banco, y así, a mi regreso, lo hubie-
ra recuperado con intereses.‖ 

¿Cómo se describe a sí mismo el ―Señor‖ (Kyrios) de 
este relato? ¿Qué es lo que realmente le interesa a es-
te ―señor‖ de sus siervos? ¿Qué hace a los siervos 
―buenos‖ o ―malos‖ delante de este ―señor‖? 

Todo parece indicar que ―las ganancias‖ son el móvil 
que genera esta parábola de Jesús. El maestro de Na-
zaret se ve movilizado por un mundo (Imperio Romano) 
donde no hay control sobre la plusvalía (término ana-
crónico pero pertinente). 

Jesús crítica un mundo donde parece que no hay Dios 
ni Estado, sino utilidad comercial. 

Un Dios dueño del mundo no es conveniente para el 
usufructo del dinero. Dios controla y, por ello, se vuelve 
necesario eliminar los controles para obtener ganan-
cias. 

En América Latina y el Caribe hispano hemos sido tes-
tigos de cómo los Estados han dejado de ―controlar‖ la 
justicia económica. El mercado se ha vuelto el ―dios‖ de 
un mundo sin ―Dios‖. Hay que ganar por inversión o hay 
que ganar (como en el texto) a través de los bancos 
(por lo menos). 

La deuda externa de nuestros países es una forma de 
mantener a raya las políticas públicas que le puedan 
―dar más a quien más tiene y al que no tiene, aun lo 
que tiene le es quitado‖. Este modelo de usura legiti-
mada se vuelve un pesado yugo para nuestros países y 
para las personas. Para la ―Macro‖ y la ―Micro‖ econo-
mía pues. 

Cualquier modelo diferente es visto con sospecha o 
como un atentado. 

Puede haber opiniones muy contradictorias en casos de 
modelos políticos y económicos como el de Venezuela, 
pero… lo que yo puedo decir al respecto es que, en 
2006 tuve la oportunidad de estar 4 veces por allá y ver 
como las personas que antes no comían ahora comen. 
O como quienes no podían entrar a un Shopping ahora 
lo hacían junto con la clase adinerada. Esto se volvió 
una ―piedra en el zapato‖ para quienes acostumbraban 
a ver a las personas comunes sólo como fuerza de tra-
bajo. 

Hoy tener ―pocas capacidades‖ sigue siendo una cate-
goría teológico-hermenéutica para comprender nues-
tras dinámicas humanas pues, tampoco, han cambiado 
las intenciones de ―grandeza‖ de unos cuantos que ma-
nejan el poder en este mundo.  

Por ello la iglesia de Jesucristo esta llamada, aún en la 
actualidad, a saberse pequeña… hacer-
se pequeña. Así como Jesús siendo 
Dios se hizo pequeño al encarnarse, así 

la iglesia ―es‖ pequeña –por sus pro-
pias cuitas. O debe ―hacerse‖ pequeña en solidaridad 
con los seres humanos más desfavorecidos en el mun-
do. 

Ser ―pequeño‖ es hacerse pobre con los pobres, solida-
rio con las viudas, acompañante con los migrantes, gri-
to en boca con los que marchan por la calle pidiendo 
justicia; es orar con fe por quienes no han perdido la 
esperanza de encontrar a sus desaparecidos, a sus 
muertas, o a sus hijos. 

En la ―Vida Eterna‖, según Juan, como en ―El Reino‖ en 
los evangelios sinópticos, los seres humanos desecha-
dos son el centro del interés económico de Jesús, es el 
pueblo definido en el griego como laos (literalmente: 
―vómito‖) y no el demos (―ciudadanos‖), de ahí que la 
iglesia primitiva tomó del griego la palabra ―Liturgia‖ 
(laos  y ergón ) para describir lo que significaban sus 
reuniones donde compartían las oraciones, la palabra, 
el pan y ―Todos los que habían creído estaban juntos y 
tenían todas las cosas en común‖ (Hch. 2:44) y donde 
―La multitud de los que habían creído era de un corazón 
y un alma. Ninguno decía ser suyo propio nada de lo 
que poseía, sino que tenían todas las cosas en común. 
Y con gran poder los apóstoles daban testimonio de la 
resurrección del Señor Jesús, y abundante gracia era 
sobre todos ellos.‖ (Hch.  4:32s) 

Desde esa perspectiva: ser una iglesia pequeña que 
acompaña la vida pequeña del mundo desechable 
(laos), torna a ese pueblo en resistencia de la realidad 
imperial, en un ―bocado exquisito para los leones‖. 
¿Cuántas mujeres, niños y viejos, del cristianismo pri-
mitivo, no murieron en las fauces leoninas en el circo 
romano? 

Ahí fue, indudablemente ―el lloro y crujir de dientes‖ 
que, sin embargo, se enfrentaba con valor, en la espe-
ranza de la irrupción definitiva de Dios que envía a los 
violentos y, a los poderes megalómanos, directamente 
a la ausencia de eternamente divino. 

Yo no soy economista, ni sociólogo, ni antropólogo… 
soy sólo un pastor que observa el mundo y lee la Biblia 
para intentar, desde América Latina, dar respuesta al 
mundo que han creado (y siguen recreando) el FMI, el 
Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, 
los estándares de la OCDE, etc. 

Soy, a fin de cuentas, un creyente… creo en Dios como 
el único creador y por lo tanto dueño del mundo y, por 
ello, creyente en la justicia económica para todas las 
personas, para la diversidad de pueblos, para la natura-
leza, para los ecosistemas. 

Creo en la iglesia perseguida por resistirse a cumplir 
con las ―sugerencias‖ e ―indicadores‖ de las institucio-
nes financieras globales. Creo que el concepto de 
―desarrollo‖ es tramposo si no conduce a la libertad de 
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los oprimidos del mundo y si éste intenta lograrse sólo a 
través de la ―derrama económica‖. 

Creo en las mujeres y hombres de fe que le son ―inúti-
les‖ al sistema dominante basado en la liberalización 
del mercado, pero la ―fronterización‖ de las personas. 
Creo en el ―lluro y crujir de dientes‖ como acción de-
sesperada del Imperio… de los Imperios de este mun-
do. 

¡Creo en Jesús, el Cristo, como el único ―Señor‖ (Ky-
rios)! 

Echen afuera,/ a las tinieblas,/ a este servidor inútil;/ allí 
habrá llanto y rechinar de dientes. Mateo 25:30. 

Notas:  

[1] Con una dracma se compraba una oveja, el precio 
de un buey era de 5 dracmas. Alguien con una renta 
anual de 500 dracmas era considerada una persona ri-
ca. 

[2] Un denario era el pago justo a una persona por jor-
nal, o sea, por un día de trabajo. 

(alc-noticias.net) 20/11/2020 

71. Ignacio Ellacuría: “Revertir la historia, 
subvertirla y lanzarla en otra dirección”: 
Juan José Tamayo 

Con motivo del 31 aniversario de su asesinato 

―Ellacuría debe ser eliminado y no quiero testigos‖. Fue 
la orden que dio el coronel René Emilio Ponce al bata-
llón Atlacatl, el más sanguinario del Ejército salvadore-
ño. La orden se cumplió la noche del 16 de noviembre 
de 1989 en que fueron asesinados con premeditación, 
nocturnidad y alevosía los Segundo Montes, Juan Ra-
món Moreno, Amando López, Ignacio Martín Baró, Joa-
quín López y López, Ignacio Ellacuría y sus colaborado-
ras Elba Ramos, y su hija Celina, de 15 años, en la 
Universidad Centroamericana ―José Simeón Cañas‖, de 
San Salvador (UCA).  

En este artículo voy a centrarme en Ellacuría, rector de 
la UCA, discípulo de Rahner y de Zubiri, estrecho cola-
borador de este y editor de algunas de sus obras. Era 
filósofo y teólogo de la liberación, científico social y e 
impulsor de la teoría crítica de los derechos humanos, 
cuatro dimensiones que son difíciles de encontrar y de 
armonizar en una sola persona, pero, en este caso, 
convivieron no sin conflictos internos y externos, y se 
desarrollaron  con lucidez intelectual y coherencia vital. 

―Revertir la historia, subvertirla y lanzarla en otra direc-
ción‖, ―sanar la civilización enferma‖, ―superar la civili-
zación del capital‖, evitar un desenlace fatídico y fatal‖, 
―bajar a los crucificados de la cruz‖ (son expresiones 

suyas) fueron los desafíos a los que qui-
so responder con la palabra y la escritu-
ra, el compromiso político y la vivencia 

religiosa. Y lo pagó con su vida.    

31 años después de su asesinato Ellacuría sigue vivo y 
activo en sus obras, muchas de ellas publicadas pós-
tumamente. En 1990 y 1991 aparecieron dos de sus 
libros mayores: Mysterium liberationis.  

Conceptos fundamentales de la teología de la liberación 
(Trotta), de la que es editor junto con su compañero Jon 
Sobrino, entonces la mejor y más completa visión de 
dicha corriente teológica latinoamericana, y Filosofía de 
la realidad histórica -editada por su colaborador Antonio 
González-, cuyo hilo conductor es la filosofía de Zubiri, 
pero recreada y abierta a otras corrientes como Hegel y 
Marx, leídos críticamente.  

Es parte de un proyecto más ambicioso trabajado des-
de la década los setenta del siglo pasado y que quedó 
truncado con el asesinato.  Posteriormente la UCA pu-
blicó sus Escritos Políticos 3 vols., 1991; Escritos Filo-
sóficos, 3 vols., 1996, 1999, 2001; Escritos Universita-
rios, 1999; Escritos Teológicos, 4 vols., 2000-2004.  

En los treinta y un años desde su asesinato se han su-
cedido ininterrumpidamente los estudios, monografías, 
tesis doctorales, congresos, conferencias, investigacio-
nes, cursos monográficos, círculos de estudio, Cátedras 
universitarias con su nombre, que demuestran la ―au-
tenticidad‖ de su vida y la creatividad y vigencia de su 
pensamiento en los diferentes campos del saber y del 
quehacer humano: política, religión, derechos humanos, 
universidad, ciencias sociales, filosofía, teología, ética, 
etc.  

Lo que descubrimos con la publicación de sus escritos 
y los estudios sobre su figura es que Ellacuría tuvo ex-
celentes maestros: Rahner en teología, Zubiri en filoso-
fía, monseñor Romero en espiritualidad y compromiso 
liberador, y condiscípulos como Jon Sobrino, colega en 
la UCA y maestro en cristología. De ellos aprendió a 
pensar y actuar alternativamente.  

Pero su discipulado no fue escolar, sino creativo, ya 
que, inspirándose en sus maestros, desarrolló un pen-
samiento propio y él mismo se convirtió en maestro, si 
por tal entendemos no solo el que da lecciones magis-
trales en el aula, sino, en expresión de Kant aplicada al 
profesor de filosofía, el que enseña a pensar. Ellacuría 
parte del pensamiento de sus maestros, pero no se 
queda en ellos; avanza, va más allá, los interpreta en el 
nuevo contexto y, en buena medida, los transforma. Su 
relación con ellos es, por tanto, dialógica, de colabora-
ción e influencia mutuas. Sus obras así lo acreditan y 
los estudios sobre él lo confirman.  

Teología.- Su colega y amigo Jon Sobrino ha escrito 
páginas de necesaria lectura sobre el ―Ellacuría olvida-
do‖, en las que recupera tres pensamientos teológicos 
fundamentales suyos: el pueblo crucificado; el trabajo 
por una civilización de la pobreza, superadora de la civi-
lización del capital; la historización de Dios en la vida de 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 14 - 20 NOV 2020 * NUM. 377 

77 

sus testigos, que Ellacuría acuño con una aforismo 
memorable ―con monseñor Romero Dios pasó por la 
historia‖.  

Ellacuría entiende la teología de la liberación como teo-
logía histórica a partir del clamor ante la injusticia, esta-
blece una correcta articulación entre teología y ciencias 
sociales y asume un compromiso por la transformación 
de la realidad histórica desde los análisis políticos y 
desde su función como mediador en los conflictos. Son 
tres aspectos que desarrolla José Sols Lucia. La teolo-
gía como… 

El teólogo austriaco Sebastián Pittl recupera la primera 
idea destacada por Sobrino y la interpreta teológica-
mente:                                                                                                                                               
la realidad histórica de los pueblos crucificados como 
lugar hermenéutico y social de la teología. Asimismo 
hace una lectura de la concepción ellacuriana de la es-
piritualidad radicada en la historia desde la opción por 
los empobrecidos.  

El resultado es una teología postidealista cuyo método 
no es el trascendental de sus maestros, sino la histori-
zación de los conceptos teológicos y el punto de parti-
da, la praxis histórica. La teología de Ellacuría tiene un 
fuerte componente ético-profético.  

Aplicándole  a ella la consideración lévinasiana de la 
ética como filosofía primera, bien podría decirse que 
para el teólogo hispano-salvadoreño, la ética es la teo-
logía primera, el profetismo la manifestación crítico-
pública de la ética, la esperanza activa la senda por la 
que caminar y la utopía el horizonte para la construc-
ción de Otro Mundo posible.  

Filosofía.- El objeto de la filosofía ellacuriana es la 
realidad histórica como unidad física, dinámica, proce-
sual y ascendente. De aquí emanan                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 
los conceptos y las ideas fundamentales de su filosofía: 
historia (materialidad, componente social, componente 
personal, temporalidad, realidad formal,  estructura di-
námica), praxis histórica, liberación, unidad de la histo-
ria.  

Su método es la historización de los conceptos filosófi-
cos para liberarlos del idealismo y de la idealización en 
que suelen incurrir la filosofía, la teología y la teoría 
universalista de los derechos humanos.  

H. Samour, uno de los mejores especialistas e intérpre-
tes de Ellacuría filósofo, reinterpreta al maestro relacio-
nando su pensamiento con la realidad histórica con-
temporánea, al tiempo que considera la filosofía de la 
historia como filosofía de la praxis.                                                                                                         

Recientemente se está desarrollando una nueva línea 
de investigación del pensamiento filosófico del intelec-
tual hispano-salvadoreño: la que hace una lectura pluri-

dimensional con las siguientes deriva-
ciones creativas, que enriquecen, re-

crean y reformulan su filosofía:  

a) Su conexión con la dialéctica hegeliano-marxista, 
que implica analizar la concepción que Ellacuría tiene 
de la dialéctica, la utilización del método dialéctico en 
su análisis político e histórico, y la dialéctica entre histo-
ria personal –biografía- e historia colectiva –el pueblo 
salvadoreño-, en otras palabras, el impacto y la capaci-
dad transformadora de su vida y de su muerte en la his-
toria de El Salvador (Ricardo Ribera).  

b) Su conexión con la teoría crítica de la primera Escue-
la de Frankfurt, que integra dialécticamente las diferen-
tes disciplinas dando lugar a un conocimiento emanci-
pador, así como su incidencia en la negatividad de la 
historia (L. Alvarenga). 

c) Su conexión con la filosofía utópica de Bloch en uno 
de los últimos textos más emblemáticos de Ellacuría: 
―Utopía y profetismo en América Latina‖ (Tamayo). 

d) Su original teoría del ―mal común‖ como mal históri-
co, la crítica de la civilización  del capital y las diferentes 
formas de superarla (Hector Samour). 

e) La recuperación filosófica del cristianismo liberador 
(Carlos Molina). 

f) La fundamentación moral de la actividad intelectual, 
la relevancia del lugar de los oprimidos en los diferentes 
campos y facetas de                                                                                                             
quehacer teórico y la crítica de la ideología (J. M. Ro-
mero). 

g) Las aportaciones al pensamiento decolonial con su 
caracterización de la conquista como imposición de un 
sistema de múltiple dominación: cultural, política, eco-
nómica y religiosa, ecológica, que dura hasta hoy (J. J. 
Tamayo)  

Teoría crítica de los derechos humanos. Ellacuría ha 
hecho aportaciones relevantes en el terreno de la teoría 
y de la fundamentación de los derechos humanos. Ca-
be destacar a este respecto su contribución a la su-
peración del universalismo jurídico abstracto y de una 
visión desarrollista de de los derechos humanos, y a la 
elaboración de una teoría crítica de los derechos hu-
manos (J. A. Senent, A. Rosillo). 

El pensamiento de Ellacuría no es intemporal, sino his-
tórico, y debe ser interpretado no de manera esencialis-
ta, sino históricamente, en diálogo con los nuevos cli-
mas culturales. Así leído e interpretado, puede abrir 
nuevos horizontes e iluminar la realidad histórica con-
temporánea.  

El cineasta Imanol Uribe está rodando la película ―La 
mirada de Lucía‖ con guión de Daniel Cebrián, basado 
en la historia real de la masacre de seis jesuitas y dos 
mujeres colaboradoras en noviembre de 1989 en El 
Salvador, que sobrecogieron al mundo. 
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La película ―es, más allá de su trasfondo político y so-
cial, una historia de personajes, de su lucha por la ver-
dad y la justicia en un país en guerra y de su afán por 
superar ese momento de horror‖.  

Las ideas expuestas en este artículo cuentan con un 
mayor y fundamentado desarrollo en el libro Ignacio 
Ellacuría. 30 años después. Actas del Coloquio Interna-
cional Conmemorativo. San Salvador, 17-21 de no-
viembre de 2019, editado por Héctor Samour y Juan 
José Tamayo, que aparecerá en la editorial Tirant lo 
Blanc en enero de 2021.   

(amerindiaenlared.org) 19/11/2020 

72. ¿Qué nos dirían hoy los seis jesuitas 
mártires del Salvador?: Víctor Codina, 
SJ 

Cada 16 de noviembre conmemoramos los seis jesuitas  
Ignacio Ellacuría, Ignacio Martínez Baró, Segundo Mon-
tes, Amando López, Juan Pablo Moreno y Joaquín Ló-
pez y López, miembros de la Universidad Centroameri-
cana (UCA) Simeón Cañas de San Salvador, que fue-
ron asesinados por el ejército salvadoreño;  junto a 
ellos, Julia Alba y su joven hija Celina Ramos que tra-
bajaban en la comunidad, también fueron eliminadas, 
para que no hubiera testigos de la masacre. Fue en el 
año 1989. 

Su muerte produjo un enorme impacto internacional, 
desveló adonde se dirigía la inmensa ayuda de USA al 
gobierno y al ejército del Salvador y sin duda este san-
griento asesinato propició el Tratado de paz, luego de 
varios años de lucha civil y más de 70.000 muertos. 

Yo había conocido a Ellacuría y Montes cuando estu-
diábamos teología en Innsbruck. El año 1986, en una 
visita de Ellacuría, Rector de la UCA, a Cochabamba, 
Bolivia, donde yo residía, me invitó a dar un semestre 
de clases en la UCA. Allí conocí al resto de compañe-
ros y pude ver de cerca su plena dedicación al trabajo 
por la fe y la justicia en El Salvador, siguiendo el ejem-
plo de Monseñor Romero martirizado en 1980. 

No volví a visitar el Salvador hasta 2008, 24 años más  
tarde, para un encuentro de teólogos. En el Museo de 
los mártires vi que el libro de Jürgen Moltmann, El Dios 
crucificado había sido teñido con la sangre de uno de 
los mártires, ejecutado en su habitación. Otros compa-
ñeros fueron sido asesinados en el jardín. El jardinero, 
Don Obdulio, esposo de Alba y padre de Celina, plantó 
en el césped del jardín 8 rosas rojas. 

Y cuando entré en la sala-capilla del Centro Monseñor 
Romero para nuestro encuentro teológico, vi que en el 
muro de la izquierda estaban enterrados todos mis an-
tiguos compañeros. ¡Impactante! No se puede hacer 

teología al margen de las víctimas. 

El teólogo alemán Martin Maier le dijo a 
Moltmann que su libro sobre el Dios crucificado había 
quedado empapado con la sangre de uno de los márti-
res. Moltmann fue expresamente al Salvador y al llegar 
al verde jardín de las 8 rosas rojas, se arrodilló y oró en 
silencio durante una hora. 

Han pasado ya 31 años de este martirio, su memoria 
subversiva nos sigue impactando. Pero quizás, hoy en 
plena pandemia de corona virus comprendemos mejor 
el mensaje que Ignacio Ellacuría, como portavoz de to-
do el grupo de la UCA, había formulado en su tiempo. 

Muchas de las expresiones de Ellacuría, que hace años 
parecían exageración y fantasías utópicas, hoy, en me-
dio del caos y colapso sanitario, tecnológico, laboral, 
económico, político, ecológico y religioso actual, nos 
parecen luminosas y esperanzadoras. 

Afirmar que hay que ―revertir la historia, subvertirla y 
lanzarla en otra dirección‖, como dijo Ellacuría al reco-
ger el premio Alfonso Comín en el Ayuntamiento de 
Barcelona, el 6 de noviembre de 1989, 10 días antes de 
su muerte, parecía entonces una retórica exagerada.  

Hoy cuando, en plena pandemia, todo se derrumba y 
existe el peligro de querer volver a la ―normalidad de 
antes‖, estas palabras abren un camino de esperanza: 
la historia actual ha generado muerte, destrucción de la 
naturaleza y exclusión de la mayoría de la humanidad.  

No podemos seguir igual, no hemos llegado al final de 
la historia, está en juego la supervivencia de la humani-
dad, hay que revertir el rumbo de la historia. 

Pero Ellacuría no se limita a la denuncia, ofrece una 
pista positiva, opción preferencial por los pobres y ayu-
dar a la construcción de una civilización del trabajo y de 
la sobriedad compartida, todo ello desde la inspiración 
de la fe cristiana.  

Esto implica hoy una vida sencilla, lejos del consumo y 
de la explotación de la tierra, pero compartida entre to-
dos, sin exclusividad de unos pocos, sin marginar ni 
descartar a la mayoría de la humanidad. Para Ellacuría 
todo esto forma parte del proyecto del Reino de Dios 
que anunció Jesús de Nazaret. 

Seguramente Ellacuría y sus compañeros mártires sin-
tonizarían con el estilo evangélico de Iglesia en salida y 
samaritana, pobre y de los pobres, que hoy propone 
Francisco. 

Este podría ser el mensaje de los mártires del Salvador 
a nuestro tiempo de pandemia: no querer volver a la 
―normalidad‖ de antes, sino aprovechar la ocasión para 
cambiar el rumbo económico, social, político, ecológico 
y religioso de nuestra historia. Otro mundo es posible y 
urgente, sobrio y compartido. 

Quizás, para comprender mejor todo esto, podríamos 
arrodillarnos espiritualmente un rato en el verde jardín 
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de la casa de los mártires, mientras en silencio contem-
plamos las 8 rosas rojas que plantó Don Obdulio. 

(amerindiaenlared.org) 16/11/2020 

73. La izquierda social: Miguel Concha 

El escenario político aparece dominado por los actores 
partidarios y por los profesionales de la política. Se ha 
transformado, además, de la búsqueda del bien común 
al enfrentamiento episódico entre organizaciones cada 
vez más interesadas en la cacería de cargos y repre-
sentaciones, que en la procura de mejores condiciones 
de vida para la población. 

La diferenciación clásica entre partidos políticos de iz-
quierda y derecha es cada vez menos perceptible, dado 
que cuando llegan al gobierno su empeño está más en 
monopolizarlo y retener-lo que en operar los tan ansia-
dos cambios que realmente impacten en el desarrollo 
integral de los pueblos y la garantía de sus derechos 
humanos. 

Por supuesto que en esta tendencia observable se de-
ben introducir matices, pues no es totalmente indiferen-
te qué agrupación política gobierne. Algunas introducen 
medidas y paliativos que tienen la función de mantener 
la esperanza de sus electores, más que impulsar las 
transformaciones de fondo en los variados ámbitos de 
la ciudadanía.  

La consecuencia es de sobra conocida, el cansancio 
ciudadano; el malestar en la democracia; la desafección 
de la política, expresiones con las que se ha tematizado 
la frustración social ante la falta de realización de sus 
expectativas. 

En tanto, los regímenes políticos se mantienen de ma-
nera cada vez más inestable, el horizonte de las noti-
cias sobre las diatribas y acciones polarizantes se con-
vierte en el episodio del día. Sabemos que los regíme-
nes políticos no son eternos; que han habido etapas de 
cambios profundos, fundadores de nuevos ciclos, que 
la esperanza nos dice que están por ocurrir y que la 
realidad nos muestra que aún están en su fase de des-
composición.  

Lo que en todos los casos parece dar señal de que la 
fase de cambios está por iniciarse es la aparición de 
diversas formas de organización social que intervienen 
en la vida pública y que exigen a los actores profesiona-
les de la política tomar nuevos derroteros, o bien ser 
sustituidos. 

Los partidos políticos de izquierda o los que se presen-
tan como tales, cuya prueba no puede ser otra que los 
cambios reales que realicen o promuevan, no han sido 
capaces de avanzar en los cambios que impulsan sin 
fuertes movimientos sociales, no espontáneos, ni mu-

cho menos dirigidos desde arriba, sino 
integrados por múltiples formas organi-
zativas y orientados por un programa 

claro de reformas concretas para la 
realización de las demandas populares. 

Sobre la situación de nuestro país podríamos funda-
mentar algunas propuestas básicas. Nuestra tradición 
política reciente ha sido rica en movilizaciones sociales, 
que han posibilitado cambios de importancia en la di-
námica nacional, introduciendo temas relevantes en la 
agenda: los movimientos ciudadanos y la democracia; 
los grupos de derechos humanos y la creación de leyes 
e instituciones para vigilar su garantía; la participación 
organizada del movimiento urbano-popular en el resca-
te y reconstrucción de la Ciudad de México, que enri-
queció con la dimensión participativa a la democracia 
representativa; el levantamiento indígena, que recordó 
la pluralidad de naciones que componen nuestro Esta-
do y la dignidad como principal demanda de los dere-
chos de la persona; las movilizaciones obreras y cam-
pesinas; las reivindicaciones de los grupos ambientalis-
tas y muchas otras luchas más. 

Con toda esta experiencia, no sería posible pensar en 
ningún gobierno que se pretenda de izquierda y decida 
prescindir de ella. Se requiere, por el contrario, de es-
pacios de diálogo entre el poder político y el poder so-
cial.  

Y este diálogo entre gobierno y sociedad organizada no 
puede ser pensado como reparto de prebendas y re-
cursos, sino como la generación de consensos en torno 
a estrategias para la realización de un programa que 
recoja las muy claras demandas de la sociedad organi-
zada.  

Entre ellas: 1. El reconocimiento de su existencia y de 
las conquistas logradas y, por tanto, detener las desca-
lificaciones y acciones punitivas, reconociendo lo que 
aportan a la democratización de la vida pública y al 
desarrollo integral; 2. Poner en medio de las políticas 
públicas lo que es central para cualquier gobierno de 
izquierda: el combate a la desigualdad, con eficaces 
acciones redistributivas, más allá de las acciones asis-
tenciales, necesarias, pero totalmente insuficientes; 3. 
Poner en el centro del desarrollo económico la genera-
ción de empleos dignos, con salarios remunerados, se-
guridad social y participación en las decisiones de la 
empresa; 4. La puesta en práctica de una política de 
desarrollo social que habilite a la población para su au-
tosustentabilidad, que rebase el horizonte neoliberal de 
las transferencias monetarias como paliativo de la po-
breza; 5. Una reforma fiscal que imponga gravámenes 
diferenciales en función de los ingresos, que también 
sirva como instrumento para la regulación y reorienta-
ción de la producción, y 6. Una verdadera democracia 
participativa, descentralizar el ejercicio del poder y un 
adecuado equilibrio de poderes. 

(jornada.com.mx) 14/11/2020 
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74. El arte de la oscuridad: El ateísmo cris-
tiano de Philip Pullman (I): Tony Watkins* 

El enfoque de este trabajo es una breve crítica cristiana 
de los puntos de vista de Pullman sobre la religión, es-
pecialmente como los expresa en su libro La materia 
oscura 

Resumen 

Philip Pullman, autor de La materia oscura [His Dark 
Materials], es bien conocido por su antipatía hacia la 
religión. Aunque insiste en que este mundo es todo lo 
que hay, parece estar constantemente atraído por las 
ideas de trascendencia.  

Defiende muchos valores cristianos, aunque se niega a 
aceptar sus orígenes judeo-cristianos, y los asume en 
su ataque a la iglesia. Se ve a sí mismo como un 
enemigo de la religión, pero su ateísmo tiene un distin-
tivo sabor cristiano. 

Introducción 

Philip Pullman es un brillante y controvertido escritor al 
que Peter Hitchens apodó ―el autor más peligroso de 
Gran Bretaña‖ [1] (un titular que Pullman exhibió con 
orgullo en su recorrido) [2]. Es más conocido por La 
materia oscura[His Dark Materials] (HDM por sus siglas 
en inglés), una trilogía que comprende Luces del nor-
te/La brújula dorada [Nothern Lights/The Golden Com-
pass](1995), La daga [The Subtle Knife] (1997) y El ca-
talejo lacado [The Amber Spyglass] (2001). Ha vendido 
millones de copias en más de 40 idiomas y sus obras 
han sido adaptadas para el teatro, las producciones de 
radio, el cine y la televisión (BBC/HBO 2019-2020). 

Su antipatía hacia la religión impulsó a algunos cristia-
nos americanos a hacer campaña contra la película La 
brújula dorada  [The Golden Compass] (2007). Esta 
hostilidad surge de los puntos de vista consistentemen-
te antagónicos de Pullman sobre la religión y en particu-
lar por su subversión de los temas y las imágenes bíbli-
cas. 

Afirma: ―No estoy en el negocio de los mensajes; estoy 
en el negocio de ‗Érase una vez‘" [3]. Pero también de-
clara: ―Soy feliz de ser conocido como enemigo [de la 
religión]‖ [4]. Pullman ha escrito muchos libros, pero el 
enfoque de este trabajo es una breve crítica cristiana de 
los puntos de vista de Pullman sobre la religión, espe-
cialmente como los expresa en La materia oscura. 

El mundo de La materia oscura 

La materia oscura [His Dark Materials] cuenta la historia 
de dos niños procedentes de mundos paralelos cuyos 
caminos se entrelazan, sumergiéndolos en una serie de 
extraordinarias aventuras. Es una historia del bien con-

tra el mal, pero el sentido de quién o qué 
es bueno invierte muchas ideas cristia-
nas tradicionales. 

Luces del Norte [Nothern Lights] se 
centra en Lyra, de doce años, cuyo mundo se parece al 
nuestro, aunque en algunos aspectos es muy diferente. 
Una diferencia clave consiste en que parte de la psique 
de cada persona se exterioriza en forma de un animal 
acompañante, un daimonion [5], que está estrechamen-
te ligado al ―humano‖ (aunque la persona está inextri-
cablemente compuesta de ambas partes). 

Pullman dice que es la mejor idea que ha tenido. Permi-
te un compañero de conversación físico, dando mayor 
dinamismo a lo que de otra manera sería un diálogo in-
terno y revela gráficamente los estados emocionales de 
los personajes. 

Esto es especialmente de este modo en cuanto a los 
niños, para los cuales la especie animal aún no está fi-
jada, lo que muestra la naturaleza inestable de la iden-
tidad pre-adulta. Lyra vive bajo un opresivo régimen to-
talitario, el Magisterio (haciendo un descarado eco de la 
Iglesia Católica Romana), que está preocupado por el 
descubrimiento del ―Polvo‖. 

Estas misteriosas partículas son atraídas por las perso-
nas, especialmente después de la pubertad. El Magiste-
rio infiere una conexión con el pecado original, llevando 
a crueles experimentos para proteger a los niños de él. 

La daga [The Subtle Knife] se abre en nuestro mundo 
con un nuevo protagonista, Will. Tropieza con otro 
mundo donde se encuentra con Lyra y llega a poseer 
un notable cuchillo que corta ventanas entre mundos. 

Sus aventuras en La daga y El catalejo lacado [The 
Ambar Spyglass] los llevan a través de múltiples mun-
dos, incluyendo el mundo de los muertos y se unen en 
una guerra entre la Autoridad (‗Dios‘) y aquellos que lu-
chan por establecer una República del Cielo. La gran 
batalla da un giro inesperado cuando la Autoridad mue-
re en un momento sorprendentemente anticlimático. 

Pullman escribió dos novelas posteriores a La materia 
oscura y un cuento corto, El Oxford de Lyra  [Lyra's Ox-
ford] (2003), Erase una vez en el Norte [Once Upon a 
Time in the North] (2008), y Los coleccionistas ['The Co-
llectors'] (2014), pero innumerables fans esperaban con 
impaciencia El Libro del Polvo [The Book of Dust]. Pu-
llman me dijo en 2004 que éste presentaría el ―mito de 
la creación‖ que subyace en La materia oscura [6]. 

Finalmente, se decidió por una trilogía del Libro del pol-
vo [The Book of Dust], pero ninguno de los volúmenes 
publicados hasta ahora, La bella salvaje [La Belle Sau-
vage] (2018) y La mancomunidad secreta [The Secret 
Commonwealth] (2019), contiene este mito de la crea-
ción. La bella salvaje [La Belle Sauvage], que cuenta la 
historia de los orígenes de Lyra, llevó a Pullman de 
vuelta a la cima de las listas de best-sellers. 

La mancomunidad secreta [The Secret Commonwealth] 
recoge la historia de Lyra ocho años después de La 
materia oscura, cuando ha absorbido las ideas raciona-
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listas y relativistas. Estas le han robado la imaginación 
y la capacidad de percibir los aspectos invisibles de la 
realidad, provocando una ruptura en su relación con su 
daimonion, Pantalaimon. Una nueva novela de La ma-
teria oscura, Serpentine, se publicó el 15 de octubre de 
2020. 

En respuesta a La materia oscura 

Pullman es un escritor impresionante que posee una 
rara habilidad para agarrar, deleitar y dejar prendidos a 
los lectores, desde los preadolescentes hasta los aca-
démicos. Muestra una imaginación deslumbrante, do-
minio de la construcción de la narrativa y un virtuosismo 
soberbio con el lenguaje. 

Se inspira en una amplia gama de influencias, inclu-
yendo los mitos antiguos, la  literatura romántica, el 
misticismo, la ciencia y la Biblia. Pullman está impreg-
nado de la tradición literaria inglesa, por lo que la Biblia 
forma una parte inevitable del adobo. 

Pero Pullman se familiarizó con ello porque pasó mu-
cho tiempo viviendo con sus abuelos cuando era niño. 
Su abuelo, un párroco, era ―el sol en el centro de [su] 
vida‖ [7]. 

Aunque Pullman se llama a sí mismo ateo, dice: ―Soy 
un ateo de la Iglesia de Inglaterra y un ateo del Libro de 
la Oración Común de 1662, porque esa es la tradición 
en la que me crié y no puedo escapar de esas influen-
cias tempranas‖ [8]. 

Las tres influencias principales en La materia oscura [9] 
se relacionan con la Biblia: El Paraíso Perdido de Mil-
ton, la obra de William Blake, y un ensayo de Heinrich 
von Kleist [10]. La historia de la rebelión angélica de 
Milton es la más obvia (y da a la trilogía su título) [11]. 

Pullman ve a Satán como el héroe, respaldando el ve-
redicto de Blake de que, ―la razón por la que Milton es-
cribió con grilletes cuando creó Ángeles y Dios, y en li-
bertad cuando hizo Diablos e Infierno, es porque era un 
verdadero poeta y del partido del Diablo sin saberlo‖ 
[12].  

Pullman cuenta la historia de un viejo terrateniente que 
escuchaba hechizado el Paraíso Perdido que se leía en 
voz alta y que de repente exclamó: ―¡Por Dios! No sé 
cuál será el resultado, pero este Lucifer es un buen tipo, 
y espero que gane‖. Pullman añade que éstos ―son 
exactamente mis sentimientos‖ [13].  

En La materia oscura la revuelta angélica es un asunto 
pendiente. La guerra contra Dios es ―la última rebelión‖ 
con ―los humanos, los ángeles y los seres de todos los 
mundos, [haciendo] una causa común‖ [14].  

Pullman, al igual que Blake, ignora la forma en que Mil-
ton deliberadamente presenta a Satanás como heroico 

y tentador, antes de socavar su postura 
jactanciosa. C. S. Lewis llamó a esto la 
―degradación progresiva‖ de Satanás 

[15], contrastando con la representa-
ción de Milton, más simple, del Hijo, que enfatiza su 
humildad [16].  

Aunque los temas de El Paraíso Perdido son funda-
mentales para La materia oscura, la obra de William 
Blake influye en Pullman de manera más profunda, 
aunque más sutil. La describe ―como una llave que abre 
una parte de [sí mismo]‖ [17].   

Se refiere a menudo al impacto de la poesía de Blake, 
pero también reconoce la importancia del arte visual de 
Blake, que encontró por primera vez poco después de 
graduarse [18]. Pullman comparte el interés de Blake 
en el contraste entre la inocencia, cuyo paso se siente 
como una pérdida, y la experiencia, que trae grandes 
ganancias. 

Pullman vincula la adquisición de la experiencia con la 
pubertad y el desarrollo sexual, conectándola con la 
Caída (Génesis 3). Él infunde esto y Milton en su rica y 
excitante narrativa, creando una embriagadora mezcla 
de sentimientos antirreligiosos con los que ―desmenuza 
la base misma de la doctrina cristiana‖ [19].    

El resto de este documento hará referencia a tres pre-
guntas clave de ―La materia cristiana‖: ¿Cómo se ve el 
mundo? ¿Qué es amado, despreciado o ignorado? 
¿Cómo se imagina un mundo mejor? Estas forman un 
marco de diagnóstico útil para reflexionar sobre cual-
quier trabajo cultural. 

* Tony Watkins ayuda a los líderes cristianos a relacio-
nar los medios de comunicación y la Biblia a través de 
sus escritos y enseñanzas, y está haciendo una investi-
gación doctoral que explora las relaciones entre los pro-
fetas del Antiguo Testamento y los medios de comuni-
cación de hoy en día. Tony ha escrito, o co-escrito, va-
rios libros incluyendo Dark Matter: A Thinking Fan's 
Guide to Philip Pullman and Focus: The Art and Soul of 
Cinema [La materia oscura: La guía de un fanático pen-
sador sobre Philip Pullman y Focus: El arte y el alma 
del cine.] 

Este artículo se publicó por primera vez en el sitio web 
del Jubilee Centre y se ha reproducido con permiso. 
Traducido por Rosa Gubianas 

Notas: 

[1] P. Hitchens, 'This is the Most Dangerous Author in 
Britain', [Es el autor más peligroso de Gran Bretaña] 
The Mail en el domingo, 28 enero 2003, p.63. 

[2] Véase la fotografía que acompaña a C. Hitchens, "El 
ángel rebelde de Oxford", Vanity Fair, octubre de 2002, 
págs. 174-180. 

[3] P. Pullman, 'My Books'. 

[4] P. Pullman, 'Religion', (Ya no está disponible; con-
sultado el 9 de septiembre de 2008). 
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[5] Esto se basa en el espíritu rector de Sócrates (dai-
mon), no en los demonios de la teología cristiana. 

[6] T. Watkins, ‗Entrevista a Philip Pullman (en 2004)‘ 

[7] P. Pullman, 'Tengo la sensación de que todo esto 
me pertenece', en:Descubriendo la Brújula Dorada: una 
guía para Philip Pullmanen La materia oscura, editado 
por G.W. Beahm, Hampton Roads, 2007, pp.9-33. 

[8] L. Miller, 'Lejos de Narnia: La fantasía secular para 
niños de Philip Pullman', The New Yorker, 19 de di-
ciembre de 2005. 

[9] Los reconocimientos de El catalejo lacado [The Am-
ber Spyglass]. 

[10] Ver T. Watkins, Materia Oscura: Una guía de pen-
samiento para los fanáticos de Philip Pullman, Damaris 
Publishing, 2004, pp.74-78. 

[11] "A menos que el Todopoderoso Hacedor los orde-
ne / La materia oscura para crear más mundos" (Libro 
II, líneas 915-916). 

[12] W. Blake, 'The Marriage of Heaven and Hell' [Las 
bodas del Cielo y el Infierno], enWilliam Blake Collected 
Poems, editado por W. B. Yeats, Routledge, 2002, 
p.165 

[13] P. Pullman, 'Introducción', en: El Paraíso Perdido: 
Una edición ilustrada con una introducción de Philip Pu-
llman, editada por J. Milton, Oxford University Press, 
2005, p.1. 

[14] P. Pullman, The Amber Spyglass [El catalejo laca-
do], Point, 2001. p.222. 

[15] C. S. Lewis, A Preface to Paradise Lost [Un prefa-
cio al Paraíso Perdido], Oxford University Press, 1960, 
p.99. 

[16] Gracias a John Coffey por llamar la atención sobre 
esto y mostrar que Milton lo usó para criticar el abuso 
de autoridad y la lujuria por el poder ('"The Brand of 
Gentilism": Milton's Jesus and the Augustinian Critique 
of Pagan Kingship ["La marca del gentilismo": Jesús de 
Milton y la crítica agustina de la realeza pagana], 1649-
1671', Milton Quarterly, 2014, Vol.48,2, pp.67-95.) 

[17] P. Pullman, ‗William Blake and Me‘, The Guardian, 
28 Noviembre 2014. 

[18] Aunque Pullman dice poco sobre el arte visual de 
Blake, claramente influye en su imaginación. 

[19] B. Schweizer, "Y va a destruirlo": Subversión reli-
giosa en "La materia oscura" de Pullman, en: La mate-
ria oscura iluminada: Ensayo crítico sobre la Trilogía de 
Philip Pullman, editado por M. Lenz, y C. Scott, Wayne 
State University Press, 2005, p.160. 

(protestantedigital.com) 20/11/2020 

75. Posverdad: la mentira que 
pervierte la convivencia: Eduardo Delás 

Renunciar a los hechos es renunciar a la libertad. Si 
nada es verdad, todo es espectáculo. 

“En este mundo se prefieren antes mentiras tranquiliza-
doras que verdades preocupantes”. 

“Las masas creen todo lo que se les dice, a condición 
de que se les diga con la suficiente insistencia y a con-
dición de que se halaguen sus pasiones, su odio y su 
miedo” (Alexandre Koyré). 

Todos mentimos. Deformamos nuestras vidas para 
compartirlas en las redes en busca de likes. Convivimos 
con la mentira tanto tiempo y hasta tal punto que hemos 
acabado aceptándola como parte de la verdad sin repa-
rar en la contradicción que supone hacerlo. 

Los políticos y los gobiernos mienten deformando, 
mangoneando, manipulando y transformando la reali-
dad en una falacia sin pestañear. Conclusión: ―Bienve-
nidos a la sociedad posverdadera‖, la era del engaño y 
de la mentira (1). Es el mundo al revés, donde el plomo 
aprende a flotar y el corcho a hundirse, es la paradoja 
de que ya no creemos en nada y al mismo tiempo so-
mos capaces de creernos cualquier cosa. 

La cuestión merece una lectura atenta porque, así co-
mo la mentira no es error, ni desconocimiento, el distin-
tivo esencial de los mentirosos es que conocen la ver-
dad y, al conocerla, la ocultan, la falsean y la recubren 
para invisibilizarla. Para mentir en el sentido estricto y 
clásico del concepto, hay que conocer la verdad y de-
formarla intencionalmente (2).  

La mentira es sumamente peligrosa no solo como re-
presentación del presente, sino también como actor in-
terpretador del pasado. Nunca el prefijo pos (de 
posverdad) estuvo tan bien justificado como en la cons-
trucción de mentiras sobre hechos que ya ocurrieron 
(3). La reelaboración, la reescritura es una de las gran-
des formas en las que se envuelve la mentira. La 
posverdad se abstrae de los hechos y fabrica una na-
rración de la realidad a la medida de ocultos intereses 
creados. 

Las preguntas que surgen a raíz de estas reflexiones 
son muy serias: ¿Hemos de resignarnos a vivir sin la 
verdad? ¿Aceptamos de manera acrítica los relatos que 
nos llegan, no ya en función de su correspondencia con 
los hechos, sino en función de si encajan o no con 
nuestros esquemas y creencias previas? ¿Qué estrate-
gia se persigue con este modo de proceder? ¿Es posi-
ble construir vidas, familias, comunidades y democra-
cias, desde estos antivalores? 

La democracia se edifica sobre el respeto escrupuloso 
de las opiniones de los otros, pero también sobre la in-
formación veraz, sobre la realidad de los hechos. Si hay 
engaño, si la información que se recibe es falsa o está 
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manipulada, entonces todo el sistema queda distorsio-
nado en su esencia (4). 

 Para construir la convivencia, cualquier sociedad nece-
sita el valor de la verdad como elemento de consenso. 
La presencia de la verdad no puede ser algo casual o 
aislado en la experiencia personal y comunitaria.  

Cuando la palabra en el debate público pierde toda cre-
dibilidad, la única manera de continuar consiste en en-
cadenar provocaciones, transgresiones, difamaciones 
violencia y mentiras sobre mentiras. Con esa narrativa 
falsa, distorsionada y a la defensiva, el odio acaba 
siendo el pegamento que impregna las relaciones inter-
personales en todos los ámbitos de la vida (5). 

La presencia de la verdad no puede ser algo casual o 
aislado, importa insistir en ello. Existen ámbitos de ver-
dad a los que de ningún modo podemos, ni queremos 
renunciar. Por ejemplo, cuando consultamos el nave-
gador del coche le exigimos que sea verdadero en el 
sentido de que su información coincida con el camino 
que estamos buscando.  

No estaríamos dispuestos a aceptar que hubiera diver-
gencias bajo el argumento de la irrelevancia de la ver-
dad, o justificándonos en que vivimos en una época de 
posverdad, porque si ese fuera el caso el navegador no 
serviría para orientarnos y guiarnos hacia el destino 
elegido (6). 

 Esto significa que la verdad sigue ineludiblemente pre-
sente y actuando en una parte de la experiencia huma-
na, aunque esa convivencia se dé en medio de un con-
glomerado de mentiras, distorsiones y falsedades que 
constituyen la posverdad. 

Renunciar a los hechos es renunciar a la libertad. Si 
nada es verdad, todo es espectáculo. La billetera más 
grande paga las luces más deslumbrantes. Nos some-
temos a la tiranía de la posverdad cuando renunciamos 
a la diferencia entre lo que queremos oír y lo que oímos 
realmente.  

Esa renuncia a la realidad puede resultar agradable, 
pero su consecuencia es nuestra desaparición como 
individuos libres e independientes. La verdad muere de 
cuatro maneras: 

- La primera es la hostilidad declarada a la realidad ve-
rificable, que asume la forma de presentar las invencio-
nes y las mentiras como si fueran hechos. 

- La segunda es, como señala Klemperer, el encanta-
miento chamánico. La repetición constante de la menti-
ra, diseñada para hacer plausible y deseable aquello 
que es canalla y criminal. 

- La tercera es el pensamiento mágico, es decir, la 
aceptación descarada de las contradicciones. Prome-

sas y compromisos que nunca se cum-
plen porque se encuentran fuera de la 

realidad y más allá de la verdad. 

- La cuarta manera es la fe que se deposita en quienes 
no la merecen. Tiene que ver con el tipo de afirmacio-
nes autodeificantes que pronuncian los encantadores 
de serpientes de este mundo (7) para que la ciudadanía 
crea lo increíble. Cuando la fe desciende de los cielos a 
la tierra de esa manera, no queda sitio para el discer-
nimiento de la verdad. 

Vivimos en un mundo de mentira, de apariencia y de 
palabras huecas que desprecian, contradicen y distor-
sionan los hechos. Hemos creado una sociedad en la 
que se le niega la convivencia pacífica al piensa dife-
rente. Solo sabemos construir sociedades individualis-
tas y violentas en las que el sentido de comunidad ha 
dejado de importar. 

El mensaje de Jesús de Nazaret es un correctivo a ese 
modo de pensar, de ser y de vivir. Estas son sus pala-
bras: 

―Si permaneciereis en mi palabra seréis verdaderamen-
te mis discípulos, y conoceréis la verdad, y la verdad os 
hará libres‖ (Jn. 8: 32). 

La libertad es inseparable de la verdad. No nos es po-
sible ser libres mientras estemos integrados en un or-
den injusto que solo cree, reconoce y encarna la menti-
ra. Lo contrario de la verdad no es solo la mentira, sino 
también la maldad. Lo que sucede es que para hacer el 
mal necesitamos mentir y, sobre todo, mentirnos a no-
sotros mismos.  

Rara vez hacemos el mal llamándole por su nombre 
porque no lo soportaríamos, necesitamos una mentira-
raíz para sostenernos sobre ella. A partir de ahí, vemos 
solo lo que queremos ver sobre nosotros, sobre los 
demás y sobre la realidad. 

Es así como acabamos instalándonos en la posverdad 
de la que hablamos al principio, porque la mentira no es 
un error; el distintivo esencial de los mentirosos es que 
conocen la verdad y, al conocerla, la ocultan, la falsean 
y la recubren para invisibilizarla.  

Para mentir en el sentido estricto y clásico del concep-
to, hay que conocer la verdad y deformarla intencional-
mente. La mentira pervierte y destruye la convivencia, 
pero es posible reconstruirla sobre el fundamento de la 
verdad que nos hace libres. 

―Todo aquel que hace lo malo aborrece la luz y no viene 
a la luz, para que sus obras no sean reprendidas… Si el 
Hijo os libertare, seréis verdaderamente libres… Yo soy 
el camino, la verdad y la vida‖ (Jn. 8:36; 14:6). 

Notas: 

1) Lourdes Flamarique – Claudia Carbonell (eds) La 
posverdad o el dominio de lo trivial. Encuentro. 2019. 
34 
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2) Roberto Aparici – David Garcia (coords) La posver-
dad, una cartografía de los medios, las redes y la políti-
ca. Gedisa. 20 

3) Ibid. 21 

4) Joan Garcia del Muro Solnas. Goog Bye Veritat. Pa-
gés editors. 2018. 76 

5) Manuel Vicent. Diario ―Público‖ 27.10.20 

6) Lourdes Flamarique – Claudia Carbonell. La Posver-
dad… 55 

7) Timothy Snyder. Sobre la Tiranía. Galaxia Guten-
berg. 2019. 77-79 

(protestantedigital.com) 15/11/2020 

76. La verdad no muere, los periodistas sí: 
Óscar Moha 

Suman 16 periodistas mexicanos asesinados en lo que 
va de la actual 4T 

Reportear, opinar, grabar y cubrir información se ha 
vuelto actividad de alto riesgo aquí y ahora. No es que 
el Gobierno esté asesinando comunicadores, pero con 
la impunidad con que se cometen los delitos en contra 
de la prensa el mensaje es: no habrá sanciones contra 
quien divulgue información u opiniones que aporten da-
tos para que la ley intervenga a favor del interés social. 
Los ―pasquines inmundos‖ no se escriben solos, hay 
profesionales del periodismo en cada área y en cada 
empresa. 

El Presidente de la República estaba calificando a los 
medios que publican notas en contra de funcionarios de 
la actual administración el pasado lunes en su confe-
rencia de prensa, cuando casi a la misma hora fallecía 
víctima de varios balazos el reportero Israel Vázquez 
Rangel en Salamanca, Guanajuato, después de que 
narraba para su portal el hallazgo de restos humanos 
en la vía pública. En esa misma entidad sigue desapa-
recido desde el 1 de noviembre el periodista Víctor Ma-
nuel Jiménez. Familiares y amigos temen por su vida. 

Arturo Alba Medina, quien conducía un espacio televisi-
vo en Ciudad Juárez, Chihuahua, fue acribillado de 11 
balazos el 29 de octubre pasado. Era miembro de la 
Iglesia Nacional Presbiteriana y tenía 49 años de edad 
Sepultado, fue sepultado entre himnos y oraciones.  

Quienes le conocían comentan que tenía datos sobre 
los vínculos de corrupción que hay entre corporaciones 
policiacas de la entidad y miembros del crimen organi-
zado, allá donde han fallecido una veintena de comuni-
cadores en las últimas dos décadas y sólo se han es-
clarecido 4 casos. 

Al conmemorar el 2 de noviembre el ―Día 
Internacional para Poner fin a la Impuni-
dad de los Crímenes contra Periodistas‖ 

la Organización de las Naciones Uni-
das para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNES-
CO) condenó los asesinatos contra comunicadores me-
xicanos.  

Dijo que nuestro país fue durante 2019 donde más pe-
riodistas asesinados hubo en el mundo, por encima de 
Siria y Paquistán. Jorge Canahuati Larach, Presidente 
de la Sociedad Interamericana de Prensa señala que 
en México ―la libertad de expresión está en cuidados 
intensivos…‖. 

Dos reporteros y una comunicadora -miembros de Igle-
sias Cristianas Evangélicas- han dejado se tarea repor-
teril pues fueron amenazados por integrantes de diver-
sas mafias: ―Armando‖, cuyas notas publicaban medios 
impresos, fue secuestrado un martes de junio de hace 
dos años.  

Sus captores lo retuvieron en un departamento presun-
tamente en el Municipio de Lerma, Estado de México. 
Lo amenazaron por intentar publicar que policías mexi-
quenses tenían nexos con narcotraficantes.  

Tenía nombres y datos que involucraban a funcionarios 
de Seguridad Pública. Después de las amenazas dejó 
de reportear y se dedicó a dar cursos. ―En este país 
nadie ofrece garantías y mejor me retiro‖, comentó. 

A finales del año pasado ―Amparo‖, reportera evangéli-
ca de una cadena radial en Chihuahua me dijo que in-
vestigaba a bandas de tratantes de mujeres que operan 
en la frontera. Grabó testimonios de menores de edad 
que habían logrado escapar de sus secuestradores e 
interpusieron denuncias en El Paso, Estados Unidos.  

Cuando supo los nombres de quienes encabezaban a 
los tratantes decidió retirarse de la profesión y hoy es 
ama de casa. ―Me dio mucho miedo porque tengo dos 
hijos que me aman… Dejé todo en manos de Dios y de 
algunos editores que no han querido publicar los datos 
a pesar de las pruebas que aporté‖, señala. 

Finalmente, ―Héctor‖, copastor de una Iglesia Protestan-
te en Puebla, decidió renunciar a su plaza en un medio 
impreso luego de que obtuvo información clasificada de 
una banda de secuestradores que tienen propiedades 
en Tlaxcala, Morelos y Veracruz.  

En su medio le exigieron presentar nombres y docu-
mentos probatorios, pero al mismo tiempo le advirtieron 
que las represalias debía afrontarlas personalmente y 
no a nombre de la empresa.  

Había nombres de funcionarios policiacos y un par de 
alcaldes en varias entidades que encubrían o que no 
habrían querido hablar sobre los secuestros. ―Hoy me 
dedico a proclamar la verdad (desde el púlpito) y sé que 
esto también trae consecuencias, pero arriesgar mi vi-
da… por otros intereses no lo volveré a hacer‖, conclu-
ye. 
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PALABRA DE HONOR: Luego de las intensas lluvias 
en el sureste del país, unas 27 Iglesias de distintas 
denominaciones cristianas evangélicas ayudan a los 
damnificados en Tabasco, Chiapas, Quintana Roo y 
Veracruz habilitando sus instalaciones para albergar a 
personas de la tercera edad y niños principalmente.  

Sirven comidas, reparten ropa, acopian juguetes, ali-
mentos y agua potable para aminorar la tragedia que 
sufren miles de familias sin apoyo gubernamental. 

(ejecentral.com.mx) 13/11/2020 

77. ¿Qué buscan?: Armando Raffo 

El evangelio de Juan narra la incorporación de los pri-
meros discípulos de Jesús de forma diferente a como lo 
hacen los sinópticos (Mateo, Marcos y Lucas).  

Podríamos decir que se subraya la iniciativa de Juan 
que señala a Jesús como el cordero de Dios y estimula, 
así, a que los dos discípulos que estaban con él, sigan 
a Jesús, quién, al verlos les pregunta: ¿Qué buscan? 
(Jn. 1,38) Uno de ellos era, nada más ni nada menos, 
que Andrés el hermano de Simón (Jn. 140) (nombre a 
quién Jesús cambiará por el de Pedro).  

A la pregunta de Jesús ellos responden con otra pre-
gunta: ¿dónde vives? Estos datos tan escuetos y senci-
llos esconden un proceso mucho más complejo y pro-
fundo de lo que a primera vista parecen indicar.  

Suele ocurrirnos que leemos algunos pasajes de los 
evangelios como por arriba o sin reparar en el desafío 
que anida en ellos para cada uno de nosotros. En este 
caso, leemos el pasaje como algo meramente descripti-
vo o, como si dos discípulos de Juan estuvieran intere-
sados en conocer o saber el lugar dónde vivía Jesús.  

Más aún, leemos el texto sin percatarnos de contradic-
ciones con otros pasajes de los evangelios como es, en 
nuestro caso, que según los evangelios de Mateo y 
Marcos, Andrés estaba echando la red al mar cuando 
fue el propio Jesús quién le llamó junto a su hermano 
Pedro.  

Lo que podría catalogarse como un error de tipo históri-
co, o una confusión de personas, debe ser entendido 
como un mensaje específico o como un acento respec-
to del proceso por el que distintas personas se fueron 
sumando al grupo de los que se sintieron llamados por 
la vida y el mensaje de Jesús.  Bien podemos sospe-
char que aquel: ¿qué buscan? de Jesús a los discípulos 
que le seguían tiene más elementos de los que, a pri-
mera vista, se pueden notar. Vayamos, pues, un poco 
más despacio. 

Por una parte, se afirma que los dos discípulos que si-
guen a Jesús eran del grupo de Juan el Bautista. Esto 

quiere decir que se trataba de dos per-
sonas que habían optado por incorpo-
rarse a un grupo específico que se ca-

racterizaba por el deseo de lo que po-
dríamos llamar la recreación o nueva conformación del 
pueblo de Dios. Ese pueblo renovado tendría que ca-
racterizarse por una conversión ética muy profunda.  

En efecto, Juan predicaba en la región del río Jordán 
(Lc.3, 3) invitando a la conversión para el perdón de los 
pecados. Aquellos que eran bautizados por Juan en el 
río, debían entrar a la tierra prometida de otra forma; no 
buscando conquistar un territorio al otro lado del Jor-
dán, como fue la épica entrada del pueblo que había 
salido de Egipto, sino para crear un pueblo que viviera 
de otra manera y que fuera bendición para todas las 
naciones.  

Se trataría de recuperar la vocación de Abraham cuan-
do sintió la invitación a salir de su tierra para ser bendi-
ción: ―Por ti se bendecirán todos los linajes de la tierra‖ 
(Gn.12,3) Esto quiere decir que aquel pueblo que Juan 
el bautista iba congregando, habría de cruzar el Jordán 
bautizándose para significar una conversión radical y 
comprometiéndose a hacer que aquella tierra fuese la 
prometida por el tipo de vida que las personas habrían 
de llevar.  

Una vida marcada por la solidaridad, la justicia y el trato 
adecuado y sin ningún tipo de extorsión de unos para 
con otros (cfr. Lc. 3,4-14). La pregunta, pues, que 
emerge naturalmente sería: ¿por qué Andrés, que era 
discípulo de Juan el bautista, se pone a seguir a Je-
sús?, y, ¿por qué Jesús les pregunta a aquellos dos 
discípulos de Juan ―qué buscan‖? 

Con otras palabras, por qué Juan el bautista, que tenía 
su propio proyecto por delante y que estaba convocan-
do seguidores, les dice a estos dos que Jesús es el 
cordero de Dios. Sabemos que se trata de un dato teo-
lógico y de un texto que fue escrito mucho después de 
los hechos narrados. El texto subraya que Juan fue el 
precursor de Jesús y también explicaría que, luego del 
asesinato de Juan, muchos de sus seguidores se unie-
ran al grupo de Jesús. 

Con esta breve introducción la pregunta central de 
nuestro texto: ¿qué buscan?, cobra una dimensión ma-
yor. Como fue indicado, el relato del evangelio estaría 
haciendo referencia a un hecho histórico. Después de 
la muerte de Juan muchos de sus discípulos siguieron a 
Jesús.  

En ese contexto, la pregunta: ¿qué buscan? podría te-
ner varias lecturas. Una muy probable podría ser que, 
dado que Jesús se había unido al grupo de Juan en un 
comienzo –bautismo en el Jordán- separándose des-
pués, la pregunta era pertinente. Cabe notar que esa 
separación pone en evidencia que ambos grupos no 
perseguían exactamente lo mismo.  

El hecho de que seguidores de Juan se unieran al gru-
po de Jesús quedaría justificado poniendo en boca del 
bautista la famosa frase: ―Ese es el cordero de Dios‖. 
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De esa forma se estaría haciendo una relectura de la 
vocación profunda de Juan como un precursor de Je-
sús.  

En ese sentido, Juan, que ya había muerto, les orienta-
ría hacia Jesús, pero éste, a través de su pregunta, les 
invita a clarificar lo que sienten, lo que realmente bus-
can.  

La respuesta, curiosamente, es otra pregunta: ¿dónde 
vives?. Ella refleja un cierto desconocimiento, así como 
una esperanza. ¿Dónde vives?, es preguntar ¿quién 
eres?, ¿qué buscas? y, también, ¿de dónde brota esa 
libertad que tienes?, ¿cuál es el manantial que alimenta 
tu amor? Jesús no les responde con una teoría o un 
programa político, simplemente les dice: ―vengan y lo 
verán‖, como diciendo que la vida debe preceder a las 
teorías.  

El texto parece recordarnos que todos nos hemos apo-
yado en alguien para seguir a Jesús. Las personas que 
de una u otra manera nos orientaron hacia Jesús po-
drían representar a Juan el bautista.  

Seguramente se trata de personas que viven o vivieron 
con un grado importante de coherencia con respecto a 
sus valores y que, por ello mismo, nos impulsaron a di-
rigirnos hacia Jesús. La pregunta: ¿qué buscan? en es-
te contexto sería una invitación a clarificar lo que bus-
camos, a asumir en carne propia lo que queremos para 
nuestras vidas y a preguntarnos con toda honradez por 
el sentido de la vida.  

Los discípulos de Juan responden con otra pregunta 
que denota el avivamiento de una esperanza y la admi-
ración ante aquel hombre que, signado por una libertad 
inusitada, remitía al misterio de Dios. En efecto, llega 
un momento de nuestras vidas en que somos invitados 
a depositar toda nuestra confianza en Jesús para res-
ponder con palabras y con la vida por el sentido de la 
vida. 

Por otra parte, no debemos olvidar que la pregunta de 
Jesús está en plural y que bien podemos suponer que 
también se dirige a nuestras comunidades. No estaría 
nada mal que los distintos grupos y comunidades se 
preguntasen: ¿qué buscamos?, y ¿cómo estamos bus-
cando? 

(amerindiaenlared.org) 13/11/2020 

78. El Síndrome de Ulises: Jaume Triginé 

“Ulises se pasaba los días sentado en las rocas, a la 
orilla del mar, consumiéndose a fuerza de llanto, suspi-
ros y penas, fijando sus ojos en el mar estéril, llorando 
incansablemente…” (Odisea, canto V, 150). 

El síndrome de Ulises fue enunciado por el psiquiatra 
Joseba Achotegui para describir el tam-
bién llamado duelo migratorio o estado 
emocional de las personas que han teni-

do que abandonar, por diversas cir-
cunstancias, sus países de origen. Tiene que ver con 
los sentimientos de pérdida resultado de haber dejado, 
en muchos casos, parte de la familia; cultura, lengua, 
costumbres; amigos; estatus social… 

Toma como referente la historia de Ulises que narra su 
separación de su entorno, especialmente de su esposa 
Penélope y de su hijo Telémaco, durante veinte años 
(ocupado en la guerra de Troya y en su regreso a Íta-
ca). Ni sus victorias ni sus dificultades evitaron que sus 
pensamientos nostálgicos surgieran en su mente en 
forma de añoranza. 

La persona que emigra toma su decisión desde la moti-
vación de lograr alcanzar unas condiciones de vida me-
jores que las de su situación presente. Es por ello que 
emplea recursos y asume los riesgos de un viaje no 
siempre en las mejores condiciones. Al final del periplo: 
otra tierra, otra lengua, otras costumbres. Soledad. Pre-
cariedad. Rechazo. Por no hablar de muros, alambra-
das, campos de refugiados… 

Esta es la experiencia de millones de personas a lo lar-
go y ancho del planeta que se manifiesta con senti-
mientos de soledad, fracaso, culpa, pérdida, nostalgia, 
incertidumbre, inseguridad. Con trastornos psicopatoló-
gicos como depresión, ansiedad, irritabilidad, proble-
mas psicosomáticos. También con baja autoestima, 
marginación… 

Pero, ¿es factible la aparición del síndrome en la propia 
tierra? ¿Es posible sentirse en tierra extraña en el lugar 
de nacimiento y entre quienes se comparte cultura, len-
gua, costumbres…? ¿Qué ocurre cuando las dinámicas 
de cambio no pueden ser asumidas desde una pers-
pectiva axiológica, ética o deontológica? ¿Qué decir de 
la emergencia de nuevos paradigmas cuando entran en 
contradicción con aspectos existenciales o de sentido 
vital? 

Sin necesidad de cruzar fronteras, es posible que mu-
chas personas nos sintamos como Ulises ante la políti-
ca convertida en un juego de intereses, la reducción de 
libertades personales y sociales, la pérdida de valores 
humanos en aras del pragmatismo, el crecimiento de 
populismos, la superficialidad ideológica, la banalidad 
del circo mediático, la corrupción generalizada… 

Este extrañamiento puede darse en cualquier contexto 
en el que nos desenvolvamos; también en la iglesia. 
¿Cómo no sentirse en tierra extraña cuando, con de-
masiada frecuencia, el relato mítico (propio del lenguaje 
de la fe) es presentado como si de historia objetiva se 
tratase? ¿Cómo no llorar, como Ulises, frente a las 
hermenéuticas literales que entran en contradicción con 
los postulados empíricos de las ciencias como ocurre 
con el creacionismo y la negación de la evolución? 
¿Cómo, a semejanza del héroe de la mitología griega, 
no consumirse a fuerza de llanto, suspiros y penas al 
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constatar el crecimiento de los postulados fundamenta-
listas? 

¿Cómo no sentirse en tierra extraña cuando en el mun-
do académico, profesional, político… la mujer puede 
ocupar una cátedra, ejercer cualquier profesión, dirigir 
una empresa o ejercer la presidencia de su país y, en 
demasiadas iglesias, no puede desarrollar determina-
dos ministerios y es relegada al silencio y al ostracis-
mo? ¿No es insólito, en nuestro contexto occidental de 
plena equidad en cuestiones de género, el manteni-
miento de un estado de subordinación de la mujer con 
respecto al hombre? 

Sin pensar que cualquier tiempo pasado fue mejor y 
alejados de nostalgias propias de quienes tienen dificul-
tades para adaptarse a nuevas realidades, se ha insta-
lado en muchos el sentimiento de pérdida de la centra-
lidad que antaño tenía la Palabra de Dios en el culto re-
formado, desplazada por espacios orientados a la bús-
queda de experiencias emocionales a través de ―man-
tras‖ repetitivos de canciones de contenido teológico de 
mínimos. Así, la adoración a Dios, que tiene que ver 
con una forma de vida, parece circunscribirse a un 
tiempo específico presidido por, en mayor o menor gra-
do, los decibelios. 

Cierto que la fe, entendida en su dimensión conceptual, 
si no está acompañada de la experiencia personal, está 
más cerca de una ideología que de una expresión de 
religiosidad. Pero la experiencia sin una base doctrinal, 
sin un marco de referencia conduce a la subjetividad. 
La experiencia sin compromiso puede estar más cerca 
del narcisismo que del verdadero seguimiento al Maes-
tro de Nazaret. 

Quizá todo ello explica el sincero deseo de muchos de 
regresar a Ítaca como Ulises. El trasiego de creyentes 
entre las iglesias, ¿no puede ser el deseo, en algunos 
casos, de encontrar la tierra prometida de una iglesia 
más en consonancia con la praxis fundante de los albo-
res del cristianismo? ¿No se requiere, asimismo, recu-
perar y actualizar los rasgos propios del protestantismo 
histórico?  ¿No se hace imprescindible equilibrar las fa-
cetas individuales y colectivas; la teoría y la práctica; la 
dimensión cognitiva y emocional de la fe? 

La libertad de las iglesias en el ámbito del protestantis-
mo, como cualquier otra realidad, comporta luces y 
sombras. En ausencia de directrices jerárquicas exter-
nas, se hace necesario tener presente el marco norma-
tivo de la Palabra de Dios a través de una hermenéutica 
rigurosa que contemple los registros del lenguaje, el 
contexto histórico, social y cultural del momento en el 
que fueros escritos los textos y las aportaciones cientí-
ficas que pueden ayudar a clarificar los escritos bíbli-
cos. 

Sin este esfuerzo, nos tememos que 
muchos Ulises continuaran fijando sus 
ojos en el mar estéril, llorando incansa-

blemente…; sintiéndose extraños en su 
propia tierra. 

(lupaprotestante.com) 16/11/2020 

79. E pluribus unum: Mireia Vidal Quintero 

De los muchos, uno‖. Este lema en latín, que aparece 
en el Gran Sello de los Estados Unidos, y que precedió 
durante dos siglos al más conocido (y abusado) In God 
We Trust, bien le podría valer a John Biden, el nuevo 
presidente electo estadounidense, como motto de su 
presidencia.  

Inicialmente, se refería a las trece colonias británicas 
que ganaron su independencia del Imperio Británico en 
1783, dando así origen a los Estados Unidos de Améri-
ca, la ―democracia moderna más antigua del mundo‖. 

Sin embargo, este pedigrí, que cabalga entre realidad y 
ficción, no le ha merecido mucha consideración a Do-
nald Trump; su Make America Great Again pasa, para-
dójicamente, por tomar al asalto el sistema electoral 
americano ante la derrota que sufrió en las urnas.  

Se le podría entender la resaca y la reacción – a fin y al 
cabo, quien más, quien menos, ha pasado horas si-
guiendo las noticias que llegaban de los Estados Uni-
dos, en una suerte de vampirismo mediático alimentado 
con puntos decimales y porcentajes durante cinco días. 
Cinco días, que no es poco.  

Y suma y sigue, porque cuando escribo esto, pasadas 
casi dos semanas, todavía siguen contando votos. Se 
le podría perdonar a Trump el despiste por aquello del 
agotamiento mental que seguro le ha supuesto ser una 
de las estrellas del espectáculo. Pero no. Tras la patale-
ta está la disonancia cognitiva.  

Su discurso pseudo-meisiánico, aderezado con su per-
sonal estampa de excentricidad y agresividad, le ha 
convertido en un personaje similar a aquellas figuras 
medievales, también algo excéntricas y con un carisma 
indiscutible (para bien o para mal) que Norman Cohn 
estudió en su clásico En pos del milenio.  

Revolucionarios milenaristas y anarquistas místicos en 
la Edad Media. Trump, como algunos de aquellos me-
sías y profetae, ha querido ser el nuevo Carlomagno a 
la moderna. Pero como les pasó a tantos entonces, las 
masas (un tanto descerebradas y zombilanders, al gus-
to de Cohn) al final le han abandonado. ¿O no? 

Recuperar la unidad es una de las grandes preocupa-
ciones de Joe Biden. Razón, desde luego, no le falta. 
La polarización de la sociedad norteamericana, que no 
es para nada nueva y que arranca prácticamente desde 
sus mismos orígenes, se ha mostrado como nunca en 
estas últimas elecciones.  

A Biden lo han votado 74 millones de personas. Pero a 
Donald Trump lo han votado otros 70 millones. La re-
pulsa que despierta Trump, sobre todo entre aquellos 
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ajenos a la sociología estadounidense, nos tienta a 
convertirlo en un personaje anecdótico, una accidental 
carambola cósmica irrepetible.  

La realidad es que la supuesta carambola casi se ha 
vuelto repetir. Y esto ha ocurrido precisamente por la 
condición epidérmica de Trump: no ganó por casualidad 
en 2016, ni ha sido el segundo candidato presidencial 
en conseguir más votos en la historia por accidente.  

Su ascenso a la política (que lleva muchos años detrás) 
y su consagración como magnate presidencial (aten-
ción al oxímoron) refleja sencillamente la realidad socio-
lógica norteamericana. 70 millones de personas creen 
que es asumible que el presidente de los Estados Uni-
dos sistemáticamente promocione discursos de odio y 
desigualdad desde el despacho oval.  

Muchos y muchas lo excusan con el ―Yo no estoy de 
acuerdo en todo, pero…‖ (y no sólo el White Evangeli-
calism se ha abonado a la coletilla, con alguna que otra 
excepción). Ha sido ―el mal menor‖, y con ello, espejo 
de una sociedad que ha tenido en Trump la excusa pa-
ra legitimar discursos del odio manteniendo a la vez 
una santurrona reserva personal. Hay momentos en 
que la condonación del ―pero‖ es tan destructiva que 
compromete irreparablemente la ética personal. 

E pluribus unum. ―De los muchos, uno‖. El camino de 
reconciliación que Biden anuncia para los Estados Uni-
dos es uno que se plantea difícil e intransitable si no re-
conoce y enfrenta este escenario desde la raíz. ―Re-
conciliación‖ es una expresión familiar en el discurso 
cristiano (2Co. 5, 17-18, icónicamente), también en las 
éticas de la justicia social.  

La cosa es que la ―reconciliación‖ implica quitarse del 
centro y hacer lugar para el otro/a, y esto sólo es posi-
ble a través de la aceptación de responsabilidades, de 
la mirada honesta al reflejo en el espejo, y del mea cul-
pa. De lo contrario, tiene la misma efectividad que la 
tirita en el náufrago: ahí está pegada a la piel (y eso, si 
resistente al agua), pero poco servicio hace al que se 
ahoga.  

Y requiere identificar males, males que en el caso nor-
teamericano se han expresado sin pizca de sonrojo 
desde el sitial del poder, revelando sin sombra alguna 
su complicidad con aquello que llamamos pecado sis-
témico o estructural. 

Ahora bien, el primero y más funda-
mental de estos males es uno insospechado, al que o 
bien no se suele dar tanta importancia o bien se denun-
cia en solitario, sin prestar atención a su relación matriz 
con otras formas de deshumanización.  

Este mal es el de la misoginia, que ha corrido libremen-
te desde el Twitter del pronto expresidente norteameri-
cano con el beneplácito, cuando no chascarrillo, de una 
parte significativa de la población del país.  

¿Y por qué es tan importante la misoginia?, os pregun-
taréis quizá. Lo es porque la misoginia es la puerta de 
entrada de cualquier otro discurso que afirme la discri-
minación de otro ser humano a causa de una o varias 
de sus características diferenciadoras.  

Esto ocurre porque la misoginia, que se ha aprendido 
en casa y desde pequeños, naturaliza y normaliza el 
discurso de la desigualdad: la lógica de la inferioridad 
de unos frente a otros se ha aprendido y experimentado 
en la primera diferencia que conocemos al llegar al 
mundo (con permiso de familias monoparentales y del 
mismo sexo), esto es, que hombres y mujeres son dis-
tintos y, por tanto, desiguales.  

Cuando esta lógica de la discriminación y la desigual-
dad (la ―aversión‖) se ha interiorizado, nada más senci-
llo que cambiar uno de los términos por otro para que el 
mecanismo funcione: ―mujer‖ por ―negro‖, ―mujer‖ por 
―pobre‖, ―mujer‖ por ―gay‖, etc. Aquí, tristemente, no 
aplica el e pluribus unum, sino más bien todo lo contra-
rio: Ex uno plura. 

Pero no vayamos a creernos que esto es sólo cosa de 
―esos locos‖ estadounidenses, y caigamos en la hipo-
cresía de lanzar la primera piedra sin mirarnos, noso-
tros también, al espejo. El discurso de la polarización, 
muy cercano al de la discriminación y al misógino como 
hemos visto, está también en casa, tanto en la sociedad 
como en la Iglesia.  

Sólo hace falta ver la composición actual de muchos 
congresos nacionales en el ámbito latino e hispanoha-
blante y cómo esta polarización se articula también en 
trincheras eclesiales. Quizá los Estados Unidos nos han 
mostrado estos días sus entrañas más oscuras. Pero 
muchos les andamos a la zaga. 

(lupaprotestante.com) 16/11/2020 

 

 

 

 


